Борис Тайц

Уникальный учебник врача-гомеопата

Святой Пантелеймон-целитель

Считаю весьма целесообразным и полезным издание книги доктора Тайца Бориса Семеновича. Помимо сведений сугубо медицинского характера, она содержит существенный духовный, нравственно-назидательный элемент. Полагаю, что настоящий труд окажется интересным и актуальным для современного читателя.

Настоятель

Спасо-Преображенского собора

Санкт-Петербурга

профессор-протоиерей

Николай Гундяев

Путь искусства долог, удобный случай скоропреходящ, опыт — обманчив, суждение — трудно. Поэтому не только сам врач должен употреблять в дело все, что необходимо, но и больной, и окружающие, и все внешние обстоятельства должны способствовать врачу в его деятельности.

Гиппократ.

Афоризмы (Отдел II)

Оглавление

Введение

О чудесном докторе

Гомеопатия в Петербурге (история вопроса)

Как я вам помогаю

Готовясь к жизни (беременность, роды)

Токсикозы беременности

Варикозное расширение вен

Геморрой

Атонический и спастический запор

Профилактика образования спаек

Подготовка к родам

Младенчество

Рост и вес новорожденных

Роднички

Кормление вашего малыша

Недоношенный ребенок и сильный ребенок

Энцефалопатия

Трудное прорезывание зубов

Экссудативно-катаральный диатез

Срыгивание

Рахит

Расстройства стула у грудничков

Нарушения слуха и зрения. Отит

Освоение мира (дошкольный и школьный возраст)

Задержка развития. повышенная утомляемость

Детские инфекции. Подготовка к прививкам

Симптоматика и особенности других инфекций

Ревматизм

Аллергия

Аллергический ринит

Ларингит. Трахеит. Бронхит

Бронхиальная астма

Нейродермит. Экзема и другие виды кожной аллерги

Ночной энурез

Отсутствие аппетита

Нарушение сна

Тик

Хронический тонзиллит

Прекрасная пора (юность)

Хронический гастрит. Язвенная болезнь желудка

Язвенная болезнь двенадцатиперстной кишки. Дуоденит

Дискинезия желчевыводящих путей

Искривления позвоночника

Острые респираторные вирусные инфекции

Подростковые угри

Юношеская сексуальность

Здоровье в семье (средний возраст)

Депрессия и истерика

Нарушения менструального цикла

Анемия

Импотенция

Бесплодие

Головные боли

Болезни щитовидной железы

Пароксизмальная тахикардия

Аденома предстательной железы. Простатит

Цистит

Хронический пиелонефрит

Хронический гломерулонефрит

Остеохондроз позвоночника

Псориаз

Витилиго

Ожоги

Склонность к судорогам

Осень жизни (пожилой возраст)

Неспецифический язвенный колит

Артрит. Артроз

Атеросклероз

Расстройства сердечного ритма

Климакс

Ишемическая болезнь сердца

Гипертония и гипотония

Реабилитация после инсульта

Нарушения в сосудистой стенке

Болезни желчных путей

Хронический панкреатит

Хронический гепатит

Катаракта

Глаукома

Сахарный диабет

Выпадение волос

Бессонница

Алкоголизм. Курение

Избыточный вес

Опухоли

Мозоли

Как вылечить

Приложения

О молитве

Разговор с моим малышом

Примерный комплекс упражнений ежедневной противоостеохондрозной гимнастики

Ода бане

Список рекомендуемой литературы

Введение

Дай мне, Боже, перенести с душевным спокойствием то,

что я не в силах изменить.

Дай мне, Боже, изменить то, что мне по силам.

И дай мне, Боже, мудрости, чтобы отличить одно от другого.

Дорогие друзья!

А я надеюсь, что как только вы откроете эту книгу, мы обязательно подружимся. Ведь я искренне хочу помочь вам обрести душевное и физическое равновесие, которого порой так не хватает. В ответ же надеюсь и на вашу доброжелательность, терпение. Мой жизненный опыт позволяет побыть немного в роли учителя. Советую прочесть эту книгу до самого конца, и тогда, уверен, вы сможете сказать: «Теперь я знаю о гомеопатии почти все». Насколько позволяет, конечно, отсутствие медицинского образования. Именно для простых, интересующихся жизнью людей, не обремененных излишним скептицизмом, я и взялся за перо.

Природа распорядилась таким образом, что человек, пользуясь ее дарами, может прокормить себя. Она, природа, в силах дать человечеству и лекарства, излечивающие практически любую болезнь. Увлечение современных врачей биологически активными препаратами, такими например, как стероидные гормоны, синтетические витамины и т.п., сильнейшими антибактериальными средствами — антибиотиками все новых и новых поколений — способно привести к полной разбалансировке внутренней системы саморегуляции организма.

Желание показать, что можно и нужно находить в процессе лечения «золотую середину» между силовым воздействием на организм и мягкими методами, подобными гомеопатии, траволечению, натуротерапии — еще одна цель моего повествования. Человек использует естественные методы оздоровления и лечения на протяжении тысячелетий, и сегодня, когда становится объясним эффект казавшихся ранее эмпирическими методик, тем более важно не только сохранить знания предков, но и максимально широко внедрить в практику все самое полезное, что наработало человечество за тысячелетия своего существования. В противовес изнеженности механизированной городской жизни человек все чаще выбирает не отдых за границей (даже если средства позволяют), изобилующий экскурсиями и посещениями баров, а предпочитает всему этому счастливый союз с природой, видимо, чисто инстинктивно чувствуя, что ни один солярий не заменит солнца, бассейн — речки, а банка витаминов не сравнится никогда с травами.

Беда наша в том, что, заинтересовавшись природными методами лечения, многие люди, среди них и врачи, не увидели за этим самого главного — тысячелетней мудрости предков, и лишь механически используют заимствованные из старых книг рецепты. В народной же медицине, частью которой является и гомеопатия, первичной является мысль — понимание процессов, происходящих в организме врачуемого, как духовных, так и физических, за мыслью следует Слово — предшествующее любому назначению наставление, и только на последнем месте стоит Лекарство. Эффективность всех моих рецептов, приведенных в книге, подтверждена более чем полувековой врачебной практикой. Нужно особо отметить, что все рецепты абсолютно безопасны. Прошу лишь обращать внимание на пометки о рекомендациях для лиц, по отношению к которым тот или иной метод можно применять с оговорками.

Конечно же, прочитав мой труд, вы не станете профессиональным гомеопатом. Но это и не требуется. В большей степени он нужен, чтобы, столкнувшись однажды с болезнью, вы смогли понять ее причины, помочь себе, не навредив при этом, научились избегать серьезных нарушений в своем здоровье... Право, дорогой читатель, вы же не бежите в поликлинику, чуть поднялась температура или заболела голова. Обычно в таких случаях вы «приходите на прием» к самому себе и назначаете по собственному усмотрению знакомое с детства лекарство, которое, как еще бабушка говорила, помогает от случившегося недуга. Однако несмотря на уверения, что есть замечательные таблетки, безопасные и эффективные (каждая программа телевидения убеждает нас в этом ежедневно), — у любого лекарственного препарата всегда есть побочные действия. Даже принимая самый что ни на есть известный аспирин, нужно помнить, что он отрицательно влияет на слизистую желудка (может вызвать гастрит) и разжижает кровь (понижает свертываемость, а значит, дает и риск кровотечения у некоторых больных).

Когда необходимо улучшить свое состояние, а визит к врачу невозможен, да и отравлять себя таблетками не хочется — придут на помощь гомеопатические лекарства. Вы можете быть уверены: принимая их, не ухудшится состояние ни печени, ни почек, ни других органов. Ведь, в отличие от традиционных лекарств (аллопатических), они не вызывают никаких побочных эффектов.

Назначать же гомеопатические средства страдающим хроническими заболеваниями «сам Бог велел». Если уж суждено человеку принимать лекарства в течение многих месяцев, то пусть уж счет идет на миллиграммы (как в гомеопатии), чем на десятки граммов (как в официальной медицине).

Существует такая притча. 100 летний старик однажды пригласил к себе всех своих докторов. Он попросил открыть один из шкафов, и удивленные лекари увидели, что все полки того шкафа заполнены доверху разными лекарствами. «Это то, что вы выписывали мне в течение жизни, — сказал им старик. — Сколько бы я прожил, если бы принял все эти лекарства?»

Гомеопатия является способом разглядеть великое в малом... Впрочем, о дозировке гомеопатических лекарств мы еще успеем поговорить в соответствующей главе.

Будьте, пожалуйста, здоровы и, когда выдастся свободное время или появится нужда, — приоткройте те страницы книги, которые в это время покажутся вам наиболее интересными.

Б.С. Тайц

О чудесном докторе

(вместо предисловия)

Приходилось ли вам когда-либо ехать на электричке с Балтийского вокзала по направлению к Красному Селу? Если да, то наверняка вы обращали внимание на названия железнодорожных станций: Горелово, Скачки, и в числе прочих — Тайцы. Меня заинтересовало: просто ли созвучны название этого живописного места, где раскинулся сосновый бор, и фамилия известного врача-гомеопата, или же между ними существует более глубокая связь? И вот, когда степень нашего знакомства с Б.С. Тайцем позволила мне удовлетворить свой интерес, во время одной из прогулок, предшествующих написанию этой книги, Борис Семенович и поведал буквально следующее — то, что сегодня можете прочесть и вы, уважаемый читатель.

Я сразу должен предупредить, что не имею ни одного документа, подтверждающего сказанное, лишь свидетельства о существовании таких документов. Человек, предоставивший довольно обширную информацию о моих предках по отцовской линии (а именно по мужской линии принято вести генеалогические исследования), был личностью достаточно почтенной, чтобы говорить неправду. К тому же услышанное от него в те времена скорее являлось постыдным клеймом, чем достоинством. Впрочем, обо всем по порядку. Еще в юности я, как и все мои сверстники-мальчишки, был околдован достижениями советской авиации. Полеты Чкалова, потом Громова, Леваневского широко освещались в печати. Каждая статья о летчиках зачитывалась буквально «до дыр», многократно пересказывалась. Многие, причисляющие себя к старшему поколению, наверное, помнят, что в официальных сообщениях тогда существовало правило: все причастные к событию лица — руководители партии, конструкторы и т.п. упоминались в порядке, соответствующем положению человека в иерархии общества. И вот во всех газетных репортажах после фамилии главного конструктора Туполева можно было увидеть фамилию его первого помощника, ответственного за полеты, — моего однофамильца Тайца. Скорее всего этот факт так и остался бы для меня занятной случайностью, если бы однажды во время очередного отпуска в Кисловодском санатории ко мне не подошел человек, принесший телеграмму, ошибочно переданную ему вместо меня. Это был тот самый помощник Туполева — авиаконструктор Тайц. Разумеется, мы стали разбираться в своих родословных. Фамилия-то редкая. Мой собеседник оказался более информированным. Выяснилось, что предки наши происходят из одного и того же города — Себежа. Более того, оказывается, история нашей семьи прослеживается еще с петровских времен. У Петра Великого служил министром иностранных дел некто Шафиров, начальником канцелярии у которого был человек по фамилии Тайц.

За какие-то заслуги Петр I подарил Шафирову поместье под Петербургом, а тот передал земли Тайцу. По имени владельца и стали называть то местечко. После смерти императора его сподвижники впали в немилость, и Тайц с семьей был сослан в Прибалтику, в Себеж.

Вот что рассказал мой однофамилец во время нашей случайной встречи на курорте. На том мы и расстались. Он приглашал меня приехать в Москву, чтобы познакомиться с документами. Но как-то не сложилось, потом началась война, и я так и не встретился больше с этим человеком.

Что же касается родства по материнской линии, то здесь все выглядит более ясно и не менее блистательно. Прослужив в армии тридцать лет, мой прадед Леонтий Боярский основал оружейную мастерскую в доме на углу Садовой улицы и Вознесенского проспекта, достиг похвального искусства в этом деле, изготавливая шпаги, рапиры, кинжалы, кортики, став официальным поставщиком холодного оружия Двора Его Императорского Величества. Во времена революции он лишился и мастерской, и своих запасов оружия, сохранив, правда, тем самым жизнь...

Брат его жены был также очень известной личностью. Речь идет о знаменитом в свое время враче-гинекологе А.М. Шустере, женатом на дочери Митрополита Петербургского и Ладожского, заведующем отделением в Максимилиановской больнице, прожившем долгую жизнь. Он практиковал еще даже тогда, когда я учился в Первом медицинском институте. По его инициативе я также начал заниматься гинекологией, собирал статистический материал по теме лечения последствий криминальных абортов (для диссертации). Война разрушила далеко идущие планы, и пойти по стопам А.М. Шустера мне было не суждено.

Как я вообще оказался в медицинском институте — это отдельная история. Произошло все случайно. Таких случайностей много в жизни человека, и нередко они, как кажется, определяют ее ход. Но в действительности случай лишь подсказывал мне направление движения, а уже дальше требовалось усердие, усердие и еще раз усердие.

В молодости я очень увлекался литературой, участвовал в конкурсах. Одна из моих работ приглянулась С.Я. Маршаку, сотрудничавшему в то время с газетой «Ленинские искры». С его подачи я стал внештатным корреспондентом «Ленинских искр» и членом университета юных литераторов, организованного С.Я. Маршаком. Кстати, мой однофамилец-конструктор, о котором я рассказывал, жил в одном доме с Маршаком (после — в Москве), но жизнь развела меня и с тем и с другим. Случай?!

Я мечтал сделать карьеру журналиста. Пробовал поступать в Институт коммунистической журналистики (КИЖ), но был отвергнут — по социальному происхождению. В коммунистические журналисты принимали только детей рабочих и крестьян. Главный редактор «Ленинских искр» тогда позвал меня и чисто по-отечески посоветовал: «Иди в медицину и не расстраивайся. Чехов был врачом, и Вересаев, и Булгаков». Впрочем, упоминал ли он Булгакова — не помню точно — не очень-то привечали тогда писателя.

Так судостроительный техникум, где я до того грыз камень науки, был без особого сожаления заменен не на КИЖ, а на Первый медицинский институт. По окончании альма-матер долго ощущать себя молодым специалистом, для которого открыты все горизонты, мне не дала война. Ни опыта врачебного, ни жизненных знаний — все это под мял под себя фронт. И от «звонка до звонка» — на войне. Сначала — начальником санслужбы мотострелкового инженерного батальона, затем дослужился до должности начальника санслужбы стрелкового батальона, командовал санитарным поездом, вывозившим раненых из блокадного Ленинграда на большую землю. Заканчивалась «моя война» вновь в действующей армии. И вот по пути к Кенигсбергу лошадь, на которой я ехал, наступила на мину, раздался взрыв — и произошел очередной жизненный перелом. Инвалидность. Речи о покое, конечно, не шло — все мы тогда рвались на передовую, близка была победа. И после выздоровления, поскольку здоровье категорически отказало мне в возможности воевать, я получил предложение возглавить один из санаториев в Кисловодске. Но родной город не отпускал. Мне так был дорог Ленинград, что лучшим вариантом стала работа главным врачом детского санатория в Вырице. Дело обстояло таким образом, что лекарств после войны хронически не хватало. Одну таблетку могли продавать за буханку хлеба. И однажды, когда в моем санатории вспыхнула эпидемия дизентерии, оказалось, что лечить детей практически нечем. Вот тогда-то мне на помощь пришел известный гомеопат Ю.В. Лютынский, живший неподалеку — в Вырице. Гомеопатических лекарств было как раз предостаточно, так как их партию завезли в Ленинград перед войной, а до использования руки ни у кого не доходили. Таким образом произошло мое первое практическое знакомство с новой медициной — гомеопатией. Оно было вполне удачным — в других санаториях больные долго болели, а в моем все довольно быстро выздоровели, что в наибольшей степени определило мой будущий интерес к гомеопатии. Тем более время было неспокойное. В связи с так называемым «ленинградским» делом мне пришлось отказаться от должности, да и организационная работа давно наскучила — хотелось лечить больных.

До знакомства с Ю.В. Лютынским гомеопатия казалась вашему покорному слуге какой-то метафизической наукой и даже «не вполне советской». Однако я с удивлением наблюдал, как на Невском проспекте работает гомеопатическая поликлиника и власти не собираются ее закрывать, мирясь с нескончаемым паломничеством пациентов в эту «медицинскую Мекку». Все глубже знакомясь с необычным способом терапии, я закончил соответствующие курсы и, получив официальное разрешение тогда Ленгорисполкома, начал практиковать в качестве врача-гомеопата, а значит, уже 46 лет занимаюсь этим ремеслом».

Такова история жизни одного из наиболее известных петербургских врачей, старейшины гомеопатического цеха, доктора, первым в Ленинграде начавшего лечить детей гомеопатическими средствами, человека, отметившего недавно свой 79 (!) юбилей, но по-прежнему продолжающего прием пациентов. Не одно поколение петербуржцев может быть благодарно Борису Семеновичу Тайцу за сохраненные здоровье и жизнь.

В. Соколинский

Гомеопатия в Петербурге

(история вопроса)

Намеренно сузив тему до рассказа о приходе гомеопатического метода в северную столицу, я все же не могу не начать свое повествование с доганемановских времен.

Итак, обратившись к истории медицины, мы обнаружим, что еще до Самуэля Ганемана Демокрит, Гиппократ, Гален, Парацельс в своих работах высказывали мысль о необходимости лечения по принципу подобия.

Вглядитесь в иконописное изображение святого Пантелеймона-целителя и увидите у него в левой руке маленькую коробочку с лекарствами, в правой — миниатюрную ложечку. Невольно напрашивается параллель между великомучеником Пантелеймоном, жившим в Никомидии (ок. 280-285 г. н.э.), и нынешними гомеопатами, пользующимися, правда, не ложечкой, а кончиком пера для отмеривания дозы лекарства (сверхмалой).

В 1892 году на открытии и при освящении гомеопатической лечебницы в Санкт-Петербурге отец Иоанн Кронштадский сказал: «Ваш метод самый разумный и верный, сама божественная премудрость не нашла бы более верного средства к врачеванию, как врачевание подобным».

С. Ганеман

С. Ганеман, считающийся по праву отцом гомеопатической медицины (1755-1843), уже при жизни сумел стать весьма известным, а России в некотором смысле повезло, что один из родственников великого немца — К. Триинус (племянник его первой жены), знакомый с основами гомеопатии, стал преподавателем естественной истории ни больше ни меньше как у будущего императора Александра II. Под его влиянием царская семья и заинтересовалась новым способом лечения, а как известно, в России интерес высокопоставленных особ во все времена способствовал продвижению тех или иных идей.

Естественно, со столицы — Санкт-Петербурга и начинает гомеопатия свое победоносное шествие по империи. Хотя, нужно признать, что ганемановские идеи принимались далеко не всеми. В 1831 году в ответ на предложение внедрить гомеопатию в практику морских госпиталей ее противники даже добились запрещения применения этого метода в государственных учреждениях в законодательном порядке. Тогда император Николай I и его брат великий князь Михаил Петрович встали на сторону гомеопатов. Кстати, как следует из записок лейб-хирурга Пирогова, Николай I вообще никогда не расставался со своей походной гомеопатической аптечкой. В результате «подковерных баталий» гомеопатам было разрешено заниматься частной практикой.

В 1870 году общество гомеопатов открывает первую лечебницу в Санкт-Петербурге, при которой в 1873 году появляется стационар на несколько коек. Затем у нас в городе создается еще одна лечебница. Любопытно, что во второй половине XIX века в России существует уже около 40 гомеопатических аптек, к концу века практикуют 150 врачей-гомеопатов.

В 1893 году граф Шереметев в своем имении Ульянка[1] строит большую больницу.

Когда в начале XX века доктор Бразоль выдвинул идею установки памятника Ганеману на кладбище Пер-Лашез в Париже в ознаменование векового юбилея, треть всех необходимых средств собрали в России.

После октябрьского переворота судьба гомеопатии и ее последователей складывалась не лучшим образом. Главный идеолог большевистского правительства А. Луначарский объявил наш метод идеалистическим и реакционным. Несмотря на это всероссийское общество смогло просуществовать до 1938 года (периода начала репрессий) при том, что Наркомат здравоохранения, враждебно относящийся к гомеопатии, не оставлял попыток уличить гомеопатов в шарлатанстве. Однако лучшим доказательством действенности метода оставались вылеченные больные.

Самые печальные дни для гомеопатии настали тогда, когда в 1968 году министр здравоохранения СССР Б.В. Петровский издал приказ, предписывающий всем гомеопатам вступить в соответствующие ортодоксальные медицинские общества и запрещающий использование в практике 50 наиболее эффективных лекарств. Некоторые врачи подверглись судебным преследованиям. Не успокоившись на том, бюрократы из министерства, о нелюбви которых к народной медицине и другим безлекарственным методам лечения красноречиво говорят десятки судебных процессов над травниками, костоправами, гомеопатами, обратились в Верховный Совет с предложением запретить гомеопатию, но, к счастью, не были поддержаны высшим органом государственной власти.

И только в 1991 году Министерство здравоохранения, пока не осмеливаясь окончательно признать правильность гомеопатического подхода, все-таки создало юридическую базу для возрождения гомеопатии в России.

И вновь о Санкт-Петербурге. Ваш покорный слуга работал в двух наиболее крупных лечебных учреждениях данного профиля в городе: вначале в поликлинике № 82 (теперь расположенной на Пражской улице, 12), а сейчас — в гомеопатическом центре, находящемся в здании аптеки на Невском проспекте, 50. Возглавляет этот научно-лечебно-просветительский центр, равно как и Санкт-Петербургскую гомеопатическую ассоциацию, объединяющую лучших врачей и провизоров, Светлана Петровна Песонина.

Совместно с кафедрой терапии МАПО (заведующий — профессор А.А. Крылов, главный терапевт Санкт-Петербурга) здесь проводятся циклы специализации и усовершенствования врачей по гомеопатии. В 1992 году была создана секция при Санкт-Петербургском научном обществе гомеопатов. А в 1995 году приказом Минздрава было разрешено использование наших методов в государственных лечебно-профилактических учреждениях.

Как вы полагаете: изменилась ли гомеопатия «благодаря» многочисленным за ее двухсотлетнюю историю запрещениям и разрешениям? Вероятно, она не становилась ни лучше, ни хуже, а всегда оставалась великим лечебным методом, данным нам Богом...

Как я Вам помогаю

Чтобы объяснить, каким образом изготавливаются гомеопатические лекарства, предлагаю вам провести небольшой эксперимент. Возьмем один грамм соли и девяносто девять граммов воды. Затем из полученного раствора вновь возьмем одну часть и внесем ее в девяносто девять частей воды. Как вы полагаете, будет ли соленым полученный раствор? Нет, разумеется. Но все же если бы мы предположили, что соль, или хлорид натрия по-научному, оказывает лечебное действие на человека, то имели бы полное право заявить, что изготовили гомеопатическое лекарство второго сотенного разведения.

Или другой пример: пронося магнит над железной стружкой, мы уверены, что стружка изменит свои свойства, став на время заряженной «магнитной информацией».

И наконец, абсолютно достоверной является история о садах Семирамиды, на аллеях которых среди многих растений произрастали и цикламены. Беременным женщинам строжайше запрещалось гулять вблизи этих растений, потому что такая прогулка нередко приводила к непроизвольному прерыванию беременности — столь силен был запах цикламенов. И учтите, что восприятие человеком тех или иных запахов зависит всего лишь от мельчайших частиц ароматических растений. Современная же медицина для прекращения нежелательной беременности использует такую сложнейшую операцию, как аборт.

Убедил ли я вас в том, что даже сверхмалые дозы веществ могут оказывать влияние на человека? Да, впрочем, в большинстве случаев гомеопатического лечения речь о веществе даже и не ведется. Я в своей практике применяю и сотенные разведения (помните наш опыт с солью?), и десятичные разведения (технология приготовления аналогична сотенным, но берется одна часть действующего вещества и девять частей растворителя). Американские же гомеопаты практикуют и сверхвысокие разведения вплоть до 200 сотенного. Боюсь, после этих слов некоторые из вас вовсе перестали понимать, что же кроется в гомеопатических горошинках и растворах. Такие сомнения терзают многих врачей и ученых. Гомеопатии как науке уже более 100 лет, и все это время не утихают споры: реально ли воздействовать на организм лекарством, которое невозможно обнаружить в лабораторных условиях. Не скрою, я всегда удивлялся, каким образом сохранилась гомеопатия в Советском Союзе, если только в 90 годы нашего столетия в умы людей медленно входит понимание того, что дух, а по-иному — информация, может оказывать влияние на материю, будучи сам по себе материальным.

Попробую пояснить. Не так давно, в начале века немецкий врач Р. Фоль удивил весь мир, продемонстрировав опыт с передачей информации от лекарства к больному через обыкновенный провод.

Опыт Фоля заключался в следующем. Его прибор фиксировал изменение потенциала кожного электросопротивления, на чем собственно и построена известная ныне диагностика органов и систем по Фолю, но настоящей сенсации предшествовала случайность. При выполнении очередной серии экспериментов один из пассивных электродов прибора незапланировано коснулся склянки с лекарством. Показания прибора изменились, а значит, произошли какие-то изменения в состоянии диагностируемого. Опытным путем удалось подобрать такой препарат, который не просто влиял на испытуемого, но и приводил показания прибора к норме — лечил человека! Таким образом было доказано, что любое лекарство имеет «дух», который и является истинным действующим началом гомеопатического препарата. Ведь никаким другим способом лекарство, находящееся в запаянной стеклянной ампуле, соединенное через аппарат Фоля с человеком простым проводком, не может влиять на организм пациента.

А с другой стороны, еще до появления всяческих приборов гомеопатия доказала свою эффективность, за многие десятилетия своего существования вернув здоровье миллионам больных во всем мире.

Но вернемся к технологии изготовления и применения гомеопатических лекарств. В качестве основы для них используют три вещества: молочный сахар, воду и 60% этиловый спирт. Для детей предпочтительнее лекарство, приготовленное на дистиллированной воде: при необходимости длительного приема применяется спиртовой раствор, а испытывающим затруднения с приемом препарата, например, работающим пациентам, а значит, не имеющим возможности регулярно отсчитывать нужное количество капель, я выписываю горошинки. По степени лечебной эффективности все эти формы практически равноценны. Хотя мне кажется, что спиртовой раствор в большей мере способствует сохранению свойств действующего вещества лекарства. Нужно также заметить, что водный раствор подлежит замене каждые 6-7 дней — он портится.

Мне часто задают вопросы относительно правил приема и хранения гомеопатических лекарств.

Во-первых, не рекомендую вам в момент приема смешивать различные растворы в одной мензурке, ложке, стопке и т.п., если было назначено одновременно несколько препаратов. Их можно выпить последовательно с промежутком хотя бы в пару минут. То же правило действует и в отношении приема горошинок.

Во-вторых, следует помнить, что периодичность приема назначаемых вам гомеопатических средств определяется не случайно. Идеальной будет такая схема: доза, назначенная врачом, — через каждые 2 часа. Но, увы, в наше суетливое время это делает гомеопатию слишком сложным для пациента методом лечения, и поэтому я рекомендую своим пациентам принимать горошинки (капли) 4 или 6 раз в день до или после еды. Организм должен хорошо разобраться: то ли ему впитывать лечебную информацию, то ли переваривать пищу.

Хранить наши лекарства необходимо в темном прохладном месте. Горошинки на молочном сахаре «боятся» солнечных лучей, высыхания. Срок их годности составляет 3-4 месяца. Спиртовой раствор действен в течение года. Однако срок годности гомеопатических лекарств — понятие весьма относительное. Я называю те примерные цифры, которые подсказывает мой опыт.

Есть увлекающиеся пациенты, хранящие бутылочки и коробочки с лекарствами так, чтобы они не соприкасались между собой, набирают разные растворы различными пипетками и т.п. Мне кажется это излишним.

Как и все необычное, гомеопатия вначале вызывает недоверие, а по мере привыкания появляется опасность перенесения на нее всех свойств, присущих уже известным для вас методам лечения. Так, например, я почти уверен, что вам уже захотелось спросить: «А что будет, если вместо прописанных на прием 5-6 горошинок, пациент проглотит... все содержимое коробки?» Ответ простой: этот человек еще раз убедится в том, что молочный сахар чрезвычайно вкусен и не более того. Ведь как только доза перестает быть гомеопатической — лекарство прекращает действовать. Для того чтобы произошло отравление гомеопатическими лекарствами, его следовало бы употребить в таком количестве, что, вероятно, скорее разовьются острый гастрит или алкогольное опьянение. Не стоит расстраиваться и тем, у кого пара горошинок укатились под диван и приняты внутрь лишь 4 из назначенных шести штук. Столь небольшое однократное расхождение не влияет на эффективность лечения.

А вот последовательность при лечении гомеопатическими средствами сослужит вам хорошую службу. Надеюсь, чуть позже, когда я расскажу о механизме действия наших лекарств, вы окончательно убедитесь в том, что эти препараты не имеют ничего общего с анальгином и прочими лекарствами, которые начинают действовать через 15 минут после попадания в желудок. То, что оказывает слишком скорое действие на организм, не может не быть вредным для него. Сравним хотя бы время, требующееся для лечения и удаления зуба. Если врач не хочет вникать в суть процесса, происходящего в зубе, он в любом случае удалит такой зуб, достигая, разумеется, быстрого улучшения состояния больного. Желая же возможно меньше изменить в созданном Богом человеке, стоматолог приглашает пациента еще и еще, стараясь сохранить тот зуб. Принимая быстродействующие лекарства (анальгетики, антибиотики, гормоны, ферменты и т.п.), мы зачастую медленно убиваем собственные системы адаптации. Употребление любого традиционного химического лекарства подобно удару молотка. Гомеопатия заставляет организм активизировать внутренние механизмы борьбы с болезнью. Гомеопаты исходят из предположения, принимаемого, впрочем, и многими аллопатами[2] о том, что человеческий организм является сложнейшей саморегулирующейся системой. По разным причинам может происходить сбой в такой самонастройке, и тогда наступает состояние болезни. Лечить симптомы болезни занятие неперспективное, приносящее сиюминутный эффект. К примеру, когда в результате поломки из вашего телевизора начинает струиться дым, никто же не разгоняет его с усердием, не предпринимая при этом других действий. Все понимают: чем дольше существует причина неисправности, тем глубже будет повреждение. Проявления болезни, как и дым в моем примере, — всего лишь указания для нас, переводящие в область сознания неосознаваемые изменения во внутренних органах, мышцах, костях и т.п. Если хотите, то «медицинским» следствием из физического закона Ньютона (сила действия равна силе противодействия) является утверждение: любое изменение нормального функционирования органа может быть компенсировано соответствующим средством. Природа предусмотрела механизм лечения для любого заболевания.

Заметим, вся классическая фармакологическая медицина построена на двух принципах: компенсации недостатка (пример — использование инсулина при сахарном диабете) или подавления избытка (пример — антигистаминные препараты, применяемые при аллергии, чтобы подавить активность тучных клеток, избыточно выделяющих гистамин). Гомеопатия же считает, что все лечение должно строиться по одному, единственно верному при хроническом заболевании принципу — стимуляции недостаточно выраженных защитных реакций организма.

Таким образом, в первом случае, при использовании традиционных медикаментов, рано или поздно происходит атрофия органа, который «подкармливали» или, напротив, подавляли его активность, и человек попадает в зависимость от лекарства (пример — гормональная терапия). Нормально функционирует только полноценно работающий орган. Без постоянной работы, определенной Природой, наступает застой, нарушение питания и обменных процессов в тканях, а затем гибель.

Во втором случае, при использовании гомеопатии, возможно излечение без последствий.

Но вернемся к рассмотрению физиологических законов, на основе которых можно объяснить действие гомеопатии. Знаете ли вы, почему смертельно опасными считаются такие заболевания, как чума, холера, дифтерия, оспа, и достаточно легко протекает грипп, краснуха, ветряная оспа? Инфекционные заболевания взяты мной в качестве примера не случайно. Именно на чужеродный белок — возбудителя инфекции в организме существует наиболее выраженная реакция. Дело в том, что, встретившись с возбудителем особо опасной инфекции чумы, иммунная система не успевает полноценно отреагировать, и человек умирает раньше, чем выработается достаточное количество веществ, побеждающих болезнь. На каждое чужеродное (вредное) вещество антиген мы вырабатываем строго специфичное нейтрализующее соединение — антитело. Кроме того, существуют и другие системы, составляющие в сумме то, что называется иммунитетом. Причем, как мы уже говорили ранее, чем сильнее повреждение, тем мощнее реагирует защитно-иммунная система организма. Главное только, чтобы сила неблагоприятного воздействия на человека (инфекции, травматического повреждения, отравления и т.п.) не была большей, чем позволяет энергетический ресурс организма.

Опыт гомеопатов доказательно демонстрирует, что корректная стимуляция защитных сил больного как раз не приводит к истощению и даже позволяет увеличивать энергопотенциал организма. Человеческие возможности, как известно, безграничны, нужно лишь уметь их раскрыть.

Причем организм способен различать даже сверхмалые дозы чужеродных веществ, которые вызывают активизацию иммунных реакций, вполне достаточную для того, чтобы обратить внимание организма на тлеющую хроническую болезнь. Не стоит забывать, что свойственные нам вещества, выработанные внутри, а не внесенные извне в неадекватной дозе, в произвольный момент и случайной последовательности, действуют гораздо четче и продуктивнее.

Какие же лекарства используются в гомеопатической практике?

Гомеопатическая фармакопея (перечень лекарств, содержащий правила их приготовления) состоит из четырех основных разделов:

яды (ЛЯХЕЗИС, НАЙЯ и т.п.);

растительные препараты (ПУЛЬСАТИЛЛА, АРНИКА и т.п.);

минеральные препараты (КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ, СУЛЬФУР ИОД и т.п.);

ноозоды (микродозы возбудителей инфекционных заболеваний).

Мне приходится подбирать препарат для каждого больного индивидуально, с учетом возраста, характера заболевания, конституционального строения, скорости течения заболевания. Важным моментом является выбор степени разведения. Например, младенцы и пожилые люди лучше откликаются на более высокие сотенные разведения, то же относится и к случаям хронических заболеваний. Лицам среднего возраста или страдающим острым заболеванием я назначаю десятичные разведения. В их организме обменные процессы текут достаточно быстро, и нет необходимости без нужды напрягать иммунитет.

Внимание! Цифра, стоящая рядом с названием лекарства, обозначает степень его разведения:

3, 6, 12, 30 — разведения сотенные и большие;

хЗ, х4 — десятичные;

Θ — настойка.

Одно и то же лекарство, в частности и соответствующее конституциональному типу, можно в разных ситуациях назначать в различных разведениях. Общий же принцип назначения гомеопатического лекарства сформулировал еще Ганеман: «Подобное лечится подобным», т.е. необходимо подобрать такой препарат, который в высокой концентрации (в тысячи и десятки тысяч большей, чем гомеопатическая) вызывал бы картину болезни, схожую с существующей, и назначить его в сверхразведенном состоянии.

Самый убедительный пример, подтверждающий правильность вышесказанного, известен, наверное, любому из вас: это лечение похмельного синдрома домашним способом. По каналам традиционной медицины, страдальцу нужно было бы поставить капельницу с поляризующей смесью, витаминами, кардиотрофиками. А проще... дать ему выпить малую дозу того, чем он обильно нагружал организм накануне. Эффективность народного метода — выше всяческих похвал!

А если серьезно, то при подборе лекарств я должен учитывать и конституциональный тип пациента. Конституция — совокупность телесных и психических особенностей человека, данная ему врожденно. Каждое гомеопатическое лекарство соответствует определенному конституциональному типу. Человек от рождения предрасположен к свойственным его конституции заболеваниям. Итак, существует, например, тип «арника». Дидье Гранжорж, автор книги «Дух гомеопатического лекарства», характеризует его так: «...слишком много вкалывающий на работе. Он хочет быть необходимым и бросается в большие дела, получая при этом максимум ударов. Если бы первый марафонец принял арнику, то он, может быть, и не умер на финише...».

В последующих главах я обязательно познакомлю вас со своими определениями наиболее распространенных конституциональных типов. Но, полагаю, уже сейчас вы поняли, насколько ювелирным и творческим является труд врача-гомеопата. К самым сокровенным тайнам природы человеческой стремится гомеопатия. И такой глубинный, требующий философского осмысления подход всегда неоднозначно оценивался обществом.

Готовясь к жизни

(беременность, роды)

Пожалуй, это самая главная часть моей книги. Кто-то, очень точно перефразировав Антуана де Сент-Экзюпери, сказал: «Все болезни родом из детства». Действительно, трудно найти такое заболевание у человека, корни которого не лежали бы так глубоко в младенчестве, что любое сегодняшнее лечение всегда оказывается поверхностным. И если как личность человек формируется в течение многих десятков лет, отведенных природой, то физиология на уровне предрасположенностей формируется наиболее ярко в момент зачатия, за 40 недель беременности и еще максимум в 12 первых месяцев жизни.

То, что получается в результате, — конституциональный тип, уровень здоровья будут определять степень болезненности человека до конца жизни. Вы можете возразить: многие известные личности не блистали здоровьем в детстве. Например, А.В. Суворов родился и рос болезненным ребенком, но затем, планомерно работая над собой, добился отличного состояния своего тела и духа... Только не станем забывать, какой ценой платил он за такое универсальное здоровье. Каждый ли из вас может заставить себя хотя бы пораньше выбраться из теплой постели и сделать зарядку? А целеустремленность А.В. Суворова как раз и являлась чертой, присущей его конституции. Надеюсь, что вы помните — конституция человека понимается гомеопатами как совокупность не только физических, но и душевных, поведенческих качеств, данная от природы и не меняющаяся в течение жизни. Огромную роль в формировании конституционального типа играет эмоциональная атмосфера, царящая дома во время беременности матери, первые месяцы жизни малыша. Очень маловероятно, что в спокойной обстановке дома, в котором правит любовь, у уравновешенных, последовательных, не имеющих вредных привычек родителей будет расти ребенок, соответствующий, например, конституциональному типу хамомилла, т.е. чрезвычайно взрывной, не выносящий никакой критики, впадающий в ярость по самому ничтожному поводу.

Период беременности и младенческий возраст интересны для нас сегодня сразу с двух позиций.Во-первых, те, кто готовится в скором времени стать родителями, смогут несколько по-новому подойти к этому вопросу, сделав все возможное для рождения здорового малыша. С другой стороны, читатели, не относящиеся к категории будущих родителей, но интересующиеся проблемой сохранения здоровья уже существующих детей, сравнив мой рассказ с тем, как протекала беременность у них, возможно, найдут истинные причины болезней, мучающих в настоящее время их отпрысков.

К сожалению, далеко не каждый традиционный врач прежде, чем начать лечение, уделяет должное внимание изучению особенностей течения беременности, описания родов, раннего послеродового периода, младенчества. Да часто бывает так, что и «концов не найти»: мама, не имея медицинского образования, не может знать всех хитростей, а в амбулаторной карте записи скудны и неразборчивы. Вот иногда и получается, что наблюдаешь явное следствие, а причина болезни нигде не значится.

Мы же начнем по порядку.

Вы наверняка помните из школьного курса биологии, что беременность наступает вследствие слияния мужской и женской половых клеток — сперматозоида и яйцеклетки. В яичниках (женских половых железах) ежемесячно созревает яйцеклетка. Поскольку яичников два, — поочередно, то по одной, то по другой маточной трубе созревшие яйцеклетки в определенный период менструального цикла (примерно в его середине) продвигаются навстречу сперматозоидам. Вырабатываемые в яичках (мужских половых железах — также парных) сперматозоиды в количестве нескольких миллионов выбрасываются наружу при половом акте. И вот далее начинается самое интересное. История взаимоотношений сперматозоида и яйцеклетки напоминает детектив и приключенческий роман одновременно.

Дело в том, что до маточной трубы сперматозоидам необходимо проделать значительный путь. По дороге их подстерегает множество опасностей. Активно двигаться сперматозоид может только в слабокислой среде (создаваемой специальными молочнокислыми бактериями, обитающими во влагалище). Воспалительные заболевания в этой области могут препятствовать оплодотворению. То же можно сказать и о патологии шейки матки (эрозии, полипы и др.). Наконец спаечный процесс в маточных трубах чаще всего приводит к бесплодию, которым по статистике страдает около 10% петербургских семей, из них примерно в 60% случаев «виноваты» женщины. А почти половина эпизодов женского бесплодия, в свою очередь, связана с непроходимостью фаллопиевых труб. Спайки образуются на месте существовавшего ранее воспаления, в области перенесенных операций. Наиболее частые причины их появления: воспаление придатков (аднексит), аборты, удаление аппендикса, заболевания, передающиеся половым путем, и др. (О профилактике и лечении спаечного процесса читайте в разделе «Профилактика образования спаек»).

Но предположим, что яйцеклетка благополучно слилась со сперматозоидом. Кстати, природа не случайно распорядилась подобным образом, заставляя миллионы сперматозоидов каждый раз бороться за право положить начало новой жизни. Только один (!) — самый сильный — проникнет через оболочку яйцеклетки, остальные погибнут. Без такого естественного отбора мы наверняка уже давно выродились бы, как биологический вид. Как утверждает М. Жванецкий, «один повод для гордости за самого себя всегда есть — радуйтесь, что победили именно вы». Оплодотворенное яйцо начинает интенсивно делиться. Возникает 2, затем 4, 8, 16 клеток и т.д. При этом оно передвигается, постепенно попадая в матку. Здесь-то и кроется новая опасность.

Не дай Бог задержится оплодотворенное яйцо в маточной трубе более положенного срока! В подобных случаях развивается так называемая внематочная беременность, разрешаемая, естественно, оперативным путем, — в лучшем случае на фоне беспокойства, причиняемого женщине, в худшем — разрыва трубы и перитонита.

Очередной ступенью развития яйцеклетки служит внедрение ее в рыхлую слизистую оболочку матки. То место, где произошло прикрепление, в дальнейшем превратится в плаценту — новый орган, появляющийся только во время беременности и формирующийся из клеток делящегося плодного яйца Плацента призвана обеспечить питание будущего плода (она пропускает через себя питательные вещества и кислород, приносимые с кровью матери) и связь с организмом матери. Если матка не будет готова к имплантации плодного яйца— например, при воспалении, нарушении слизистой опухолевыми разрастаниями (фиброматоз, эндометриоз), при нежелательных гормональных сдвигах у женщины — плодное яйцо отторгается и начинается кровотечение — выкидыш.

На этом позвольте мне прервать рассказ о всевозможных осложнениях, возникающих в первые дни беременности, потому что хотя в дальнейшем и не все может идти гладко, но изначально любая женщина должна быть настроена на идеально протекающую беременность, спокойные роды и рождение здорового малыша. Темы же оплодотворения я коснулся лишь по той причине, что хотел показать, как важно заранее готовиться к беременности, не допускать наличия даже малейших отклонений в состоянии органов мочеполовой сферы, а тем более избегать абортов. Кроме того, чисто психологический период, когда у женщины задерживается приход очередной менструации, бывает сложным и для нее самой, и для ее партнера. Ожидания. Волнения. Страхи. Будущим родителям полезно знать, что происходит в организме беременной женщины в каждый данный момент, при этом понимая, что внутри женщины сейчас с космической скоростью развивается новый человек, у которого ежеминутно что-то формируется.

Попробуем проследить, в какие периоды беременности необходимо уделять особое внимание тем или иным профилактическим мерам.

Прежде всего женщина должна понимать, что на 50% течение беременности определяется настроением будущей матери. Даже при наличии какой бы то ни было патологии вполне возможно так прожить эти 9 месяцев, чтобы произвести на свет совершенного младенца. Само слово «беременная», на мой взгляд, довольно неудачно. Гораздо точнее выразился один из первых русских врачей-акушеров Максимович-Амбодик, сказавший о женщине, носящей новую жизнь под сердцем, — «благословленная плодом». Если беременность — не тяжкая обязанность, а радость, то и протекает она не как патология, а выглядит естественным процессом, отточенным природой за тысячелетия.

Разумеется, своими последующими рекомендациями я не открою Америки. Беременность всегда считалась периодом, когда к образу жизни женщины предъявлялись особые требования. Она должна заниматься искусствами, духовными упражнениями, проводить много времени на природе, употреблять полноценную вкусную пищу. Следуя древним традициям, и я рекомендую будущим мамам почаще бывать в музеях, созерцая прекрасные картины, слушать классическую музыку, танцевать, не забывать о физических упражнениях. Особенно значимой для женщины может стать музыка. Например, повышенную раздражительность, свойственную беременным, вполне реально снимать, прослушивая музыкальные фрагменты.

Болгарские ученые установили: кантата №2 И.С. Баха, «Лунная соната» Л.В. Бетховена — отличное средство музыкотерапии в данном случае. Чувство тревоги уменьшает музыка Ф. Шопена (прелюдии и мазурки), мелодии М. Рубинштейна. Для снятия состояния озлобленности подходят «Итальянский концерт» И.С. Баха и симфонии Ф.И. Гайдна. Внутреннее напряжение поможет снять музыка Л.В. Бетховена (3 часть симфонии № 6), «Колыбельная» И. Брамса, «Аве Мария» Ф. Шуберта. Включайте магнитофон перед сном!

Ваши прогулки не должны превращаться в поход по магазинам, а уж если этого не избежать, то по дороге, пока руки еще не заняты сумками, выберите в ближайшем парке (сквере, лесу) одно, наиболее понравившееся вам дерево. Постарайтесь представить, что дерево живое. Прислонитесь к стволу, а может быть, вам захочется обнять его. Поговорите с деревом. Я уверяю вас, что все получится, — прощаясь с зеленым другом, вы наверняка удивитесь новому ощущению легкости, спокойствия, но одновременно и силы, возникшему внутри. Все дело в том, что любая женщина, ожидающая ребенка, сверхчувствительна, и те виды энергии, которые недоступны обычному человеку, открыты для вас.

Тем или иным способом, но с отрицательными эмоциями нужно справляться обязательно — они вредны не только для матери, но и для ребенка. Рожденный малыш не является «чистым листом» в плане умственного и эмоционального развития, как то полагают некоторые психологи. Такая убежденность психологической науки, собственно, и привела к перекосу в сторону изучения физиологических аспектов беременности в ущерб духовным. Между тем, снимки, сделанные шведским фотографом Леннартом Нильсоном с помощью микроскопической камеры, неопровержимо доказывают, что младенец в утробе матери не является просто «плодом», это уже настоящий человек, живущий активной жизнью, поведение которого тесно связано с состоянием матери. Физиолог А.И. Брусиловский отмечает: «У 28 недельного плода отмечались соответствующие реакции мимики на разные вкусовые ощущения: отрицательные гримасы — на соленое и горькое, выражение удовольствия — на сладкое. Ребенок совершает судорожные движения в ответ на волнение матери, испытываемую ею боль... Хватательный рефлекс впервые появляется в возрасте 11.5 недель. Запись электрических импульсов мозга плода на последних месяцах внутриутробной жизни доказывает, что у него есть такая же смена мозговых ритмов, которая характерна для фаз быстрого и медленного сна у взрослых».

Все новейшие данные о внутриутробном развитии плода, послужившие основой для становления науки перинатологии, должны настраивать и врача, и будущую маму на мысли о том, что рядом с ними, в прямой зависимости от их действий находится еще один пациент — пока не развившийся ребенок. Ученые — люди неспокойные, и вслед за переосмыслением подходов к медицинскому ведению беременности их стараниями возникла еще одна наука — терратология, изучающая влияние различных факторов и веществ на плод. Во время беременности матери в наш крайне «химизованный» век ребенку угрожает множество токсичных веществ. Отныне, если вы услышите, что какое-то лекарство или продукт питания обладают терратогенным действием, вы будете знать, что они вредны для плода. Вот один пример: существует такое врожденное заболевание с экзотическим названием «синдром китайского ресторана». Проявляется оно глубоким нарушением обмена веществ, в частности значительным ожирением. А вызывает «синдром китайского ресторана» неумеренное употребление женщиной в период беременности консервов, при изготовлении которых используется терратоген — глутамат натрия.

О влиянии же на здоровье будущего ребенка алкоголя, никотина и других наркотических ядов и говорить не приходится. Разумеется, не все дети женщин, выпивавших будучи беременными, родятся с врожденными уродствами или психически неполноценными. Однако даже однократное застолье «на широкую ногу» может привести к неправильному формированию той или иной функции высшей нервной деятельности. Ежеминутно у плода развиваются миллионы нейронов (нервных клеток). Физиологам удалось в эксперименте на животных с поразительной точностью выявить, в какой именно момент закладываются клетки каждого из слоев мозга, непосредственно отвечающего за конкретные функции. Выпили, алкоголь проник через плаценту в мозг ребенка и помешал развитию функций образного мышления, или правильной артикуляции речи, или полноценной памяти... Конечно же, это не смертельно, но ведь каждая мать мечтает воспитать ребенка с универсальным здоровьем, которое позволит ему в будущем выбирать для себя любой путь в жизни, не озираясь с опаской на длинный перечень противопоказаний.

В первую очередь исключите из своего повседневного обращения те вещи, продукты, химические вещества, которые могут оказывать на плод отрицательное влияние. Давайте попробуем вместе с вами повспоминать, что же из того, что вредно для малыша, находится рядом с нами ежедневно.

Начнем с одежды. Как только вы поняли, что последующие 270 дней предстоит провести в «интересном положении», советую избавиться на время от таких... удобных, любимых, нарядных и прочее и прочее синтетических вещей. Даже женщина, регулярно выливающая на себя литры антистатиков типа «Лана» и др., нося синтетику, подвергает свою кожу воздействию избыточных электрических зарядов. Особенно это значимо в областях, где на коже представлены проекции внутренних органов, выполняющих детородную функцию. Соответственно, блузки, нижнее белье должны быть из натуральных тканей, а от колготок, пусть в ущерб привлекательности, по возможности, стоит отказаться. Предвижу ваши возражения, на которые легко отвечу: милые женщины, в конце концов, кроме будущего отца ребенка никто не вникает в детали вашего туалета с особым тщанием. Мужа же сейчас должна беспокоить совсем не проблема вашей супер привлекательности как женщины. Кстати, и бюстгальтер на время беременности нужно заменить на свободный, естественно, не синтетический. При сегодняшнем изобилии товаров найти удобную одежду (в том числе не имеющую завязок и резинок на животе), не тесную и красивую, вполне возможно. Более или менее обеспеченные женщины и вовсе могут посетить специальные магазины, продающие одежду для беременных, да и в модных журналах типа «Бурда» бывают соответствующие специальные приложения с выкройками.

Теперь оглядим вашу квартиру. Вряд ли вам все в ней нравится. Многие женщины во время беременности, вынужденно отлученные от работы, развивают бурную деятельность по ремонту квартиры. Давать поручения мужу вы, конечно, можете, а вот самой вдыхать запах краски, строительную пыль — ни в коем случае: это терратогены.

Беременность не болезнь, а всего лишь особое состояние. Поэтому, стремясь максимально облегчить свой домашний труд, вы добьетесь не лучшего результата. Старайтесь придерживаться своего обычного образа жизни. Легкие должны активно работать, а значит дома необходимо регулярно открывать форточки (окна), самой ежедневно гулять на свежем воздухе, и уберите на время ковры — источник пыли. Очень благотворное влияние на плод оказывает регулярное плавание, а также пение (особенно народные песни). Более того, необходимы и физические упражнения. Примерный ежедневный комплекс упражнений может быть нетрудным, игривым и называться, допустим, так: «Стань кошечкой, собачкой, гусеницей». Чтобы занятия не были вам в тягость, попытайтесь представить себя очаровательной зверюшкой — так веселее.

♦ Например, вы — собачка. Встаньте на колени, опуститесь вперед и обопритесь на руки. Посмотрите назад — на месте ли ваш «хвост». Сначала проверьте это, обернувшись с правой стороны, затем слева. Повторите упражнение 7 раз. Затем походите немного по комнате «на четырех лапах». Наконец, остановитесь и дружелюбно повиляйте «хвостом» в течение минуты.

♦ А теперь перевоплотитесь в кошечку. Передвигается кошечка, как известно, тем же образом, что и собака, — на четырех конечностях. Представьте, что вас кто-то расстроил. Кошка в этом случае выгибает спину и шипит. Сделайте так и вы. Но долго злиться нехорошо, поэтому, пофырчав около минуты, верните свое хорошее расположение духа и доброжелательно прогните спину вниз, подняв ягодицы и голову. В заключение вновь повиляйте «хвостом».

♦ Упражнение «гусеница» или «змея», как вам больше нравится себя представлять Его можно выполнять на ранних сроках, когда еще не мешает живот. Лягте на живот и представьте, что вам нужно выползти из своего кокона. При этом ноги и таз остаются неподвижными, упор делается на локти (голова и плечи чуть приподняты), а извивается талия.

♦ Ходьба. Представьте себя марафонцем и пройдите по комнате хотя бы 10 кругов в начале и 10 кругов в конце комплекса. Если во время выполнения упражнения вы устали, отдохните немного, но непременно продолжайте, не сдавайтесь. Данные занятия способствуют улучшению кровообращения в животе, повышают гибкость и подвижность позвоночника, суставов, в том числе и соединяющих кости таза, что очень важно для полноценного роста плода и с точки зрения подготовки к предстоящим родам. При необходимости вы можете включить в свой комплекс и упражнения, приведенные далее в этой главе.

А сейчас пришло время рассказать о необходимых изменениях в питании женщины. Сразу скажу, что, по моему глубокому убеждению, есть за двоих беременная женщина не должна. Ни к чему, кроме как к накоплению избыточного веса, провоцирующего в дальнейшем токсикоз и осложняющего роды, это не приведет. Мы и так едим слишком много, по расхожему выражению, «отправляя половину зарплаты в канализацию». Не лучше ли сделать пищу более разнообразной, облегчив при этом ее усвоение.

Увеличенная за счет плода матка, естественно, оказывает давление на кишечник, «мешая» ему совершать привычные маятникообразные движения, называемые перистальтикой. Во избежание застоя старайтесь, чтобы пища была менее сахаристой и крахмалистой, чем обычно. Макароны и картофель — не лучшие продукты для беременной. В наш век аллергий поменьше пейте молока: оно поддерживает гнилостные процессы в кишечнике. А вот кисломолочные продукты ставьте на стол ежедневно. Наиболее полезные из них — содержащие бифидобактерии. Если же налицо симптомы явного ухудшения работы желудочно-кишечного тракта (стул реже, чем 1 раз в сутки, или чаще 2 раз), то с лечебной целью можно приготовить себе кефир «Наринэ» из закваски, продаваемой в аптеке. Перед сном в любом случае полезно ежедневно выпивать стакан любого кисломолочного продукта, но не йогурта. Основной же пищей на время становятся овощи. Периодически — мясо, рыба. Минимум консервов. Ешьте все, что хочется, но понемногу. Если вы решили килограммами употреблять фрукты — остановитесь. Во-первых, это могут быть фрукты, очень богатые витамином С (черная и красная смородина, крыжовник, цитрусовые, антоновские яблоки, шиповник) — в большом количестве они ухудшают маточно-плацентарное кровообращение и нарушают питание плода, потенциально вызывают аллергию. Летом предпочтительны черешня, слива, черника, лесная земляника, брусника. Зимой их заменят капуста (но не квашеная), зелень (петрушка, сельдерей, киндза).

Во-вторых, в смысле эффективности два яблока и десертная ложка нарезанной зелени абсолютно равны килограмму тех же яблок. Лишние витамины попросту не усваиваются. Не увлекайтесь красными овощами и фруктами (помидоры, морковь, свекла, красные яблоки, гранаты и т.п.), хотя в умеренных дозах их есть нужно.

Долгое время считалось, что в первой половине беременности (особенно 10-11 недели) в связи с интенсивным ростом костей скелета у плода мама должна принимать с пищей много кальция. Действительно, кальций вымывается из костей, в том числе позвоночника, зубов, — это неблагоприятно сказывается на здоровье женщины. Однако сегодня акушеры чаще обнаруживают у новорожденного признаки гиперкальциноза — жесткую головку с почти закрывшимися родничками и кацификаты в плаценте, что говорит об избыточном попадании кальция к ребенку. Окостенение головки при родах не дает костям черепа, как это предусмотрено природой, чуть-чуть сдвигаться, чтобы своим минимальным размером способствовать продвижению головки по родовым путям. Если прикрыт родничок — больше травмируется ребенок в родах, да и мозг растет в ограниченном пространстве. Плацента с отложившимися в ней солями хуже выполняет свою функцию — перенос от матери ребенку питательных веществ и кислорода. Вывод прост: часто рекомендуемые традиционные средства типа глюконата кальция и другие кальцийсодержащие препараты, продающиеся в аптеке, — плохо усвояемые, а значит, не лучшие. Возьмите яичную скорлупу от сырых яиц, очистите ее от пленок, вымойте, высушите естественным путем, растолките до состояния пудры и принимайте в течение всей беременности на кончике ножа 1 раз в день. В легкоусвояемой форме кальций также содержат творог и сыр. Обязательно ешьте их 1-2 раза в неделю взамен яичной скорлупы. Вкупе с солнечными ваннами это будет очень полезно. Загорать нужно обязательно, причем, если большая часть беременности приходится на зимнее время года, — дважды за зиму проведите недельный курс ультрафиолетового облучения в солярии, что избавит вас от необходимости принимать синтетический витамин D в целях профилактики рахита у ребенка.

Продуктом, улучшающим обмен веществ, содержащим много микроэлементов, является редька (1 столовая ложка в день в тертом виде), которую лучше употреблять вместе с пищей. С осторожностью следует принимать редьку тем, кто страдает хроническим гастритом, язвенной болезнью. Еще один редко употребляемый нами и крайне полезный во время беременности продукт — это соевое молоко. Готовится оно дома самостоятельно из сои. Сою сейчас свободно можно приобрести в магазинах и отделах, торгующих натуральными продуктами.

На этом позвольте мне закончить свой краткий обзор методов, улучшающих течение беременности. Пора переходить к конкретным советам относительно коррекции нарушений в организме женщины, могущих сопровождать вынашивание плода.

Токсикозы беременности

Так уж получается, что наиболее часто встречающееся состояние, осложняющее течение беременности, одновременно является практически самым безобидным из возможных. Ранний токсикоз возникает в первые недели беременности, и зачастую, наряду с общеизвестными симптомами, такими как отсутствие месячных в срок, нарушение вкусовых ощущений, изменение гастрономических пристрастий, раздражительность, повышенная чувствительность к запахам, женщина благодаря его появлению впервые узнает о том, что станет матерью. В большинстве случаев симптоматика раннего токсикоза является легкой, не влияющей значительно на общее состояние женщины и ребенка. Если же рвота, характерная для токсикоза, возникает чаще 10-12 раз в сутки, становится независимой от приема пищи — необходима помощь врача.

Конечно же, не стоит любое подташнивание воспринимать как признак беременности. И однократная рвота тоже не аргумент в пользу токсикоза. Скорее всего, вы просто съели что-то недоброкачественное, а может, чувство дискомфорта в желудке связано с уже существовавшей ранее хронической патологией желудочно-кишечного тракта или печени.

Кстати, готовясь к рождению ребенка, вовсе нелишним будет получить объективные данные о состоянии своего здоровья — обследоваться. С одной, правда, оговоркой: свести воедино результаты такого обследования и растолковать вам, что они означают, должен доверенный врач, а по-возможности, и семейный доктор. Не удивляйтесь — сегодня семейный врач не такая уж редкость. Уверяю, что обращаться постоянно к одному и тому же специалисту со всеми проблемами так же необходимо (если вы заботитесь о своем здоровье), как пользоваться для измерения веса одними весами — иначе никогда не получите истинных результатов. Ограничиваться механическим сбором справок и результатов анализов не советую категорически. Пользы в этом нет: все равно сами себя не вылечите, а вот напугаетесь здорово, прочитав с полсотни своих диагнозов. Впрочем, к теме отношений врача и пациента мы еще вернемся.

Кроме рвоты, ранний токсикоз может проявляться желтухой и дерматозом. При желтухе (крайне редкая форма) наблюдается окрашивание склер глаз и кожи в соответствующий цвет, сопровождающееся зудом. Цвет мочи и кала, в отличие от инфекционного гепатита, не изменяется. Дерматоз выглядит как высыпание на коже, чаще всего в области наружных половых органов, в виде пузырьков, ограниченного участка покраснения, экземы. Он может появиться на любом сроке. Вам нужно понять, что все вышеперечисленные формы токсикоза не являются самостоятельной болезнью, а лишь служат реакцией организма женщины на появление внутри «постороннего» существа. Для лечения желтухи придется обратиться к врачу, гомеопатическое лечение дерматоза описано подробно в разделе «Нейродермит, экзема»[с_00]. Полного сродства матери и плода не может быть, ведь ребенок — это результат совместного творчества отца и матери, а также он несет в себе генетический материал всех предыдущих поколений. Таковы законы наследственности. Они объясняют и такое осложнение, как резус-конфликт, когда кровь матери и ребенка биологически несовместимы, так как у одного присутствует резус-фактор. Биохимические эндокринные и иммунологические изменения, связанные с резким усилением нагрузки на данные системы, порождают дерматоз и желтуху. Близость центра, контролирующего развитие плода, с рвотным центром в головном мозге — причина рвоты беременных.

Поговорим о том, как уменьшить чувство тошноты при раннем токсикозе. Схема лечения такова. На первом месте по эффективности супертройка: воздух, голод, покой. Чаще гулять, употреблять легкую растительную пищу, избегать приготовления жареных блюд (кухонные запахи усиливают тошноту), ваши любимые кушанья лучше остудите и съедайте в постели (полулежа или даже лежа). Некоторым женщинам от тошноты помогает следующий простой рецепт: пожевать соленую корочку хлеба.

Самое главное! Если вы хотите обойтись без токсикоза — улыбайтесь, наслаждайтесь мыслью, что станете матерью. Психологи утверждают, что ранний токсикоз сопровождает ту беременность, которая является нежеланной или при которой женщина не чувствует к себе любви со стороны отца будущего ребенка или же находится в плену страхов, переживаний, неуверенности в собственных силах. Токсикоз — испытание женщины на стойкость. Ребенок как бы спрашивает у матери о ее готовности к последующим долгим трудным месяцам. Он и называется ранним потому, что, как правило, не выходит за рамки первого триместра (3-4 месяца). Впрочем, и самопроизвольное прерывание беременности (выкидыш) чаще всего происходит именно в эти сроки.

Не могу согласиться с практикой применения при токсикозе успокаивающих (седативных) средств — брома, нозепама, барбамила и т.п. Седативные препараты проникают через плаценту и отрицательно влияют на формирование мозга плода. Также не покупайте в аптеке противорвотные средства типа церукала. На рвоту центрального — мозгового происхождения они влияния не оказывают. Таблетки во время беременности должны применяться при крайней необходимости, а при токсикозе, когда на каждый прием пищи идет ответная рвота, они и вовсе бесполезны. Если уж решили все-таки принимать лекарства, то они должны быть, естественно, гомеопатические. Тошноту и рвоту чисто мозгового происхождения, сопровождающуюся эмоциональной неустойчивостью, хорошо снимет прием ЦИНКУМ ВАЛЕРИАНИКУМ х4, ИГНАЦИЯ 6, ХАМОМИЛЛА хЗ по 5 капель спиртового раствора каждые 4 часа. Дискомфорт в области желудка, возникший на фоне имеющихся нарушений в усваивании пищи (есть изменения кислотности желудочного сока, вялая перистальтика кишечника, застой желчи), устранят ЛИКОПОДИУМ 6, ИПЕКАКУАНА 6, НУКС ВОМИКА 6. Для нормализации желчеотделения, избавления от чувства горечи во рту — АБСИНТИУМ х4, БЕРБЕРИС х4, КАРДУС МАРИАНУС 6.

Пока же, рискуя вас разгневать, повторю в очередной раз: воздух, голод, покой! Подумайте: с одной стороны, огромная радость — у вас будет ребенок, а с другой — беспокоит какая-то банальная рвота. Несопоставимо, правда? Крепитесь, и да поможет вам Бог. Кто-то из моих читателей регулярно бывает в церкви, а тем, кто еще не пришел к необходимости посещать храм, советую: узнав о беременности, идите на исповедь, к причастию — это придаст вам силы и внутреннее спокойствие.

Завершая разговор о токсикозах беременности, коснусь вопроса о позднем токсикозе. Если токсикоз, возникший в первой половине беременности, явление частое и легко проходящее даже без особого лечения, то поздний токсикоз (гестоз) — это тяжелая патология, приводящая без должной терапии к прерыванию беременности и более печальным последствиям. Думаю, вам уже понятно, что без помощи врача здесь не обойтись. Развивается болезнь на фоне уже имевшихся хронических заболеваний: пиелонефрита (воспаления почечных лоханок), гипертонической болезни, ожирения, сахарного диабета и др. По сути, поздний токсикоз — кризис перенапряжения организма. Так как из всех вышеперечисленных видов патологии вы можете самостоятельно влиять лишь на одну, то о ней и речь. Итак, ожирение. В норме прибавка веса у женщины должна составлять от 200 до 400 граммов в неделю. Необходимо учитывать, что зимой нарастание веса идет более интенсивно, как и у женщин, до беременности бывших излишне худыми.

Избыточное потребление жидкости, еда «за двоих», предпочтение тяжелой углеводистой, жирной пищи, «обжорство» перед сном, неполадки в работе печени и кишечника, уменьшение физической активности — все это ведет к патологической прибавке веса. Помните: голодание в период беременности нежелательно (по некоторым данным оно ведет к увеличению размеров плода, что небезразлично для исхода будущих родов). Таким образом, лучше не набирать лишних килограммов. Аппетит отчасти уменьшают гречневая каша, пищевые отруби, микрокристаллическая целлюлоза (Анкир-Б). ФУКУС, обычно применяемый в гомеопатии для снижения аппетита во время беременности, может дать обратный результат.

На что нужно обратить внимание в последние 3-4 месяца беременности, чтобы вовремя обнаружить поздний токсикоз? Хотя, я уверен, именно для вас эти предосторожности будут пустой формальностью.

В первую очередь появляются отеки на ногах. При легкой степени водянки необходимо ограничить прием жидкости (до 3-4 стаканов в сутки, включая суп, чай и т.п.) и соли (3-4 грамма в сутки). Пища должна быть молочно-растительной, вводятся разгрузочные дни (1 раз в неделю). Варианты в течение целого дня:

— только кефир;

— только гречневая каша;

— только яблоки;

— только творог.

Кроме того, в рацион ежедневно добавляются курага, изюм. Нужно учитывать, что окончательные выводы о наличии водянки может сделать только врач, а то ведь и отеки, связанные с варикозным расширением вен или просто вызванные тугой резинкой на чулках, можно принять за проявления позднего токсикоза. Однако периодически провести маленькое самообследование небесполезно.

Вначале сравните с нормальным показателем динамику прибавки своего веса (отеки — жидкость, задерживающаяся в организме, а значит скрытые отеки проявляются быстрым нарастанием массы тела).

Затем попросите измерить вам артериальное давление на обеих руках. Разница показателей более чем в 10 мм рт. ст. настораживает. Например, оказалось, что на правой руке давление 130 и 80, а на левой — 140 и 100. Разница между верхним и нижним показателями (пульсовое давление) не должна быть менее 30 мм рт. ст. Например, 130 и 80 — норма (пульсовое давление 50 мм рт. ст.), значения 130 и 100 — на грани патологии (разница 30 мм рт. ст.).

Проверьте эффективность периферического капиллярного кровообращения, для чего поднимите руки над головой и сожмите их в кулак на 2-3 секунды, после этого опустите вниз с разжатыми пальцами. Побледнение кистей или отдельных пальцев, покалывание или болезненность в них свидетельствуют о нарушении кровотока.

Сообщите о своих наблюдениях врачу. При отсутствии лечения отеки распространяются на бедра, переднюю стенку живота и выше, повышается артериальное давление на 20-30 мм рт. ст. по сравнению с обычным, появляется белок в моче (она становится мутной, при отстаивании выпадает осадок).

Теперь вы вооружены знаниями о токсикозах беременности. Предупреждая традиционные вопросы, сообщаю вам, что ранний токсикоз, пусть даже тяжело протекающий, совершенно не обязан переходить в токсикоз второй половины беременности. На здоровье ребенка наибольшее влияние оказывает, конечно же, поздний токсикоз, хотя даже любое продолжительное или сильное изменение настроения, не говоря уж о частой рвоте, мешают нормальному развитию плода. Если вы не страдаете каким-либо серьезным хроническим заболеванием и есть малейшая возможность поехать вместе с мужем на природу, пожить хотя бы месяц в начале предродового марафона вдали от автомобилей и городской пыли, домашней кровати и телевизора, — сделайте так и не пожалеете... Вам останется только впоследствии сопереживать подругам, слушая их рассказы о том, сколько сил в свое время у них отнял токсикоз. Тошнота, раздражительность, отвращение к пище — все это не о вас.

Варикозное расширение вен

Это одно из заболеваний, традиционно связываемых с беременностью. Чтобы мой рассказ о профилактике и лечении варикозного расширения вен и тромбофлебита был максимально полезным и понятным для вас, начнем, пожалуй, с того, как развивается заболевание.

Природа создала кровеносную систему человека замкнутой. Сердце в результате ритмичных сокращений миокарда выталкивает кровь по артериям. Под большим давлением насыщенная кислородом и питательными веществами артериальная кровь проходит по крупным сосудам в мелкие — капилляры, где отдает кислород и питательные вещества тканям внутренних органов, мышц, костей и т.п. Затем уже через другую капиллярную сеть кровь собирается в вены, неся углекислый газ и продукты метаболизма. Однако, как известно, второго — промежуточного сердца у человека не существует (если, конечно, не считать пульсирующих капилляров), а значит кровь по венам должна подниматься из нижней части тела в результате отрицательного давления (снизу подпирает все новая и новая кровь, накачиваемая сердцем, да и к тому же спускающаяся к ногам в силу земного притяжения). Стенки вен специально устроены таким образом, что существующие полулунные клапаны пропускают кровь только вверх — к сердцу. Иначе происходило бы следующее: во время паузы между ударами сердца (в диастолу) венозная кровь перемещалась бы обратно вниз. Так происходит при варикозном расширении вен, когда наблюдается слабость полулунных клапанов. Вена в месте застоя крови расширяется. Со временем процесс затрагивает все новые и новые участки венозной сети. Вокруг пораженных вен появляется отек, особенно выраженный к концу дня, так как человек длительно находился в вертикальном положении. Первые симптомы — усталость ног, зуд по ходу вен, пигментация на коже. Отек порождает боль, поскольку питание мышц резко ухудшается. На поздних стадиях заболевания, особенно когда расширены не только поверхностные, но и глубокие вены, периодически возникают судороги в ногах, могут даже развиваться трофические (возникшие из-за нарушения питания) долго не заживающие язвы, чаще в нижней трети голени.

Варикозное расширение вен имеет наследуемый характер. Наиболее характерна эта болезнь для конституциональных типов: графит (страдают к тому же привычными запорами, задержкой менструаций, избыточным весом), хамомилла, аконит (легко образуются синяки). Наследственная предрасположенность всегда проявится, если образ жизни человека соответствует механизму развития болезни. В отношении мужчины варикозная болезнь — это чаще всего проблема людей, связанных по роду своей деятельности с большой нагрузкой на ноги (продавец, учитель, хирург, грузчик, курьер, парикмахер и т.п.). У женщин варикозное расширение впервые дает о себе знать в период беременности и после родов. В тех случаях, когда болезнь уже существовала ранее, она, вероятнее всего, может усугубиться. В период беременности венозная кровь, пройдя большой путь наверх по ногам, встречает препятствие в виде увеличенной в размере матки, периодически поддавливающей крупные сосуды в брюшной полости. Все шансы для развития венозного застоя налицо. Предотвратить развитие варикозного расширения вен — одна из наших с вами важнейших задач. Кому хочется потом всю жизнь появляться на пляже в брюках! И для уменьшения симптомов заболевания предлагаемые мной упражнения будут очень полезны.

♦ Лежа на спине поднимать вверх прямую ногу — поочередно, по 12 раз каждую.

♦ Лежа на спине скрещивать поднятые вверх прямые ноги по типу «ножницы». 12 раз поменять положение ног: вначале наверху оказывается левая нога, затем правая.

♦ Лежа на спине. «Езда на велосипеде».

♦ Лежа или сидя. 50-60 раз втягивать задний проход и влагалище, напрягая мышцы этой области. Выполнять 3-4 раза в день. Это самое главное упражнение! В том числе оно служит профилактике геморроя.

Все упражнения нужно начинать с умеренной нагрузки, со спокойного темпа. Однако будьте настойчивы. Устали? Отдохнули... Вновь за работу! Из гомеопатических средств, улучшающих тонус сосудов, я предлагаю вам ГАММАМЕЛИС 3, КАЛЬКАРЕЯ ФЛЮОРИКА 6 или 12 (приготавливается, кстати, из устриц), АРНИКА 3 (называется еще бараньей травой) и конституциональное лекарство, т.е. соответствующее вашему типу.

Крайне важны и образ жизни, привычки. По возможности старайтесь чаще и ненадолго прилечь, подложив под ноги подушечку или вообще подняв их вверх. Если сидите долго (смотрите телевизор, вяжете и т.д.), также не держите ноги опущенными вниз, подставьте стул. Очень коварная поза — нога на ногу. Нельзя носить чулки с резинкой, гольфы, носки с тугой резинкой, обувь на высоком каблуке, узкую, сдавливающую стопу. Красивой вы еще успеете побыть, а вот здоровье не вернешь. На ваше счастье сегодня уже нет необходимости пользоваться эластичным бинтом для бинтования голени в помощь венам. В аптеках появились специальные компрессионные чулки, внешне не отличимые от обычных. Даже в магазине или на лотке около метро вы можете приобрести лечебные чулки и колготки. На упаковке таких изделий стоит знак красного креста, а содержание лайкры в них указано выше 30%. Плотность 30-40 DEN.

Пользуются компрессионными изделиями в тех случаях, когда предстоит длительное пребывание «на ногах».

Что делать, если уже существует значительное расширение вен? Одно из наиболее эффективных средств из известных мне помогает при болях, отеках, в том числе и при существующем уже тромбофлебите (в месте расширения вены появился еще и тромб). Это средство — медовый компресс. На места наибольшего скопления варикозных узлов накладываются кусочки натуральной ткани (бинта), слегка пропитанные медом. Сверху — чуть больший по размеру кусок полиэтилена, закрепите эту конструкцию бинтом, исключая доступ воздуха под компресс. Обратите внимание на важные детали: вату для согревания использовать не нужно; завязать бинт нужно не туго; узел должен располагаться не под коленом, а сбоку. Компресс делают на ночь ежедневно в течение 7 дней подряд. Причем, ткань не меняют, а лишь добавляют мед по мере высыхания. Сразу предупреждаю, что в первые 2-3 ночи может беспокоить боль в ноге. Потерпите, сколько сможете. Одной такой серии компрессов иногда бывает достаточно, чтобы прожить без особых неприятностей с ногами 3-4 месяца.

С той же целью можно выполнить и другой компресс (летний). Технология та же, но вместо меда — трава мокрица.

В случае, если уже имеется выраженный тромбофлебит, дополнительно к компрессам в течение 1 месяца попринимайте аспирин по следующей схеме: 1 таблетку (0.5 г) растолочь в порошок на листочке бумаги. Порошок разделить на 10 частей. Пить после еды ежедневно 1/10 часть. Средство понижает свертываемость крови.

Геморрой

Строго говоря, это заболевание по сути тоже является варикозным расширением вен, но не на ногах, а в прямой кишке. Общие правила профилактики, упражнения, лекарства остаются теми же. Особенно эффективно упражнение с втягиванием заднего прохода и влагалища. А кроме того, имеются и особые рекомендации.

Во-первых, кишечник беременной женщины должен работать идеально. Отчасти об этом мы уже говорили в начале главы, о гомеопатическом лечении нарушений в толстом кишечнике читайте в следующем разделе («Атонический и спастический запор»), а также в главе «Осень жизни». С одной стороны, при наличии патологии раздувшиеся петли кишечника сдавливают сосуды, препятствуя удалению венозной крови, а с другой, твердые экскременты могут вызвать кровотечение, поранив варикозно-расширенные вены прямой кишки.

Во-вторых, если геморроя все же избежать не удалось, воспользуйтесь одним из моих советов и облегчите свою проблему.

Перечень необходимых мер:

♦ Добейтесь ежедневного мягкого стула.

♦ Заварите траву тысячелистника: 1 столовую ложку на 0.5 стакана воды, довести до кипения. Настаивать в термосе 1 час Процедить. Остудить. Залить в резиновый напальчник доверху (продается в аптеке). Завязать отверстие ниткой так, чтобы форма напальчника была вытянутой, по длине — примерно 5 см, а в диаметре он соответствовал бы вашему среднему пальцу. Положите его в морозильную камеру холодильника. Когда настой замерзнет, аккуратно снимите напальчник и смазанную вазелином или растительным маслом самодельную ледяную свечу аккуратно введите в задний проход на глубину 4-5 см. Такая процедура, выполненная 2 раза в день в течение 2-3 дней, приведет к значительному облегчению вашего состояния. Делайте столько, сколько требуется, чтобы пропали боль и воспаление.

♦ Другой рецепт по технологии аналогичен предыдущему, но вместо настоя тысячелистника используется обычная моча или, если хотите по-научному, — урина.

Внимание! Оба рецепта применимы, если нет резких болей в области заднего прохода или выпадания геморроидальных узлов наружу, а тем более их ущемления (боль, резко выраженный отек вокруг, цвет узлов багровый).

♦ Средством ежедневной эффективной профилактики послужит обмывание заднего прохода холодной водой после каждой дефекации. Это устраняет прилив крови в данную область, провоцирующий обострение. Очень хотелось бы надеяться, что эту книгу вы читаете не «по диагонали», а значит знаете, что при беременности (при геморрое тем более) строго противопоказан прием алкоголя, в том числе пива. Приступ геморроидальных болей могут также спровоцировать употребление острой и жирной пищи, активные занятия сексом.

Атонический и спастический запор

Во время беременности женщина проходит своеобразный экзамен на эффективность работы всех систем и органов. Одним из наиболее распространенных нарушений нормальной физиологии является колит — воспалительное заболевание толстого кишечника. Так же, как и в случае с варикозным расширением вен, патологию обусловливают чисто механические факторы.

В норме кишечник, представляющий из себя трубку длиной около 10 метров, расположенный петлеобразно в брюшной полости, совершает постоянно маятникообразные движения, которые наряду с периодическими сокращениями мышц кишечной стенки служат для продвижения пищи в процессе ее переваривания. Этот процесс называется перистальтикой кишечника. В случае же когда пища двигается по кишке медленнее положенного, образуются завалы, впоследствии каловые камни, идет самоотравление организма. Во время беременности увеличенная в размере матка при определенных положениях тела сдавливает другие органы брюшной полости. Например, частые позывы на мочеиспускание, беспокоящие женщину в конце первой половины беременности, также связаны с давлением матки на мочевой пузырь. Ближе к родам они исчезают.

Кишечник же раздражается в течение всей беременности. Особенно это касается прямой кишки, благодаря нормальной работе которой и происходит частая нормальная дефекация. Проявляется колит у женщин в этот период чаще всего в виде запора, негативно отражающегося на общем состоянии беременной и плода. Отсутствие стула в течение суток можно расценивать как запор, если подобное явление стало традицией.

Клизмы и прием слабительных во время беременности противопоказаны — они могут спровоцировать преждевременные роды, поэтому в ряду методов, позволяющих добиться ежедневного нормального стула, наиболее предпочтительными будут диета и гомеопатические препараты.

Запор по своей природе может быть спастическим или атоническим.

Спастический запор (от слова спазм) характерен для женщин возбудимых с преобладанием тонуса блуждающего нерва, рыжеволосых или брюнеток, жалующихся часто на внезапные головные боли, боли в области желудка, страдающих в числе прочего частыми икотами и быстрым сердцебиением. Возникающий в результате спазма участка толстой кишки спастический запор лечится применением следующих гомеопатических средств: НУКС ВОМИКА 6, ОПИУМ 6; ПЛЮМБУМ АЦЕТИКУМ 6 (при запоре с черноватыми твердыми испражнениями), ПОДОФИЛЛУМ 6 (при начинающемся выпадении прямой кишки). Они не только восстанавливают нормальную периодичность стула, но и снимают боли в животе. Пища людей, склонных к спазмам, не должна быть слишком грубой (орехи, твердые злаки, перловая каша и т.п.), острой, со специями. Употребляются также препараты, успокаивающие нервную систему: ХАМОМИЛЛА хЗ, АВЕНА САТИВА хЗ и конституциональное лекарство.

Атонический запор возникает в результате патологического расслабления гладкой мускулатуры кишечной стенки — уменьшения перистальтики. Из гомеопатических средств для его лечения я рекомендую ЛИКОПОДИУМ 6, АЛОЭ 6; АНАКАРДИУМ ОРИЕНТАЛЕ 6 (при ощущении неполного опорожнения кишечника при дефекации), ГИДРАСТИС КАНАДЕНСИС 6 (усиливает тонус гладкой мускулатуры толстой кишки), конституциональные лекарства и стимуляторы перистальтики: отруби пищевые пшеничные (ежедневно по 2 столовые ложки с пищей) или микрокристаллическую целлюлозу (Анкир-Б). Распознать вид запора можно по характеру стула.

Спазм кишки порождает сухой стул типа «овечий помет», боли в разных частях живота, а вялая перистальтика проявляется кашицеобразным стулом после нескольких дней перерыва, чувством распирания, повышенным отделением газов.

Очень распространенным является и так называемый ложный запор, при котором отсутствие стула вызвано не нарушением перистальтики (дискинезией кишечника), а недостаточным количеством жидкости в кишке, питанием усваиваемой концентрированной пищей, дающей мало остатков (яйца, масло, сыр, рыба и др.), или, напротив, скудным питанием. Лучшая профилактика подобных состояний: хорошая двигательная активность (побольше ходите!) — таким образом мышцы брюшного пресса массируют кишечник; ешьте побольше растительной пищи и меньше углеводистой (макарон, булки и т.п.), из каш предпочитайте гречневую, овсяную, кукурузную. В свой рацион ежедневно включайте стакан кисломолочного продукта (ацидофилин, бифидокефир, «Нежность», «Наринэ»), отруби. Если женщина не страдает значительным колитом, то от любого функционального запора можно избавиться, отрегулировав диету вышеописанным способом. В упорных случаях: утром, не вставая с постели, выпейте стакан кефира со столовой ложкой растительного масла.

Отнеситесь к данному разделу серьезно, ведь такая прозаическая вещь, как нормальная дефекация (опорожнение кишечника), как это ни удивительно, лежит в основе здоровья человека, в том числе и находящегося в утробе матери. Недаром древняя пословица гласит: «Прежде чем дать соседу в долг, спроси, был ли у него сегодня стул».

Прошу вас обратить внимание на то, что методы лечения хронического колита, описанные в главе «Осень жизни», не всегда подходят для использования в период беременности.

Профилактика образования спаек

О лечении уже существующей спаечной болезни вы сможете прочитать в главе «Здоровье в семье». А здесь поговорим о профилактике.

С раннего детства «маленькая женщина» должна готовиться к мысли, что когда-то и она станет матерью. Внушаемая ей мысль о необходимости повышенного внимания к гигиене интимных частей тела, их защите от травмирующих факторов, в том числе переохлаждения, надеюсь, даст в более зрелом возрасте свои всходы. Переохлаждение во время беременности может привести к воспалительному процессу в органах, выполняющих детородную функцию, что даже при благоприятном исходе в отношении плода часто дает осложнение в виде спаек (разрастаний между органами, в данном случае — брюшной полости). В качестве профилактики спаечного процесса, если переохлаждение тазовых органов все же имело место, попринимайте в течение одной недели КАЛЬКАРЕЯ ФЛЮОРИКА 6 или 12, СИЛИЦИЯ 12, ГРАФИТ 12.

Подготовка к родам

Благополучно миновав все возможные проб- лемы и осложнения, вы все ближе и ближе к заветной цели — родам. Я советую вам осуществить несколько мероприятий, которые вместе с традиционными рекомендациями врача-гинеколога помогут лучше подготовиться к родам.

Обработка влагалища

К прискорбию, значительное число женщин имеют такое заболевание, как кольпит (воспаление влагалища). Во время беременности оно может ярко проявляться (выделениями с неприятным запахом, зудом) или по-прежнему протекать бессимптомно. Вызван кольпит, как правило, хламидиями, другими бактериями, дрожжеподобными грибками. Чтобы избежать после родов длительного заживления трещин на слизистой или тем более разрывов, возникающих в процессе прохода твердой головки малыша, лучше провести плановую обработку влагалища. Для этой цели можно воспользоваться спринцеванием с настойкой ФИТОЛЯКА или КАЛЕНДУЛА (25 капель на 0.5 стакана) утром и вечером за 10 дней до родов.

Подготовка груди

Уже за неделю до предполагаемой даты родов нужно начинать обрабатывать околососковые кружки и сам сосок мазью КАЛЕНДУЛА. Грудь следует содержать в тепле, избегая малейших сквозняков. Если сосок втянутый или плоский, то его нужно перевязывать у основания шерстяной ниткой (не перетягивая совсем, но крепко). Слишком чувствительные соски нужно готовить даже ранее чем за неделю — ежедневно массировать, а ближе к родам даже надевать на них скорлупки от грецкого ореха, прокипяченные, с удаленной сердцевиной, фиксируя их бюстгальтером. Это поможет избежать в дальнейшем трещин, причиняющих значительную боль при кормлении и служащих входными воротами для инфекции (при мастите).

Психофизическая подготовка

Сегодня медленно, но верно в нашу жизнь входят «новые» принципы родовспоможения, принятые в развитых странах уже давно и благополучно забытые у нас в свое время вместе с профессией повивальной бабки. В Санкт-Петербурге существует уже родильный дом, где возможны роды в воду в присутствии мужа, где действительно осуществляется сохранение пуповины до прекращения ее пульсации, где ребенок не разлучается с матерью и т.п. Не менее важно то, что к родам здесь готовят неформально: супружеская пара заранее знакомится с персоналом, который будет принимать роды, будущие папа и мама занимаются с психологом. Если же вы по каким-то причинам не можете получить помощь такого уровня — вспомните хотя бы следующие мои рекомендации: дышите свежим воздухом, делайте гимнастику, за неделю до родов откажитесь от белковой пищи, с начала схваток не ешьте в течение дня (для здоровых женщин). Укрепляют нервную систему, уменьшают тревожность: АВЕНА САТИВА 6, ИГНАЦИЯ 6, ХАМОМИЛЛА 6, ПАССИФЛЕРА 6, БРИОНИЯ 6.

Но все же лучше всех лекарств и упражнений подействует на вас любовь мужа, понимание со стороны близких и, конечно же, предвкушаемая радость от встречи с вашим ребенком. Постарайтесь научиться представлять, как пройдут роды. Почитайте литературу (но только не учебник по акушерству!). Поговорите со своим ребенком, объясняя ему, что будет происходить во время родов. Для младенца момент родов — самое страшное впечатление в жизни. Это вы понимаете, что такое схватки, потуги, он же этого не знает и потому боится, ведь окружающий его мир, такой добрый в течение 270 дней, вдруг стал ужасным! И только ваша любовь к малышу, желание родить здорового ребенка облегчит его страхи. Помогите ему. Настройтесь на самое лучшее.

Счастливых вам родов! Вы их заслужили!

(См. также приложение «Разговор с моим малышом»)

Младенчество

Что есть на свете трогательнее и загадочнее, чем только родившийся малыш! В этой главе мы поговорим о его первых шагах в нашем мире, таких хаотичных, но одновременно и стремительных. Человеческую жизнь в целом можно сравнить с полетом космической ракеты, в котором периоды внутриутробного развития и первого года жизни, безусловно, — старт. Скорость, с которой развивается малыш в животе у мамы, просто фантастическая — ведь он проходит последовательно все формы эволюции, но и рожденный «на волю» он по-прежнему поражает нас своими достижениями в приспособлении к окружающему. Рассматривая даже один показатель — изменение веса, мы видим, что к шести месяцам он удваивается по сравнению с исходным, утраивается к году и учетверяется (!) к двум годам. Попробуйте только на минуту представить, что вы каждые полгода удваиваете свой вес...

Победа технократического подхода в медицине привела к тому, что сегодня уже никто не удивляется необходимости советоваться с детским врачом относительно каждого шага в воспитании малыша. К сожалению, пытаясь найти в своем сознании подходящий термин, обозначающий процесс ваших отношений с собственным ребенком, я не смог вспомнить ни одного подходящего слова. И это плоды многолетнего целенаправленного обучения. Обычно мы говорим так: «уход за ребенком», как будто имеем в виду обращение с кем-то больным, немощным. Страх, испытываемый родителями в отношении правильности их действий, — воистину чуть ли не основное чувство, сопровождающее их первые месяцы после родов. Если вы, дорогие читатели, полагаете, что мама, вытаскивающая из-под младенца мокрую пеленку, лишь бы только не брать его в руки — это «музейная редкость», то вы глубоко ошибаетесь. Проблема состоит в неумении многих бабушек и дедушек научить своих выросших отпрысков обращаться с их уже детьми.

Поколение, ставшее ныне старшим, успело вкусить «прелестей» поточно-конвейерных родов, поголовной диспансеризации и борьбы с «антисанитарией». Поэтому часто бабушки и дедушки готовы лучше водить внучков по разным врачам и защищать малышей от всего возможного, а иногда и попросту превратить их жизнь в стерилизованный суррогат, чем направить молодых родителей на путь естественного природного воспитания детей.

Запомните на всю жизнь и расскажите своим потомкам: здоровый ребенок не нуждается в уходе, лечении и т.п., ему нужны ваша любовь, возможность жить естественно рядом с вами и хорошее воспитание. Как только вы захотите, пусть из самых благих побуждений, обследовать его на предмет наличия каких-то патологий — так сразу же таковые обнаружите. И, казалось бы, чем раньше выявлена проблема, тем проще ее устранить... А вот на практике выясняется, что такой подход напоминает погоню за миражом. Лишь только начнете активно «лечить» относительно здорового малыша — залечите его до состояния хронически больного.

Все объясняется очень просто. В периоде новорожденности, как правило, у детей наблюдаются функциональные заболевания (энцефалопатия, косолапость, нарушение пищеварения и т.п.) и проблемы, связанные с неправильным образом жизни (опрелости, молочница и т.п.). Для устранения первых требуется хорошая реабилитация (массаж, гимнастика, плавание). Связаны они на 90% с особенностями течения беременности и родов. Вторые же устраняются элементарными мероприятиями, обычно доступными любым родителям.

Совсем небольшое число детей страдает значительной патологией уже с рождения. Речь идет о таких серьезных болезнях, как сахарный диабет, гемофилия, врожденный порок сердца, отсутствие тех или иных органов и т.п.

По моему мнению, решить вопрос медицинского контроля за ходом развития ребенка таким образом, чтобы «и овцы были целы, и волки сыты», можно только обратившись в самом начале к рекомендованному вам высококвалифицированному мудрому доктору, способному определить степень здоровья младенца. Разумеется, нужно следовать его указаниям и далее, лишь при крайней необходимости посещая других специалистов.

То, что мы обычно относим к разделу детской патологии, в основной массе и болезнью-то назвать язык не поворачивается, так как эти состояния являются всего лишь реакцией на изменение внешней среды. Классический пример тому — комплекс симптомов, сопровождающих прорезывание зубов.

Никакое знание физиологии и анатомии не заменят материнского чутья, чудом сохраняющегося из поколения в поколение в наше прагматическое время.

Рост и вес новорожденных

Чтобы перевести разговор в более практическое русло, давайте вернемся к вопросу о росте и весе новорожденных.

Нормальным весом доношенного ребенка (т.е. родившегося в возрасте 38-40 недель) принято считать 2500-4000 г. Вторые дети обычно крупнее первых, многое зависит, конечно же, от конституционального типа матери, чуть меньше — от особенностей строения отца. В любом руководстве мы обнаружим утверждение о том, что исходные вес и рост ребенка подвержены значительным индивидуальным колебаниям, а вот о динамике изменения этих показателей говорить можно.

Изменение веса в первые 6 месяцев таково:

1 месяц — прибавка 500—600 г,

2 месяц — прибавка 800—900 г,

3 месяц — прибавка 700 г,

4 месяц — прибавка 600 г,

5—6 месяц — прибавка 500 г.

В течение дня малыш прибавляет от 25 г (в первом квартале) до 10 г (в четвертом квартале первого года жизни). Установлено, что у детей с изначально низким весом прирост идет быстрее. Огромное влияние на прибавку веса оказывает степень полноценности питания, эмоциональное состояние ребенка. Хочу только предостеречь тех родителей, которые, сравнив приводимые мной цифры с данными собственных детей, примутся паниковать, или, еще хуже, насильно заталкивать в малышей лишнюю порцию молока. Толстый ребенок — не есть здоровый ребенок, и вес, меньший чем норма, сам по себе ни о чем еще не говорит (если, конечно же, нет явной дистрофии). Тучные дети, напротив, чрезвычайно подвержены инфекционным, кожным заболеваниям, запорам и т.д.

Средний рост доношенного ребенка составляет 50-52 см. По месяцам он изменяется следующим образом:

Измеряется рост новорожденных мягкой «портновской» лентой от большого родничка и до ступней, последовательно прикладывая ее к телу. Увеличение роста зависит от множества внешних и внутренних факторов. На первом месте — эффективность работы желез внутренней секреции (гипофиза вилочковой и щитовидной).

Как практик я могу подтвердить предположение ученых Киевского института питания о влиянии микроэлемента меди на рост старших детей. Украинские ученые выявили, что дети, регулярно употребляющие достаточное количество продуктов питания, содержащих медь (мясо, печень, морепродукты, орехи, семечки, вишня, какао), в среднем превышают обычные для своего возраста показатели роста и ощутимо обгоняют сверстников, принимающих пищу, бедную данным микроэлементом. Секрет в том, что медь стимулирует обмен веществ в хрящевой и костной тканях. Матерям, кормящим своих детей грудным молоком, не стоит беспокоиться о поступлении в их организм микроэлементов и витаминов. Главное, чтобы ваше собственное питание было разнообразным. Использование же искусственных смесей, несмотря на обогащение их необходимыми веществами, заставляет все-таки периодически задумываться — полноценно ли питание малыша, но этот вопрос должен решаться в каждом конкретном случае индивидуально. Заканчивая тему, напомню, что для общего развития новорожденного чрезвычайно полезны солнечные лучи. В летние месяцы ребенок обязательно должен ежедневно находиться на солнце по 4-5 часов (с перерывами). Зимой достаточно будет поднимать верх коляски, чтобы загорало лицо. При желании можно пройти курс кварцевого облучения матери (витамин D передается ребенку с молоком). Для появившихся на свет зимой или весной обязательно нужно «искусственное солнце», особенно если они питаются смесями. Только облучать ребенка нужно отраженным светом (лампа направлена на белый потолок чуть в сторону от малыша).

Роднички

К моменту рождения малый родничок представляет из себя чуть заметное углубление, боковые роднички не видны, а вот большой родничок зарастает к 12 месяцам. Издавна мистические школы мира считают, что именно в области большого родничка расположен энергетический центр (по индийским традициям — чакра Сахасрара), через который человек получает космические вибрации. Существуют специальные упражнения, позволяющие открыть эту чакру, а некоторые ревнители культа попросту пробивают кость на месте родничка. Однако мистика мистикой, а некоторое внимание периодически уделять этой области действительно нужно. Дело в том, что выбухающий, пульсирующий большой родничок у новорожденного говорит о повышенном внутричерепном давлении, требующем вмешательства врача. Не зарастающий и после достижения годовалого возраста родничок — признак нарушения обменных процессов (кальциевого и фосфорного).

Позволю себе немного остановиться на описании физиологических изменений, происходящих с ребенком в первые дни жизни. Кстати, наука, изучающая развитие новорожденного до достижения им месячного возраста, называется неонатология. Все описываемые мной далее явления — абсолютно физиологичны с точки зрения педиатрии, хотя их можно и иногда даже нужно избегать, изменив немного технологию ведения родового процесса. Однако большая часть моих читателей была рождена, а подавляющее число читательниц рожало в «обычном советском роддоме». Единственное, что я могу в этой ситуации сделать, так это заронить в ваше сознание мысль о том, что многие болезни мы создаем ребенку сами, не желая учитывать его естественных особенностей.

К примеру, так называемая «физиологическая желтуха новорожденных», появляющаяся на 2-3 день и самопроизвольно исчезающая к концу 1-2 недели, как меня учили в свое время, — является нормой. Теперь же позвольте с этим не согласиться... Практика показывает, что дети, у которых пуповина была сохранена до прекращения ее пульсации, «не желтеют». И немудрено. Ведь в таком случае, в наиболее сложный для ребенка момент первого контакта с новой средой обитания, его кровь очищается от продуктов интенсивнейшего обмена веществ не только собственными печенью и почками, но и аналогичными органами матери. Всего лишь сохранив на 30 минут—1 час пуповину, мы уже тем самым убережем ребенка от «удара по печени», не меняя принципиально и резко привычную для него схему кровообращения.

Если же разбираться еще глубже, то система водных родов с предшествующей родам подготовкой и последующей реабилитацией позволяет снизить стрессовую нагрузку на организм малыша в критические моменты первых часов и дней его жизни. Судите сами. В течение 9 месяцев ребенок плавает достаточно свободно в околоплодной жидкости, имеющей температуру 36-37°С. В момент родов, пройдя через боль и страх, получив те же эмоции с гормонами матери, малыш оказывается на холодном акушерском столе. Даже если температура в родильном зале поддерживается на уровне 21-22°С, то разница с внутриутробным показателем составит 15°С. Прибавьте к этому встречу с атмосферным давлением, сдавливающим ребенка и делающим его абсолютно беспомощным. А далее с малыша снимают так называемую «сыровидную смазку», являющуюся единственным средством защиты кожи, растягивают для измерения роста и взвешивания, ребенок уже выдал воспетый во многих кинофильмах «первый крик».... По существу же, кричит он от боли и страха, так как обжег первым вдохом совсем нежную ткань легких.

И, конечно, самое главное — новорожденный разлучен с матерью. Он не может почувствовать себя защищенным так, как это было раньше. Сначала он становится объектом медицинских исследований, а лишь потом личностью, заслуживающей внимания к своим природным потребностям.

На минуту, всего только на одну минуту поставьте себя на место малыша, и вы узнаете, что такое «драма младенчества», поймете, по какой причине под знаком родов проходят первые месяцы жизни человека.

Вернемся теперь к так называемым приспособительным реакциям новорожденных. Кроме желтухи, выделяют и другие физиологические реакции, как например половой криз (появляется на 5-7 день, исчезает в течение недели, является следствием попадания в кровь через плаценту гормонов матери, активно выделяющихся в родах). Выражается половой криз в припухании молочных желез, выделении из них жидкости, в наличии кровянистых выделений из влагалища (у девочек). Практически не выражен он у детей, с первых минут жизни получивших доступ к материнской груди.

Первое мочеиспускание происходит обычно сразу после рождения, но в последующем возможно и уменьшение выделения мочи вплоть до полного ее отсутствия в течение суток. Упорная анурия (невыделение мочи) встречается крайне редко и только в этом случае следует думать о наличии дефектов мочеполовой системы.

Родители часто беспокоятся о правильности строения наружных половых органов у малыша. Так вот, узкая крайняя плоть у мальчиков в периоде новорожденности — явление физиологическое, если же яички не находятся в мошонке — это неправильно (крипторхизм) и требует особого лечения, иногда даже хирургического.

Другой реакции — резкого покраснения кожи непосредственно после родов, связанного с ее раздражением, — также можно избежать, всего лишь не удаляя сразу сыровидную смазку, дав впитаться «естественному крему» в течение 1-2 часов, а также не пеленая ребенка, предоставив ему возможность уснуть в контакте с обнаженной кожей матери, прикрыв сверху пеленкой. Как вы понимаете, только очень странная мать откажет себе в удовольствии после испытаний в родах ощутить близость спящего младенца в обмен на мифический собственный отдых, на котором настаивают обычно врачи.

Температура тела у большинства новорожденных может быть неустойчивой и колебаться в пределах от 35.5 до 38°С безо всякого вреда для ребенка. Все зависит от внешних условий: в жаркую погоду или при чрезмерном укутывании температура повышается, в результате перехода в более холодное помещение — понижается. На 2-4 день у многих детей наблюдается так называемая транзиторная лихорадка, держащаяся от нескольких часов до суток. Не рискуя рекомендовать этот метод к массовому применению, все же отмечу, что обливание холодной водой (трехкратное) в первые часы жизни позволяет улучшить терморегуляцию у новорожденного, а значит, и уберечь его от инфекционных заболеваний, возникающих чаще на фоне переохлаждения или иной стрессовой ситуации. Как советует профессор Л. Аршавский, «если вы хотите согреть младенца, не причинив ему вреда, то облейте его холодной водой, так как именно холод, а не тепло вызывает активнейший приток крови к коже...» Да и опыт русских православных священников говорит о том же. Многие святые отцы практикуют совершение обряда принятия таинства крещения в купели с холодной водой, утверждая, что именно такой подход наряду с силой Божьей прибавляет ребенку крепости духовной и физической.

И, наконец, единственная, пожалуй, приспособительная реакция новорожденных, являющаяся абсолютно естественной, — это физиологическая потеря веса, приходящаяся на 2-4 сутки после родов. Уменьшение веса составляет от 3 до 10% от исходного. Вызвано «похудание» потерей жидкости (в связи с частым мочеиспусканием) и отхождением первородного кала (мекония). Однако родители практически никогда не обращают внимания на столь незначительные колебания веса ребенка.

Кормление Вашего малыша

Безусловно, правилом, не подлежащим обсуждению, является необходимость кормить младенца грудным молоком. Причем собственным и не сцеженным. Надеюсь, для вас не является новостью, что человек как биологический вид относится к классу млекопитающих. «Молоком питающие» — сказано о нас с вами. Составляя классификацию животного мира, К. Линней, разумеется, имел в виду, что молоко — это плоть от плоти матери, как и живущее и развивающееся с ее помощью дитя. Сейчас же, по статистике петербургских педиатров, около 63% женщин по достижении ребенком четырехмесячного возраста лишают его материнского молока, передоверяя малыша заботам пищевой промышленности. Вот и получается, что скоро нам придется говорить не «малыш грудничкового возраста», а «ребенок бутылочкового периода».

Возвращаясь к теме нашей неопровержимой принадлежности к млекопитающим, я вынужден характеризовать питание ребенка, противоположное грудному, не как «искусственное», а как противоестественное! Неслучайно по решению Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) медикам всех континентов строжайше запрещено рекомендовать питание смесями детей в возрасте до 4 месяцев без наличия на то чрезвычайных показаний, а производителям не разрешается называть смеси «заменителем грудного молока», размещать на упаковке фотографическое изображение здорового ребенка и т.п.

Запомните! Заменить материнское молоко коровьим невозможно, так как они содержат абсолютно разные белки, а главное, в грудном молоке есть строго специфические вещества.

Молозиво же — незрелое молоко, выделяющееся в первые часы после родов, и вовсе является настолько уникальной жидкостью, что факт получения или неполучения ее младенцем играет одну из главных ролей в деле обретения им крепкого здоровья. Особые вещества, содержащиеся в молозиве, а затем и в зрелом молоке в микродозах, определяют: эффективность иммунной защиты ребенка от инфекций (в первые недели жизни находящийся на грудном вскармливании ребенок абсолютно не восприимчив к инфекциям), правильную работу пищеварительной системы, отсутствие аллергических реакций и др.

По данным ВОЗ естественное вскармливание почти в 6 раз уменьшает заболеваемость детей первого года жизни. Американские исследователи приводят не менее интересный факт: подавляющее большинство преступников, казненных в США на электрическом стуле, в свое время были «искусственниками». Я нисколько не удивляюсь такой статистике: разве может непосредственное общение матери с младенцем во время кормления грудью быть заменено заботой, заключающейся в подогревании бутылочки со смесью!

В первые месяцы ребенок воспринимает мир во многом тактильно — «кожей». Прикосновения, изменение положения, ощущение одежды, тепла материнской груди — вот те раздражители, которые, особенно в первые дни, стимулируют развитие мозга. Взрослый получает основную информацию об окружающем мире через глаза. Поле зрения у младенца весьма ограничено — он видит только белый потолок и изредка появляющееся лицо матери. Пока кожная чувствительность превалирует над остальными сенсорными анализаторами, пользуйтесь этим. Многие матери, по тем или иным причинам лишенные после родов контакта со своим ребенком на несколько дней, рассказывали мне, что потом они долго привыкали к казавшемуся «чужим» младенцу, а у некоторых не складываются отношения с чадом и по сей день.

Хотите видеть своего малыша эмоционально развитым, с устойчивой психикой, способным любить и быть любимым, отвечающим на вопрос: «Кто для тебя самый близкий человек на свете?» без запинки: «Мама»? Желаете сами почувствовать себя мамой, а не домработницей, быть счастливой, видя, как на глазах подрастает здоровый, умный, лишенный жестокости ваш малыш? — Кормите его сами и как можно дольше, прижимайте его к себе как можно чаще, укачивайте и пойте ему песни, шепчите ласковые слова. Если в вас есть хоть капля интуиции, вы обязательно почувствуете, когда пора проявить строгость. Однако первые дни и недели он требует только любви, любви, любви!

А вот в том, чтобы ваши благие намерения в отношении кормления грудью были воплощены на практике, я постараюсь помочь своими советами.

Изначально вы должны окончательно решить, что действительно собираетесь кормить грудью своего малыша. У большей части матерей процесс кормления грудью вообще не вызывает проблем, но и им небесполезно заручиться подобным твердым убеждением. Избавившись от нескольких заблуждений, 99% женщин могут легко кормить своего ребенка.

Заблуждение первое: «У меня нет молока». По данным физиологов, число женщин, действительно не имеющих достаточного количества грудного молока по причине недоразвитости молочных желез или гормональных нарушений, равняется десятым долям процента. Выработка молока зависит от активности гипофиза, выделяющего в том числе пролактин, в тем больших количествах, чем более раздражаются рецепторы соска. Активнее ребенок сосет — интенсивнее прибавляется молоко. Ночью гипофиз выделяет больше пролактина, и поэтому ночные кормления в значительной мере усиливают выработку молока. Другой гормон — окситоцин, заставляя сокращаться мышечные клетки млечных протоков, облегчает ребенку сосание, направляя молоко к отверстию в соске. И еще, как это ни парадоксально звучит, я не советую вам увлекаться сцеживанием с целью прибавления количества молока. Вместо того чтобы отдохнуть, уделить внимание ребенку или себе, некоторые мамы часами изматывают себя сцеживанием капелек молока, порой только травмируя грудь. Лучше чаще прикладывайте к ней младенца и забудьте про сцеживание.

Заблуждение второе: «Грудь неправильной формы». Вне зависимости от формы и размера груди, соска ребенок получает достаточное для себя количество молока. Необходимо учитывать, что ребенок может просто неправильно брать сосок. При верном положении младенец захватывает ртом не только сосок, но и окружающую его ареолу, прижимая их языком. Если же малыш не достаточно сильно надавливает языком, то молоко не вытекает, и он начинает нервничать и даже отказываться от еды Встречаются и «ленивые» дети (часто страдающие энцефалопатией) — их нужно стимулировать к сосанию.

Заблуждение третье: «Кормить больно или неудобно». Трещины на сосках, вызывающие боль, провоцируются только неправильным сосанием ребенка (см. выше). Что же касается неудобства грудного вскармливания, то оно очень относительно. Конечно, работать далеко от дома и при этом кормить ребенка грудью невозможно, но, находясь в отпуске по уходу за ребенком, гораздо проще предложить малышу пообщаться, одновременно дав ему насытиться, чем тратить время на покупку смесей и изготовление еды в бутылочках. Причем, если мама решила все же периодически прикармливать ребенка, она должна сознавать, что это уменьшает выработку грудного молока. Неопорожнение груди влечет за собой подавление выработки пролактина. Особенно опасно, когда в первые дни жизни ребенок получает еду из бутылочки. Дело в том, что резиновая соска достаточно длинна и эластична, поэтому ее не нужно вытягивать и сдавливать, как материнский сосок. Попробовав сосать соску, ребенок может в дальнейшем отказаться от груди как от более трудоемкого способа насыщения.

Если же трещины на сосках все же возникли, их не так трудно и вылечить. После кормления смазывайте сосок касторовым маслом, маслом облепихи, или оливковым маслом, смешанным с мумие (на 10 г масла 2 г мумие), при том внутрь принимать ГРАФИТЕС 12, АЦИДУМ НИТРИКУМ 12 в горошинках каждые 2 часа попеременно вплоть до исчезновения трещин.

Заблуждение четвертое: «Нет сил». Огромное влияние на выработку достаточного количества молока оказывает ваш настрой. Если окружающие донимают вас вопросами типа: «Не голоден ли ребенок? Достаточно ли молока?» и т.п., то можно ожидать нежелательных последствий такого «беспокойства». Очень быстро даже первородящая женщина учится чувствовать степень сытости своего малыша, и любые мероприятия по усилению лактации нужно проводить в атмосфере понимания, доброжелательности, терпимости по отношению к кормящей. Излишние волнения, усталость влекут за собой понижение лактации, что еще больше усиливает страхи.

Временные нарушения выделения молока и нужно воспринимать как временные. Даже мытье посуды холодной водой или купание ребенка может влиять на лактацию.

Заблуждение пятое: «Молоко некачественное». Нужно помнить, что природа одарила женщину уникальной способностью — кормить ребенка, и природа же позаботилась о контроле за качеством материнского молока. Даже в самых тяжелых бытовых условиях женщина продолжает вырабатывать идеальное по составу молоко. Женский организм может истощаться сам, но ребенок получает все необходимое.

Заблуждение шестое: «Молока слишком много». Действительно, в первые дни происходит нагрубание молочных желез. Молоко «прибывает». Однако достаточно быстро устанавливается естественный баланс, регулируемый частотой кормления. И даже если молоко и выделяется избыточно, то единственной заботой будет повышенное внимание к гигиене груди и необходимости следить за тем, чтобы она не переохлаждалась.

Захлебнуться молоком, как предполагают некоторые матери, здоровый ребенок не может. Необходимо лишь во время кормления лечь на спину — молоко станет течь медленнее.

Какой бы ни была причина нежелания матери кормить ребенка грудью, нужно семь раз подумать, прежде чем посоветовать ей отказаться от грудного вскармливания.

Насколько здоровым бы ни рос малыш, чаще мамы сталкиваются с недостатком молока, нежели с его избытком. Снять нервное напряжение, ухудшающее лактацию, поможет гомеопатия:

ИГНАЦИЯ 6 — нежным, тонкокостным женщинам, легко ранимым, обижающимся на самые безобидные реплики окружающих;

ХАМОМИЛЛА 6 — неуравновешенным, часто считающим себя несправедливо обиженными, слезливым;

ГРАФИТЕС 6 — впечатлительным и эмоциональным;

БЕЛАДОННА 6 — склонным к «выяснению отношений»;

СЕПИЯ 6 — сердящимся по пустякам, легко возбудимым.

А вот из народных методов я порекомендовал бы следующие:

♦ почаще пить зеленый китайский чай (не цейлонский и т.п.). В нем содержатся микроэлементы, стимулирующие выработку лактогенных гормонов гипофиза;

♦ держать руки (ноги) перед кормлением в тепле;

♦ включать в свой ежедневный рацион грецкие орехи (3-4 штуки, но не более);

♦ периодически можно использовать настой крапивы (1 чайная ложка на стакан, заварить как чай, пить по 2 столовые ложки 3 раза в день не более недели);

♦ пить чай из листьев тысячелистника — хорошее подспорье кормящей матери;

♦ действует также такой сбор: плоды аниса, семена укропа, душицы, плоды фенхеля. Все пить по 1 чайной ложке из расчета на 400 г кипятка. Пить по 1/3 стакана 3 раза в день до еды;

♦ наконец можно посоветовать старинный рецепт: в крестьянских семьях очень уважали черную редьку, которую в случае уменьшения количества молока давали женщине по 100 г до еды 2-3 раза в день.

Традиционное средство — чай с молоком я умышленно ставлю на последнее место в связи с его весьма сомнительной эффективностью. К тому же коровье молоко — далеко не лучший продукт для малыша (может провоцировать возникновение аллергической реакции).

Пока вы кормите ребенка (особенно в первые недели), избегайте употребления в пищу большого количества продуктов, вызывающих усиленное брожение в кишечнике: капусты, огурцов, томатов, молока; углеводистых продуктов: булки, макарон, сладкого (кстати, коровье молоко в какой-то степени даже уменьшает лактацию!). Постарайтесь и в питании придерживаться гомеопатических правил: если ребенок здоров — в микродозах пробуйте всевозможные фрукты, овощи, специи и т.п. Таким образом вы определите, какую именно пищу «любит» ваш ребенок, и заодно сделаете ему «прививку» (на будущее), выработав привычку есть все. Судить о степени усвояемости продукта можно легко по состоянию ребенка: утром вы съели салат из капусты с редькой, а у ребенка вечером стул расстроился — значит, придется временно эти овощи не есть. А частыми «гостями» на вашем столе должны быть, конечно же, каши на воде (кроме манной), вегетарианские супы.

Как часто вы станете кормить ребенка — решите сами. Сегодня большинство педиатров рекомендуют режим свободного кормления. Единственное, что я хотел бы сказать по этому поводу: если вы видите, что ребенок просыпается каждый час и требует есть, то это еще не означает, что молока мало, чаще всего просто малыш вяло сосет и засыпает не насытившись, а просто устав. При некоторых критических состояниях вашего здоровья ребенок может прикладываться к груди до 40 (!) раз в сутки, тем самым помогая вам преодолеть вашу же (или его) проблему. В случаях, когда определить причину беспокойства трудно, одним из выходов становится взвешивание малыша до и после кормления. Прибавилось 100-200 г — голодным он уже никак быть не может.

Наконец, до какого возраста нужно кормить ребенка? Мне думается, что после года кормление грудью, оставаясь полезным в плане пищевом, начинает тормозить психоэмоциональное развитие ребенка — он уже должен быть более самостоятельным. Не забывайте также и то, что появляющиеся в 6-8 месяцев первые два зуба, а до года часто и 8 зубов с неотвратимой очевидностью сигналят нам о необходимости перехода на твердую пищу.

А к полутора годам заканчивайте кормить грудью. Можете гордиться собой — вы редкая и очень ответственная мама!

Недоношенный ребенок и сильный ребенок

Недоношенный ребенок отличается от доношенного всего лишь степенью своей приспособленности к окружающим условиям. По отношению к нему должны проводиться все те же мероприятия, что и с сильным младенцем, но еще более постепенно увеличивая их интенсивность. Например, купать нужно много и того и другого, но для недоношенного ребенка температуру воды снижают медленнее (начинают с 36°С и приходят к 20-22°С через 1—2 месяца). Обливание холодной водой сразу лучше не применять, а действовать по следующей схеме:

♦ Начать с контрастных ножных ванн. В два таза (или в две кастрюли) наливают соответственно горячую (38—39°С) и холодную (20—22°С) воду. Ступни ребенка поочередно опускают на 5—10 секунд то в одну, то в другую емкость (по 3—5 раз в каждую). Заканчивают на горячей.

♦ Затем через 1-2 недели перейти к холодным обливаниям ножек. В ванне (ребенок должен «стоять» на поролоновом коврике или деревянной подставке) ручным душем (температура воды 20-22°С) медленно ведут от левой ступни по ноге вверх до колена в течение 5 секунд, задерживают струю на колене и то же повторяют на правой ноге.

♦ И лишь после освоения двух предыдущих упражнений, примерно через 1-2 месяца, можно переходить к простому обливанию холодной водой.

Имейте в виду, что ребенок, привыкший много находиться в воде, в дальнейшем будет легче поддаваться обучению плаванию, с ним не возникает проблемы с такой часто наблюдаемой у детей, иногда даже патологической, водобоязнью.

Само по себе купание для недоношенных детей играет огромную роль в профилактике болезненности.

Во-первых, в воде вправляются все образовавшиеся во время родов патологические смещения позвонков (подвывихи), особенно часто возникающие в шейном отделе. Во-вторых, нахождение в воде успокаивающе действует на нервную систему, помогает расслабить находящиеся в повышенном тонусе мышцы. Вы увидите, что в ванне ребенок гораздо активнее двигает ручками и ножками, а устав — легко разгибает их, вытягиваясь, в то время как «на суше» ножки и ручки согнуты, малыш как бы свернулся калачиком. Движения в воде способствуют координации работы отдельных групп мышц — ребенок учится пользоваться своими мускулами. Поэтому важно не делать температуру воды слишком высокой. Длительно находясь в воде с температурой 35-36°С малыш становится вялым, а может и вовсе уснуть. Если же ваш ребенок уснул в воде, не вынимайте его из ванны, придерживайте так, чтобы на поверхности оставалось только личико, и порадуйтесь — это лучшее из лечебных состояний (но воду надо сделать чуть теплее).

Купать ребенка в возрасте до 6 месяцев обязательно ежедневно по 1-1.5 часа. Начинать плавание можно сразу в большой ванне с крупными яркими игрушками, не забывая об интеллектуальном развитии малыша. Кстати, еще одна проблема, которая снимается у недоношенных детей посредством тесного контакта с водой, — нормализация состояния кожи. Как правило, недоношенные дети страдают от повышенной чувствительности кожи, опрелостей, у них долго не заживает пупочная ранка и т.п.

В ванну можно добавить 5-10 капель зверобойного, любого хвойного масла, либо немного шунгитовой пасты «Омега», либо настоя ромашки (1 стакан на стандартную ванну) или настоя березовых листьев, почек, череды в тех же пропорциях, что и в случае с ромашкой. Каждое из названных средств очень благотворно влияет на кожу и на ребенка вообще, так как новорожденный активно впитывает через кожу полезные вещества из лекарственной ванны. По этой причине не следует употреблять для маленьких детей гормональные мази, даже если опрелость значительная.

Одно из лучших средств от опрелостей — облепиховое масло, которым после купания смазывают все складочки (паховые, подмышечные, под подбородком, сзади на шее, за ушками). Ту же операцию повторяют после каждого подмывания. Это полностью исключает опрелости. А по достижении ребенком месячного возраста при нормальной коже можно отказаться от профилактических смазываний и пользоваться облепиховым маслом только при необходимости. У детей развитых, с чистой кожей профилактику нужно проводить в первые 1-2 недели.

Пупочную ранку у новорожденных детей во время купания завязывают бинтиком. У всех детей после купания она обрабатывается следующим образом:готовятся каждый раз две палочки (спички), на которые накручивают вату, и один небольшой марлевый тампончик (для промакивания). Сначала область вокруг пупочной ранки тщательно обрабатывают одной палочкой, смоченной в настойке календулы, забираясь в складочки пупочного кольца, затем так же тщательно обрабатывают пупочную ранку другой палочкой, смоченной в очень концентрированном растворе перманганата калия (марганцовки), и, наконец, капают непосредственно на ранку 1-2 капли настойки прополиса. В заключение промакивают все чистым тампончиком (чтобы избежать ожога других участков кожи стекающими дезинфицирующими растворами), другим тампоном можно и завязать пупочный остаток.

Поступайте подобным образом, и никакое воспаление в данной области не появится, пуповинный остаток отпадет, как и положено — на 7-8 день. После чего такую обработку нужно проводить еще неделю.

Первые три дня после родов пупочную ранку принято держать прикрытой все тем же марлевым тампончиком, обвязанным вокруг. Если ребенок, а особенно этим грешат мальчики, намочил тампон — проделайте обработку заново и замените повязку.

Не увлекайтесь, пожалуйста, «памперсами». Конечно же, они очень удобны для родителей, но по многим направлениям создают риск возникновения патологии при постоянном использовании. Все фирмы, выпускающие «памперсы», об этом риске умалчивают: пребывание ребенка после мочеиспускания в таких же комфортных условиях, что и до него, блокирует у малыша процесс формирования привычки сообщать родителям о желании «сходить на горшок». Недаром американский классик Б. Спок в своем руководстве для матерей называет непроизвольное мочеиспускание в возрасте 5-6 лет нормальным — американцы ведь поголовно используют «памперсы», взращивая своих отпрысков. У нас же принято неумение контролировать мочеиспускание 3-4-летним ребенком квалифицировать как энурез (ночное недержание мочи). Другой минус «памперсов» состоит в том, что при постоянном нахождении в них ребенка, а у части детей и после единственной ночи, — образуются опрелости на коже. Нельзя также не упомянуть о том, что важно особенно для мальчиков: предположительно длительное ношение «памперсов» вызывает перегревание в области половых органов, что может нарушить процесс нормального развития мужских половых желез (яичек) и в дальнейшем привести к понижению качества семенной жидкости (бесплодию).

Надеюсь, нет нужды повторять, что грудное вскармливание — одно из главных условий, выполняя которое, родители добиваются быстрой адаптации недоношенного ребенка, он быстро догоняет сверстников. Известно, что маленькие дети вообще потенциально могут расти быстрее, чем крупные.

Кроме того, лучшему развитию слабого ребенка поможет массаж (см. ниже раздел «Энцефалопатия»).

Энцефалопатия

Этот диагноз по отношению к своим детям слышат подавляющее число матерей, и обычно они очень расстраиваются, зачастую излишне. Действительно, ничего хорошего в наличии нарушения мозгового кровообращения нет, а именно в этом состоит суть энцефалопатии. Только вот ситуация с нарушением кровообращения практически неизбежна. Один известный врач остеопат (к сожалению, не запомнил его фамилии) говорил: «Мы все травмированы, потому что рождены».

Энцефалопатия развивается у ребенка по трем основным причинам: в связи с инфицированием в утробе матери во время беременности, особенно после перенесенного гриппа, краснухи, отравлений и др.; из-за нарушения маточно-плацентарного кровообращения при обвитии пуповины, слабой родовой деятельности, тазовом предлежании плода и т.д. в последние недели беременности и в родах; а также из-за механической родовой травмы, чаще всего имеющей место в шейном отделе позвоночника.

Легче всего лечится энцефалопатия маловыраженная и существующая в средней степени тяжести, обусловленная последними двумя из перечисленных факторов. Болезнь, вызванная внутриутробной инфекцией, обладает слишком глубокими корнями, чтобы быстро излечиваться.

Традиционные врачи обычно советуют при наличии данной патологии принимать ноотропил, улучшающий мозговой кровоток и понижающий потребность мозга в кислороде, мочегонное средство — диакарб, понижающий внутричерепное давление дибазол и калийсодержащий препарат аспаркам.

Я же рекомендую сочетать гомеопатическое лечение с восстановительными мероприятиями: активным купанием, упражнениями, баней (если нет повышения внутричерепного давления) и одним из наиболее эффективных средств — массажем. Гомеопатическое лечение должно быть следующим:

♦ улучшают мозговое кровообращение (намного лучше ноотропила): БАРИТА КАРБОНИКУМ 6, АРНИКА 6, КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 6;

♦ учитывая, что дети, страдающие энцефалопатией, как правило, неспокойные, добавляются еще и ХАМОМИЛЛА 6 ПАССИФЛЕРА 6.

Давать лекарства ребенку нужно так: для новорожденных приготавливается в аптеке водный раствор, в течение месяца ребенок пьет по 5 капель каждого из лекарств через 4 часа (КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ, БАРИТА КАРБОНИКУМ, АРНИКА, ХАМОМИЛЛА или ПАССИФЛЕРА). Затем, при исчезновении симптомов возбудимости, хамомилла или пассифлера (в зависимости от того, что принимал ребенок) — отменяются или заменяются на конституциональное средство. После 6 месяцев разрешается перейти на прием лекарств в виде спиртового раствора, более удобного в применении.

Трудное прорезывание зубов

Как только ваш 6-7 месячный ребенок стал плохо спать, плакать чаще обычного, если у него появилось обильное слюнотечение — можете быть уверены: в 90% случаев для нас началась «эпопея» прорезывания зубов. Заглянув в рот «страдальцу», нетрудно обнаружить отечность и красноту десен. Температура тела при этом у некоторых детей повышается иногда до 38°С, они отказываются от пищи, особенно твердой. Как нельзя лучше в этом случае помогает детям прием следующего состава: БЕЛАДОННА 3, ХАМОМИЛЛА 3, РОДЕНДРОН ХРИЗАНТУМ 3. Пропорция 1:1:1 в микстуре. По 1 капле пять раз в день.

Экссудативно-катаральный диатез

По количеству обращений к врачу это состояние, пожалуй, второе в рейтинге младенческих болезней. Вы, наверное, помните: в главе, посвященной беременности, я предостерегал от употребления большого количества коровьего молока как продукта, провоцирующего аллергию, то же говорилось и в разделе «Кормление вашего малыша»[с_00]. Дети, находящиеся на грудном вскармливании, при условии, что мама не объедается апельсинами, шоколадом, какао и т.п., редко болеют диатезом. Малые дозы аллергенных продуктов, употребляемые мамой, не дают у здорового ребенка высыпаний на коже. Чаще диатезными бывают дети рыхлого телосложения. Диатез как состояние, вызванное нарушением обмена веществ, характерен для конституциональных типов кальциум карбоникум, сульфур, гепар сульфур и др.

Ваш ребенок не болел серьезно, а значит, не получал антибиотики. У вас и у вашего ребенка нормально функционирует кишечник — вероятность возникновения диатеза в таком случае минимальная. Напротив, молочные смеси, лечение антибиотиками, переедание молочной пищей, продуктов, содержащих много углеводов (хлеб, макароны, сладости, пиво), — «лучшие друзья» диатеза. Конечно, бывают и исключения, когда наличие диатеза определяется наследственностью или врожденной предрасположенностью, но в основном мое правило действует.

Лечение экссудативно-катарального диатеза, как и любого другого заболевания, должно быть направлено на причину, а учитывая, что по своей сути это аллергия, строится оно на следующих принципах. Прежде всего ограничьте поступление в организм новых аллергенов. При грудном вскармливании мама опытным путем выясняет, на какие именно продукты из ее рациона возникает реакция у ребенка. Наиболее вероятные варианты: экзотические фрукты, красные овощи и фрукты (помидоры, морковь, яблоки), яйца, морская рыба, молоко, концентрированные продукты (субпродукты, икра), сладости, какао и др. Уже одно исключение найденной группы аллергенов часто дает значительный эффект.

Затем необходимо в обязательном порядке наладить идеальную работу кишечника у себя и у ребенка (см. раздел «Атонический и спастический запор»). Один из важных факторов — употребление чистой воды. Получить ее помогут фильтры, например с шунгитом в качестве наполнителя или типа «Аквафор».

В тех случаях, когда элементарные меры не приносят ожидаемого улучшения состояния, к ним добавляется гомеопатическое лечение. Внутрь принимайте (в виде водного раствора): при мокнутии высыпаний на коже ЛЯХЕЗИС 3 или 6, АПИС 3 или 6; при сильно воспаленной (горячей, красной) коже вас выручит БЕЛАДОННА 6; высыпания в виде пузырей (как при ожоге, крапивнице) требуют приема РУС 6. И обязательно я назначаю для устранения любой кожной патологии СУЛЬФУР 6.

Если же высыпания на коже не поддаются другому лечению, не наблюдается мокнутия и диатез течет вяло — ПЕТРОЛЕУМ 6.

При хроническом течении заболевания с поражением глубоких слоев кожи (трещинами) — ВИОЛА ТРИКОЛОРУМ (трехцветная фиалка). Кроме гомеопатии хорошего результата позволяет добиться применение бифидобактерина, бифекола и других подобных средств (кроме лактобактерина): в возрасте до года — 2.5 дозы 3 раза в день; более старшим детям — 5 доз 3 раза в день в течение 2 недель. Однако если диатез у ребенка не очень тяжелый, то начните с более простых, но не менее эффективных средств, таких, как лечебный кефир «Наринэ» (можно давать детям с 3-дневного возраста).

В большинстве случаев при тяжелых, плохо поддающихся лечению формах диатеза существуют функциональные нарушения в желудочно-кишечном тракте, в частности с желчевыделением. Поэтому я добавляю к 1–2 чисто кожным лекарствам еще и БЕРБЕРИС (зверобой) 3 либо 6, либо х4 или ХЕЛИДОНИУМ (чистотел) 3, либо 6, либо х4, или АБСИНТИУМ (полынь) в тех же разведениях.

Конечно же, ваш ребенок еще слишком мал, чтобы вникать в хитрости механизма возникновения болезни, и его интересует только один чисто утилитарный момент в лечении — «чтобы ручки и ножки не зудели». Поэтому наружно можно использовать мазь ФЛЕМИНГА, при гнойничковых высыпаниях — мази КАЛЕНДУЛА, ГЕПАР СУЛЬФУР, при мокнутии — салицилово-цинковую мазь или гомеопатическую цинк-борную. Усилить эффективность лечения мазями вполне реально несколькими способами. Один из них — чередовать мази: 3 дня подряд вы по два раза в день мажете кожу одним составом, затем 1 день перерыв и 3 дня — другим составом. Кроме того, при сильном зуде возьмите ампулу с 2% раствором новокаина и ампулу с 1% раствором димедрола. Примерно 1 мл новокаина и столько же димедрола влейте в мазь, которую вы собираетесь использовать (из расчета на 30-50 граммовую баночку), и перемешайте. В другую мазь можно добавить несколько капель облепихового масла, особенно если имеет место плохое заживление гнойничков.

Но помните, приступать к лечению диатеза необходимо лишь понимая, что подход должен быть комплексным, начинать нужно с банальных, но крайне важных вещей: создания дома нормальной психологически комфортной обстановки, своевременного подстригания ребенку ногтей, чтобы он не занес инфекцию и т.п.

И все же самым главным вопросом, ответ на который определяет степень болезненности младенца, является вопрос «любим ли он окружающими?».

Срыгивание

Некоторые мамы в буквальном смысле мучаются, борясь при каждом кормлении со срыгиванием и даже рвотой у новорожденных.

Давайте рассмотрим разные варианты решения этой проблемы, в зависимости от причины ее возникновения.

И срыгивание и рвота у младенцев — это в подавляющем большинстве случаев следствие функциональной незрелости желудка малыша.

Самый частый вид срыгивания — отрыжка с небольшим количеством пищи, вызван он тем, что при сосании ребенок заглатывает, воздух, который затем и стремится выйти наружу. Выход прост: сразу после окончания кормления подержите ребенка в вертикальном положении (естественно, головой вверх) и слегка надавите своей ладонью в области желудка. Перед кормлением давайте ребенку одну чайную ложку 5% манной каши. Совсем маленьких детей я рекомендую укладывать спать на животик или на бок, чтобы в результате возможного срыгивания во сне малыш не захлебнулся.

Может провоцировать срыгивание и излишняя густота материнского молока, особенно у активно сосущих детей. Здесь помогут ХИНИНУМ АРСЕНИКОЗУМ 6 (принимает мама) и исключение из ее рациона сладкого, жирного, острого.

В первые дни жизни простимулировать продвижение пищи из желудка в кишечник при чрезмерном срыгивании стоит приемом КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 6 или НУКС ВОМИКА 6, или ЛИКОПОДИУМ 6.

Если срыгивание — это удаление из желудка относительно небольшого количества молока, следующее за кормлением или возникающее между приемами пищи, то рвота — гораздо более серьезная проблема. Возникает она сразу после приема молока, и практически все содержимое желудка изрыгивается мощной струей. Частая, регулярная рвота обусловлена сужением выходного отдела желудка (пилоростенозом) — врожденной патологией. Однако, прежде чем прибегать к оперативному лечению этого заболевания, обязательно нужно испробовать все консервативные методы. Кормление назначают частое, малыми дозами, через каждые 1.5–2 часа. Перед кормлением с водой дайте 1 каплю 0.5% атропина. Гомеопатические лекарства: КУПРУМ 6, ХАМОМИЛЛА 3, ИГНАЦИЯ 6. Одной из вероятных причин такой рвоты у ребенка, получающего смеси, может быть также и непереносимость коровьего молока. Если рвоты в течение недели-двух не прекратятся и кривая набора веса не пойдет вверх, хирурги начинают думать об оперативном вмешательстве.

Другой, не менее распространенной причиной рвоты у детей в возрасте до 1 года, я бы назвал запоры и вздутие живота (метеоризм). Гомеопатия предлагает использовать ЛИКОПОДИУМ 6, и, разумеется, вы должны провести все мероприятия по нормализации работы кишечника у себя и у ребенка, многократно описываемые мной ранее (см. раздел «Атонический и спастический запор», и раздел «Экссудативно-катаральный диатез»). Добавлю лишь, что излишнее употребление в пищу продуктов, содержащих много растительных волокон (огурцы, кабачки, капуста и т.п.), приводит у более старших детей, получающих прикорм, к вздутию живота, а, естественно, потенциально и к рвоте.

Речь в этом разделе идет только о рвоте, вызванной неполадками в работе желудочно-кишечного тракта. В более старшем возрасте (3–4 года) причина частой рвоты может быть неврогенной — случаи, когда она возникает по желанию ребенка, не желающего есть нелюбимую пищу, идти в садик и т.п.

Рахит

Заболевание, при котором гнутся и теряют форму кости, было впервые точно описано английским врачом Ф. Глиссоном в 1650 году. Заметным рахит становится не ранее 3 месячного возраста. Родители обычно сами обращают внимание на симптомы, характерные для болезни: не зарастающий большой родничок (края его остаются мягкими), подвижность костей черепа при давлении на голову с двух сторон кончиками пальцев, «четки» на ребрах (костные бугорки в местах прикрепления ребер), в средней части грудной клетки видна поперечная линия (борозда), прорезывание зубов начинается поздно, с 8-9 месяца, искривление ножек и слабость мускулатуры («лягушачий живот»).

Причина рахита, я думаю, известна всем — резкое понижение содержания витамина D в организме, вызванное отсутствием достаточного контакта с солнечными лучами. А как следствие — нарушение баланса между содержанием в крови кальция и фосфора, задержка развития костной ткани. Дефицит кальция представляет опасность не только для опорно-двигательного аппарата, но и как фактор, понижающий иммунитет у ребенка, ухудшающий качество работы нервной системы.

В прежние времена дети, страдающие тяжелыми формами рахита, умирали от простых, банальных инфекций, а также от тетании — одного из видов судорожного синдрома.

Сегодня, конечно, опасаться таких крайностей не стоит, но и не расслабляйтесь вовсе. Искривленные ноги, воронкообразная грудь и прочее — не только косметические недостатки. В более старшем возрасте эти последствия рахита приводят к раннему развитию остеохондроза, искривлению позвоночного столба, частым заболеваниям легких, затруднениям при беременности, а иногда и к невозможности родить естественным образом и т.д.

Особенно содержание данного раздела касается моих петербургских читателей, жителей Северо-Западного региона, а тем более северных районов. Наши младенцы видят крайне мало солнца — они нуждаются в дополнительном поступлении в организм витамина D, который в природе образуется и усваивается лишь под действием ультрафиолета.

Не касаясь лечения рахита синтетическими средствами (оно требует индивидуального подхода), я дам рекомендации по профилактике.

Первейший способ предупреждения рахита — солнечные ванны для матери и ребенка. Имейте только в виду, что время нахождения на солнце должно увеличиваться постепенно. Дети со светлыми или рыжими волосами загорают быстрее — не перестарайтесь. Можно облучать ребенка кварцем (отраженными от потолка или белого экрана лучами). Продолжительность облучения для грудных детей 2 минуты (по 1 минуте переднюю и заднюю часть тела). В течение 4–6 недель постепенно увеличивают длительность сеанса, доведя его до 15 минут. Через 3–4 дня лечения сделайте перерыв на пару дней, чтобы кожа ребенка отдохнула. Глаза малыша закрывают темными очками, места, где кожа покраснела, смазывают детским кремом (кефиром, сметаной и т.п.). Сильного покраснения быть не должно.

Облучать можно и молоко, если вы вынуждены иногда давать его сцеженным (от кормилицы) или в случаях искусственного вскармливания. Делают это в течение 2 минут непосредственно перед кормлением.

У детей старше 1 года для улучшения формирования костной ткани лучше всего использовать рыбий жир или более эффективный «Полиен» («Омега-3») в дозе 1 капсула 2 раза в день во время еды. Для 2-3 летних детей — 1 капсула 4 раза в день. Дозировку нелишне было бы согласовать с вашим педиатром, учитывая возможный эффект перенасыщения и особенности взаимодействия с другими препаратами и пищевыми добавками.

Такую профилактику проводят в течение года двумя курсами по 1 месяцу.

Гомеопатическим средством от рахита является КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 6, а также эффективны хвойные ванны (20–30 г. экстракта на детскую ванночку плюс 10–15 капель настойки пустырника или валерианы).

Расстройства стула у грудничков

Нарушения в работе кишечника младенца, как правило, очень тесно связаны с тем, какую пищу ест мама. Бесспорно, для ребенка, находящегося на искусственном вскармливании, а также для детей старшего возраста, получающих прикорм или уже полностью питающихся взрослой пищей, главное — это собственный рацион.

Возникающие «на пустом месте» в грудном возрасте тяжелые расстройства пищеварения желудочного и других соков, к счастью, редки.

Нужно понимать, что и при грудном вскармливании, и в случае с другими типами питания не всегда явно прослеживается связь «конкретный продукт» — реакция в виде поноса или запора. Например, кормящая мама поела жирной свинины в понедельник вечером, а у ребенка нарушился стул лишь к середине дня во вторник. Старайтесь быть наблюдательными.

У детей, получающих только грудное молоко, может быть несколько снижена ферментативная функция желудка и кишечника, и, что не менее важно, — функция поджелудочной железы. Поэтому при введении в рацион прикормов: каш, овощей и фруктов, а тем более мяса часто возникают реактивные расстройства пищеварения. Повышают выделение ферментов следующие гомеопатические средства:

ХИНИНУМ АРСЕНИКОЗУМ 6 — при метеоризме и отрыжке;

АБСИНТИУМ 3, НУКС ВОМИКА 3 — когда в стуле появляются непереваренные комочки пищи;

ИРИС ВЕРСИКОЛОР 6 — астеническим детям, много плачущим;

КАМФОРА 6 — расстройства стула во время простудных заболеваний;

КОЛОЦИНТ 6 — когда ребенок испытывает облегчение спазмов, прижав ножки к животику.

Если у вас возникают трудности во время введения нового прикорма, воспользуйтесь перечисленными препаратами.

Кроме того, всегда полезным будет включение в пищевой рацион кисломолочных продуктов («Наринэ», бифидокефир, «Нежность»). Содержащие бифидобактерии бактисубтил, бифекол, бифидо-бактерин и др. применяют по назначению врача. Обычно же подобные лекарства не требуются в данном случае.

Расстройство стула в виде поноса может последовать в ответ на злоупотребление мамой пищи, содержащей много клетчатки: редька, брюква, репа, свекла, огурцы и др.

Понос от фруктов, жирной пищи (не имеется в виду кишечная инфекция) уменьшается приемом ПУЛЬСАТИЛЛА 3.

Еще одним из видов расстройств пищеварения является так называемая бродильная диспепсия. Вызвана она перееданием углеводистой (сахаристой) пищи. У ребенка поднимается температура и появляются все классические симптомы детской болезни: вялость или беспокойство, плохие сон и аппетит. Я рекомендую при появлении значительного расслабления стула заменить 2–3 кормления зеленым китайским чаем. Детям, уже получающим прикорм, можно также давать морковный суп или яблочное пюре, обладающие высокой абсорбционной активностью (способностью связывать патогенные микроорганизмы). Способ приготовления супа весьма прост: 500 г моркови помещают в 1 л воды, добавляют 3 г соли. Варить в течение 2 часов. Затем морковь протирают через сито, добавляют горячую воду, доведя общий объем до 1 литра.

Можно использовать для нормализации состояния 10% рисовую кашу, т.е. сваренную из 100 г риса на 1 л воды.

Учитывайте тот факт, что при поносе ребенок теряет много жидкости, которую необходимо восполнять, допаивая малыша кипяченой водой и/или зеленым чаем.

Конечно, здесь идет речь только о функциональных нарушениях пищеварения. Если же частота дефекации (опорожнения кишечника) превышает 4–5 раз в сутки и, несмотря на проведенные вами мероприятия, улучшения в течение 12 часов не наступает, придется предпринимать уже более жесткие меры вместе с врачом. Хотя, исходя из моего опыта, даже дизентерию и сальмонеллез можно остановить вышеперечисленными гомеопатическими и народными средствами, не используя сульфаниламидные препараты и антибиотики. Прекрасными лекарствами при очень сильных диспепсиях являются КАМФОРА РУБИНИ 3 и «Наринэ» (в том числе и в виде микроклизм с лечебной закваской).

Сталкиваясь с расстройством стула у грудного ребенка, всегда вспоминайте и о так называемой «медвежьей болезни», или «студенческой». Охотники знают, что если сильно напугать плотно перекусившего медведя, то у него может открыться настолько сильный понос, что в результате значительного обезвоживания организма он даже может умереть. А у студентов… Пора идти сдавать экзамен, у экзаменуемого же ни с того ни с сего позывы… Кишечник очень зависим от общего состояния нервной системы человека, и особенно явно это проявляется в младенческом возрасте, когда дети легко возбудимы. Примером тому — расстройство стула в период прорезывания зубов (снимается приемом ХАМОМИЛЛА 3).

Поверьте, я не знаю таких случаев, когда исполнительные и вдумчивые родители не сумели бы посредством контроля за пищей и применяя гомеопатию добиться установления нормального пищеварения у ребенка. Газоотводная трубка, широко рекламируемая Б. Споком, бесконечно описывающим в своем руководстве страдания детей от газов, — экспонат для музея «человеческой лени», как, впрочем, и клизма (я имею в виду ее применение в детском возрасте).

Нарушение слуха и зрения.

Отит

Ослабленный слух

Наиболее частой причиной этого явления в детстве может служить перенесенный ранее отит (воспаление среднего уха) или нарушение кровоснабжения уха и участка мозга, контролирующего функцию слуха. Во втором случае непосредственная причина — энцефалопатия, родовая или другая травма головы, позвоночника в шейном отделе.

При любом из вариантов тугоухости полезно принимать АРНИКА 6, ГАММАМЕЛИС 6, АЛОЭ 6 (стимуляция нервных окончаний), а также СУЛЬФУР 6 или 12. Поочередно используются все эти препараты, по месяцу каждый. При этом в слуховой проход закапывают отлично действующий состав, приготовленный следующим образом: в луковице среднего размера делают углубление и заполняют его семенами тмина (неполная чайная ложка). Затем ставят луковицу в горячую духовку, дожидаются, пока она размякнет, и после этого выжатый из нее сок переливают в склянку из темного стекла, хранят на нижней полке в холодильнике. Закапывать этот состав следует по 1–2 капли в каждое ухо 1 раз в день в течение 5 недель, затем после месячного перерыва повторить курс.

Кстати, для взрослых пациентов, страдающих тугоухостью, я рекомендую те же методы, но степень разведения гомеопатических лекарств должна быть выше — АРНИКА 12 или х4, ГАММАМЕ-ЛИС 12 или х4, АЛОЭ 12 или х4, СУЛЬФУР х4, ПЕТРОЛЕУМ 6, ФЕРРУМ ФОСФОРИКУМ 6. Для улучшения мозгового кровообращения можно использовать массаж шеи и воротниковой зоны (10 сеансов) в начале курса приема лекарств.

Отит

Так называется воспаление среднего уха, вызванное обычно переохлаждением. Младенец, заболевший отитом, беспокоен, у него может подниматься температура (но не обязательно, у новорожденных терморегуляция еще несовершенна), при нажатии на косточки, расположенные непосредственно за ушной раковиной и спереди от нее, реагирует плачем. Старшие дети жалуются на боль в ухе (как правило, называя ее стреляющей и сильной). Гнойное отделяемое из уха появляется только в далеко зашедших случаях.

Надеюсь, вы никогда не столкнетесь с этим пренеприятным заболеванием у своих детей, но на всякий случай даю рекомендации, выполнив которые при появлении первых симптомов, вы избежите необходимости затем обращаться к врачу ЛОРу, прокалывать барабанную перепонку.

Во-первых, дайте больному МЕРКУРИУМ СОЛЮБИЛИС 6, ПУЛЬСАТИЛЛА 6, ГЕПАР СУЛЬФУР 6 (если есть подозрение о гнойном отите).

Во-вторых, в слуховой проход дважды в день капайте масло КАЛЕНДУЛА или масло БЕЛАДОННА по 1 капле.

В-третьих, наложите компресс снаружи, пропитав его маслом БЕЛАДОННА и не забыв оставить отверстие для ушной раковины. Делается компресс на ночь. Даже при исчезновении симптомов заболевания выполняйте все эти мероприятия в течение недели.

Если под рукой есть облепиховое масло и мед, можно до приобретения гомеопатических средств использовать и их: закапать в ухо 1 каплю облепихового масла и 1 каплю растопленного меда, заткнуть при этом слуховой проход ваткой на 1 час.

Ослабленное зрение

Призовите на помощь все те же гомеопатические препараты: ГАММАМЕЛИС, АРНИКА, АЛОЭ, а также познакомьтесь с различными системами упражнений для глаз по Бейтсу, Брэггу и др.

Освоение мира

(дошкольный и школьный возраст)

Я попытался вкратце рассказать вам о решении наиболее часто встречающихся проблем в младенчестве и раннем детстве. Конечно же, в небольшой по объему книге невозможно рассмотреть все варианты течения заболеваний.

Однако ребенок, за развитием которого мы с вами следим еще со времен беременности матери, становится все старше, и если его жизнь до достижения 2-3 летнего возраста проходила под знаком родов, то теперь весь отрезок времени до 7 лет я бы назвал периодом подготовки к школе, естественно, последующие годы ознаменованы обучением, обучением и еще раз обучением. Вплоть до женитьбы или замужества человек осваивает мир, методом проб и ошибок учась жить, и платит за эти ошибки собственным здоровьем.

Отдавая малыша в детский садик, мы впервые ставим перед ним задачу — обучаться. На первый план выходят другие, чем раньше, нагрузки на организм, а значит, и другие виды патологии. Многих родителей, заинтересовавшихся именно данной частью книги, безусловно, терзает вопрос о том, не отстает ли их «гордость, надежда, главная любовь» от необходимого стандарта по умственному и физическому развитию. Мы без конца сравниваем своих детей с соседскими, опасаясь, что чадо не будет соответствовать высоким требованиям, предъявляемым в школе к ученику. Между тем старые врачи говорили: подготовка к школе — это прежде всего наращивание запаса здоровья, который так быстро расходуется в душных классах с неудобными партами и сложными заданиями. Но старые врачи и слыхом не слыхивали о полуторачасовых вступительных экзаменах в первый (!) класс престижной гимназии и о расписании уроков, вкупе с выполнением домашнего задания оставляющем первокласснику на прогулку 20.5 минут в день.

Чтобы как-то противостоять колоссальным физическим и психическим нагрузкам в период обучения, часто начинающегося уже с 4–5 лет, вам придется приложить немало усилий.

Задержка развития.

Повышенная утомляемость.

Эти два явления, вынесенные в название раздела, находятся всегда в неразрывной связи. Как только к ребенку предъявляются требования значительно большие, чем это позволяет степень его развития, наступает истощение нервной системы.

В возрасте 3–7 лет «всплывают» мелкие нарушения в работе нервной системы, порожденные и терратогенными воздействиями во время беременности (см. главу «Готовясь к жизни»), и недостаточной реабилитацией после перенесенной родовой травмы (см. раздел «Энцефалопатия»). Я всегда советую родителям, жалующимся на повышенную возбудимость, непослушание детей, не объяснимые дефектами воспитания, давать таким детям КАЛИЙ БРОМАТУМ 6, ЦИНКУМ ВАЛЕРИАНИКУМ 6, ХЛОРАЛГИДРАТУМ 6 или х4, ХАМОМИЛЛА хЗ или 3, или 6. Уравновешивает поведение и прием перед сном 1 чайной ложки меда (нельзя при существующей аллергии). Причем мед должен рассасываться во рту, а не проглатываться. Гомеопатические лекарства пьют курсами по 2 недели поочередно, отмечая, какое из них окажет наилучшее воздействие именно на вашего ребенка.

Напротив, при повышенной утомляемости, апатии комплекс лечебных мероприятий будет следующим: продолжительные прогулки (предпочтительнее места, где произрастают березы или дубы, хвойные породы деревьев), занятия физкультурой, спортом, ежедневно утром дыхательные упражнения, например по Бутейко (см. раздел «Бронхиальная астма»), прием гомеопатических препаратов: КАЛЬКАРЕЯ ФОСФОРИКУМ 6, АЛОЭ 6, АВЕНА САТИВА (вытяжка из незрелого овса, содержащая витамины группы В), употребление поливитаминов. Как и при повышенной возбудимости, уникальным стабилизирующим нервную систему природным средством является натуральный мед. Только для «вялых» детей я рекомендую его принимать вечером перед сном при условии, что утром ребенок выпьет 5–6 капель спиртовой настойки любого адаптогена (разведенного с водой) — элеутерококка, женьшеня, заманихи, лимонника, аралии, пищевой добавки «Витагмал» и др.

Приведение психоэмоционального состояния ребенка к норме является очень важным процессом, так как мы столкнемся позже со сформировавшимся неврозом или будем лечить ребенка от многочисленных болезней, порожденных понижением иммунитета на фоне истощения нервной системы. Задержку в развитии, плохую обучаемость устраняют гомеопатические лекарства БАРИТА КАРБОНИКУМ 6, АРНИКА 6, КАЛИУМ ФОСФОРИКУМ 6 (в комплексе).

Детские инфекции.

Подготовка к прививкам.

Одним из отличий гомеопатов нынешних от наших коллег, практиковавших, скажем, в XIX веке, является то, что мы так же, как и привычные всем представители официальной медицины, обучались в медицинском институте и лишь потом пошли по пути гомеопатической терапии. В результате этого современный гомеопат может в своей практике использовать как традиционные химические лекарства, так и гомеопатические. Даже в данной книге вы уже столкнулись с описанием самых разнообразных методов лечения. Если я оказываюсь у постели больного пневмонией, то лучшим лекарством, которое я ему должен буду назначить, будут инъекции антибиотиков. В то время как хронические заболевания, оставляющие врачу время на подбор наиболее эффективного лекарства, несомненно, стоит лечить по гомеопатическому методу. Гомеопатия при острых состояниях позволяет ускорить выздоровление, уменьшить риск осложнений, в том числе возникающих вследствие неизбежного приема традиционных лекарств.

Детские инфекции — чаша, испить из которой не минует обычно ни один ребенок. Одни болезни, такие как ветряная оспа, краснуха и др., практически безопасны для детского организма, другие — скарлатина, корь, паротит и др. — грозят осложнениями, третьи — туберкулез, коклюш, дифтерия, полиомиелит и др. — могут привести к инвалидности и даже к более печальному исходу.

В деле предупреждения любого инфекционного заболевания огромную роль играет закаливание, начатое еще в самом раннем возрасте (см. раздел «Ларингит. Трахеит. Бронхит»). Хотя, конечно, от ветряной оспы или ОРВИ уберечься трудно, даже имея надежную иммунную систему.

Медицинская наука предлагает родителям прививки в качестве средства профилактики. Многие, опасаясь осложнений, стараются избежать прививок, и, нужно сказать, их опасения не беспочвенны. Я хочу предложить вам компромиссный вариант, при котором вакцинация против наиболее серьезных инфекций все же осуществляется, но проводится с подготовкой. Существует несколько общих правил, следуя которым, вы сведете возникновения осложнений к минимуму. Вот они:

♦ За неделю до даты предполагаемой прививки давайте ребенку настой листьев березы, листьев зверобоя, листьев черники (брусники). До 3 лет — 1 столовую ложку 3 раза в день, старше 3 лет — 0.5 стакана в течение дня. Заваривают три травы как чай из расчета 1 чайная ложка каждой (смешать все вместе) на 0.5 литра кипятка. Настаивать 1–2 часа, затем можно пить.

♦ При невозможности по каким-то причинам достать указанные травы их заменит зеленый китайский чай (0.5 литра в течение дня, для маленьких детей — 0.25 литра).

♦ Пища в день выполнения прививки и на следующий после нее день должна даваться ребенку легкоусвояемая, маленькими порциями. Исключите из питания все аллергенные продукты (шоколад, цитрусовые и т.п.).

♦ В течение недели со дня прививки давайте ребенку гомеопатические средства соответственно болезни, от которой защищает сделанная прививка:

— противокоревая прививка — АКОНИТ 3 или 6, ЛЯХЕЗИС 3 или 6, БЕЛАДОННА 3 или 6;

— АКДС (прививка против коклюша, дифтерии, столбняка) — ДРОЗЕРА 6, КУПРУМ 6, ИПЕКАКУАНА 6, ТАРТАР ЭМЕТИКУС 6;

— прививка против паротита («свинки») — ФИТОЛЯКА 6, АПИС 6;

— прививка против туберкулеза — БРИОНИЯ 3, АРСЕНИК ЙОДАТУМ 6? КАЛЬКАРЕЯ ФОСФОРИКУМ 6 или СИЛИЦИЯ 6, ФОСФОР 6, АЛОЭ 3;

— прививка против полиомиелита — ЭХИНАЦЕЯ 6, АРНИКА 6, ПЛЮМБУМ 6.

Исходя из принципа назначения гомеопатических лекарств — «подобное лечится подобным», т.е. заболевание поддается терапии малыми дозами того средства, которое могло бы в большой дозировке вызвать его симптомы, мы даем больному инфекционным заболеванием в качестве симптоматического средства те же препараты, что предотвращают осложнения после прививки.

Продолжая свой рассказ о детских инфекциях, я хотел бы остановиться на описании течения скарлатины. Прививки против скарлатины не существует. Она внедряется в организм человека так же стремительно, как «влетает» экспресс на промежуточную станцию. Начало болезни — внезапное, первые симптомы: головная боль, выраженный подъем температуры, ангина (краснота, отек задней стенки глотки, боль при глотании). Затем на мягком небе появляются пятнистые высыпания, язык обложен сероватым налетом, шейные лимфоузлы увеличены и болезненны при ощупывании. На 1–3 сутки появляются высыпания на коже: пятнышки размером с булавочную головку розового цвета, со временем темнеющие. Излюбленные места: в паху, на внутренней поверхности бедер, на груди, животе и спине. Лицо у больного покрасневшее, а треугольник, образованный носогубными складками, напротив, бледный. При сильном надавливании на кожу может появиться так называемый симптом жгута — кровоизлияние в месте сдавливания. На 2–3 сутки язык приобретает малиновую окраску.

Больной скарлатиной заразен в течение всего периода выраженных симптомов и несколько дней по его окончании. Время возможного появления симптомов после контакта с больным (инкубационный период) обычно 2–5 дней.

Через неделю после уменьшения симптомов болезни (это относится и к больным, перенесшим корь) обязательно нужно сделать анализ мочи, чтобы не осталось незамеченным грозное осложнение этих болезней — пиелонефрит, а также выполнить ЭКГ для диагностики другого возможного осложнения — миокардита. Гомеопатические средства, помогающие при скарлатине, это МЕРКУРИУМ СОЛЮБИЛИС 6, ФИТОЛЯКА 3 или 6, БЕЛАДОННА 6.

Симптоматика и особенности других инфекций

Коклюш

Эту болезнь легко распознать по характерному кашлю. Через 1–2 недели после начала заболевания (симптомы — обычные насморк, кашель и т.п.) кашель приобретает судорожный характер. Случаются приступы чаще по ночам. Глубокий вдох, затем серия коротких кашлевых толчков, на высоте приступа ребенок не может дышать несколько секунд, судорожно ловит воздух, синеет, затем дыхание становится нормальным. Возможна серия приступов, заканчивающихся рвотой, — такова типичная картина коклюша. Обращает на себя внимание внешний вид ребенка: одутловатое лицо, измученное выражение, влажные блестящие глаза, кровоизлияния в конъюнктиву. Через 3–6 недель судорожный кашель прекращается. А всего заболевание длится от 6 до 12 недель. У нейролабильных (неспокойных) детей, а также у старших детей коклюш протекает тяжелее, равно как и у всех грудничков. Часто коклюш может осложняться бронхитом или пневмонией, грыжей, воспалением среднего уха, тогда лечение будет соответствовать возникшему заболеванию. Заразен ребенок в первые 6 недель болезни, особенно в самом начале. Инкубационный период длится 7-14 дней. Чтобы избежать развития осложнений, нужно соблюдать элементарные правила ухода за больным и наряду с препаратами, рекомендованными мной при коклюше, принимать другие иммуностимулирующие горошинки, например ЭХИНАЦЕЯ хЗ.

Дифтерия

Дифтерия — смертельно опасное инфекционное заболевание. При появлении значительной ангины с сероватым налетом, быстро распространяющемся на миндалины и за их пределы, с характерным сладковато-гнилостным запахом изо рта, даже если вы привыкли лечиться сами, обязательно обратитесь к врачу. Настораживает также появление на коже точечных кровоизлияний, общее крайне плохое самочувствие, медленно нарастающее затруднение дыхания на фоне незначительной температуры.

Дизентерия

Для этой болезни характерны боли в животе, стул частый до 20 раз в сутки (при тяжелых формах) слизисто-водянисто-кровянистый. Часто наблюдаются тянущие боли в прямой кишке при позывах на дефекацию. У грудных детей существует опасность обезвоживания организма Лечение проводится в стационаре. Но если при появлении первых симптомов принять «Наринэ» внутрь и в виде микроклизмы, КАМФОРА РУБИНИ по 5 горошинок каждый час в течение 6 часов, а затем по обычной схеме, — прогноз весьма благоприятный.

После перенесенной дизентерии и любой другой кишечной инфекции нужно провести курс восстановления микрофлоры и очистки. Принимайте энтеросорбенты (полифепан, энтерокат) и затем антидисбактериозные препараты (см. раздел «Нейродермит»).

Корь и краснуха

Корь и краснуха — летучие вирусные инфекции. Для кори характерны светобоязнь, ангина, сухой кашель на фоне высокой температуры. На 2-3 день на слизистой у передних зубов появляются точки чисто белого цвета, окруженные красным ободком. Затем на слизистой полости рта высыпают красные пятна неправильной формы, температура резко падает, а через несколько дней повышается вновь вместе с возникновением сыпи (розовой, переходящей в темно-красную на лице, за ушами, на шее и туловище), через 1–2 дня сыпь покрывает конечности, на 3 день — кисти, стопы. Инкубационный период — 11 дней. Ребенок заразен в течение примерно двух недель с момента высыпания сыпи.

При краснухе симптомы более легкие: сыпь скарлатиноподобна или напоминает коревую, часто увеличиваются заушные лимфатические узлы, отсутствует ангина и специфические высыпания на слизистой. Осложнений практически не бывает. Инкубационный период 2–3 недели. В случае заболевания краснухой беременной женщины это может крайне негативно сказаться на плоде — часто развиваются уродства, вирус поражает головной мозг, провоцирует выкидыш.

Ветряная оспа

При этой болезни появляется всем известная сыпь в виде пузырьков, заполненных мутной жидкостью. Заразен ребенок весь период высыпаний. Сыпь зудит, встречается, в отличие от таковой при других видах детских инфекций, и на волосистой части головы. Корочки отпадают через 2–3 недели. Главная специфическая задача родителей — не допустить расчесывания сыпи, чтобы не осталось рубцов и не присоединилось гнойничковое поражение кожи (пиодермия). Гомеопатическое лечение подобно лечению кожных аллергий.

Тема диагностики и лечения детских инфекций настолько обширна, что я позволю себе остановиться на перечислении приведенных уже методов профилактики и уменьшения симптомов самых распространенных заболеваний. Кстати, несмотря на название «детские», эти заболевания могут встречаться в любом возрасте. Чем старше больной — тем тяжелее симптоматика и тем более низкие разведения гомеопатических лекарств (3, 6) применяют для лечения. Более полные рекомендации по данному вопросу вы, без сомнения, получите у своего лечащего врача, а я только напомню в завершение, что слово, применяемое по отношению к болезни, — «вылежаться», очень точно характеризует режим, максимально благоприятствующий выздоровлению. Наши дети, чуть спала температура, возвращаются к своему обычному активному образу жизни, и это не означает, что лучше стала функционировать иммунная система современного человека. Просто мы как родители более «бесшабашны», нежели наши предки.

Ревматизм

«Ревматизм кусает сердце и лижет суставы», — так говорили раньше. Вызывает его В-гемолитический стрептококк, разрушающий соединительную ткань. Впервые сталкиваются с ревматизмом чаще всего в холодное время года, а наиболее подвержены болезни дети младшего возраста. Пик заболеваемости приходится на 10 летний рубеж, у более старших детей эта болезнь встречается редко. Некоторые врачи считают, что существует и наследственная предрасположенность к ревматизму.

Начинается заболевание с острой инфекции верхних дыхательных путей. Поэтому все меры профилактики, предлагаемые мной, будут направлены на понижение чувствительности ребенка к неблагоприятным факторам внешней среды. Ранее мы уже говорили о закаливании, но малыш уже подрос с тех времен, когда вы только начинали делать контрастные ножные ванны, обливания и т.п. (см. раздел «Недоношенный ребенок и сильный ребенок»). Пришла пора приучать ребенка к различным закаливающим полосканиям и растираниям.

Когда он умывается утром, пусть заодно растирает мочку уха и ушную раковину целиком, периодически смачивая пальцы в холодной водопроводной воде. Склонный к частым простудам ребенок, кроме того, должен еще после чистки зубов полоскать горло холодной водой. Сможете приучить его пропускать холодную воду через нос (втянуть воду через одну ноздрю и затем выплюнуть) — считайте, что от клейма болезненности вы практически избавились.

Уверен, что более подробные сведения о ревматизме вам никогда не понадобятся, но если вдруг ребенок на фоне ОРВИ, ангины, скарлатины пожаловался на болевые ощущения в суставах (чаще в коленях), первая мысль, которая должна возникнуть у родителей, — о ревматизме.

Гомеопатические препараты облегчают течение заболевания, однако без применения антибиотиков здесь не обойтись. А вот в период выздоровления гомеопатия выходит на первый план: БРИОНИЯ 6, РУС 6, АПИС 6, РУТА 6, ЛЕДУМ 6, ГРАФИТ 6, БЕЛАДОННА 6 — комбинируя эти препараты, можно добиться хорошего эффекта.

В пищу больного необходимо включить как можно больше рыбы жирных сортов (скумбрия, сельдь и т.п.) или даже рыбий жир («Полиен», «Омега-3») в дозировке 2 капсулы 3 раза в день вместе с едой. Принимать в течение месяца. Необходимо также есть больше продуктов, содержащих медь (натуральное мясо, в том числе печень, морепродукты, орехи и семечки, вишню, какао). Более подробно об использовании меди при лечении воспалений суставов, в том числе ревматического характера, вы прочтете в разделе «Артрит. Артроз».

После улучшения состояния (миновав ревматическую атаку), дети обычно направляются на санаторно-курортное лечение, во время которого прием гомеопатических лекарств следует продолжать. Пейте горошки и в периоды возможного обострения — весной и осенью.

Комментарий на тему

Я бы сказал, что гомеопатия — это медицина прежде всего для детей. Именно в юном возрасте выписываемые мной лекарства наиболее эффективно борются со многими заболеваниями, устраняя их основу. Чем далее мы уходим от детства, тем горше сознавать, что любое лечение становится погоней за следствиями, столь же бесконечной, как и количество методов, рассчитанных на терапию этих следствий.

Как вы заметили, в каждой главе я привожу не только описание особенностей какого-то конкретного возраста, но и рассказываю о болезнях, в наибольшей степени отражающих суть изменений, происходящих с человеком на данном отрезке жизненного пути.

Возьмем, к примеру, нарушение пищеварения, связанное с коррективами, внесенными в режим питания, — бродильную диспепсию. Конечно же, подобное состояние может развиться у человека не только в младенческом возрасте, но я поместил рассказ о диспепсии именно в главу «Младенчество». И не случайно: у взрослого то же заболевание будет протекать вяло, отравляя организм, вызовет массу сопутствующих проблем. В детстве же мы увидим классическую картину. Или другой случай — аллергии. Разумеется, и нейродермит, и экзема, бывает, беспокоят и пожилого человека. Однако мы остановимся на вопросе лечения аллергий в главе «Освоение мира», потому что глубинные основы заболевания закладываются именно в детстве.

Так получается, что диатез и рахит связываются в нашем сознании с периодом младенчества, угри и неврозы — с юношеством, язвенная болезнь желудка и патология мочеполовых органов — со средними летами, а атеросклероз и опухоли — с пожилым возрастом. Гомеопатия не предлагает рецепты лечения тех или иных болезней. Гомеопатия — это наука, дающая возможность подобрать лекарства, которые устраняют состояние организма, служащее благодатной почвой для взращивания патологии. В моей книге вы нередко будете встречать указание на необходимость приема в числе прочих конституционального лекарства. Начиная с главы «Освоение мира», я стану в соответствующих разделах приводить собственные определения наиболее распространенных конституциональных типов, чтобы максимально наглядно показать, что каждое гомеопатическое средство, в отличие от лекарств традиционных, действует сразу по нескольким направлениям, нормализуя при правильном подборе не одну функцию органа, а работу организма в целом. Лекарство — «краска», смешивая лекарства, мы получаем «картину».

Напомню: название конституционального типа это одновременно и обозначение лекарства, назначаемого больному.

В последующих разделах я также планирую дать описание наиболее характерных симптомов рассматриваемых болезней, более подробно рассказать о механизмах их возникновения. С возрастом усиливается тенденция к усложнению процесса течения заболевания. Все больше становится хронических видов патологии и меньше острых вариантов. Хронизация же процесса подобна запутыванию нитей в клубок. При лечении необходимы последовательность и учет множества различных факторов. Период «кавалерийских атак» уже прошел, оставшись в младенчестве.

Одной из групп заболеваний, которая наиболее ярко иллюстрирует сказанное выше, является аллергия — проблема № 1 в мире наряду с сердечно-сосудистыми болезнями, раком и патологией позвоночника.

Аллергия

Наш организм обладает всеми необходимыми резервами, чтобы противостоять негативным влияниям внешней среды. Мы способны, благодаря работе иммунной системы, распознавать множество чужеродных белков — аллергенов. Далее все зависит от степени врожденной чувствительности организма к тому или иному аллергену (пыли, ароматическим частицам, составляющим пищевых продуктов и т.п.) и его количества, поступающего в организм. Огромную роль играет наследственный фактор. Родители, страдающие аллергией, с вероятностью 60–80% передают ребенку предрасположенность к ней. Реализуется она в болезнь или нет? Отвечая на этот вопрос, прежде всего прошу вас вернуться на пару десятков страниц назад — в главу «Готовясь к жизни», в которой идет речь о необходимости во время беременности употреблять в пищу аллергенные продукты только в очень малых количествах, а затем, перелистнув несколько страниц, прочтите еще раз о важности грудного вскармливания и правильной работы желудочно-кишечного тракта в периоде новорожденности. Выполнив все указанные там требования, даже у генетически предрасположенных к аллергии детей вы добьетесь ее отсутствия.

Механизм возникновения аллергии таков, что при первом попадании аллергена в организм болезнь почти никогда не проявляется, но вот уже при повторном контакте (возможно, через недели или месяцы, даже годы) у ребенка, предрасположенного к реакции, возникает гипертрофированный иммунный ответ на появление в крови чужеродного белка. По мере накопления антител к этому белку (связанному с увеличением числа поступающих аллергенов) реакция становится все более и более выраженной. Один из самых впечатляющих примеров тому — последствия укуса насекомых. Первый укус осы или пчелы может быть перенесен легко, второй — дать значительную крапивницу с массивным отеком, третий—четвертый может окончиться развитием анафилактического шока.

Современная медицина приучила вас, уважаемые читатели, что болезнью называется только то состояние, которое сопровождается объективно наблюдаемым дефектом на теле или внутри его: температурой, покраснением, высыпанием сыпи, язвой, отеком и т.п. Это, конечно же, не так. С подобных позиций лечить аллергию вовсе не представляется возможным. Ведь, по сути, все болезни, связанные с повышенной чувствительностью человека к отдельным веществам, обозначаемые различными диагнозами — нейродермит, бронхиальная астма, экзема, пищевая аллергия, являются в действительности одним видом патологии. То, что в данный момент, например, сыпь на коже отсутствует, не является доказательством излеченности аллергии. Сказать, что пациент здоров, можно только констатируя у него полное исчезновение симптомов всех типов аллергии в течение как минимум пяти лет.

Так случилось, что в своей врачебной практике в качестве гомеопата я очень часто сталкивался с аллергией во всевозможных ее проявлениях. Перед тем как изложить для вас собственную систему комплексного лечения данного недуга (объединяющую многие существующие издавна и разработанные сравнительно недавно методики), мне хотелось бы рассказать о принципах, на которых она строится.

Лечение аллергии — одна из наиболее интересных и ювелирно точных частей гомеотерапии и народной медицины. В моих назначениях при желании можно узреть всю глубину народного подхода. Ведь фактически гомеопатия и народная медицина шли хотя и разными путями, но к одной цели — достижению эффекта. Гомеопаты исходили из теоретических предположений С. Ганемана, а знахари, бабки и прочие, не мудрствуя лукаво, просто экспериментировали, запоминая, какие минерал, травка или другая субстанция лучше помогают при данной болезни. Итог известен. Сегодня любой врач-гомеопат применяет в своей работе средства, испокон веков используемые в народной медицине.

Все дело в подходе к технологии лечения. Вспомните, на чем было построено лечение вашей аллергии обычным врачом? Практически всегда при первом появлении признаков аллергии врач назначает препараты антигистаминного ряда (супрастин, тавегил, перитол, пипольфен и др.), коих в продаже — множество, в том числе и импортных последнего поколения. Эти лекарства блокируют иммунный ответ на распознанный аллерген.

Я сталкивался даже со случаями назначений и более непродуманных. Например, у ребенка впервые появились одышка, сухой кашель, врач ставит диагноз «астматический бронхит» и для облегчения дыхания выписывает эуфиллин (бронхорасширяющий препарат). В данном случае лечение оказалось направленным на отдаленное следствие. Дерматологи, в свою очередь, любят выписывать гормональные мази при том, что даже сами больные понимают — эффект от такого лечения кратковременный, а последствия непредсказуемы, точнее, отрицательно предсказуемы.

Гомеопатия, не отрицая полезности препаратов, быстро снимающих неприятные симптомы болезни, отводит им должное место. На первые же роли просто обязаны выходить те методы лечения, которые устраняют причину.

Вернемся немного назад. Итак, в качестве причины аллергий я привел несколько факторов: наследственность, соответствующие условия внутриутробного развития и образ жизни в младенческом возрасте, отношение ребенка к своему здоровью в более позднем возрасте. К сожалению, устранить наследственную предрасположенность мы не в силах, а вот на другие причинные моменты влиять можно и нужно.

Во внутриутробном периоде развития для малыша оказывается испытанием стиль поведения матери. Курение, прием алкоголя, частое употребление в пищу сильно химизованных продуктов (содержащих консерванты, красители, стабилизаторы и т.п.), увлечение аллергенными продуктами питания — все это создает основу для формирования будущей аллергии. Уменьшить отрицательное воздействие на плод во время беременности можно, принимая настойки растений адаптогенов, например, «Витагмал».

Далее стоит сказать о роли грудного вскармливания для профилактики аллергии и особенно подчеркнуть: архинеобходимо, чтобы малыш непосредственно после родов был приложен к материнской груди, получил самую первую — «волшебную» порцию молозива. Конечно, не будем закрывать глаза на тот факт, что и при естественном вскармливании встречается аллергия, но это, скорее, исключение, чем правило. С другой стороны, смеси всегда аллергенны, так как содержат коровье молоко, не говоря уж о полной непереносимости смесей, существующей у 1–7% детей. Как поддержать способность к грудному вскармливанию, обязательно прочитайте в разделе «Кормление вашего малыша».

Один из верных способов «заработать аллергию» — пролечить грудного ребенка антибиотиками. Я считаю, что назначаться они должны по строжайшим показаниям. Давать антибиотики ребенку, не достигшему годовалого возраста, с профилактической целью — безумие. После приема этих лекарств полностью нарушается состав микробной флоры кишечника и в сочетании с искусственным вскармливанием практически стопроцентно развивается дисбактериоз. Некоторые родители на приеме сообщают, что их дети в течение 1–2-3 лет страдают дисбактериозом. Это выглядит весьма странным. Ведь вылечить заболевание полностью можно за 3–4 недели — оно сугубо функционально. Зато расплатой за невнимание к микрофлоре кишечника являются и аллергия (больше кожные формы), и повышенная болезненность, и анемия, и задержка психомоторного развития, и глубокая патология собственно желудочно-кишечного тракта (колит, энтерит и т.п.). Стоит ли терпеть присутствие у себя в толстой кишке протея, синегнойной палочки, стафилококка и других? Разумеется, нет. Чуть позже я расскажу, каким образом вы справитесь с дисбактериозом.

И наконец, последние штрихи к портрету аллергии: неумеренное употребление ребенком аллергенных продуктов (сладости, жевательные резинки, газированные напитки и т.п.), отсутствие у него навыков закаливания, специфические характерологические особенности, повышенная запыленность квартиры — все это способствует завершению аллергизации организма.

Так происходит, что дети аллергики, которых приводят ко мне на прием, имеют ярко выраженные характерологические особенности. Это или очень замкнутые, «непонятные» субъекты или же, напротив, личности весьма расторможенные, легко возбудимые, как иногда говорят, «педагогически запущенные», избалованные. Является ли характер главной причиной болезни? Конечно же, нет. Однако особенности функционирования нервной системы определяет тип реагирования организма на внешние раздражители, в том числе и на чужеродные белки — аллергены. Не подлежит сомнению: каков командир, таковы и его команды, а от точности последних зависят действия подчиненных. Головной мозг человека — тот отдающий команды орган, о котором идет речь. В генетике существует такое понятие, как «сцепленные гены», т.е. ситуация, когда признаки, обусловленные двумя разными генами, всегда наследуются вместе. Так и в отношении предмета нашего разговора: аллергия и сложный характер как будто сцеплены.

Критически относясь к экстрасенсорике, я все же должен признать, что если и существует в организме циркуляция биоэнергии, которая делится на положительную и отрицательную, то постоянный выброс отрицательной энергетики человека вполне мог бы наблюдаться у аллергиков в моменты обострений. Они, действительно, по большей части чувствуют себя неудовлетворенными жизнью людьми, не нашедшими своего места под солнцем или желаемого контакта с окружающими. Аллергия для них — это выход наружу накопившихся внутренних противоречий, нерешенных проблем. Часто устранив общие факторы, негативно влияющие на здоровье ребенка, удается добиться отличного результата в течение более короткого времени, чем если бы лечение было исключительно медикаментозным.

Вот один назидательный пример. Ко мне обратилась бабушка и мама 8 летнего Жени. Мальчика беспокоил сильнейший нейродермит. Мокнущие, периодически гноящиеся высыпания имелись у него и на локтевых сгибах, и под коленями, и на лице. Аллерголог помочь Жене не смог. При знакомстве с историей его жизни мне сразу бросился в глаза тот факт, что мама и бабушка (свекровь) даже в кабинете врача не могут прийти к единому мнению относительно воспитания мальчика, бесконечно спорят, чувствуется их явная неприязнь друг к другу. Бабушка придерживается мнения, что ребенок болен и поэтому к нему должно быть особое отношение. Мама не скрывает, что она неуравновешенна по характеру, часто впадает в истерику. Не удивительно при этом, что раннее детство Жени протекало с осложнениями: после родов мама перенесла мастит — кормить грудью закончила уже на третьем месяце, ребенок постоянно страдал расстройствами пищеварения. В настоящий момент — ввиду избалованности, крайней инфантильности — не ладит с окружающими, в том числе с учителями, и те, соответственно, ищут любой повод от него избавиться, не гнушаясь указывать и на присутствие «неприятной», по их мнению, болезни — нейродермита с расчесами на коже. Такая вот «веселая» картинка. Конечно, я далек от мысли, что, поговорив с родителями и мальчиком, смог коренным образом изменить их психологию. Но в процессе лечения Женя стал спокойнее, начал лучше учиться, а главное, стабилизация его психики помогла быстро добиться результата в гомеопатической терапии нейродермита.

Нетрадиционные специалисты считают, что и дыхательные формы аллергии во многом обусловлены отношением человека к собственной личности. Низкая самооценка, крайняя степень нелюбви к себе реализуются иногда в приступе удушья.

Но перейдем от объяснения причин болезни к описанию методов борьбы с ней.

Лечебные мероприятия проводятся мной по двум равноценным направлениям:

— устранение возможности поступления новых аллергенов в организм с пищей, с водой, из воздуха и выведение уже накопившихся аллергенов — очистка организма;

— повышение порога чувствительности организма к аллергенам, совершенствование иммунитета.

Начнем по порядку. Как только вы осознали, что у вашего ребенка имеет место аллергическое заболевание, в первую очередь постарайтесь выяснить, на что именно он дает выраженную реакцию.

Аллергенами чаще всего бывают: продукты питания (шоколад, какао, сладости, экзотические фрукты, красные овощи и фрукты, молоко, рыба, яйца, продукты, содержащие в большом количестве химические добавки), цветочная пыльца, слюна и пух животных (собак, кошек, птиц), растительные частицы (пыльца, тополиный пух), ароматические добавки и естественные запахи (духи, дезодоранты, запахи цветов, пота), пыль, содержащая экскременты мелкого платяного клеща, корм для аквариумных рыбок и многое другое.

В случаях наличия пищевой аллергии раздражающее вещество исключить легко — вы просто убираете его из рациона, а также исключите и другие перечисленные выше аллергенные продукты. Ведь даже если путем кожных контактных проб врач и выявит 2–3 конкретных продукта, то нет никакой гарантии, что через неделю не появится реакция на другие. Поэтому сразу отбросьте все потенциально аллергенные.

Далее требуют анализа обстановка в вашей квартире и образ жизни ребенка. В ситуации, когда развилась аллергия, а именно дыхательная форма, «лишними» станут в квартире ковры на полу и стенах — они сильно аккумулируют пыль. Если у вас дома есть сильнопахнущие цветы или кто-то из членов семьи активно пользуется духами и т.п., на время измените свой интерьер и привычки.

Конечно же, вопрос о присутствии собаки или кошки в доме мы не можем решать с той же легкостью, как в случае с ковром. Здесь общечеловеческие принципы берут верх над узкомедицинскими, и я скрипя сердце разрешаю оставить животное, попробовав воздействовать на аллергию только изнутри. К тому же лишение общения с верным другом может стать для правильно воспитанного ребенка причиной сильнейшей психической травмы, которая поставит крест на дальнейшем лечении. В этом случае старайтесь чаще проветривать помещение, ежедневно делайте влажную уборку.

Раздел ограничений называется в медицине элиминационной терапией. Данные рекомендации неизменны как при последующем лечении аллопатическими методами, так и нашими — гомеопатическими лекарствами. Иначе, образно говоря, мы обречены лечить сотрясение мозга у человека, которого продолжают регулярно и сильно бить по голове. А вот в другом гомеопатия принципиально расходится во взглядах с традиционной медициной. Мы, гомеопаты, считаем, что подавлять выработку веществ, определяющих развитие аллергии, неправильно. Раз организм реагирует на появление аллергена, вырабатывая гистамин, значит чужеродное вещество должно быть уничтожено. Другое дело, что иммунная система аллергика разбалансирована и отвечает гипертрофированно на обычное фоновое раздражение. Гомеопатия видит свою задачу в тренировке иммунной системы.

Поскольку различные виды аллергии протекают и лечатся неодинаково, то после описания общих я перехожу к частным правилам.

Аллергический ринит

В случае если аллергия, локализованная в носовых ходах, вызвана небактериальными аллергенами (пыльцой, пылью и т.п.), ее обычно называют сенной лихорадкой. Аллергический ринит может также обусловливаться и наличием бактериальной, вирусной инфекции. В отличие от чисто простудного насморка при этой болезни обострения проявляются крайне часто, температура тела практически не повышается, сразу ощущается значительная заложенность носа, выделения не очень обильные, жидкие. Одновременно с аллергическим ринитом может развиться и воспаление конъюнктивы глаз того же происхождения.

Местное лечение будет следующим:

1. Масло РИНОЦЕНИЗИНИ плюс масло чайного дерева (1–2 капли на флакон РИНОЦЕНИЗИНИ). В этот состав обмакнуть ватку, накрученную на спичку, и вставить ее в носовой ход. То же повторить и с другим ходом. Делать процедуру утром и вечером.

2. Масло ТУЯ плюс масло чайного дерева (1–2 капли на флакон ТУЯ). На следующий день после выполнения п. 1 вставить ватки с данным составом в носовые ходы утром и вечером.

Далее необходимо чередовать составы 1 и 2.

В другом случае масло чайного дерева можно заменить на 5–6 капель облепихового масла.

Популярны и следующие народные рецепты:

• Свежевыжатый сок свеклы (сырой) смешать с небольшим количеством масла облепихи и закапывать этот состав в носовые ходы 2 раза в день.

• Если ребенок уже достаточно сознателен, научите его всасывать из мисочки прохладную под соленную воду через одну ноздрю и затем выплевывать (по возможности давать вытечь воде через другую ноздрю).

Об иммуностимулирующих методах лечения данного типа аллергий читайте ниже. Обратите внимание на то, что основную роль в общем лечении аллергического ринита играет закаливание.

Ларингит. Трахеит. Бронхит.

Не касаясь наиболее тяжелых вариантов патологии (ларингостеноза), я расскажу о хроническом аллергическом ларинготрахеите. Это вялотекущее заболевание, проявляющееся чаще всего после обычного насморка. Симптомы ларинготрахеита достаточно характерны: сухой кашель без отхождения мокроты, особенно по утрам, иногда просто частое поперхивание; периодически — осиплость голоса, температура может повышаться внезапно, периодически, не достигает значений более 37–37.5°C и так же внезапно исчезает. Основной причиной заболевания является аллергическая реакция на бактерии или вирусы, скапливающиеся на слизистой носа, глотки, а предрасполагающим фактором — изнеженность ребенка. В последнее время пациентов с аллергическим ларинготрахеитом у меня стало заметно больше. Нередко встречается этот вид патологии у детей, растущих в материально обеспеченных семьях, что, видимо, объясняется повышенным вниманием родителей к степени комфортности условий жизни, отсутствием свободного времени для занятий закаливанием, предпочтением, оказываемом импортным продуктам питания.

Более известное заболевание из данной группы — хронический бронхит с астматическим компонентом (обструктивный бронхит). Такой диагноз обычно ставят детям младшего возраста. Не пролеченный вовремя астматический бронхит в большинстве случаев переходит в классическую бронхиальную астму.

Как и в случае с ларинготрахеитом, при астматическом бронхите имеет место реакция организма на микробную или вирусную инфекции, но часто обострение наступает и на фоне нервного перенапряжения, вдыхания воздуха, содержащего аллергены. При бактериально-обусловленном бронхите аллергия затрудняет борьбу с инфекцией, что может привести к углублению инфекционного процесса (развитию пневмонии, пиелонефрита и т.п.).

Болезнь часто носит затяжной характер, ярче выражена в зимний период, когда на фоне малейшего переохлаждения появляются симптомы острого бронхита (высокая температура, кашель с мокротой, общее недомогание). В остальное время кашель, как правило, сухой, возникает чаще в положении лежа (ночью) и по утрам; ребенок постоянно вялый, быстро устает, страдает отсутствием аппетита, горячее питье помогает облегчить периодически возникающие приступы затрудненного дыхания. Не стоит путать одышку при астматическом бронхите и приступы коклюша[с_00], для которых характерна строгая периодичность в возникновении симптомов. Неспециалисту трудно также отличить приступ бронхиальной астмы от обострения обструктивного бронхита (наиболее тяжелого варианта астматического бронхита).

В лечении аллергических ринита, ларинготрахеита, бронхита на первом месте стоит устранение раздражающих факторов (как бактериальных, так и общеаллергенных — пыль, запахи, мелкие частицы). Пищевой фактор, как показывает практика, здесь не самый главный. Хотя дисбактериоз кишечника и другие нарушения в работе желудочно-кишечного тракта влияют на функцию иммунной системы, а значит, и на скорость выздоровления. Второй по степени значимости момент — закаливание. Приведенная мной схема оздоровления ребенка рассчитана на длительный период использования, и начинать процедуры нужно в период относительного благополучия в его состоянии.

Итак, первая процедура, которая служит вступительной — холодные обливания ног: от кончиков пальцев по одной ноге ведут прохладной струей воды (из ручного душа) наверх до бедра, фиксируя струю на колене на 5 секунд. Затем по другой ноге опускаются вниз, задерживаясь по пути на колене. По мере освоения процедуры вода должна становиться все холоднее. Назвать точный срок привыкания ребенка к процедуре сложно, но даже при хорошей реакции менее чем 1.5 недели практиковать ее не следует. Если же после первых занятий случилось обострение, то нужно дождаться выздоровления и через 3–4 дня возобновить закаливающие занятия, но проводить их более постепенно, увеличивая время и уменьшая температуру воды. Другого пути все равно не существует.

Следующий этап — контрастные ванны для ног. Готовятся сразу два таза с водой: горячей (начинать с 36°С) и холодной (начинать с 23–22°С). Ноги по щиколотку опускаются то в один, то в другой таз. На 15 минут — в горячую, на 5 — в холодную. Со временем температурный диапазон нужно увеличивать.

Позанимавшись таким образом около 2 недель, пора переходить к хождению по камням. Летом эта задача легко выполнима, а зимой необходимо создать дома мини-пляж. Для этого насыпьте в плоский тазик в один слой крупную речную гальку, залейте ее холодной водой. Ребенок должен ходить по этим камешкам в течение минуты ежедневно, не менее 14 дней.

И вот только пройдя все вышеописанные этапы, добившись состояния, при котором ребенок практически не болеет, можно переходить к простым обливаниям холодной водой, чтобы закрепить результат. Иначе мы уподобимся, друзья мои, игрокам в лотерею: может быть, добьемся успеха, а может, и ухудшения… Существует, правда, одно исключение из данного правила: в случае, когда обливание проводится в бане, сразу после выхода из парной (сауны) — оно всегда безопасно даже для неподготовленного человека. Запомните также, что закалиться на всю оставшуюся жизнь невозможно ни за месяц, ни даже за год.

Чтобы не утяжелять этот раздел описанием большого количества методов, я рекомендую вам прочитать также рассказ о правильном использовании бани в качестве очистительной и закаливающей процедуры в приложении «Ода бане». А сейчас мы остановимся на уникальной технологии выполнения «залмановских гипертермических ванн», принять которые в силах любой из вас, даже не покидая квартиры.

Еще Луи Пастер первым обнаружил, что с инфекциями можно бороться, применяя высокие температуры. Не удивительно, ведь первая защитная реакция организма на микробную агрессию — лихорадка. Доктор А Залманов в своей книге «Тайная мудрость человеческого организма» приводит описание метода гипертермических ванн, являющегося частью целой системы капилляротерапии (книга настолько любопытна, что я рекомендую вам ее прочитать). Повышение температуры извне позволяет лечить вялотекущие заболевания, в том числе ларинготрахеит, ринит, бронхит, не создавая излишнего напряжения иммунной системы, не истощая защитные силы организма. Общеизвестно, что для борьбы с любым воспалением (микробным или асептическим), в нашем случае — вызванным аллергией, требуется обеспечить полноценное кровообращение в зоне воспаления, что в силах сделать только правильно выполняющие свою функцию капилляры. Это именно по ним поспевают к больному органу лейкоциты, убивающие инфекцию или другой аллерген, и прочие естественные антибиотики, а также противовоспалительные вещества; по капиллярам же отводятся из очага воспаления продукты распада, клеточного обмена веществ, токсины микробов.

«Мы длительно живем в состоянии скрытой инфекции, но мы редко заболеваем инфекционными болезнями, — пишет А. Залманов, — истинное заражение происходит только в условиях капиллярного застоя».

Гипертермические ванны улучшают капиллярное кровообращение, и организм очищается от чужеродных микроорганизмов, аллергенов, «как река смывает во время половодья все накопившиеся нечистоты».

Как делать гипертермическую ванну?

В обычную ванну наливается теплая вода (36°C). Больной ложится в нее, и постепенно температура воды поднимается до 39°C (за 15 минут). Общее время пребывания в ванне — 20 минут. Перед выходом из воды необходимо выпить стакан горячего травяного настоя или чай с малиной, с медом. Вставать из воды нужно медленно, наскоро вытереться и быстрым шагом пройти к кровати, где, завернувшись в простыню и накрывшись одеялом «по горлышко», лежать, потея, еще 40 минут. Затем переодеться в сухое белье и спать. Категорически запрещается принимать гипертермическую ванну, находясь одному дома. Для достижения эффекта проводится цикл из 5 ванн (подряд 5 дней), постепенно повышая максимальную температуру воды до 41–42°C.

Еще более действенной является скипидарная ванна.

Как делать скипидарную ванну?

В данном случае я рекомендую применение так называемой белой скипидарной ванны.

Приготовьте вначале эмульсию: 550 мл воды налить в эмалированную кастрюлю, добавить 3 грамма салициловой кислоты (продается в аптеке), поставить на огонь, в закипевшую воду положить 30 граммов мелко наструганного детского мыла, кипятить около 15 минут на слабом огне до полного растворения мыла (часто помешивая). В бутылку влить 500 мл очищенного скипидара и остывшее содержимое кастрюли. Размешать и крепко закрыть пробкой. Хранится эмульсия при комнатной температуре. Перед употреблением ее следует тщательно взбалтывать.

Не используйте белую скипидарную ванну при наличии сопутствующих кожных заболеваний, гинекологической патологии. Особенностью проведения гипертермической ванны с применением эмульсии является соблюдение некоторых правил, а именно: анальное отверстие и половые органы нужно смазать вазелином (во избежание раздражения), лечь в ванну при температуре воды 36°С (доза эмульсии указана ниже), довести температуру воды до 37–39°C в течение 5 минут и еще 10 минут спокойно полежать. Затем, промокнув тело полотенцем, завернуться в простыню и быстро лечь в постель.

Внимание! Во время нахождения в ванне и 15–40 минут после нее обычно наблюдается кожная реакция на скипидар (жжение, покалывание). Если она чрезмерна, в следующий раз не увеличивайте дозу эмульсии, пусть кожа привыкнет. Доза эмульсии постепенно повышается от 20 мл на ванну (1 процедура) до 65 мл (10 процедура).

Курс даже из пяти скипидарных ванн в дополнение к закаливанию и гомеопатическому лечению окажет прекрасное действие на организм.

Наконец, не следует забывать и о стимулирующем воздействии на иммунитет гомеопатических лекарств: ТУЯ 12, ЭХИНАЦЕЯ хЗ, АРСЕНИКУМ АЛЬБУМ 6 и др. В данном случае для детей старше 6 месяцев предпочтительнее прием лекарств в виде спиртовой настойки.

Бронхиальная астма

Эта патология встречается довольно часто, поэтому я не могу не остановиться на ней особо. Заболевание хроническое и вне периодов обострения обычно никоим образом не проявляется.

Классический приступ начинается с предвестников (чихание, насморк), постепенно нарастает одышка, ребенок вынужден садиться в кровати, старшие дети объясняют, что не могут выдохнуть воздух. Часто даже на расстоянии слышны свистящие хрипы в бронхах. Провоцируют приступ самые различные аллергены и даже нервное перенапряжение. Классическим является пример, в котором описывается реакция молодой женщины, страдающей бронхиальной астмой: удушье у нее было вызвано букетом роз, увиденным ею в собственной комнате. Однако розы оказались всего лишь удачной бумажной подделкой. Между тем приступ — вполне настоящим. По сути, приступ — это спазм гладкой мускулатуры стенки бронхов, сопровождающийся повышенным отделением вязкой слизи — стеклообразной мокроты.

В начале астматического приступа часто помогают горчичники, горячие ножные ванны. Гомеопатические препараты далеко не всегда остановят развитие сильного удушья. Зато сочетая их в фазе ремиссии (вне обострения) с закаливанием, ваннами, дыхательной гимнастикой по методу Бутейко, можно держать бронхиальную астму «на коротком поводке». Особенно если речь идет о заболевании, не имеющем глубоких наследственных корней (без значительных врожденных дефектов слизистой бронхов). Очень трудно поддаются лечению так называемая аспириновая астма и гормонозависимые формы заболевания.

Цель дыхательной гимнастики по методу Бутейко — научить человека контролировать свое дыхание, делать его более спокойным. Применительно к бронхиальной астме это очень ценный момент, так как судорожные порывистые вдохи во время приступа еще более усиливают спазм бронхиального дерева. Схематически нормальное дыхание здорового человека соответствует формуле: медленный неглубокий вдох (2–3 сек.), медленный выдох (3–4 сек.) и задержка дыхания (3–4 сек.). Чем большей по времени задержки дыхания может достичь пациент, тем лучше. Идеальная задержка дыхания для астматиков — 1 минута.

Советую вам более подробно познакомиться с дыхательной методикой Бутейко (в упрощенном варианте ее описание читайте в сборнике «Энциклопедия народных методов лечения». СПб., 1993).

Нейродермит.

Экзема идругие виды кожной аллергии.

В возникновении кожных форм аллергии, как правило, повинны: патология кишечника и печени, а также изначально неправильное питание. Редкий ребенок не станет аллергиком, если мама, например, дает ему сладости и фрукты исходя из принципа «маслом каши не испортишь». С другой стороны, я не устаю повторять, что дисбактериоз кишечника, возникающий еще в младенческом возрасте на фоне искусственного вскармливания, приема антибиотиков или уже позже — в силу потребления бактериально загрязненных продуктов, а также избыточного углеводистого питания, — «крестный отец» нейродермита, экземы и т.п. Поэтому лечение кожных форм аллергии я всегда начинаю с нормализации работы желудочно-кишечного тракта (в том числе его очищения), не забывая, конечно, об исключении возможных аллергенов из пищевого рациона.

В данном случае я провожу комбинированную лекарственную терапию — традиционными и гомеопатическими препаратами:

♦ до 3 летнего возраста — бифидобактерин 2.5 дозы утром и вечером (10 дней);

♦ с 3 лет — хилак-форте — 10–12 капель 3 раза в день до еды (в течение 2 недель). Затем мезим-форте или панкреатин — 1/4 часть таблетки 3 раза в день (в течение 2 недель);

♦ с 5–6 лет — доза ферментативных препаратов (мезим-форте, панкреатин — 1/2 часть таблетки 3 раза в день, хилак-форте — 12–15 капель 3 раза в день).

В любом возрасте очень полезным будет употребление с лечебной целью «Наринэ» (молочнокислый продукт) и с профилактической — бифидокефира, ряженки «Нежность». Курсами по 1 неделе — 1 раз в месяц можно давать ребенку перед едой лечебно-столовую минеральную воду (аналоги Боржоми, Ессентуки № 4 и аналоги, «Семь ручьев» и т.п.) — начиная с 3 летнего возраста в количестве 0.5 стакана и в более старшем возрасте — 1 стакан.

Чрезвычайно эффективны в данном случае следующие гомеопатические препараты:

♦ при любом виде кожной аллергии — СУЛЬФУР 3 или 6;

♦ при мокнутии (экземе) — ЛЯХЕЗИС 3 или 6, АПИС 3 или 6;

♦ при начале экзематозного высыпания (резком покраснении с наличием бугорков) — БЕЛАДОННА 3 или 6;

♦ в стадии пузырькового высыпания (при экземе, крапивнице) — РУС 3 или 6.

Нейродермит, не поддающийся лечению, но, с другой стороны, и ярко не рецидивирующий, лечат следующими препаратами: МЕЗЕРЕУМ, ПЕТРОЛЕУМ (микродозы нефти), при наличии глубоких незаживающих трещин в корках экзематозного высыпания — ВИОЛА ТРИКОЛОРУМ (фиалка трехцветная) в обычных разведениях.

Как правило, все кожные формы аллергии протекают на фоне дискинезии желчевыводящих путей, застоя желчи, нарушения работы главного биофильтра организма — печени, поэтому мы должны добавить к ежедневно принимаемым лекарствам ХЕЛИДОНИУМ (чистотел) 3 или 6, или х4, БЕРБЕРИС, АБСИНТИУМ в тех же разведениях. При сочетании дискинезии с метеоризмом (повышенным газообразованием в кишечнике) пейте ЛИКОПОДИУМ 3 или 6. В гомеопатической практике лекарства назначаются курсами по месяцу, а выбрать из предложенного мной списка, напоминаю, нужно те препараты, которые в наибольшей степени соответствуют картине именно вашего патологического процесса.

Как правильно проводить наружное лечение? Осознайте следующее правило: если имеет место активное мокнутие, тем более гнойничковое высыпание, то мази можно накладывать только вокруг очага, иначе вы рискуете усилить процесс, создав под слоем мази тепличные условия для микроорганизмов. В таких случаях на сам очаг можно делать примочки поочередно с прокипяченной мочой и с «Наринэ». Этим вы добиваетесь очищения и относительного подсушивания зоны воспаления и в дальнейшем перейдете к лечению мазями.

При сильном зуде — мазь ФЛЕМИНГА, при склонности к гнойничковым высыпаниям — мази КАЛЕНДУЛА, ГЕПАР СУЛЬФУР. Чтобы избежать привыкания, используются 2–3 мази (по 3 дня применения каждой), 1 день после цикла — перерыв. При склонности к мокнутию — салицилово-цинковая мазь или цинк-борная. Не удивляйтесь, если вы перешли от гормональных мазей к гомеопатическим, что в первые дни может наблюдаться ухудшение состояния кожи. В том и опасность гормональных мазей — человек становится их рабом.

В заключение хочу подсказать вам один из важных моментов в лечении ребенка, страдающего кожной аллергией. Как это ни удивительно услышать из уст врача, но научите его правильно чесать руки и другие участки тела, где существует раздражение. Снять зуд со стопроцентной вероятностью невозможно, и поэтому ребенок должен знать: чесать раздраженную кожу можно только медленными движениями, подушечками пальцев, а не скрести ее ногтями. Освоив это простое правило, вам не придется переживать разочарование, когда на почти уже заживших ручках или других местах тела ребенка вновь начинается гнойничковое воспаление из-за всего лишь 1 минуты активного расчесывания. Я даже рекомендую одевать малышам на ночь ночную рубашку с застроченными рукавами, но чтобы в ней ребенку не было тесно, или при сухих высыпаниях — завязывать ручки и ножки на ночь бинтиком.

Аллергия страшна по своей сути, но излечима. Не следует только забывать, что «болезнь — это драма в двух актах, из которых первый разыгрывается в угрюмой тишине наших тканей при погашенных огнях. Когда появляется боль и другие неприятные явления, это почти всегда уже второй акт» (Лериш).

Ночной энурез

Ночное недержание мочи, или ночной энурез, было известно уже врачам древности. Это страдание описано в большом количестве исследований. Как в нашей стране, так и за рубежом врачи многих поколений пытались определить причины энуреза, разработать методы его лечения, но до сих пор эти вопросы полностью не решены. Нет единой точки зрения, не существует и общепризнанного высокоэффективного метода лечения.

Прежде всего следует отметить относительную тяжесть этого заболевания: хотя оно и не является опасным для жизни, но создает очень много неудобств как для самого ребенка, так и для окружающих, в первую очередь — родителей.

В ряде случаев это заболевание является причиной выраженных депрессивных и невротических состояний больных, которые считают себя неполноценными; этому способствуют насмешки товарищей и наказания, которым нередко подвергают больных энурезом. В результате снижается работоспособность детей, ухудшается успеваемость, а самое главное — усугубляется тяжесть самого заболевания.

В возрасте 18–20 лет энурез имеет тенденцию к самоизлечению; при этом в большинстве случаев исчезают и сопутствующие невротические и депрессивные явления, однако не всегда.

Следует отметить значительную распространенность заболевания среди детей и подростков: 6-18%, а по некоторым данным — даже 28%. Отмечается также, что у мальчиков энурез наблюдается в 1.5–4 раза чаще, чем у девочек.

Кратко остановимся на некоторых взглядах на этиологию (причины) этого страдания.

Существует мнение, что энурез — органическое заболевание или следствие органического заболевания мочеполовой системы или органического поражения нервной системы. К таким органическим порокам относили фимоз (сужение крайней плоти), различные аномалии строения мочевого пузыря, незаращение дужек поясничных и крестцовых позвонков и др. Однако эти предположения не находят достоверных подтверждений в анализе фактического материала.

В других теориях энурез рассматривается как функциональное страдание. При этом особенное значение придается тому обстоятельству, что большинству больных присущ крепкий и глубокий сон; его-то многие авторы и считают основной причиной ночного недержания мочи, хотя вернее было бы думать, что крепкий сон может только способствовать проявлению энуреза. У части детей акт мочеиспускания обусловлен содержанием сновидений — ребенку представляется, что он мочится в уборной или на улице.

В ряде теорий большое внимание уделяется отсталости физического и психического развития как причине энуреза. Одни авторы считают энурез наследственным заболеванием, другие указывают на сочетание особого наследственного предрасположения и неблагоприятных условий среды. При этом значительная роль отводится невропатической конституции. Практика показала, что энурез наблюдается преимущественно у больных со слабым (49%) или холерическим (35%) типом нервной системы. Именно эти особенности, а не сам энурез, по-видимому, и наследуются.

В настоящее время многие исследователи придерживаются физиологической точки зрения, согласно которой ночной энурез является условно-рефлекторным страданием, при котором недостаточно функционирует сторожевой пункт мочеиспускания в коре головного мозга. Различают первичный и вторичный энурез.

Первичный энурез, начиная с самого рождения, продолжается в течение всего периода болезни по типу безусловного (врожденного) рефлекса. Как известно, у новорожденного при накоплении определенного количества мочи в пузыре происходит раздражение внутренних рецепторов стенок пузыря, и наступает акт мочеиспускания. В дальнейшем, по мере развития ребенка, при правильном уходе за ним вырабатывается условный рефлекс. В результате позывы на мочеиспускание приводят ребенка к пробуждению. При неправильном воспитании этот условный рефлекс может остаться невыработанным.

В дальнейшем может образоваться порочный условный рефлекс, при котором сама обстановка, предшествующая сну, становится раздражителем, вызывающим мочеиспускание; при этом разорвать такой порочный круг бывает очень трудно.

Вторичный энурез — заболевание невротического типа — возникает в возрасте 3–7 лет, т.е. после того, как уже был выработан условный рефлекс пробуждения при позывах к мочеиспусканию. В основе возникновения вторичного энуреза лежит ряд патологических механизмов психогенного или телесного характера.

При обследовании ни у одного из больных (23 чел.) не было выявлено каких-либо органических поражений мочеполовой системы. В то же время у них имели место выраженные невротические и депрессивные явления.

В процессе лечения некоторые дети (при очень глубоком сне) нуждаются в принудительном пробуждении. В таких случаях с целью некоторого снижения глубины сна им назначают небольшие дозы кофеина, а примерно за полчаса до обычного мочеиспускания ребенка будят. Однако принудительное пробуждение является нефизиологичным.

Наибольшее значение придается диетотерапии, которая проводится по методике Н.И. Красногорского с небольшими изменениями. В первой половине дня употребление жидкости не ограничивается, после 17 часов — значительно сокращается. Пища содержит малое количество соли, что способствует быстрому выведению из организма жидкости. Перед укладыванием в постель больным дают 2.0–3.0 г. поваренной соли, растворенной в небольшом количестве воды, или 50 г. селедки с черным хлебом. Такая диета назначается на срок до 2 месяцев. Кроме того, назначаются физиотерапевтические процедуры: хвойно-солевые ванны, ультрафиолетовое и солнечное облучение, что способствует общему укреплению организма.

Одновременно проводятся психотерапевтические беседы с каждым больным, а детям с наиболее устойчивой психикой рекомендуется перед сном проводить самовнушение, направленное на выработку условного рефлекса, вызывающего пробуждение при позывах на мочеиспускание.

В результате применения комплексного лечения у 40–45% больных удается добиться прекращения ночного энуреза к 7-13 летнему возрасту, причем рецедивов энуреза не отмечается.

Необходимо отметить, что приведенная выше комплексная терапия больных ночным энурезом может дать удовлетворительные результаты только при настойчивом и достаточно продолжительном ее проведении.

Но в некоторых случаях подобная продолжительная и настойчивая терапия не дает желаемых результатов. Так, в гомеопатической поликлинике в 1983 году мной наблюдалось 23 ребенка (16 мальчиков и 7 девочек), страдающих только ночным (20 детей), дневным и ночным (3 детей) энурезом и лечившихся до этого в детских поликлиниках по месту жительства, в возрасте: 5–8 лет — 7 человек, 8-13 лет — 12 человек, 13–15 лет — 4 человека.

Делались следующие назначения: НУКС ВОМИКА 3, ГЕЛЬЗЕМИН 6, АЦИДУМ ФОСФОРИКУМ 6, ЭКВИЗЕТУМ 1.

Положительный эффект был достигнут у 11 из 23 детей; остальным эти назначения были отменены и назначена настойка АРАЛИИ. В этом случае положительный результат был у 8 человек.

Отсутствие аппетита

Отсутствие аппетита у детей — это одна из тех жалоб, в связи с которой родители чаще всего обращаются за советом к врачу.

Причиной этого может быть конкретное заболевание (инфекционное, желудочно-кишечное и т.п.) или простые ошибки, например, лакомства, предлагаемые до еды, слишком короткий промежуток времени между кормлениями, пища, не соответствующая возрасту ребенка. Часто речь идет о хорошо развивающемся ребенке, а отсутствие аппетита имеет место только в воображении мнительных родителей. Очень часто отсутствие аппетита может быть невропатическим проявлением влияния отрицательных факторов среды. Из анамнеза вырисовывается картина слишком тревожной, озабоченной, непоследовательной или, наоборот, догматической матери, суетливой и нетерпеливой. Часто проблемы возникают в таких семьях, где питанию придают чрезмерное значение. В подобных случаях прием пищи принимает почти трагикомический характер: родители пытаются добиться того, чтобы ребенок ел, прибегал к самым различным развлечениям (музыка, игрушки), что вместе с постоянными уговорами и предложениями только ухудшает положение. Если родители слишком догматичны, то прием пищи может стать ареной борьбы между родителями и все более упорно сопротивляющимися детьми. Многие дети, почувствовав, что их желание или нежелание есть является центральной семейной проблемой, начинают использовать это в качестве мощного оружия. Тщательное исследование среды часто позволяет обнаружить более глубокие причины отсутствия аппетита: конфликты между родителями, слишком напряженную, раздражающую обстановку и т.д.

Лечение заключается прежде всего в упрощении «процедур», связанных с приемом пищи. Как отвлечение внимания ребенка всевозможными развлечениями, так и насильственное питание одинаково неправильны. Прием пищи по возможности самим ребенком — необходимо превратить в приятный процесс. В тяжелых случаях, а также при неразрешимых семейных проблемах может помочь перемена среды. В спокойной обстановке, при решительном, но полном любви руководстве со стороны родителей можно добиться весьма эффективных результатов.

Возникшая в пубертатном (возрасте полового созревания) или юношеском возрасте неврогенная анорексия (отсутствие аппетита) имеет в своей основе глубокие психические нарушения.

Гомеопатическое лечение: НУКС ВОМИКА 3, ХИНИНУМ АРСЕНИКОЗУМ 6 перед каждым приемом пищи попеременно.

Нарушение сна

Нарушение сна встречается у детей очень часто. Причину следует искать прежде всего в чрезмерном влиянии различных раздражителей на ребенка, с которым слишком много занимаются. Родители, которые работают целый день и только к вечеру возвращаются домой, хотят заниматься с детьми, но делают это значительно позднее того времени, когда ребенку уже необходимо спать. Телевидение, радио, большое количество механических игрушек, шум уличного движения и его интенсивность, разговоры взрослых о несчастных случаях, смерти, войне, возбуждающие сказки перед сном — все это является очень сильным раздражителем для ребенка, который или не может уснуть, или спит очень неглубоко, часто просыпается.

Гомеопатическое лечение: ИГНАЦИЯ 6, ХАМОМИЛЛА хЗ, АВЕНА САТИВА Θ, ХЛОРАЛГИДРАТ х2, ПАССИФЛЕРА Θ.

Тик

Тик — это непроизвольно возникающее, стереотипное, повторяющееся движение одной и той же группы мышц. При акцентировании внимания, в состоянии волнения тик усиливается, во сне — прекращается. Проявляется в самых различных формах: в наморщивании лба, мигании, подергивании плечом, повороте головы, покашливании, повторяющихся вздохах. Психические причины тика обнаружить нелегко. В их возникновении могут играть роль старые конфликты, страх, переживания. Лечение фиксированного, длительно держащегося тика необходимо доверить специалисту.

Гомеопатическое лечение: см. выше («Нарушение сна»), а также КУПРУМ 12 или 30, ФОСФОР 12 или 30 (если ребенок «подобно спичке» часто «вспыхивает», любит соленое, много пьет, столкнувшись с трудностями, пасует перед ними); ГЕЛЬЗЕМИН 6 (если тик вызван парализующим страхом), АРНИКА 6 (если тик является последствием травмы).

Хронический тонзиллит

Уму непостижимо, сколь много детей однажды или даже многократно вынуждены переносить операцию по удалению разрастаний лимфоидной ткани в носоглотке (аденоидов) и миндалин. Узнать, что ребенок страдает тонзиллитом, совсем нетрудно. Достаточно понаблюдать за тем, как он дышит (всегда через рот, нос при этом, очевидно, «заложен»), а также обратить внимание на неприятный запах изо рта. Консервативного лечения официальная медицина предложить таким больным не может, и посему каждый родитель, обратившийся ко мне с ребенком, страдающим от аденоидов, рассказывает абсолютно одну и ту же историю развития заболевания: вначале ему стало трудно дышать через нос, заметили, что ребенок спит с открытым ртом, вскоре он стал часто болеть, в зимний период вообще легче назвать дни, когда не было кашля и насморка, чем благополучные дни; обратившись к отоларингологу, получили направление на операцию, после которой все вскоре началось по новому кругу.

Нужно заметить, что многие родители знают: эти, казалось бы, малозаметные отклонения от физиологической нормы (разрастания лимфоидной ткани) могут привести к самым серьезным последствиям, как-то: ревматизм, миокардит, пиелонефрит, гломерулонефрит, тяжелые отеки и т.п.

Великолепными гомеопатическими средствами от тонзиллита, с помощью которого на протяжении своей врачебной практики я излечил не одну тысячу детей, являются: МЕРКУРИУМ СОЛЮБИЛИС (в порошке) 3 (утром и вечером), АЦИДУМ ФЛЮОРИКУМ 6, ТУЯ 3, АРСЕНИК ЙОД 3. При наличии гнойных пробок дается ГЕПАР СУЛЬФУР 6, ЛЯХЕЗИС 6 или 12, а после стабилизации положения можно переходить к описанному выше комплексу.

В течение 2–3 месяцев симптоматика тонзиллита прогрессивно уменьшается и гипертрофированные разрастания лимфоидной ткани начинают исчезать. Не следует чересчур быстро заканчивать лечение, чтобы не спровоцировать рецидив (возврат болезни). Ясно, что лечение, начатое на фоне выраженной болезни, будет занимать больше времени, чем курс, пришедшийся на спокойный период. Если вы все же решили бороться с тонзиллитом, когда ребенок уже заболел ларингитом или бронхитом, не забудьте о необходимости приема лекарств, соответствующих симптоматике (см. раздел «Острые респираторные вирусные инфекции»). В любом случае полезно наряду с приемом ТУЯ внутрь закапывать масло ТУЯ в носовые ходы трижды в день.

Нельзя не учитывать и народного представления о детях, страдающих тонзиллитом, как об изнеженных. Возможно, необходимо пересмотреть ваши подходы к одеванию ребенка. Не слишком ли вы его кутаете?

Часто тонзиллит сочетается с дисбактериозом кишечника, по большей части у детей, рано переведенных на искусственное вскармливание. Вероятнее всего, эти две болезни взаимообусловливают друг друга. Дисбактериоз мешает нормальному становлению иммунной системы, а частые инфекции верхних дыхательных путей (особенно когда гной проглатывается) усугубляют нарушение баланса микроорганизмов в кишечнике. В связи с этим небесполезно совместно с лечением аденоидов позаботиться и о коррекции микрофлоры кишечника при помощи полифепана, «Наринэ» и др. (см. разделы «Нейродермит. Экзема и др.», а также главу «Неспецифический язвенный колит»).

Как и при любом воспалительном заболевании, при тонзиллите полезны гипертермические ванны (см. раздел «Ларингит. Трахеит. Бронхит»), а из закаливающих процедур наиболее полезны местные: промывание носа холодной соленой водой и полоскание горла. Наиболее же простым и очень любимым детьми закаливающим методом может служить регулярно (1 раз в 3–4 дня) съедаемое мороженое. Достоверно замечено, что дети, любящие и часто употребляющие этот продукт, значительно реже других болеют насморком и ангиной.

Прекрасная пора

(юность)

Юность — тот возраст, который в нашем сознании стабильно ассоциируется с романтической бесшабашностью, периодом первой любви, неприятия авторитетов, нежелания ходить в школу, переоценкой собственных возможностей и невниманием ко времени. А ведь, как мы уже говорили, характер заболевания непосредственно зависит от образа мыслей, образа жизни человека, и два субъекта, имеющие от рождения одни и те же предрасположенности, могут впоследствии страдать совершенно различными видами хронической патологии.

Подростковый возраст не случайно выделяется особо, в том числе и мной в этой книге. Это уже и не детство, но еще и не зрелость. Обычно мы говорим о нем: «трудный возраст», что кроется за данными словами — все прекрасно знают, однако, вкладывают в эпитет «трудный» только одно значение, подчеркивая им тот факт, что подросток — это человек сложный для восприятия окружающими. Не будем, однако, забывать, что и для самого подростка его новое возрастное состояние не всегда является комфортным. Свои «особенности» подросток редко воспринимает как вытекающие из собственного поведения, чаще он склонен обвинять, чем каяться.

Заглянем под маску юного циника и что же мы там увидим? Детство (период жизни, от которого он удаляется) — это прежде всего безответственность и существование в плену иллюзий. Если в самом раннем возрасте ребенок верит в сказки и всемогущество родителей, а также убежден, что в крайнем случае у него всегда есть защита и опора в лице последних, то школьник надеется на снисходительность посторонних людей (учителей, соседей и т.п.), непоколебим в своей вере в блестящую перспективу в отношении карьеры (высокооплачиваемая специальность и др.).

Любой ребенок может до хрипоты отстаивать свои фантазии и предложения, сколь нереальными они бы ни были. Причем, практически не существует стопоров, возвращающих мечтателя на землю. А между тем жизнь становится все более жесткой. Постепенно в процессе развития ребенок начинает все чаще сталкиваться с ситуациями (происходит это ближе к окончанию школы), когда окружающие не изъявляют желания потакать капризам и выслушивать фантазии. Теперь часто звучит родительское: «Ты уже взрослый, решай сам…» Ребенок подходит к состоянию, при котором окружающие, решив, что «он уже не ребенок», планируют ввести значительно более суровые правила игры. Обсуждаемый же субъект еще не решил, кем ему выгоднее быть — ребенком или взрослым, и пытается совместить эти две противоположные роли. Однако беззаботная пора (вдумайтесь — именно беззаботное детство всегда считалось у нас счастливым) прошла навсегда, и, если подросток упорствует, то обрекает себя на возникновение не только социальных, психологических проблем, но и на развитие болезни несоответствия. Так устроен мир: в свое время нужно учиться, в свое — жениться и т.п. Человек, надеющийся задержаться на более ранней стадии развития (быть инфантильным), обречен. На самом деле вместо желаемого спокойствия он получит «удары» со всех сторон (от родителей, считающих его не оправдавшим надежд, от супруга или супруги, уставших от жизни с ребенком вместо жены (мужа), сослуживцев, не испытывающих к нему уважения, и т.д.). Психосоматические виды патологии (болезни несоответствия) — один из подобных ударов бытия, неизменно следующих за появлением диспропорции между реальной ситуацией и ее оценкой человеком, между душевными устремлениями и физическими поступками.

Надеюсь, что достаточно широко приоткрыл завесу, скрывающую причины развития уже в столь юном возрасте хронической патологии. Вы, возможно, полагали: молодой человек обязан быть всегда здоровым уже лишь потому, что он молод. Теперь вы видите, насколько сильна платформа, поддерживающая юношеские болезни.

Примечание. Как и обычно, размещение описания того или иного заболевания в данном разделе не означает, что в другом возрасте оно не встречается и что лечить его по моим рецептам возможно только сейчас.

Хронический гастрит.

Язвенная болезнь желудка.

Говоря о патологии желудка, не могу не продолжить тему, затронутую в начале главы. Задам вам вопрос: в каком возрасте человек чаще всего нервничает, боясь получить низкую оценку, вынужден доказывать свое право на место под солнцем, и при том еще нерегулярно питается и проводит бессонные ночи? По-моему, подростковый период очень узнаваем по описанию. Подросток — это чаще всего старший школьник, студент, либо человек без определенных занятий. В любом случае он часто и помногу нервничает, плохо питается, что и является причиной развития первоначального гастрита.

Многое зависит и от конституционального типа. Гастрит с пониженной секрецией желудочного сока (гипоацидный) более характерен для типов пульсатилла, арсеникум альбум — людей боязливых, неуверенных в себе, реагирующих появлением тоски и уныния на любую неприятность, страдающих плохим перевариванием пищи, медленно думающих, склонных к преувеличениям. Причем тип арсеникум альбум отличается пристрастием к теплой воде в периоды дискомфорта в области желудка, сопровождающиеся острой жаждой; для него также характерна гипертрофированная реакция на недоброкачественный продукт в виде острого гастроэнтерита. Тип пульсатилла, в свою очередь, предпочитает холодную воду, обострение заболевания у него вызывается беспорядочным питанием, жирной пищей. Часто бывает отрыжка прогорклым. Пульсатилла — это почти всегда женщина, и поэтому еще один характерный симптом для данного типа — нерегулярные менструации.

Гиперацидный гастрит (с повышенной секрецией соляной кислоты) свойствен возбудимым, неуравновешенным типам, авантюристам или очень ответственным, изводящим себя мечтаниями или, наоборот, решением непосильных задач. Говоря о гиперацидном гастрите, нельзя не вспомнить тип нукс вомика — обычно мужской. Известный немецкий гомеопат Геринг так описывает его: «Повышенная чувствительность, всякое безобидное слово вызывает обиду, малейший шум — пугает, больной вне себя от беспокойства, в том числе и за свою жизнь». Часто беспокоят нукс вомика безрезультатные позывы на дефекацию, отрыжка кислым, вздутие верхнего отдела живота после еды, язык обложен беловато-желтым налетом. Нукс вомика любят обильно поесть и не менее — выпить.

По сути, гастрит — это безмикробное (в наиболее типичном случае при хроническом течении) воспаление слизистой желудка, сопровождающееся весьма явной симптоматикой и значительно ухудшающее общий фон здоровья человека. Вне зависимости от того, высока или низка кислотность желудочного сока при гастрите, обработка пищи в желудочно-кишечном тракте перестает осуществляться правильным образом. Выделяя гастрит, дуоденит (воспаление 12 перстной кишки), колит (воспаление толстого кишечника) и т.д. вслед за другими врачами, я все же, памятуя о принципах медицины древней, склонен считать, что развитие воспаления, скажем, только в желудке можно трактовать как существующее заболевание пищеварительного тракта в целом. Речь идет лишь о времени, за которое у пациента проявятся симптомы нарушения работы и других органов.

Почему прослеживается связь между отрицательными эмоциями, испытываемыми человеком, и патологией желудка? В стрессовой ситуации изменяется течение обменных процессов, и в частности уменьшается количество кислорода и питательных веществ, поступающих к клеткам стенки желудка. В такие моменты организм обращает особое внимание на жизненно важные органы: сердце, мозг, почки. Желудок же крайне чувствителен к кислородному голоданию.

Симптоматика заболевания обычно не оставляет сомнений в диагнозе. Больной жалуется на приступообразные боли в области желудка, отрыжку (чаще при гастрите с пониженной кислотностью), изжогу (при повышенной секреции), тяжесть в желудке после приема пищи, расстройство стула. Болевые ощущения при гастрите так или иначе связаны с приемом пищи. При гиперацидном гастрите они возникают чаще по утрам, натощак, проходят через некоторое время после еды, могут провоцироваться острой, перченой, кислой, грубой пищей, алкоголем, ощущение достаточно концентрированное. При гипоацидном гастрите более характерны тупые боли, возникающие наряду с чувством распирания сразу после еды, снижен аппетит, значительно нарушен стул (запор или чаще — понос).

Язвенная болезнь может развиться и на фоне гипоацидного гастрита, но гораздо вероятнее ей будет предшествовать длительно существующее повышение кислотности желудочного сока и избыточное образование пепсина.

Гомеопатические средства при лечении пониженной кислотности используются следующие: ХИНИНУМ АРСЕНИКОЗУМ 6 или 12, АЦИДУМ ФОСФОРИКУМ 6 или 12, АЛОЭ 6 или 12. Познакомьтесь с описанием типа арсеникум альбум и, обнаружив подобие со своими симптомами, используйте его. То же относится и к типу пульсатилла. Разведения в данном случае требуются чуть более низкие (так как это конституциональное лекарство для вас) — 3 или 6. А кроме того, необходимо отрегулировать питание, помня о том, что атрофия клеток, вырабатывающих желудочный сок и соляную кислоту, развивается, как правило, на фоне нерегулярного питания. Есть желание перекусить, а подросток не делает этого, терпит (либо времени нет, либо денег) — в итоге рефлекс выработки пищеварительных соков в ответ на желание есть, вид, запах пищи постепенно угасает, пропадает и сам аппетит, главное же — организм «отказывается» от услуг клеток, производящих желудочный сок (ферменты, кислоту) за ненадобностью такового, перестает их «кормить», а значит рано или поздно они атрофируются, проще говоря — гибнут.

К слову, частое употребление жевательной резинки на голодный желудок провоцирует как раз подобную негативную реакцию: вы «обманываете» организм. Желудок готовится к перевариванию пищи (слюна вырабатывается, жевание присутствует — рефлекс запущен в работу), а фактически пища не поступает. Таким образом, чрезмерное увлечение жевательными резинками может привести к развитию гастрита.

Ешьте почаще, небольшими порциями. Перед приемом пищи выпейте пару глотков настоя полыни или зверобоя (или аналогичных настоек — 5-10 капель на 100 мл воды). Подразумевая, что гастрит с повышенной кислотностью желудочного сока может развиваться не только в подростковом возрасте, позволю себе дать еще один совет взрослым пациентам: полрюмки аперитива, кагора, сухого хереса, хорошего коньяка, выпитые за 5-10 минут до основной трапезы, также повышают выработку желудочного сока.

Гипоацидный гастрит зачастую сопровождается нарушением желчевыведения и расстройством стула. Решить данную проблему поможет ЛИКОПОДИУМ 6, настой мяты, ромашки (способы приготовления и употребления — обычные). Я также советую людям, испытывающим после еды чувство распирания в желудке, страдающим вследствие этого повышенным газообразованием, поменьше употреблять углеводистых продуктов, тщательно пережевывать пищу, а после еды массировать себе живот (в области желудка) по часовой стрелке, мягкими движениями в течение 1–2 минут.

Меня часто спрашивают, какой вид гастрита более опасен для здоровья? К сожалению, и пониженная, и повышенная кислотность порождают одинаково неприятные симптомы. Практически любой гастрит наполовину обусловлен конституциональной предрасположенностью человека. По моему опыту, люди замкнутые, медлительные (для них более характерен гипоацидный гастрит) выздоравливают чуть медленнее, чем возбудимые, импульсивные пациенты с гиперацидным гастритом, которые быстро переходят от состояния здоровья к болезни и так же легко — в обратном направлении.

Поговорим теперь о тактике лечения гастрита и язвенной болезни. Как я уже подчеркивал выше, повышение кислотности — удел астенически сложенных людей (узкие плечи и грудная клетка, длинные конечности, рост выше среднего). Из конституциональных типов можно выделить арсеник (следуя описанию Гранжоржа, ключ к пониманию этого типа — испытываемый им страх смерти). Больной постоянно пребывает в возбужденном состоянии, мелочен в пустяках, погружается в детали повседневной жизни, подвержен навязчивой идее. Состояние чаще ухудшается в полночь или в полдень, обострение может наступать на берегу моря. Предпочтение в одежде он отдает черному цвету. Из других заболеваний, характерных для данного типа, можно назвать отит, энтерит, аллергическую реакцию на прививки. Для конституционального типа меркурий корозивус (лекарство, являющееся основным при лечении язвенной болезни) — характерны болезни почек, стоматит, язвы, склонность к лихорадке…

Разделить гиперацидный гастрит и язвенную болезнь желудка на практике бывает крайне сложно. По сути, они различаются только фактом наличия (отсутствия) язвенного дефекта на слизистой, а следовательно, степенью выраженности симптоматики. Многие врачи склонны считать их одним заболеванием на разных стадиях. Напомню, что язва возникает из-за длительного нарушения кровообращения в желудке, вызванного в первую очередь напряжением нервной системы на фоне генетической предрасположенности и неудовлетворительного питания. Следовательно, и лечить язвенную болезнь нужно следуя принципу соблюдения значимости причинных факторов. Сначала устраните травмирующие моменты: не употребляйте алкоголь, острую, перченую, грубую, кислую и т.п. пищу. Она также не должна быть слишком горячей или слишком холодной. Почаще включайте в свой рацион блюда, обладающие абсорбционной активностью или обволакивающие слизистую (рисовая каша, суп, геркулесовая каша, молоко и др.). Но не забывайте, что без коренного изменения отношения к себе и окружающему миру с язвой вам не справиться. Станьте более спокойным, терпимым, оптимистичным, умеющим расслабляться человеком. Поможет вам в этом собственное чувство здравого смысла, а в ряде случаев может понадобиться и помощь психотерапевта или психолога. Попринимайте ЦИНКУМ ВАЛЕРИАНИКУМ 6, мед (1 чайную ложку рассасывать во рту ежедневно перед сном), АРНИКА от 3 до 12, БЕЛАДОННА от 3 до 12. Если проблема является застарелой, разведения будут более высокими — 12, 30, при остром течении — 3, 6.

Непосредственно на улучшение кровообращения в данном случае повлияют МЕРКУРИУМ КОРОЗИВУС от 3 до 12, АРГЕНТУМ НИТРИКУМ от 3 до 12, АПИС (3-12), ФИТОЛЯКА (3-12), МЕРКУРИУМ СОЛЮБИЛИС (3-12); при наличии стула в виде «рисового отвара» с непереваренными частицами пищи, а также судорогах в икроножных мышцах — АСЕНИКУМ АЛЬБУМ 12, при беспокоящих отрыжке кислым, частой рвоте, затрудненном проглатывании пищи, ухудшении самочувствия после приема пищи — РОБИНИЯ 3 или 12.

Напомню еще раз, что наиболее действенным всегда станет гомеопатическое лекарство, свойственное именно вашему типу, поэтому найдите в книге описание указанных типов и подберите для себя 2–3 препарата. Принимать их нужно не менее месяца, 4–5 раз в день по 3–5 горошинок — в зависимости от возраста.

Травы особенно эффективны при гиперацидном гастрите и язвенной болезни, как, пожалуй, ни при каких других видах патологии. Вам поможет отвар душицы, чередуемый с отваром девясила и ромашки (по одной неделе каждый).

Издавна известно, что рыба благотворно действует на процесс заживления язвы. Секрет кроется в особенностях химического состава рыбьего жира. Замечено, что представители народностей, проживающих на берегу северных морей и океана, практически не подвержены язвенной болезни, инфарктам, инсультам (болезням, связанным с нарушением кровообращения). Разумеется, огромную роль здесь играют явно более низкий уровень стрессогенности их быта и чрезвычайно богатый морепродуктами рацион. Наиболее активными компонентами рыбьего жира являются полиненасыщенные жирные кислоты. В наилучшей пропорции они содержатся в отечественном препарате «Полиен» или американском «Омега-3». «Полиен» нужно принимать по 3 капсулы с каждым приемом пищи (3–4 раза в день) в течение 3–4 недель. Рыбий жир может вызвать колебания уровня сахара в крови (это следует принять к сведению диабетикам). При наличии язвы добавьте в ежедневный рацион набор продуктов из капусты, сладкого перца, печени, содержащих в максимальном количестве витамин С, но не обладающих при этом кислым вкусом и раздражающим действием (хотя бы на неделю). Если вы не ленивы, то корень одуванчика и корень калгана, выкопанные вами осенью, станут лучшим дополнением к витаминотерапии язвенной болезни (принимаются в виде отвара или настойки).

Рецепт отвара: 1 столовую ложку чистых сухих измельченных корней засыпают в кипящую воду (1 стакан) и на медленном огне держат 1–2 минуты. Настаивают 3–4 часа. Пьют по 1 чайной ложке каждые 2 часа до еды в течение 3 дней, затем по 1 столовой ложке 3 раза в день еще в течение недели.

Закрепить результат лечения, добиться формирования небольшого аккуратного рубца поможет прием древнейшего средства восточной медицины — мумие. Причем, по меткому выражению одного из знатоков, не все, что находят в горах, это мумие. Чудодейственный горный бальзам образуется только в пещерах с уникальным микроклиматом на протяжении многих столетий. Поэтому приобретать мумие нужно в аптеке — там оно сертифицировано. Принимают мумие следующим образом: 0.1 г (как правило, 1 таблетка) растворить в 1 столовой ложке молока (можно с медом) и выпить. Заесть медом или кусочком сахара. Подобная процедура повторяется трижды в день в течение 21 суток (3 недели).

Распространенное ныне лечение язвенной болезни с помощью антибиотиков, рассчитанное на уничтожение так называемых кампилобактеров (геликобактеров), якобы препятствующих заживлению язвы, скорее свойственно западной медицинской школе. В России же есть опробованные рецепты народной, естественной терапии болезни. Опыт убеждает меня, что вполне можно обойтись и без новомодных, очень дорогостоящих импортных лекарств. Я рекомендую вам также ознакомиться с разделом «Депрессия и истерика».

Язвенная болезнь двенадцатиперстной кишки.

Дуоденит.

Анатомо-физиологические особенности желудочно-кишечного тракта таковы, что 12 перстная кишка является переходным отрезком между желудком и остальной тонкой кишкой. Функцией желудка является основная, грубая обработка пищи, в кишечнике же пищевой комок подвергается более глубокой переработке, там же всасываются питательные вещества. В желудке среда имеет кислотную реакцию, в кишечнике — противоположную (щелочную). Таким образом, в 12 перстной кишке, куда выходят желчевыводящий проток и проток поджелудочной железы, создается непростая с химической точки зрения ситуация. При правильно работающем желудке (нормальная кислотность, полноценная работа запирающей выход мышцы — сфинктера) проблем не возникает. Но представим, что сфинктер (круговая мышца, не пропускающая пищу в 12 перстную кишку до окончания ее обработки желудочным соком) ослаб — тогда в момент наибольшей концентрации соляной кислоты содержимое желудка может попасть в 12 перстную кишку, а желчь, в свою очередь, может забрасываться в желудок[3]. Луковица 12 перстной кишки, а именно она расположена ближе всего к выходному отделу желудка, подвергается травмирующему воздействию пищеварительных соков. В смешанном состоянии они представляют собой воистину гремучую смесь. Возникшее воспаление (бульбит, дуоденит) усиливается за счет механического раздражения проходящей пищей. Ведь если в желудке различные участки слизистой в разной степени непосредственно контактируют с пищей, то через луковицу неминуемо проходит значительное количество пищи, перемешанной с кислотным желудочным содержимым.

Симптоматика дуоденальной язвы немногим отличается от таковой при наличии язвы желудка. Лишь локализация болей, тяготеющих к правому подреберью, и время их возникновения (часто ночью, утром, через несколько часов после приема пищи) наводят на мысль о наличии язвы 12 перстной кишки. Дуоденальная язва практически всегда возникает на фоне повышенной кислотности желудочного сока, тогда как гастральная бывает и при пониженной или нормальной кислотности. Наилучший метод диагностики любой язвы — фиброгастродуоденоскопия (ФГДС). Дуоденальная язва скорее развивается у юных, чем у зрелых, у возбудимых, нежели чем у тормозных типов.

В лечении следует придерживаться тех же принципов, что и в отношении язвы желудка, но помнить: каждое обострение болезни — это соответственно новый рубец на слизистой. Рубцовая же ткань сужает просвет луковицы, затрудняя естественное прохождение пищи. Ведущими гомеопатическими лекарствами здесь будут БЕЛАДОННА (3-12), АПИС (3-12), а по мере уменьшения воспаления, отека луковицы необходимо добавить МЕРКУРИУМ КОРОЗИВУС 3 или 12, из пищевых добавок — «Полиен», рыбий жир, «Омега-3».

Дополнительные средства: АНАКАРДИУМ ОРИЕНТАЛЕ 6 (при сопутствующем нервном истощении, сварливости, ухудшении памяти, раздражительности, когда улучшение наступает после еды); АРГЕНТУМ НИТРИКУМ 6 (озабоченность, беспокойство, торопливость, когда ухудшение происходит от механического давления, боль отдает по всей грудной клетке); ВИСМУТУМ СУБНИТРИКУМ 6 (характерны: предпочтение холодной воде, рвота после еды; боль отдает в область солнечного сплетения); ЛЯХЕЗИС 6 (язва, возникшая в климактерический период; ухудшение происходит на улице, при освобождении от одежды). Все перечисленные лекарства хорошо сочетаются с БЕЛАДОННОЙ.

И, наконец, хотя язва 12 перстной кишки и протекает более спокойно, чем ее «гастральная сестра», все же, прежде чем браться за лечение данной патологии, задумайтесь над смыслом народного выражения «Ну и язва же ты!». Попытайтесь дать характеристику человеку, к которому обычно так обращаются, и, может быть, что-то новое откроется для вас и в собственном характере…

Дискинезия желчевыводящих путей

Как обычно, расскажу вначале о причинах возникновения этого заболевания. Дискинезия в буквальном переводе означает «нарушение движения». Речь в данном случае идет о нарушении прохождения желчи из желчного пузыря в 12 перстную кишку. По соответствующему протоку она выводится при помощи ритмично сокращающихся гладких мышц. В некоторых случаях нарушено и выведение желчи из печени в желчный пузырь. Желчь выполняет сразу несколько функций: во-первых, она является очень активным пищеварительным соком, необходимым для переваривания жиров, а во-вторых, содержит в нерастворенном виде токсические вещества, обезвреженные печеночными клетками. Как и другие пищеварительные соки, желчь выделяется наиболее активно в ответ на сигнал о поступлении пищи. Скапливаясь в желчном пузыре в достаточном количестве, она затем к моменту окончания переваривания пищи в желудке вытекает в 12 перстную кишку. Если же по тем или иным причинам гладкие мышцы стенки желчевыводящего протока работают неправильно — слишком напряжены или, наоборот, чрезмерно расслаблены, то происходит задержка желчи в пузыре, который переполняется, в ответ на это и появляется боль. Если же ситуация приобретает хронический характер, т.е. желчь начинает застаиваться и во внутрипеченочных протоках, создаются условия для развития воспаления, выпадают в осадок соли, желчные пигменты, образуются камни, а печень хуже выполняет свою антитоксическую функцию.

Основной же причиной всех этих напастей вновь является неустойчивое состояние нервной системы и нерегулярное питание. Дискинезия — болезнь бесшабашности (мышцы желчевыводящего протока сокращаются абсолютно произвольно, как им хочется). А какова суть заболевания — таков по характеру и сам больной. Подростковый возраст наиболее благоприятен для развития дискинезии желчевыводящих путей. Чуть ли не 90% подростков сталкивается периодически с внезапными схваткообразными (при спастической форме) или тупыми (при атонической форме) болями в правом подреберье. Вместе с болевым синдромом или независимо от него могут часто возникать ощущения тошноты, горечи во рту. Язык нередко обложен серо-желтым налетом. В отличие от воспаления желчного пузыря (холецистита), приступа желчекаменной болезни, характерных для более солидного возраста, при дискинезии желчевыводящих путей боли возникают внезапно и продолжают беспокоить недолго.

При лечении дискинезии нужно учитывать характер патологии. Если имеет место спазм протоков: боли острые, подросток склонен к спазмам, возбудим, неспокойно спит, сексуально гиперактивен, плохо переносит жару, он брюнет или рыжеволос, необходимы расслабляющие средства: НУКС ВОМИКА 6, БРИОНИЯ 6, ЛИКОПОДИУМ 6; настой из трав: ромашка + мята + корень валерианы + шишки хмеля.

Склонность к атонии более характерна для девушек: женские половые гормоны действуют расслабляюще на проток. Типичные признаки: тупые боли, возникающие через 3–4 часа после еды, в целом вялая мускулатура, светлые волосы, легко замерзающие конечности, полнота, нарушение стула в виде поноса. В этом случае я назначаю настой пижмы (1 десертная ложка на 1 стакан кипятка, заварить на ночь в термос). Пить по 1/3 стакана трижды в день до еды в течение 7 дней, затем сделать перерыв на неделю и провести аналогичный курс с настоем зверобоя, а еще через неделю — с настоем мяты.

При любом варианте дискинезии лучшим естественным вариантом лечения будет частое дробное питание — как наиболее эффективное желчегонное. Нормализует тонус вегетативной нервной системы, а значит и гладких мышц желчевыводящего протока — мед (1/2 чайной ложки рассасывать во рту дважды в день). При длительно существующей дискинезии я рекомендую периодически проводить чистку желчного пузыря и частично печени с помощью тюбажей (при атонической форме).

Тюбаж выполняется следующим образом. Натощак выпейте 1–2 стакана минеральной воды или 30 граммов растительного масла с соком одного лимона и через 30 минут лягте на грелку на правый бок. Грелка должна быть подложена под область печени. В этом положении проведите 1 час. Затем активно двигайтесь. Лучше делать тюбаж 1 раз в две недели в течение 3 дней подряд, выбирая для процедуры время от 17 до 19 часов. Качественно проведенный тюбаж дает ощущение легкости в области печени, расслабление стула, в котором могут даже попасться холестериновые сгустки (зеленого цвета) или желчные камни небольшого размера.

При спастической форме дискинезии также можно употреблять минеральную воду, но в теплом виде, слабоминерализованную. Наконец, чеснок предотвращает при регулярном употреблении застойные процессы в печени. В меньшем количестве, нежели в чесноке, сульфоаминокислоты содержатся и в луке, капусте, хрене и горчице.

Питание, способствующее устранению дискинезии, должно быть разнообразным и, естественно, так же, как и лечение, зависеть от формы заболевания. Логика такова: при атонии — желчегонные продукты (яйца, специи и т.п.), при спазмах — щадящая, не богатая жирами диета.

Ориентируйтесь на свои ощущения, и вы подберете наилучший вариант диеты именно для себя.

Искривление позвоночника

В норме позвоночник имеет 4 изгиба. В шейном и поясничном отделе — вперед (лордозы), а в грудном и крестцовом — назад (кифозы). Служат они для снижения нагрузок на позвоночный столб при ходьбе, поднятии тяжестей и т.п. Для того, чтобы лучше уяснить, необходимы ли изгибы позвоночника человеку, представьте две палки: одну прямую, а другую изогнутую. Согласитесь, если ударить по обеим палкам с одинаковой силой, то изогнутая будет меньше вибрировать и качаться, сломать изогнутую палку также сложнее. Природа позаботилась о нас, создав не только изгибы у позвоночника, но и мышечный корсет вокруг него. Однако любая мышца полноценно развивается лишь при условии наличия хорошего кровоснабжения, которое, в свою очередь, зависит от количества и качества физических нагрузок, состояния иммунной и нервной систем человека и других факторов. К примеру, уложите спортсмена-разрядника в постель на пару недель, и, я уверяю вас, он с трудом затем побежит даже 100 метров — мышцы без работы плохо питаются и атрофируются. Мы живем в такое время, когда ребенок, а впоследствии и подросток, вынуждены проводить большую часть времени не на спортивной площадке, занимаясь активными играми, а сидя за письменным столом. Известно, что в положении сидя человек испытывает максимальные статические нагрузки на позвоночник. Добавьте к тому еще и неудобную конструкцию школьной парты и часто существующее несоответствие между темпераментом ребенка и требованиями учителей к дисциплине. В результате во время занятий, выполнения домашних заданий ученик не знает, как ему еще изогнуться — только что на стол не ложится.

Девочки, обладающие более высоким ростом, чем сверстники, или, например, стремительно развивающимся бюстом, а также подростки обоих полов, страдающие от угрей и других особенностей внешнего вида, бессознательно «склоняются» к земле, как бы стараясь стать незаметными. Мускулатура спины и брюшного пресса при этом неразвита, практически не создает противовеса формированию патологического бокового искривления спины — сколиоза. Разумеется, могут усиливаться или сглаживаться и естественные изгибы (лордозы и кифозы), что будет уже патологией.

Организм старается стабилизировать положение позвоночного столба, но эти попытки в большинстве случаев оказываются несостоятельными. В ответ на появление искривления организм, выполняя программу, заданную природой, напрягает близлежащие к позвоночнику мышцы, составляющие его «корсет». Однако вялые мускулы быстро устают, на смену напряжению приходит спазм, и как следствие этого возникают боли (мышцы таким образом сигнализируют хозяину о своем крайне неудовлетворительном кровоснабжении). На ранних стадиях (сколиоз 1 степени) выявить деформацию позвонков может только специалист. Сам же больной чувствует дискомфорт, чаще всего между лопаток, в шее, у него быстро наступает усталость в спине при физических нагрузках. Родители обращают внимание на сутулость, асимметрию плеч, лопаток.

Сколиоз 2-3 степени проявляется прежде всего наличием болей в спине, видимым искривлением, сопровождающимся резким напряжением мышц в области искривления, нередко человека беспокоят головные боли, ухудшается зрение, может появляться ощущение дискомфорта в области желудка, сердца. При наличии значительного сколиоза, особенно появившегося в возрасте до 16–18 лет, следует учитывать возможность неправильного развития органов грудной и брюшной полости, в первую очередь, сердца и легких. Дети, страдающие сколиозом, чаще болеют. Не хочу вас пугать, но конечным результатом не устраненных вовремя патологических искривлений позвоночника становится формирование состояния с практически постоянно беспокоящими болями, ограничением подвижности, а в ряде случаев сколиоз и другие искривления приводят к инвалидности. Задумайтесь над этим, когда в очередной раз увидите свое чадо кривобоко склонившимся над тетрадкой. Не поленитесь еще раз напомнить ему о правильной осанке, хотя, я предполагаю, вы уже 1000 раз ему об этом говорили…

Самые опасные с позиций риска развития сколиоза периоды жизни: 7–8 лет (появление первичных, легко устранимых признаков) и 17–20 лет (искривление закрепляется и в дальнейшем обратного развития не имеет).

Основные методы лечения болезни: хороший массаж, физкультура, плавание. Из гомеопатических средств я рекомендую КАЛЬКАРЕЯ ФОСФОРИКУМ 3 или 6, АРНИКА 3 или 6. Применять эти улучшающие питание мышц лекарства следует на фоне проведения курса массажа или занятий в бассейне.

Существует и еще один, чисто нравственный аспект, без учета которого трудно лечить сколиоз. Официальной медициной он игнорируется. Есть такое выражение: гнуть спину. А подросток, будучи, как правило, гордецом, делать этого не желает. Жизнь заставляет юного максималиста стать гибким, а он изо всех сил хочет прислушиваться только к собственному мнению. Данное противоречие создает внутреннее напряжение. Обратите внимание: у упрямцев всегда напряжены мышцы плечевого пояса, шеи, лица. Такие люди вообще плохо умеют расслабляться. Вот вам и предрасполагающий фактор для развития искривления. Не научившись расслаблять мышцы, вы понижаете эффективность лечения искривлений позвоночника и, в частности, сколиоза в несколько раз.

Даже не зная в деталях особенностей вашего сколиоза, вы можете значительно улучшить состояние позвоночника. Ежедневно делайте упражнения, предлагаемые мной, в течение всего 15–20 минут, но целый месяц. Затем на 2 недели прервитесь и опять начните заниматься. Нельзя только во время вашего мини-курса пропускать занятия.

Выполняйте все круговые, разнонаправленные движения в положении стоя и лежа (вращения руками, в плечевых суставах — имитация плавательных, гребковых движений; поднимание прямых ног из положения лежа на спине и такое же количество переходов в положение сидя из положения лежа на спине, без помощи рук, повороты туловища из положения руки на поясе, ноги на ширине плеч и др.).

Чрезвычайно полезным было бы плавание на спине или на животе — брассом. А главное — учитесь управлять своими мышцами: напрягать и расслаблять их по собственному желанию. Проявите настойчивость — одиночные занятия ничего не дадут.

Надеюсь, что специалист по массажу, к которому вы обратитесь, наглядно покажет вам, как правильно выполнять описанные в данном разделе упражнения.

Острые распироторные вирусные инфекции

Скажу откровенно, вопрос о том, какому возрасту наиболее близки по сути ОРВИ, грипп и т.д., вызвал у меня большие сомнения. Строго говоря, заболевания этой группы поражают любого из нас. Однако попробуем разобраться в причине возникновения респираторной инфекции, и тогда, может быть, логика моих рассуждений станет для вас более очевидной.

Разумеется, вы знаете, что возбудителями подобных болезней являются либо разнообразные вирусы, либо бактерии (ОРЗ). Почему мы заболеваем именно сейчас, а не в другое время, также относительно понятно — причина этого в ослабленном иммунитете, который на фоне неблагоприятных климатических условий (сырость, холод, ветер и т.п.) и наличия большого числа «кашляющих и чихающих» вокруг не защищает нас от опасного вторжения микроорганизмов.

А что еще глубже объясняет развитие инфекции? Почему оказался ослабленным иммунный ответ организма? Ведь, согласитесь, среди ваших знакомых есть люди, которые не простужаются вовсе или «гриппуют» крайне редко… Задумавшись об этом факте, я и пришел к выводу, что настоящий возраст респираторных инфекций все же школьно-подростковый. Во-первых, факт заболевания ОРВИ не является особо неприятным или тем более постыдным с точки зрения подростка (как например, судорожные припадки или частые рвоты), в то же время заболевание освобождает от большинства обязанностей (посещение школы, уборка дома и т.п.). Типичная особенность для всех детских и, «по инерции», подростковых болезней — стремление через них уйти от трудностей реальной жизни. Дети так устроены — они фантазеры, гордецы, предпочитают сказки, в которых любимый герой занимает наиболее почетное место и побеждает все неприятности. Проанализируйте любую проблему, характерную для школьно-дошкольного возраста: расстройство стула после переедания фруктов, головная боль, возникающая после долгого чтения, утренняя рвота, связанная с нежеланием идти в садик, школу…

Разумеется, нельзя сказать, что подросток специально заболевает (хотя кто из вас в свое время не мечтал простудиться перед очередной контрольной!). И о симуляции речь не идет. Действует, скорее, другой механизм: развитие болезни в ответ на перенапряжение. Причем перенапряжение может быть как истинным, так и внушенным самим себе.

К сожалению, режим учебы наших детей как нельзя лучше способствует накоплению усталости. Суммировав часы, проведенные в школе, со временем, идущим на выполнение домашних заданий, вы получите 8—12-часовой рабочий день с коротким обеденным перерывом. Организм подсознательно старается снизить нагрузку, и подросток, если не противится этому процессу — заболевает.

ОРВИ — функциональные заболевания, т.е. ослаб иммунитет — и вирусы бросились в атаку, восстановились защитные силы — болезнь отступила.

Зачем я так подробно описываю суть на первый взгляд банального заболевания? Дело в том, что вирусы обладают коварной особенностью активизировать те негативные процессы, которые до данного момента вяло текли внутри нас. В итоге — не вылеченная качественно ОРВИ может послужить толчком к развитию любого серьезного страдания — начиная от отита, гайморита и заканчивая гломерулонефритом, рассеянным склерозом. Всегда помня об этом, вы, возможно, поостережетесь принимать лекарства, создающие видимость выздоровления (снимающие симптомы) и якобы позволяющие быстро вернуться к обычному ритму жизни.

Народная идея лечения ОРВИ изложена в простой, но гениальной фразе: «Если простуду лечить, то она пройдет через неделю, а если не лечить — через 7 дней».

Нужно ли сбивать температуру? Категорически нет. Измерение температуры тела чаще трех раз в сутки абсолютно бессмысленно. Показания термометра в 36.5-38°C являются нормой для острого периода ОРВИ, который длится обычно не более 2–3 дней. Снижая температуру соответствующими лекарствами, вы обеспечиваете микробам безбедное существование, так как именно гипертермия (повышенная температура) является одним из лечебных факторов. Чуть ниже я опишу один из способов повысить температуру для ускорения выздоровления.

Что такое насморк? Серозные выделения из носа — это ни что иное как смесь слизи и погибших в борьбе с микробами лейкоцитов. Искусственно вызывая спазм сосудов, закапывая адреналинсодержащие лекарства (нафтизин, галазолин и др.), вы затрудняете приход новых лейкоцитов с кровью к «месту сражения», уменьшаете выделение слизи, заставляющей вас периодически удалять содержимое носовых ходов, а значит, даете микробам жить и процветать, вместо того, чтобы убить их и «высморкать» прочь.

Принципиально другой подход к лечению насморка — народный, гомеопатический.

1. Йоговское промывание носа. Через одну ноздрю втянуть прохладную воду и дать ей пассивно вылиться через другую ноздрю или хотя бы через ту же. Затем повторить процедуру, втянув воду через другую ноздрю. Делать эту нужно 5-10 раз в день до исчезновения чувства заложенности носа.

2. Гомеопатические капли: масло РИНОЦЕНИЗИНИ. Закапывать по 1 капле в каждую ноздрю 2 раза в день.

3. Мазь АНЕМОН.

4. Свежевыжатый свекольный сок, смешанный с несколькими каплями меда. Закапывать по 2 капли в каждую ноздрю 2 раза в день.

5. Облепиховое масло. Закапывать по 1 капле 2–3 раза в день.

Делая эти процедуры, вы повышаете местный иммунитет, усиливаете борьбу с инфекцией. В то время как, используя сосудосуживающие препараты, вы вполне реально переведете насморк в хроническую форму, позволив инфекции проникнуть в воздухоносные пазухи (развивается гайморит, фронтит, этмоидит).

При ОРВИ необходимо принимать и гомеопатические лекарства общего действия: БАПТИЗИЯ 6, ЛЯХЕЗИС 6, МЕРКУРИУМ СОЛЮБИЛИС 6, АПИС 3 или 6, АРСЕНИК 3 или 6 (последний — при очень обильном, жгучем отделяемом, покраснении вокруг носа, слизистой конъюнктивы глаз), ПУЛЬСАТИЛЛА 3. Промочив ноги, примите, не дожидаясь появления насморка и температуры, ДУЛЬКАМАРА 6, СТАФИЗАГРИЯ 6.

Где идет самое активное воспаление при ОРВИ? То, что местом явного проявления болезни служат верхние дыхательные пути, вовсе не означает, что вирус находится исключительно там. Слизистая носоглотки, как правило, лишь так называемое место фиксации. Для предотвращения распространения инфекции необходимо как можно чаще полоскать горло. Причем, в зависимости от типа микроорганизмов, состав для полоскания может быть разным. Подберите его экспериментальным путем. Например, чередуйте (с интервалом 5 минут) кислый раствор (0.5 чайной ложки фруктового уксуса на стакан воды) и щелочной (1 чайная ложка пищевой соды на стакан воды) — микроорганизмы не любят резких изменений кислотно-щелочной реакции среды. Пользуйтесь настоем чайного гриба, настойками календулы, каланхоэ, алоэ, чесночным настоем. Кстати, чеснок за счет своих летучих веществ (фитонцидов) замечательно действует: они проникают в недоступные для полоскания места. Причем чем более измельчен чеснок (пережеван) — тем он активнее отдает фитонциды.

Одной из главных задач при ОРВИ, гриппе будет для вас выведение токсинов из организма. Для ее решения необходимо увеличить потоотделение (лежать в тепле, пить чай с малиной, медом) и мочеотделение (пить клюквенный морс, газированную воду в подогретом виде, настои трав). Заварите листья: брусники, шалфея, березы, траву зверобоя (по 1 чайной ложке каждой) на 0.5 литра кипятка. В течение дня количество суммарно выпитой жидкости (если нет тяжелых болезней почек) должно составлять не менее 2 литров. Пища в момент заболевания должна быть высококалорийной, но легкоусвояемой: овощи, фрукты, бульоны, мясо птицы, но не макароны, не картофель, не жирное мясо. Побольше ешьте сладостей (варенье, мед, халва) — это немного поможет защитить мозг и печень от повреждения токсинами.

Если на фоне активного воспаления температура у вас держится небольшая (37–37.5°C) — помогите организму, иммунный ответ которого ослаблен. Выполните серию гипертермических ванн. Для этого необходимо лечь в ванну при температуре воды 36°C, за 15 минут довести ее до 39°С и лежать еще 5—10 минут. Затем осторожно встать, быстро обсушиться полотенцем и лечь в постель, завернувшись в простыню; попотеть в течение 40–50 минут, предварительно выпив стакан горячего чая с малиной и медом или настой трав. По истечении этого времени — вытереть тело и спать. Последующие ванны делаются более теплыми — температуру доводят до 41–43°С (исходя из собственных возможностей и самочувствия).

Внимание: нельзя делать гипертермические ванны больным, страдающим повышенным давлением (3 ст. гипертонии, стенокардией в тяжелой форме), а также выполнять процедуру, находясь дома в одиночестве.

Ванны проводятся ежедневно в течение 5 дней.

Повышение внешней температуры приводит и к «нагреванию» крови, что ускоряет обмен веществ, усиливает ее бактерицидную активность. Гипертермические ванны, внедренные в практику доктором

Залмановым еще до революции, были незаслуженно забыты современными врачами. Между тем в сочетании с гомеопатией это один из лучших естественных методов лечения, в том числе и простудных заболеваний.

Наконец, не забывайте и о горячих ножных ваннах с горчицей, вдыхании паров эфирных масел (бальзам «Золотая звезда», пихтовое масло). Пихтовое или сосновое масло препятствует распространению эпидемии внутри вашей квартиры. Смочите небольшую ватку в масле и прикрепите ее пластырем (за самый кончик) к лопасти или решетке обычного вентилятора — через 2–3 минуты вся комната наполнится восхитительным лечебным хвойным ароматом. Блюдечки с мелко нарезанным чесноком расставьте по всей квартире. А кроме того, знайте: комнатные растения, например душистая герань, обладают часто даже большей фитонцидной активностью, чем чеснок.

Об ингаляциях. Они могут быть чесночными, луковыми, скипидарными, с березовыми почками, хвойные и др. Однако из-за высокого риска обжечь лицо паром и общего неудобства выполнения процедуры я рекомендую ингаляции чаще всего пациентам с бронхитом и советую при этом пользоваться приобретенным или взятым напрокат ингалятором, к которому, кстати, прилагается инструкция по правилам пользования и составам для ингаляций. Если же на фоне ОРБИ все же появились осложнения, например в виде бронхита, следует вновь обратиться к гомеопатии: КАЛИЙ БИХРОМИКУМ 3, ГЕПАР СУЛЬФУР 6, АПИС 3, ИПЕКАКУАНА 6, БРИОНИЯ 6.

Заканчивая обзор применяемых мной для лечения ОРВИ методов, хочу еще раз попросить вас: прислушайтесь к совету опытного врача и при появлении первых признаков болезни подумайте — насколько необходимо вам в данный момент поболеть. Если придете к выводу, что пора отдохнуть — лежите 3–4 дня, а нужно — так и более. Ведь можно обмануть учителя, родителей, начальника на работе, но никто не в силах обхитрить собственный организм, требующий отдыха.

Подростковые угри

По-другому такие угри называют вульгарными, подразумевая, что вид своему хозяину они придают не лучший. Хотя если вникнуть в суть, мы обнаружим, что «вульгарис» в переводе означает «простой».

Пройдут ли угри сами собой? Очень вероятно, но все же велик процент подростков, у которых угревые высыпания подвергаются воспалению и оставляют следы в виде рубцов, значение которых на лице особенно трудно недооценить. С другой стороны, у ряда людей угри не исчезают и по достижении 25-30 летнего возраста. Ждать самоизлечения, конечно же, не стоит. Тем более, что наличие прыщей создает проблему не столько физическую, как психологическую. Одному Богу известно, сколько пролито девичьих и юношеских слез по поводу появления угрей в самых неподходящих местах. Каждый день взгляд в зеркало приносит огорчение, чувство отчаяния и депрессию. Крайняя степень недовольства собственным обликом не может не порождать расстройства нервной системы (душевного состояния), приводящего, в свою очередь, к развитию психосоматических болезней (головных болей, гастрита, понижения иммунитета и др.).

Причиной появления угревых высыпаний, как известно, является перестройка гормонального статуса у подростка, изменение обмена веществ. Исходя из этого гомеопаты и назначают свои лекарства. В самых острых случаях: СУЛЬФУР ЙОД 3, ГЕПАР СУЛЬФУР 3 (в порошках). На кончике самой маленькой ложечки принимать утром и вечером. Днем пьют: ЛЯХЕЗИС 6, ХЕЛИДОНИУМ 6 каждые 2 часа по 4 горошины. Наружно можно использовать мазь КАЛЕНДУЛА, а если угорь созрел, то наложить на него мазь ГЕПАР СУЛЬФУР. Одни раз в неделю выполняйте паровую ванночку с настоем ромашки. Цветки ромашки запариваются в термосе на 2 часа (1 столовая ложка на 0.5 л кипятка), затем настой переливается в широкий сосуд (кастрюлю или миску), лицо наклоняется к жидкости (подогретой до 90–100°C и снятой с огня), голова накрывается полотенцем.

В добавление к сказанному примите рецепты некоторых масок, из которых нужно выбрать наиболее действенный по отношению именно к вашей коже.

1. Дрожжевая маска. Пекарские дрожжи разводят кипяченой водой до консистенции густой сметаны. После умывания лица горячей водой состав наносят толстым слоем на лицо на 30 минут. Затем смыть теплой водой без мыла. Выполнять процедуру 20 раз через день.

2. Две чайные ложки яичного белка растереть «до пузырьков». Медленно влить в белки 1/2 чайной ложки лимонного сока. Накладывать маску на лицо на 5 минут. Снимать тампоном, смоченным в чае.

3. Растереть яичный желток добела. Выжать в него сок 1 лимона, добавить 50 г. чистого спирта и 1 стакан сливок. Размешать. На ночь смазывать лицо.

4. Две чайные ложки пекарских дрожжей смешать с 30 мл 3% перекиси водорода до образования сметанообразной массы. Накладывать на лицо на 10–15 минут. Смывать прохладной водой.

И, наконец, для девушек с сухой кожей — «рецепт Клеопатры»: 0.5 л молока тщательно смешать с 0.5 л растительного масла. Эту эмульсию вылить в ванну с теплой водой, наполненную на 3/4 объема. Принимать ванну 2 раза в неделю. Всего 15 раз.

Корочки ни в коем случае не нужно удалять, это только задержит заживление. Замечательно действует на угревые высыпания криомассаж (массаж жидким азотом).

Необходим прием витаминов, особенно группы В, содержащихся в пивных дрожжах, орехах, семечках (тыквенных).

Девушкам необходимо пройти обследование у гинеколога, специализирующегося на подростковой медицине. Часто угри бывают следствием дисфункции яичников, и тогда лечить вначале нужно ее (см. главу «Нарушения менструального цикла»).

Приступая к избавлению себя от угрей, заранее настройтесь на успех. Хаотичные нерегулярные действия бессмысленны. Иногда ждать результата приходится 3–4 месяца. И еще: я гораздо чаще наблюдал неуверенных в себе, пусть даже скрывавших это под маской агрессивности, подростков, страдающих от угрей, нежели пациентов с угревой сыпью, получающих удовольствие от жизни. Делайте выводы…

Юношеская сексуальность

(физиология и психология)

Трудно найти взрослого человека, не просвещенного настолько, чтобы не знать: подростковый период — это прежде всего время полового созревания. Сам по себе термин, конечно, не вполне современен, так как психологи говорят сегодня и о младенческой сексуальности, но все же наиболее значимое влияние на жизнь человека половые гормоны оказывают только трижды: в возрасте 15–19 лет, в момент наступления беременности у женщины и в 45–60 лет в процессе климакса.

Наиболее демонстративные проявления полового созревания подростков (пубертатного периода) — физическое развитие и эмоциональные аспекты поведения. У девочек максимальный рост длины и массы тела приходится на 11–12 лет, у мальчиков — на 13–14 лет. Формирование вторичных половых признаков (оволосение лобка, подмышечных впадин и т.п., изменение голоса, появление поллюций у мальчиков и менструаций у девочек) в среднем происходит в те же сроки.

Увеличение содержания в крови половых гормонов не может не влиять и на изменение психоэмоциональных реакций подростка, структуры межличностных отношений.

Трудно не быть банальным, пытаясь описывать вкратце ситуацию, которой посвящены уже многочисленные труды. Но рискну процитировать книгу Дж. Стивенса «Приручи своих драконов»: «В их (подростков) общении присутствует сильнейший компонент эмоциональности, по уровню интенсивности сравнимый лишь с эмоциональной насыщенностью мыльных опер». Подросток пытается совместить в себе аспекты прямо противоположные: поиск авторитетов и сверхгордыню, романтизм и агрессивность, секс и рациональное мышление.

И все же сексуальное начало, захватывая подростка, толкает его к независимости, испытанию себя опасностью.

Можете ли вы представить себе секс подобным штилевому морю? Нет? Вот и подросток представляет из себя громоподобное и молниеобразное существо. Задержка в сексуальном развитии, связанная с особенностями воспитания, перенесенными болезнями, делает подростка более юным, чем сверстники.

Акселерированные подростки чаще лидеры, они оптимистичнее воспринимают мир, реже и менее тяжело болеют.

Подросток вообще постоянно находится на грани развития психосоматического заболевания, так как оно возникает при наличии несоответствия самооценки и мнения окружающих, представлений и реальности на фоне нестабильной эмоциональности.

Я уже упоминал о возможности развития дискинезии желчевыводящих путей (у девочек), простимулированной повышением уровня эстрогенов — женских половых гормонов. Также частым вариантом патологии в юношеском возрасте являются кожные заболевания (угри, себорея), ювенильный зоб (увеличение щитовидной железы), носовые кровотечения и головные боли, головокружения, резкое колебание веса и т.д.

По отношению к большинству юношеских эндокриннообусловленных проблем эффективным будет прием АВЕНА САТИВА 6, ПУЛЬСАТИЛЛА 6, ПАССИФЛЕРА 6, ПЕОНИЯ 6.

Особого внимания заслуживает задержка полового развития.

У девушек недоразвитие вторичных половых признаков, редкие и нерегулярные менструации (интервал 2–4 месяца) в возрасте старше 15 лет расценивают как отклонение от нормы. У мальчиков о задержке полового развития можно судить, только оценив большое количество анатомо-физиологических и психологических признаков, в том числе отсутствие поллюций в возрасте старше 13–14 лет.

Если речь идет о чисто эндокринном торможении прихода менструаций (нет опухолей яичников), то стоит принимать: ИГНАЦИЯ 6, ГЕЛЬЗЕМИН 6, АРНИКА 6, а также делать аппликации медных монет (достоинством в 1, 2, 3 и 5 копеек, выпущенных в советское время). В 1/3 стакана воды растворяют 2 столовые ложки поваренной соли и опускают в раствор 2 монеты (по 3 или 5 копеек). Через 30 минут извлекают монеты, насухо вытирают их и прикрепляют лейкопластырем на сухое, чистое тело. Места прикрепления: 1 монета — в области крестца, 2 монета — на живот, на 5–7 см ниже пупка (над лобком). Через 15 минут и через 1 час проверяют, не появились ли под монетами раздражение, краснота, чувство жжения. Если таких явлений нет — носите медные монеты в течение недели. Затем перерыв 7 дней и вновь недельный курс. Так нужно делать три месяца, каждый раз предварительно активизируя монеты солью. В очень редких случаях встречается непереносимость меди — описанные выше симптомы, а также головокружение, вкус металла во рту, тошнота. Сняв монеты, вы сразу устраните эти неприятные ощущения. Не советую пользоваться монетами дореволюционного производства, самодельными пластинками, проволокой и прочим.

Бывают у девочек-подростков и так называемые ювенильные маточные кровотечения (менструация продолжается более 10 дней), или кровотечение появляется между менструациями. В данном случае нужно обратиться к гинекологу-эндокринологу, специализирующемуся на лечении подростков, а я, в свою очередь, рекомендую гомеопатические лекарства и травы (см. раздел «Нарушения менструального цикла»).

Боли, возникающие во время первых менструаций, чаще всего связаны с заращением девственной плевы — кровь не может выйти наружу. Лечение в этом случае оперативное. Другой причиной может являться повышение тонуса вегетативной нервной системы. Болезненные менструации в этом случае вписываются в общую картину вегетососудистого невроза, проявляющегося также повышенной потливостью, сердцебиением, тошнотой, головными болями. Решить эту проблему легко, применив комплексный подход: во-первых, снять страх девушки перед очередной менструацией, проведя беседу, во-вторых, регулярно принимать: ХАМОМИЛЛА 6 (если девочка соответствует этому типу), АВЕНА САТИВА 6, ГЕЛЬЗЕМИН 6 (если соответствует этому типу), БЕЛАДОННА 6 (склонность к спазмам), МАГНЕЗИЯ ФОСФОРИКА 6 (ухудшение по ночам). Прием лекарств в дни менструации каждые 2 часа.

Вернувшись напоследок к теме юношеской гиперсексуальности в ее эмоциональном аспекте, я лишь отмечу, что по наиболее благоприятному сценарию идет сексуальное развитие подростка в том случае, если он общается со взрослыми, в первую очередь с родителями, у которых сложились естественные, гармоничные сексуальные отношения со своими партнерами. Чтобы лучше понять, почему ваш ребенок ведет себя так, а не иначе, и каким образом поступить вам — обратитесь к популярной литературе. Приводить же какие-либо рецепты для уменьшения полового влечения я, естественно, не стану. Термин «гиперсексуальность» не означает патологии. В своей практике я встречал семьи, в которых муж или жена начали половую жизнь в 15–16 лет и она оказалась продуктивной и гармоничной, и также сталкивался с 40-50 летними пациентами, воспринимающими секс как нечто подобное высшей математике.

Определить, после которого по счету дня рождения пора ощущать себя потенциальным половым партнером, — занятие неблагодарное. Главное, чтобы подросток был счастлив, не вредил своему здоровью и понимал, с какими трудностями он может встретиться в процессе воплощения в жизнь своих сексуальных фантазий.

Здоровье в семье

(средний возраст)

Каждый отрезок жизни ставит перед нами определенные задачи. Справляемся мы с их решением или нет? Абсолютно точный ответ на этот принципиальный вопрос можем дать только мы сами; взгляд со стороны всегда субъективен. Будет ли объективным ваш взгляд? Да, но при одном условии: если каждый станет задавать себе возможно чаще отнюдь не риторические вопросы: «Зачем я живу?», «Что хочет моя душа?», «В чем я виноват перед людьми, Богом, собой?» За долгие годы врачебной практики я обнаружил некую закономерность: человек в течение жизни постоянно оказывается в стандартных ситуациях, ему предоставляется заполнить нечто типа бланка для автобиографии. В зависимости от вписанного им в оставленные пустыми строчки и развивается его жизнь далее. Наше бытие чем-то напоминает компьютерную игру (или, скорее, игра напоминает бытие): собрал все призы на первом уровне, победил врагов — добро пожаловать на следующий, а там уже и подвоха больше, но и призы подороже.

Не смог освоить предыдущий уровень — твои встречи с одними и теми же неприятными ситуациями будут бесконечны.

Я все время повторяю вам, дорогой читатель, что причина у любой болезни всего лишь одна (!). Это — душевное неспокойствие, разрушающее тело на фоне наследственной предрасположенности (в гомеопатии — конституции). Даже официальная медицина относит к категории психосоматических (читай — духовных) около 80 % всех заболеваний. Уверяю вас, что возникновение абсолютно всех видов патологии обусловлено образом мыслей, образом жизни человека. Физиологической основой болезни является несостоятельность того или иного участка иммунной системы, возникшая на фоне чрезмерного стресса (дистресса). Стресс же, неоднократно упоминаемый мной в этой книге, становится разрушительным в случае, когда человек теряет ощущение душевной гармонии с окружающим миром. Именно поэтому традиционный китайский врач, в отличие от европейского, с особым вниманием воспринимает жалобы пациента на плохое настроение, дурные сны или недовольство цветом своих волос.

И даже травмы не случайны — к ним приводит ослабление природного инстинкта самосохранения, неумение слушать внутренний голос.

И вот, следуя принятой в начале главы тональности, я вновь задаю сам себе, да и вам очередной вопрос: каково же содержание среднего возраста, не следуя которому, человек приобретает болезнь?

Мне кажется, долгих сомнений вам на этот раз удастся избежать. Очевидно, что, окончательно оставив позади «детское» восприятие мира, начав половую жизнь, а затем и изменив в корне свой общественный статус (создав семью, обретя материальную и духовную независимость), человек посвящает большую часть своей жизни процессу рождения и воспитания детей. Недаром, обозначая данный возраст, например, у женщины, классическая медицина назвала его фертильным (детородным).

Бесспорно, не сам факт рождения ребенка обезопасит вас от болезней в среднем возрасте. Например, чтобы воспитать ребенка достойным образом, просто необходимо расти самому и в духовном, и в интеллектуальном плане.

С другой стороны, невозможность или нежелание иметь полноценную сексуальную жизнь, семью, вырастить детей всегда приводит к глубоким расстройствам в организме.

Я считаю, что в половозрелом возрасте именно неспособность выполнять обязанности, свойственные половой роли (мужчины или женщины), приводит к развитию болезней. Отчасти по данной причине в связи с бурно проходившим процессом эмансипации женщин, навязанным нам после 1917 года сексуальным равенством, и подошли мы к столь высокому уровню психосоматических расстройств. Замечу: в странах, где институт брака свят, а женщины не пытаются быть похожими на мужчин и наоборот — уровень стрессогенности жизни значительно ниже.

От природы ахиллесова пята мужской части жителей земного шара — трепетное отношение к своей потенции, эгоизм, а значит — любовь к лести, признанию исключительного значения их трудов. Лишь на таких условиях мужчина действительно может проявить свои лучшие качества (активное начало).

Женщины же, наоборот, наделены Богом повышенной чувствительностью, развитой интуицией, умением искать компромисс — способностями, необходимыми для материнства, делающими их более устойчивыми, чем мужчины, к стрессам (пассивное начало). Как только представитель любого пола забывает о потребностях пола противоположного (как это часто делают мужчины), или человек добровольно отказывается от данных ему «доспехов» (как это происходит с женщинами) — кризис неминуем.

Из сказанного мной выше видно, что наступающими, активными в нашей жизни являются женщины, что противоестественно по природе.

И даже если мы признаем, что данный процесс является объективным, то он все равно не перестанет быть катастрофическим.

Милые женщины, если вы воспитывались в семье, где главенствующую роль играла мама, подумайте, прежде чем подбирать себе «управляемого» мужа: счастлива ли ваша мама сейчас, рада ли она своей самостоятельности, такой ли жизни хотите вы. Бывает так: муж зарабатывает неплохо, жена воспитывает детей, муж уважаемый человек, у супруги разносторонние интересы, муж состоятелен как мужчина, жена удовлетворена. Казалось бы — классическая семья, где муж — лидер, жена — любящая женщина, мать его детей. Ан нет, женщина зачем-то пытается бороться за свои мифические права, не стимулирует мужа к дальнейшему росту. В ней говорит подсознательный родительский негативный опыт.

Пора возвращаться к нормальному распределению ролей в семье, не то вымрем, как динозавры, делая своих детей очень самостоятельными, но абсолютно несчастливыми.

Уважаемые мужчины, вспомните, что истинной ценностью являются не романтические выпрыгивания из окна и перерезание вен в доказательство своей любви, а создание для любимой нормального дома, богатой и устойчивой семьи. Задачи же женщины совсем иные: помочь вам в нелегком труде своей любовью и пониманием. Потому что лишь вместе с ценящей вас супругой вы сможете горы свернуть, не разбив при этом лба.

Так или иначе, все заболевания в среднем возрасте (от 20 до 45–50 лет) связаны с выполнением половой роли, поэтому вы обязательно встретитесь в этой главе в первую очередь с разделами, посвященными бесплодию, импотенции и фригидности.

От всей души желаю, чтобы самая продуктивная часть вашей жизни была расцвечена радостью самых ярких переживаний и оглашена звонким детским смехом.

Депрессия и истерика

Если не относить к данному понятию глубокие психические расстройства, а остановиться на сугубо эмоциональной стороне вопроса, то депрессивное состояние, впрочем как и истероидное — это невроз, имеющий несколько истоков.

Всего около 150 лет назад психоаналитик 3. Фрейд начал «переворот» в медицинской науке, двигаясь по пути изучения психологии сексуальности. Он выявил, что в основе истерии, калечащей жизнь в основном женщин, лежит хроническая сексуальная неудовлетворенность. Справедливости ради нужно признать, что и до великого австрийца даже в художественной литературе витали мысли о подобной взаимосвязи. 3. Фрейд привнес в медицинскую практику метод «препарирования» скрытых желаний человека, «выведения их на чистую воду».

Не претендуя на лавры психоаналитика, я изложу лишь свои взгляды на то, почему у одних людей возникает истероидный, а у других — депрессивный невроз. В любом случае за расстройством эмоциональных реакций кроется желание уйти от «негативной» действительности, не устраивающей индивидуума. Это может быть и полное отрицание непонимания окружающими, конфликта с собственными материальными желаниями, той же неудовлетворенности сексуальной жизнью.

В последнем случае действительно чаще наблюдается истероидный невроз как проявление перевозбуждения нервной системы. Обыкновенно мы называем «истериком» невыдержанного человека, легко впадающего в возбуждение, в той или иной форме требующего к себе повышенного внимания.

Не часто встречаются случаи глубоко зашедшего невроза: с истероидными параличами, потерей зрения или слуха. Зато вызванные истерией хаотические болевые ощущения в различных частях тела я наблюдаю на приеме постоянно. Они объясняются повышенной чувствительностью перевозбужденной нервной системы на немного не соответствующие норме сигналы, посылаемые мозгу рецепторами. Например, небольшой спазм желчного протока невротик воспринимает так, как человек, обладающий стабильной нервной системой, воспринимал бы камень, полностью перекрывший проток.

Упаси вас Бог счесть после этих слов истероидного больного симулянтом. Хотя нельзя не согласиться с мнением: при истерии нужно начинать лечение не с «успокоения нервов», а с анализа всех «неправильностей» в образе жизни, образе мыслей пациента. Человек, твердо отвечающий себе на вопросы: «Зачем я живу?», «Почему в жизни все происходит так, а не иначе?», «Что я хочу в жизни?», «Какую цену я готов за это платить?», человек, регулярно и осознанно приходящий на исповедь, — не может быть истериком.

Истерия — сознательная потеря контроля над собой. Близкие человека, страдающего данным недугом, пусть представят себе машину, которую водитель опрокинул в кювет. Было ли его действие добровольным? Да, никто не толкал машину. Может ли он самостоятельно вернуть машину на дорогу? Нет, это слишком тяжелый предмет. Должен ли он осознать свою ошибку и правильно оценить сложность ситуации? Конечно же; в противном случае он вновь рано или поздно окажется в кювете. Так вот, попытки создать больному истерией особые условия напоминают ситуацию, когда вместо вытягивания машины из канавы ее начинают украшать цветами и «красить в голубой цвет». Ситуация с машиной при этом, конечно, стабилизируется, правда, не в лучшей точке. А вот с человеком и того не произойдет. Разбалансировка пойдет все дальше и дальше, не встречая опоры.

Истерии без цели не бывает. Больной подсознательно ищет к себе жалости, большего, чем сейчас, внимания. Близкие должны, желая ему выздоровления, стать естественными в своем поведении с истериком, но первая партия в оркестре все равно достанется не им. Помочь истероидному (да и депрессивному) больному в силах лишь сторонний человек. Разумеется, специалист. Пациент не должен видеть в нем инструмент для достижения своих целей, как это происходит с родственниками, сослуживцами и т.п.

Депрессивное состояние не противоположно истерии, а, скорее, дополняет ее. Конституциональным типам игнация, барита карбоникум свойственна депрессивность, а хамомилла, арсеникум альбум, цина — истероидность. Хотя это и не догма. Главное, что тормозной тип тяготеет к депрессии, возбудимой — к истерике. Нетрудно догадаться, что при данных состояниях следует принимать одноименные лекарства в высоких разведениях: 12, 30, хЗ. Описание некоторых типов я привожу ниже.

Возьмем, к примеру, тип хамомилла. Его ключевые слова — «гнев», «ярость». Люди, принадлежащие к данному конституциональному типу, очень чувствительны к боли. Они жалуются на болевые ощущения, несоизмеримые с истинной тяжестью состояния, производят впечатление бомбы, готовой взорваться. В одежде предпочитают либо попугайские цвета, либо, напротив, очень блеклые, прическа более любима, если выполнена на короткие волосы. Дети хамомилла наиболее раздражительны и непослушны к концу дня, им все быстро надоедает, они гораздо чаще испытывают эмоции ярости, нежели страха. Весьма характерно для типа наличие хронического расстройства пищеварения (понос, колики).

Полярный тип — игнация. Такому человеку свойственно частое пребывание в состоянии печали крайней степени выраженности. Секрет кроется в ответственном отношении игнация к начатому делу. Любая неудача дает повод к разочарованию в собственных силах, проливаются слезы. Часто еще в школьные годы человек сталкивается с головными болями, связанными с перенапряжением. Страхи — еще одна проблема типа. Другими характерными симптомами являются: склонность к появлению сухого, спазматического мучительного кашля в стрессовых условиях, трудное переваривание пищи, частые воспаления горла

И вновь о возбудимом типе. Цина — упрям, как мул. И этим все сказано. «Он хочет, чтобы делали так, потому что он так хочет». Неспособны воспринимать шутки, крайне обидчивы.

Тормозной тип барита карбоника. Д. Гранжорж называет его «Совсем ничего не понимает». Депрессия может быть связана с усталостью от постоянных попыток человека выполнять более сложные функции, чем он способен по уровню своего интеллектуального и эмоционального развития.

Арсеникум альбум — мистически настроен, подвержен навязчивым идеям, истеричен.

Графитес — человек, временами склонный и к истерике, но часто пребывающий в депрессии. Полный, зябкий, склонный к кожным заболеваниям и запорам. Д. Гранжорж пишет: «Это дерзкие, задиристые дети, ленивые и нерешительные». Вследствие неподходящих условий жизни они не смогли стать бриллиантом, а остались графитом.

И, наконец, сепия — «типичная женщина». Много-много-много жалости к себе — вот ключ к этому типу. Сравнивая всех мужчин с собственным отцом, сепия приходит к выводу, что они недостаточно хороши. Женщина стремится обрести опору в лице мужа, заранее планируя его неспособность такую опору предоставить. На физическом плане выделяются: расстройства пищеварения, цистит, опущение органов и, естественно — депрессия.

Для других типов характерны:

ацидум фосфорикум — общее нервное истощение, бессонница, ослабление памяти, отвращение к умственной работе;

канабис сатива — общее нервное возбуждение;

кониум — ипохондрия, головные боли и головокружения, связанные с сексуальной неудовлетворенностью.

Указание: использовать лекарства, соответствующие вышеперечисленным типам, следует в разведении 12, если врачом не указано иначе.

Курс приема гомеопатических лекарств будет, по всей вероятности, достаточно длительным (2–3 месяца), а в ряде случаев для успешной работы психоналитика, психолога потребуется создавать фон и в течение полугода. Все зависит от искренности пациента, истинности его желания избавиться от душевных проблем.

Моей задачей сейчас не является описать критерии, исходя из которых читатель безошибочно отличит психическое расстройство от невроза Поверьте, не в каждом случае даже врач уверен в стопроцентной правильности своих суждений по данному вопросу. Ориентируйтесь хотя бы на два параметра: сохранено ли у человека критическое восприятие своего состояния и представляют ли его реальные действия (не обещания и угрозы) опасность для него и окружающих.

Помимо гомеопатии большую роль в терапии неврозов играют физические процедуры: прогулки на свежем воздухе, особенно в лесу, парке, посещение театров, музеев, концертных залов. Опасаясь прослыть ретроградом, спешу заметить, что даже дискотека с ее африканскими ритмами иногда может быть полезной депрессивно настроенному молодому субъекту. Издавна применялась для успокоения нервов вода. Делайте хотя бы через день ванны с морской солью, хвойным концентратом. Температура воды предпочтительна средняя. Холодная и горячая вода возбуждают. А вот контрастный душ нормализует тонус. При регулярном приеме блестящее действие на состояние нервной системы оказывает мед. Схема приема традиционна: утром и вечером по 1/2 чайной ложки рассасывать во рту. Типу игнация я бы рекомендовал, кроме того, по утрам еще и прием адаптогенов (женьшень, элеутерококк, аралия, «Витагмал» и т.п.). Взрослым — по 10 капель с водой, детям — по 5 капель. Курс — утром: адаптоген плюс мед, вечером: мед на протяжении месяца, совмещенный с принятием ИГНАЦИИ 12 — вполне способен избавить человека от состояния перенапряжения, головных болей, создать благодатную почву для самоанализа.

Несколько разочарован я в традиционно назначаемых травах: пустырнике, валериане. В данной области применения они значительно уступают по качеству влияния гомеопатическому средству ЦИНКУМ ВАЛЕРИАНИКУМ 6 или 12. В процессе прохождения курса психоанализа советую также обратиться к средству, в том числе улучшающему кровоснабжение мозга, — АРНИКА 6.

Прочитав в одном из новых руководств об антидепрессивном действии чеснока, я попробовал экспериментировать и с ним. Нельзя сказать, что эксперимент удался. С другой стороны, настоящий гимн следовало бы сложить крымскому хересу — дорогому, но великолепному напитку, возбуждающему сердце и разум. Правда, во избежание «побочных эффектов» пить его следует в почти гомеопатических дозах.

Нервная система человека напоминает мне музыкальный инструмент арфу: от того, насколько тонкими и продуманными будут касания ее струн, зависит, услышим мы гармоничную музыку или нечто, напоминающее известное произведение «Шла собака по роялю».

Рассчитываю на ваш здравый рассудок (вот уж когда он воистину нужен!) и осознание необходимости быть счастливым.

В заключение коснусь немного темы «Церковь и лечение неврозов». Я категорически против назначения некоторыми специалистами лечебной процедуры под названием «поход в церковь». Это, вероятно, даже кощунство. Исполнение тех или иных ритуалов может быть продиктовано лишь внутренней потребностью человека, и даже не будучи последовательным прихожанином, я определяю для себя, что исповедь, принятие святого причастия, совершенные без Любви к Богу, из корыстного побуждения «стать поспокойней», без желания истинно очиститься от грехов…

Нарушение менструального цикла

В этот раздел я включил информацию о самых разных патологических состояниях женщин, сопровождающих иногда менструальный цикл.

Наиболее распространенной проблемой является неустойчивость прихода месячных. Цикл то укорачивается, то удлиняется. Данное состояние характерно для женщин эмоционально неуравновешенных, гораздо чаще — юных, только вступающих в детородный возраст. Большое влияние на сроки полового созревания, развитие яичников, а значит и менструальный цикл оказывают климатические условия, общие условия жизни и питания. Речь здесь не идет о маточном кровотечении (возникающем внеочередно).

Нормальными принято считать менструации, появляющиеся каждые 3–4 недели, продолжающиеся 3–5 дней, не вызывая нарушений в функционировании организма.

Поскольку, как я уже говорил, неустойчивость цикла является одним из проявлений эмоциональной лабильности, гомеопатическими лекарствами, помогающими сделать приход месячных регулярным, будут БЕЛАДОННА 6 (приходящие месячные чересчур обильны, сопровождаются приливами крови к лицу, пульсацией сосудов головы), ИГНАЦИЯ 6 (женщина подавлена, склонна к депрессии, легко переходящей в истерику), ПУЛЬСАТИЛЛА 6 (для белокурых женщин, склонных к полноте, инфантильных), СЕПИЯ 6 (тяжесть в животе, ощущение внутренних органов), АРНИКА 6 (для переутомленных женщин; возникшая менструация длительная, со скудным отделением, склонная к возобновлению).

Другая проблема — аменорея. Под этим термином понимают полное отсутствие менструаций. Естественной выглядит аминорея, развивающаяся вследствие обратного развития яичников в климактерическом возрасте. Во всех других случаях — это катастрофическое нарушение работы женских половых желез.

Подавляющее большинство пациенток, страдающих отсутствием месячных, либо перенесли тяжелую психическую травму в прошлом, либо их настоящая жизнь не способствует установлению правильного гормонального фона. К провоцирующим аменорею факторам относятся: стрессовые эмоциональные перегрузки (беспокойства, волнения, в том числе ответственность за близких, свое дело), недостаточное питание (так называемая аменорея военного времени), тяжелые болезни (ожирение, гипертиреоз, диабет, нефрит, скарлатина, туберкулез и др.).

Серьезнейшую опасность для менструальной, равно как и детородной функции, представляют опухоли яичников в том случае, когда поражены обе железы, а также частые аборты.

Лечение аменореи зависит от причины, ее вызвавшей. Из литературы, например, известно, что в дореволюционное время крестьянки в летний период, занятые изнуряющими полевыми работами, совершенно не имели месячных, между тем как зимой функция яичников восстанавливалась в совершенно нормальном виде. У обитательниц Крайнего Севера также часто отсутствуют месячные в течение полярной ночи, появляясь вновь вместе с солнечными днями.

Конечно, я не призываю вас лишь терпеливо ждать, но хочу успокоить: если исчезновению менструации предшествовал стресс, легкие гомеопатические успокаивающие средства восстановят цикл: АВЕНА САТИВА 6, ПАССИФЛЕРА 6, ПЕОНИЯ 6, ИГНАЦИЯ 6. Используйте также медопродукты, в первую очередь цветочную пыльцу и адаптогены: АРАЛИЯ 6 (гомеопатическая), аралия, женьшень, лимонник и т.п. — настойки. Пить по 10 капель 2 раза в день вместе с пыльцой или медом.

Когда же аменорея связана со значительным аднекситом (воспалением придатков) или тем более опухолью яичников (кистой, поликистозом и т.п.), необходимо лечить ее более продолжительный период времени и глубже.

Молодым пациенткам нужно принимать АРСЕНИКУМ ЙОД 12, СУЛЬФУР ЙОД 12. Более зрелым агрессивным женщинам — ПЛАТИНА 12. Для всех: КОНИУМ 6, АПИС 6, ТУЯ 6, ПУЛЬСАТИЛЛА 6, ГИДРАСТИС 6, ГЕКЛАЛАВА 6 (подбор осуществляется с учетом общей симптоматики лекарства — см. описание типов лекарств).

Следует учитывать, что и маточные кровотечения могут развиваться на фоне опухолевого процесса в яичниках, матке. Их лечение будет аналогичным описанному в предыдущем абзаце.

Предменструальный синдром, равно как и боли во время прихода месячных (кроме случаев заращения девственной плевы у девушек), лечат следующим образом. Принимают:

АРИСТОЛОХИЯ 6 — помогает при судорожных болях в малом тазе, скудных менструациях, а также при дисменорее (неустойчивости цикла), связанной с пониженной функцией яичников;

АКТЕА РЕЦИМОЗА 6 — устраняет симптомы психического напряжения в период месячных, а также предменструальный синдром;

ВЕРАТРУМ АЛЬБУМ 6 (во время менструации беспокоят частые обмороки, появляются холодный пот, головокружения);

КОЛОЦИНТ 6 (типично появление резких стреляющих болей, судорог внизу живота. Улучшение наступает при давлении на болезненную область);

МАГНЕЗИЯ ФОСФОРИКА 6 (судорожные боли);

ХАМОМИЛЛА 6 (при соответствии в остальном этому типу);

ГЕЛЬЗЕМИН 6 (месячные скудные, характерно наличие предменструального синдрома, в том числе: головных болей, распространяющихся от затылка к глазам, есть ощущения сдавливающей голову повязки, «останавливающегося сердца»);

НУКС ВОМИКА 6 (сочетание болезненных менструаций с глубоким нарушением пищеварения);

ПУЛЬСАТИЛЛА 6 (зябкость, потеря аппетита, головокружение). В предклимактерическом возрасте ухудшение общего состояния до прихода месячных устраняет ЛЯХЕЗИС 6, иногда — СЕПИЯ 6. Во всех случаях полезно снять нервное напряжение такими лекарствами как АВЕНА САТИВА, ПЕОНИЯ, ПАССИФЛЕРА. Их пьют за 3 дня до ожидаемой менструации и во время кровотечения (3–5 дней) по 5 горошинок каждые 2–3 часа.

Напоследок позволю себе высказать мысль, возможно, шокирующую и пациентов, и даже некоторых коллег. На мой взгляд, гармоничная сексуальная жизнь избавляет женщину не только от неуравновешенности характера, но и предотвращает развитие всех заболеваний половой сферы, начиная от эрозии шейки матки и заканчивая поликистозом яичников, фибромой и т.п.

Анемия

Болезнь эта, скажем так, «с женским лицом». Ведь наиболее распространенная причина нарушения качественного состава крови кроется в обильных менструациях и кровотечениях, вызванных фибромой, миомой матки. И даже расстройства пищеварения (патология кишечника, печени), из-за которых падает уровень насыщения эритроцитов гемоглобином, — и то присущи в большей степени прекрасной половине человечества.

«Ах, какая вы сегодня бледная!» Мерзостная слабость внутри и наружная бледность — верные признаки анемии. О женщинах же в самом расцвете сил молвят иначе: «кровь с молоком», подразумевая, что чистая, атласная кожа лица гармонирует с румянцем, оттеняющим щеки.

Итак, разобравшись, что корень зла находится в кишечнике (нарушение образования гемоглобина) и в обилии выделения крови (не обязательно только менструальной, а истекающей при любом кровотечении — хоть носовом), мы можем заняться и лечением анемии. Причинами анемии могут также являться острые отравления ртутью, мышьяком, свинцом (достаточно дышать регулярно выхлопными газами автомобиля), «помогают» интоксикация алкоголем, курение, хронический гломерулонефрит, хронический гепатит и др. Не устранив причину, мы обречены на вечную заботу об уровне гемоглобина.

В данном разделе я приведу лишь описание методик, обладающих способностью стимулировать кроветворение независимо от типа анемии (ее причины). Вам же предстоит понять, что это не самостоятельно существующее заболевание и лечится оно только в комплексе с основным (энтероколитом, миомой, нарушением менструального цикла, геморроем, гепатитом, глистной инвазией).

Если внутри завелся враг в виде глистов (в желчном пузыре — лямблий), то незамедлительно удалите его, выполнив следующие рекомендации:

♦ Принять 1 таблетку декариса.

♦ После 2–3 дней отдыха пить настой корзиночек пижмы. Наслаивать: 1 столовую ложку травы (взрослым), детям старше 5 лет — 1 десертную ложку в стакане кипятка (в термосе — ночь). Пить по У3 стакана до еды. Курс 10–14 дней.

♦ Вновь дать организму отдохнуть и затем при нимать настой зверобоя по той же схеме. Вслед за ним после недельного перерыва — так же настой перечной мяты.

♦ Принять дозу пирантела или тинидазола.

Проведя такой курс, каждый может быть уверенным, что с лямблиями покончено, равно как и с другими «хвостатыми».

Однако гомеопатия уже ювелирно, по окончании приема трав и аллопатических глистогонных, довершает начатое дело. Микстура следующего состава: поровну — НУКС ВОМИКА хЗ, АБСИНТИУМ х2, ЦИНА х2 в каплях. Пить до еды по 15 капель 14 дней (детям — в крупинках по 5 горошинок в разведении 3, или 6, или 12).

Так же может иметь место и другая глистная инвазия — энтробиоз (заражение острицами). Лиц, страдающих данным заболеванием, может по ночам беспокоить зуд в прямой кишке и в области анального отверстия. Чтобы избавиться от остриц, необходимо, помимо употребления перечисленных выше пирантела и гомеопатической микстуры, делать еще ежедневно утром (3–4 дня подряд) очистительные клизмы, вечером же, как можно позже — чесночные клизмы. Впрочем, и чеснок, часто употребляемый вместе с пищей, острицы не жалуют.

Я не случайно отнес курс лечения от глистов к разряду общих средств лечения анемии. С паразитами ситуация аналогична известному анекдоту, в котором женщина, расталкивая всех в автобусе, требует: «Пропустите беременную». Пассажирка, скептически оглядывая ее живот, спрашивает: «А вы разве беременны?» На что пробивающаяся дама резонно бросает в ответ: «А вы всегда уверены, что не беременны?» Так вот и с гельминтозом — однократный анализ кала вовсе не гарантирует получение точного ответа на вопрос, нет ли у вас глистов.

От «неаппетитной» темы перейдем к вполне нейтральной. Стимулируют появление «хорошей» крови вместо «некачественной»: ФЕРРУМ АЦЕТИКУМ 6, ФЕРРУМ ФОСФОРИКУМ 6, АЛОЭ 6, АРАЛИЯ 6, настой девясила, настойка крапивы, багульника и весь комплекс гомеопатических микроэлементов КУПРУМ 6, ЦИНКУМ 6. Крайне необходимы анемичным больным витамины группы В, фолиевая кислота, аскорбиновая кислота. В тяжелых случаях их предпочтительнее принимать в комплексной форме (синтетические) — «Юникап» и т.п. Если же значительно нарушено пищеварение — даже делают инъекции. Надеюсь, вы не станете доводить анемию до столь плачевной стадии.

Полезны при малокровии наверняка известные вам в этой связи продукты питания: печень, свекла, гранаты, кислые яблоки; и напитки — кагор, коньяк и т.п. — разумеется, в малых количествах.

Из трав просто «безумное» количество микроэлементов содержат: одуванчик (летом добавляйте в салат его листья, осенью и зимой — корни), топинамбур (корнеплоды), подорожник (листья — в салат), крапива (листья — в салат, в щи). Только не думайте, что насыщения организма железом, витаминами, микроэлементами достаточно. Лечим мы причину!

Особняком стоят буквально «поднимающие на ноги» цветочная пыльца (содержит 27 элементов) и маточное молочко (пить по 2–3 капсулы до еды в течение 10–20 дней). На худой конец, принимайте разнотравный цветочный мед (1 чайная ложка дважды в день в течение месяца). Хотя, к счастью, и пыльцу, и маточное молочко я регулярно вижу в гомеопатической аптеке.

Другое древнейшее лекарство — мумие (по 0.1 г 2 раза в день в течение 3–4 недель). Средство, состоящее из меда и мумие, применялось еще Авиценной (мумие — 8 частей, меда — 180 частей). Мумие вначале смешать с 1 столовой ложкой воды и оставить при комнатной температуре на 16–18 часов. Затем добавить мед и перемешать. Принимать по 1 чайной ложке 2 раза в день до еды 5–7 дней.

Мумие — продукт уникальный по многогранности своего действия. Например, рецепт «мумие-мед» применим еще и при ангине, ларингите, язвенной болезни желудка, 12 перстной кишки, язвенном колите, туберкулезе, язвах конечностей, ожогах, геморрое.

Дорогие читатели! Если вдруг вы почувствуете себя слабым, анемичным — подумайте: не проявление ли это усталости от жизни. Анемия — часто болезнь несчастливых в браке женщин, людей неработающих, мало общающихся с окружающими или, наоборот, — утомленных чрезмерным общением с людьми, отягощенными своими проблемами (профессия врача, учителя и т.п.). Проще всего разобраться в ситуации, когда ярко-белые склеры глаз (один из симптомов анемии) указывают на именно излишнюю чистоту листа под названием жизнь, недостаток эмоций, отсутствие целей, потерю радости. В который раз молю вас: задумывайтесь почаще, зачем вы живете, и всегда ищите выход из сложившейся, пусть даже непростой, ситуации. А он, уверяю вас, есть!

Импотенция

Главное лекарство при неорганической форме импотенции — без сомнения, слово. Слова, слетающие с губ женщины, лечат партнера, она же может, произнеся однажды уничтожительную фразу, надолго отбить у мужчины всякий интерес к половым сношениям. В основе импотенции всегда лежит страх неудачи. Есть мужчины, для которых возможность выполнения ежедневно полового акта — это даже не наркотик, просто способ бытия. Как раз подобные индивидуумы, готовые слагать гимны своему мужскому достоинству, и составляют большую часть контингента больных импотенцией.

Каждый мужчина должен понимать: не существует неизлечимой импотенции (если, конечно, нарушение эрекции не вызвано крайне тяжелым общим состоянием человека). Осознав, что все неприятности, одолевающие его в постели, — проходящи, мужчина гораздо спокойнее к ним относится, и вот дальше-то на ход событий и оказывает влияние поведение женщины. Она, в свою очередь, обязана считаться с тем, что партнер — не сексуальный автомат, по первой же команде способный удовлетворить ее желание.

На степень готовности мужчины к половому сношению влияют и усталость на работе (причем на интеллектуальной даже больше, нежели на физической), плохое самочувствие, обида, чересчур плотный ужин, расстройство пищеварения (запор) и даже чрезмерное курение, пара бокалов шампанского и другой алкоголь, не говоря уж о внешнем виде женщины, мере ее сексуальной привлекательности.

Классической ошибкой уже несколько поколений российских женщин является попытка превратить занятия любовью в эпизод исполнения супружеского долга. Если хотите иметь гармоничный половой акт, уважаемые женщины, не забывайте, что мужчину (чем дольше вы живете вместе, тем более) нужно «учиться возбуждать». Вы ведь признаете за собой право не читать до бесконечности даже очень любимую книгу. Как правильно заметил известный целитель-философ Ю. Андреев, «женщина не вправе осуждать своего партнера за плохую эрекцию (возбужденность полового члена), так как ее анатомическая готовность к половому акту в течение всей сознательной жизни не является приобретенным достоинством, а дарована Богом от рождения…» Посему только уважение и такт способны решить проблему импотенции.

Несколько практических советов.

♦ Не планируйте занятий любовью на дни, когда вы максимально загружены. Зачем создавать условия для неудачи, чтобы потом чувствовать вину за неудовлетворенность партнерши.

♦ Вступая в брак, оценивайте здраво свои потребности в занятиях сексом. Выбирайте партнершу, равную вам по темпераменту и сексуальным запросам, иначе либо вы замучаете ее, либо она вас.

♦ Любой орган или система работают лучше, когда постоянно тренируются. Не исключение и половые органы. Мудрые китайцы (создавшие, между прочим, трактат «Дао любви») воспринимали, например, занятия любовью как необходимое, хотя и весьма приятное, мероприятие, поддерживающее в норме духовное и физическое здоровье человека. Все дело в привычке. Занимайтесь любовью регулярно и, вынужденно нарушив на долгий срок устоявшийся распорядок, не отчаивайтесь, если первые (после перерыва) попытки окажутся не вполне удачными. «Тренируйтесь» чаще, и все будет получаться как раньше.

Из гомеопатических средств лицам, которым в силу повышенной возбудимости трудно контролировать эякуляцию, я порекомендую АГНУС КАКСТУС 6, АЦИДУМ ФЛЮОРИКУМ 6, ЦИНКУМ ВАЛЕРИАНИКУМ 6, ФОСФОР 6, АВЕНА САТИВА 6, настойка элеутерококка. Очень благотворное влияние на эякуляцию (при нормальной эрекции) оказывает ванна с «хвойной солью» (морская соль плюс хвойный концентрат), принятая непосредственно перед актом.

Возрастные нарушения эрекции (связанные со склерозированием сосудов) лечатся посредством приема ГРАФИТ 6, СИЛИЦИЯ 6, БАРИТА ЙОД 6, АУРУМ ЙОД 6; используйте также перед самым актом массаж яичек и полового члена (упругие сжимания по 20 раз). Вполне можно превратить это мероприятие в элемент эротической игры.

Перечислять все известные средства, служащие для возбуждения желания мужчины, вероятно, не имеет смысла. Здесь и сметана с пивом, и петрушка с сельдереем, орехи с семечками, морепродукты и прочая, прочая, прочая... Расскажу вам лишь об одном испытанном «приворотном зелье» (учтите только: мужчина, испив его, может ведь и не вас возжелать, так что будьте добры соответствовать вызванному желанию).

Итак:

левзея 3 части

цветы календулы 3 части

плоды боярышника 3 части

плоды шиповника 3 части

череда 3 части

душица 2 части

Смешать. Заваривать 1 столовую ложку смеси на стакан кипятка. Пить как чай утром и вечером.

Большого вам сексуального счастья, уважаемые читатели!

Бесплодие

Современная медицинская наука пришла к выводу, что отсутствие беременности в течение года замужества (при условии регулярности половой жизни) можно считать бесплодием. Действительно, около 60% молодых женщин беременеют уже через 3 месяца после вступления в брак (если, разумеется, не предохраняются). Истинное бесплодие (не связанное с применением гормональных и прочих контрацептивов) встречается примерно в 10% петербургских семей. Согласитесь: это очень и очень внушительная цифра, хотя и утешает тот факт, что большая часть из семей все же решает рано или поздно данную проблему.

Начинают выявление причины бесплодия с обследования состава спермы мужчины (играют роль количество, подвижность сперматозоидов и другие показатели). Мужское бесплодие встречается на порядок реже женского и обусловлено обычно хроническим простатитом, в ряде случаев — последствиями радиоактивного облучения, врожденной патологией семенников.

Далее, соответственно, обследуют женщину. Причиной бесплодия может быть эндокринная (гормональная) дисфункция, исходящая из гипофиза, щитовидной железы, надпочечников и — наиболее часто — из яичников. Хронический аднексит, киста или поликистоз яичников, опухоль матки — наиболее вероятные спутники гормонального бесплодия. Часть из них сама является причиной отсутствия готовности яйцеклетки к оплодотворению или неприживления уже оплодотворенной яйцеклетки к стенке матки; другая (фиброма, миома и т.п.) подсказывает нам, что гормональный фон нарушен и при этом опухоли, эндометриоз мешают чисто механически приживлению плодного яйца.

Другой объективно препятствующий наступлению беременности фактор — воспалительные заболевания придатков, влагалища, спаечный процесс в маточных трубах, когда яйцеклетка не может проделать необходимый путь для слияния со сперматозоидом (см. главу «Готовясь к жизни»). Воспаление влагалища, например, сопровождается изменением кислотно-щелочной реакции в нем, а это значит, что сперматозоиды, попав в губительную для них среду, теряют подвижность и становятся неспособными к оплодотворению.

Исходя из вышесказанного, я бы рекомендовал женщинам, истово желающим забеременеть, приступать к решению данной задачи последовательно. Начинать следует с простых методов. В частности, иногда оказывается достаточным принимать во время полового акта оптимальные для зачатия позы (коленно-локтевое положение, в позиции «женщина снизу» подкладывать под крестец подушку, не заканчивать половой акт в позициях «мужчина снизу»). Если у вас нередко появляются выделения из влагалища (бели), тем более когда беспокоит жжение, выделения приобретают неприятных запах — обратитесь к гинекологу и вылечите свой кольпит.

Наконец, подождав 2–3 месяца с момента окончания курса подобных мероприятий, а в случае установленного диагноза «спаечная болезнь» (непроходимость труб) или «нарушение гормонального фона» (прежде всего на наличие данной патологии указывают нерегулярность прихода менструаций, межменструальные кровотечения) — незамедлительно начинайте использовать гомеопатический метод лечения.

При нарушении гормонального фона, при существующих опухолях внутренних половых органов — см. разделы «Опухоли», «Нарушения менструального цикла».

При спаечной болезни первейшими средствами будут ТУЯ 2, СИЛИЦИЯ 12, ГРАФИТ 12. Воспалительные явления в придатках, часто вызывающие образование спаек и всегда его сопровождающие, устранят БЕЛАДОННА 3 (беспокоит ощущение давления на паховую область), АПИС 3, ЛЯХЕЗИС 3, ГАММАМЕЛИС 3, АРСЕНИКУМ АЛЬБУМ 3 (жгучие, «разъедающие» боли); АРНИКА 3 (воспаление, возникшее после аборта); КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 3 (схваткообразные боли в нижних углах живота, характерные для женщин рыхлого телосложения, склонных к пищеварительным расстройствам); НУКС ВОМИКА 3 (еще более, чем у калькарея карбоникум, выраженные схваткообразные боли, кроме того — запоры, часто встречается обратное движение желчи, мочи — рефлюксы, из других симптомов — гневливость, частое плохое настроение), ПУЛЬСАТИЛЛА 3 (наиболее «женское» из всех перечисленных средств, подходит мягким пугливым особам, чаще — блондинкам, миниатюрным или, напротив, рыхлым, склонным к появлению блуждающих болей внизу живота, нерегулярным менструациям, головным болям по типу мигрени; показано при гипофизарно-яичниковой недостаточности и при плохом венозном кровотоке).

А теперь, дорогие друзья, как это ни парадоксально, я попрошу вас на некоторое время забыть о гомеопатическом и всяком ином лечении бесплодия и задуматься над тем, почему Бог не позволяет вам иметь ребенка.

Не страшно, если и повторюсь: «рожать» ребенка следует только тогда, когда вы не можете не рожать. Степень осознания необходимости данного поступка обязана быть наивысочайшей. Задумайтесь: одной из наиболее важных причин бесплодия служит неготовность супружеской пары к приему в семью еще одного члена, и, само собой разумеется, загвоздка здесь не в уровне материального благополучия или жилищных условиях.

Не забывайте: беременность — не самоцель; значимо лишь то, насколько здоровым ребенок родится и сколь счастливым станет. Есть ли в вашем сердце любовь? Рожать ребенка ради улучшения жилищных условий, или чтобы привязать к себе мужа, или дабы найти себе в нем утешение и опору в будущем — это не только безнравственно по отношению к божьему созданию, но и опасно для него, равно как и для вас.

Ребенок станет испытывать вас на способность любить. Нерешенные вовремя психологические проблемы, пусть даже в отношениях не с мужем, а с его или вашими родственниками, соседями по квартире, порождают, в числе прочего, токсикоз первой половины беременности. В первом триместре (3-4 месяц) наиболее вероятен выкидыш в случае, если ребенок все же «сочтет» вас неготовой к материнству.

Второй опасный период — 6-7 месяц беременности. Ясно, что не каждая беременность является запланированной, однако к этому моменту уже должны остаться далеко позади сомнения о желанности рождения малыша. Мысли родителей— «в норме» — уже вовсю заняты подготовкой к будущим родам.

За беспечность, проявленную супругами в период беременности, за пассивность природа жестоко мстит. Выкидыш, случившийся в третьем триместре, может даже перечеркнуть навсегда возможность повторно забеременеть.

Просите Бога о помощи, умоляйте дать вам силы, здоровья, достаточно мудрости, чтобы понять и исправить свои ошибки, приведшие к бесплодию. Женщина, не имеющая детей, всегда несчастна. И язык не поворачивается говорить о том, что она чаще болеет — слишком уж мелко все это. И так ясно: не выполнив своего биологического предназначения, нельзя быть гармоничным, счастливым человеком. Основная ячейка общества — семья, а она всегда будет неполной без детей. Остается просить Бога образумить тех женщин, которые добровольно отказываются от радости материнства во имя следования каким бы то ни было высоким ценам. Просите… «и все, что ни попросите с верой, получите» (Евангелие от Матфея 21, 22).

Головные боли

«Да, нет сомнений! Это она, опять она,

непобедимая, ужасная болезнь гемикрания,

при которой болит полголовы…»

М. Булгаков «Мастер и Маргарита»

К сожалению, я не могу быть уверенным в правильности своего суждения, но мне кажется, что М. Булгаков (врач по профессии) приписал прокуратору Иудеи страдания мигренью. И при этом очень точно обозначил истинную причину этого заболевания. «Раздирает» голову на части не что иное, как внутренние противоречия, напряжение. Уверенный в себе, счастливый человек, не боящийся выплескивать наружу порой возникающие отрицательные эмоции, редко мучается из-за тяжелых головных болей. Как знать: быть может, Понтий Пилат согласился с приговором, вынесенным Иисусу, под влиянием приступа мигрени?

Ну, раз уж мы начали процесс осмысления причин болезни с воспоминания о сцене осуждения Иисуса в романе М. Булгакова, то давайте уточним, какими были чисто физические причины возникновения головной боли у Пилата.

«…Ранним утром четырнадцатого числа весеннего месяца нисана в крытую колоннаду между двумя крыльями дворца Ирода Великого вышел прокуратор Иудеи Понтий Пилат. Более всего на свете прокуратор ненавидел запах розового масла[4].

…Изгнать конвой, уйти из колоннады внутрь дворца, велеть затемнить комнату, повалиться на ложе, потребовать холодной воды, жалобным голосом позвать собаку Банга, пожаловаться ей на гемикранию. И мысль об яде вдруг соблазнительно мелькнула в больной голове прокуратора».

Читая роман, можно изучать не только жизнь, но и медицину. Здесь мы видим все классические симптомы мигрени. Понтий Пилат, обладая «хилым» телосложением и короткой шеей, наверняка страдал остеохондрозом, вследствие которого (если говорить приземленно) и ухудшалось кровоснабжение мозга, повышалось внутричерепное давление. Естественным выглядит тот факт, что в жарком климате Иудеи, на фоне постоянного душевного неспокойствия, одиночества (еще бы: собака — единственный друг!), весеннего авитаминоза развивается хроническая головная боль. Типичны для мигрени: боль, локализованная в одной половине головы, пусковой механизм в виде неприятного запаха, стремление убрать боль любой ценой, вплоть до появления мыслей о самоубийстве.

Излечима ли мигрень? Берусь утверждать, что да.

Серия мероприятий, позволяющая забыть о мучительных головных болях, начинается с проведения курса массажа спины и шеи (при необходимости — остеопатическое лечение). Далее, а точнее — уже во время массажа, назначаются гомеопатические препараты.

Женщинам подходят ПУЛЬСАТИЛЛА 6, СЕПИЯ 6, ХАМОМИЛЛА 6, ЦИНКУМ ВАЛЕРИАНИКУМ 6, АВЕНА САТИВА 6, ПАССИФЛЕРА 6, ПЕОНИЯ 6 и др. Нужно учитывать очевидную во многих случаях связь между приступом (продолжающимся от 1 до 7 дней) и приходом очередной менструации.

Для всех пациентов, страдающих мигренью, необходим прием АРНИКА 6, РУТА 6, РУС 6, а в пожилом возрасте еще и АУРУМ ЙОД 6 или БАРИТА ЙОД 6.

В свой рацион необходимо ввести зеленый китайский чай (ежедневно), так как он великолепно понижает внутричерепное давление.

В первые недели от начала лечения также имеет смысл попить настой травы полевого хвоща (по 1/5 стакана три раза в день), не забывая одновременно ежедневно съедать по 50-100 граммов кураги, изюма или фиников.

Если у вас существуют выраженные нарушения в работе кишечника, непременно устраните их, ознакомившись с разделом «Атонический и спастический запор». В дни максимальных болей многим страдалицам помогает очистительная клизма с 1–1.5 л теплой воды.

Чаще всего мигренеподобные боли исчезают не сразу. Вначале уменьшается интенсивность приступов, затем — продолжительность, со временем они становятся редкими и, наконец, пропадают вовсе.

Увлекшись параллелями, проводимыми с литературным героем, мы чуть было не забыли о еще одной причине возникновения стойких головных болей — арахноидите. Суть заболевания в возникновении спаек на одной из оболочек мозга. Спайки затрудняют циркуляцию спинномозговой жидкости, что и вызывает боль. Появляется арахноидит после травмы головы или же после перенесенной «на ногах» вирусной инфекции. Успешно лечить его возможно только гомеопатическими средствами при наличии завидного упорства у больного: СИЛИЦИЯ 12, ГРАФИТ 12, ТУЯ 12, ЭХИНАЦЕЯ хЗ, АРНИКА 6, АУРУМ ЙОД 6.

И в случае с мигренью, и при арахноидите лечение длительное, продолжающееся до года.

Какими методами лучше всего устранить головные боли, возникшие во время острого инфекционного заболевания, при повышении артериального давления. В данном случае назначаются все средства, применяемые для воздействия на основное, причинное заболевание. Если же головная боль вызвана перенапряжением физических сил, эмоциональным стрессом — к месту будут употреблены нормализующие тонус нервной системы лекарства гомеопатического списка.

Комментарий на тему

«Если врачей не хватает,

пусть будут врачами твоими трое:

веселый характер, покой и умеренность в пище».

Салерпский кодекс здоровья

В главе «Здоровье в семье» я очень часто упоминаю слова счастье, счастливый. Видимо, пришло время объяснить, что же я такими словами обозначаю.

Счастье — состояние души. Это тот момент, когда человеку удалось путем великих трудов привести в соответствие собственные душевные устремления и реальные творимые дела. Люди говорят: счастье — это когда любишь…когда тебя понимают…если рядом дети и т.п. Все правильно. Просто наиболее сильной потребностью человека в минуту произнесения данных слов всегда являлись общение и любовь.

Реально ли дать универсальный рецепт счастья? Нет, конечно. Ведь душа не может быть одинаковой у всех. И бесполезным занятием будет деление ваших знакомых на людей счастливых и несчастных. Обычно мы ориентируемся лишь на материальные стороны жизни, забывая, что порой миллиардер гораздо реже, чем иной среднеобеспеченный человек, пребывает в состоянии душевного равновесия.

Единственный путь к счастью — это деятельное желание обрести таковое. Апатия — антипод счастья. Может ли человек заболеть в наилучший момент своей жизни? Да. Существуют два типа болезней реализации. Первый — когда индивидуум стремился не к счастью (в душе), а лишь к успеху. Достигнув заветной цели, он не знает, что делать дальше. Здесь мы видим только одну, материальную сторону медали.

В другом случае человек действительно добился максимально возможной гармонии в душе, и Бог посылает ему последнее, самое серьезное испытание. Он дает человеку «кризис веры»: сможет испытуемый принять со смирением «ничем не обоснованное» ухудшение состояния души — перейдет в новое качество; возьмут верх вновь поднявшие голову гордыня, эгоизм — значит, еще необходимо время на их усмирение (соответственно и болезнь будет либо краткой и легко излечиваемой, либо заставит испытуемого пострадать).

Счастлив ли я? Задайте себе такой «простой» вопрос. Ответьте честно и воспользуйтесь полученными знаниями, занимаясь восстановлением своего здоровья.

Болезни щитовидной железы

На этот раз я позволю себе не вдаваться в подробности анатомии и физиологии, а лишь скажу, что повреждение щитовидной железы происходит по двум причинам. Во-первых, появление в тканях железы радиоактивных элементов блокирует ее нормальную работу. Так что все люди, подвергшиеся воздействию радиации (даже в небольшой степени), должны начинать лечение с удаления из организма радионуклидов. Вторая, чаще встречающаяся причина болезней щитовидной железы, — эмоциональный стресс Главными симптомами тиреодита и тиреотоксического зоба являются повышенная раздражительность, потливость, дрожание рук, сердцебиение, неустойчивый сон, неустойчивость температуры (частое появление значений 35–37°C), нередко — чувствительность к духоте, желание носить одежду более легкую, чем положено по сезону, потребность открывать везде окна, «выпученные» глаза и др.

Острый эмоциональный стресс, испытанный в среднем и пожилом возрасте (или хронический разрушающий психику стресс), приводит скорее к развитию сахарного диабета. Те же факторы, но в юном, молодом, зрелом возрасте обеспечивают все условия для формирования гипертериоза. Мы рассматриваем сейчас именно состояния, связанные с повышенной функцией щитовидной железы. Понижение выработки железой гормонов — состояние довольно сложное для лечения (гипотериоз). Применяются в основном гормоны. Также я не касаюсь здесь и темы лечения опухолей (не путать с узловатым зобом!) щитовидной железы. Оно будет аналогичным описанному в разделе «Опухоли».

Итак, тиреоидит и тиреотоксикоз. Вначале врач должен, конечно, установить диагноз. Мы начнем описание технологии лечения диффузной формы (без узлов). Беда традиционных врачей в том, что, назначая блокирующие лекарства при тиреотоксикозе (например мерказолил), они не учитывают сложность точного определения дозировки препаратов и тем самым часто приводят больного к состоянию аутоиммунного тереоидита (здесь как раз необходимо назначать гормоны — трийодтиронин и др.). Выход мне видится один: не дожидаясь, пока зоб «задушит» пациента и долю железы придется удалять оперативно, — необходимо прибегнуть к народным и гомеопатическим методам лечения, совмещая их с духовным исцелением. Сразу определимся, что добиться окончательного излечения удастся не скоро — через 10–12 месяцев. Но это все же лучше, чем операция и прием сильнейших препаратов (кстати, также долговременный). Первые результаты радуют пациента уже через месяц, тем более что благодаря его совместным с доктором усилиям улучшается и психологическое, душевное состояние.

Схема лечения

1. Сбор:

девясил 1 чайная ложка

зверобой 2 чайные ложки

мята 1 чайная ложка

ромашка 2 чайные ложки

подорожник 2 чайные ложки

сушеница топяная 3 чайные ложки.

Взять 3 столовые ложки смеси на 600 мл кипятка, заварить как чай. Пить по У3 стакана 3 раза в день. Полный курс — месяц.

2. Следующий месяц принимают такой сбор:

боярышник 3 чайные ложки

донник 2 чайные ложки

зверобой 3 чайные ложки

календула 2 чайные ложки

мелисса 3 чайные ложки

пижма 2 чайные ложки

3 столовые ложки смеси на 600 мл кипятка. Пить по 1/3 стакана 3 раза в день.

3. Наконец, третий месяц пить сбор:

пустырник 4 чайные ложки

хмель 3 чайные ложки

туя (иголки) 2 чайные ложки

шалфей 4 чайные ложки

шиповник 3 чайные ложки

рута (трава) 3 чайные ложки

Заваривать и принимать аналогично предыдущим сборам.

4. Одновременно с траволечением необходимо применять гомеопатические средства: СПОНГИЯ 6 (при чувстве кома в горле; помогает людям, склонным к ларингиту); АЦИДУМ ФЛЮОРИКУМ 6 (светловолосым, для тех, кому характерны ночные приступы голода, резкое ухудшение при запоре, плохая зубная эмаль, непереносимость горячего); СИЛИЦИЯ 6 (умеренно худым, склонным к обидам, когда вмешиваются в их дела; при повышенной утомляемости, потливости); КОНИУМ 6 (людям с диктаторским, мелочным характером, сильно устающим, с ослабленной памятью, головокружениями, связанными с поворотом головы).

5. Четвертый месяц нужно заваривать следующий сбор:

10 г грецких орехов со скорлупой (смолотой в порошок)

2 столовые ложки молотого неочищенного овса (купить в зоомагазине)

2 столовые ложки корней крапивы.

Смешать и залить 2 л воды. Варить на маленьком огне 20 минут. Добавить 4 столовые ложки смеси цветков бузины черной, душицы, перечной мяты, сосновых почек (пропорция 1:1:1:1) и 2 столовые ложки меда и варить еще 15 минут, после чего остудить, процедить и принимать по 70 г. отвара дважды в день в течение месяца.

При наличии острого тиреоидита (железа отечна, все симптомы выражены весьма явно, наблюдается ощущение значительного кома в горле, повышена температура: 37–37.5°C) имеет смысл обратиться к гомеопатическому средству — АПИС 6, а также пить отвар такого состава:

морская капуста 100 г

сосновые почки 50 г

подорожник 50 г

перегородки грецкого ореха 50 г

полевой хвощ 50 г

фокус (гомеопатическое средство) 50 г

2 столовые ложки смеси залить 500 мл кипящей воды и варить 15 минут на самом маленьком огне, добавить 1 разрезанный на ломтики лимон и 50 г меда, варить еще 15 минут. Остудить, процедить через 2 слоя марли. Пить по 1 столовой ложке трижды в день до еды в течение 2 недель — 1 месяца.

Полезным в этом случае будет и ваше пристрастие к зеленому китайскому чаю. Заваривать по 1 неполной чайной ложке на 1 стакан кипятка. Заливать чай только что закипевшей водой с большой высоты в несколько приемов — до 1/3 чашки, до 2/3 и, наконец, — полностью, делая каждый раз паузу на 1 минуту, укутать заварной чайник или чашку еще на 3 минуты. Пить непосредственно после заваривания ежедневно по утрам без сахара, можно с небольшим количеством меда. Не разбавлять водой! Заварку повторно не использовать.

Если вы еще не успели стать поклонниками зеленого китайского чая, то обязательно сделайте это. Согласен, что вкус его не столь приятен, как у привычного черного чая, но зато этот напиток является отличным лекарством от множества болезней, начиная от повышенного внутричерепного давления и заканчивая анемией. Открою вам секрет: выпитый вечером зеленый чай значительно лучше кофе повышает работоспособность и, что иногда важно, — потенцию, при этом не вызывая, как кофе, через 3–4 часа чувства разбитости, повышения артериального давления, депрессии или раздражительности.

Зеленый чай выводит из организма радионуклиды (см. начало раздела), соли тяжелых металлов. Неплохую защиту от радионуклидов представляет набор из основных витаминов А, В, С, Е (содержится в тыквенных семечках). Можно принимать кламин и морские водоросли (морская капуста, ламинолактат и др.).

Самую большую проблему для лечения обычно представляет тиреотоксический узловатый зоб, при котором гипертрофируются отдельные участки железы и выражены токсические симптомы (частые приливы, сильное сердцебиение, значительное дрожание рук).

Основным средством для его лечения будет ТУЯ 6, наиболее эффективное для индивидуума, часто одолевающего всех своими навязчивыми идеями, склонного к разрастаниям тканей (бородавки, ке-лоидные рубцы), у которого часто поражаются органы дыхания (гайморит, бронхит, аденоиды и т.п.), обильно потеющего.

Местно здесь применяется компресс с корой дуба (50 г), молотой скорлупой от 10 грецких орехов на 500 мл воды. Варить 30 минут. Полученной массой пропитывается фланель, которую нужно прикладывать на переднюю поверхность шеи на 2–3 часа. Фланелевую тряпочку слегка фиксировать бинтом, завязанным поверх кусочка полиэтилена, предотвращающего высыхание компресса. Выполнять это назначение следует курсами по 5 дней с перерывом в 3 дня. Всего должно быть проведено 5–6 курсов подряд.

Еще одно гомеопатическое средство — ЙОД 6 — требует тщательного анализа особенностей течения болезни, и поэтому я привожу его последним. Д. Гранжорж пишет, что название лекарства происходит от греческого слова, означающего фиолетовый, а, как известно, данный цвет состоит из красного (из теплой части спектра), символизирующего импульсивность, и синего (из холодной части спектра), связываемого с состоянием покоя и небесной благодатью. Таким образом, человек типа йод всегда раздираем внутренними противоречиями. Нельзя не отметить, что древние греки были наблюдательными людьми.

Симптомы, характерные для типа йод: частое изменение температуры, человек быстро худеет несмотря на отличный аппетит, периодически возникает потребность двигаться, быть резким; принципиальность: ничем не объяснимая смена эмоционального настроя, подверженность инфекциям, ухудшение состояния в тепле, тахикардия. Однако, несмотря на обилие приведенных мной признаков, необходимость применения ЙОД 6 при узловатом зобе выявляется только экспериментальным путем (прием в течение 2 недель и наблюдение за результатом).

Взявшись за лечение узловатого зоба, нужно приготовиться к тому, что оно может продлиться до года. Связано это с высокой чувствительностью организма и даже незначительному нарушению гормонов щитовидной железы.

Если среди ваших сослуживцев или родственников есть человек, страдающий болезнями щитовидной железы, будьте к нему милосердны, видя, что он искренне стремится избавиться от столь неприятной болячки, проявите свои лучшие качества: максимальное терпение, тактичность. Не надо осуждать его за вспышки повышенной эмоциональности, пролитые не к месту слезы, неприятную, на ваш взгляд, потливость и стремление «везде открывать форточки». Ведь больная (а болезни эти почти всегда женские) тиреоидитом или тиреотоксикозом часто не вольна над собой. Вспомните к тому же, что она наверняка получила мало внимания матери в детстве, отец же не научил ее быть сильной, а иногда ребенок и вовсе воспитывался без родителей. Возможно, так вам будет легче перенести обидные слова, сказанные больным человеком однажды. Щитовидная железа, пораженная недугом, хоть и делает человека импульсивным, но редко превращает его в настоящего злыдня. Обычно как легко огонь разгорается, так быстро и гаснет, если не подкидывать, конечно, дров в печку ссоры. Во время же приступов хандры больного лучше пожалеть (он ждет такого отношения), при этом хорошо бы ненавязчиво напомнить ему о чем-то приятном или вместе с ним пофантазировать. Этим вы поможете человеку создать благоприятный фон для излечения. Пребывая же в ситуации постоянного стресса, можно лечить щитовидную железу до скончания века…

Пароксизмальная тахикардия

Исходя из причин развития данного состояния, не являющегося самостоятельным видом патологии, я расскажу, как устранить болезненно учащенное сердцебиение (тахикардию). Слово «пароксизмальная» означает «приступообразная». Сердце действительно начинает вдруг биться не с частотой 60–80 ударов в минуту, гораздо чаще: 90-100, или 100–120 ударов. В тяжелых случаях на высоте приступа возможна даже потеря сознания. Основных предрасполагающих факторов всего три.

Первый из них — нервный: вероятно развитие пароксизмов тахикардии у представителей типа игнация, склонных к переходу из одной крайности в другую, от депрессии к истерике и наоборот. Чаще это женщины: капризные, непредсказуемые.

У представителей типа аконитум напеллюс тахикардия развивается на фоне вегетативной дистонии. Скорее — у юношей и девушек, а также при миокардите, страхе смерти.

Типы цинкум валерианикум и пассифлера характеризуют грусть, беспокойство, тахикардия мешает говорить.

Другой источник тахикардии эндокринного происхождения. В периоде полового созревания и климактерическом периоде следует принимать ПЕОНИЯ хЗ, ПАССИФЛЕРА хЗ, при болезнях щитовидной железы, сопровождающихся ускоренным сердцебиением, — СПОНГИЯ 6, которая содержит йод, бром, натрий, магний, кальций, серу и др. В этом же случае можно принимать и КАЛИИ ЙОДАТУМ 6, КАЛИЙ ФЛЮОРИКУМ 6 (курсы попеременно), ЛИКОПОДИУМ 6, КОНИУМ 6.

Наконец, третий фактор — сердечный.

Дополнительными средствами гомеопатического лечения тахикардии, особенно сопровождающейся тяжелыми приступами, станут:

БЕЛАДОННА 12 — в случаях, когда наблюдаются резкие приливы крови к голове. Улучшение наступает в покое и в темноте;

КОФФЕА 12 — когда человек возбужден от переполняющих его идей, чувств, он чувствителен к малейшим изменениям в окружающем мире;

ЛЯХЕЗИС 12 — при эмоциональной гиперчувствительности, сверхобщительности, болтливости, а также при миокардите;

АРНИКА 12 — тахикардия усиливается при движении и проходит в состоянии покоя. Может проявляться после ушибов, травм;

РУС 12 — когда приступ начинается во время выполнения физической работы, а криз наступает в покое.

Начиная лечить пароксизмальную тахикардию, всегда необходимо понимать, что это состояние — всего лишь сигнал для человека, указывающий на наличие перегрузки в работе сердечно-сосудистой системы. Не выявив причину такового перенапряжения (нервная, эндокринная, патология сердечной мышцы), помочь человеку не удастся. Единственное, на что мне еще хотелось бы обратить ваше внимание, заканчивая блиц-раздел, о пароксизмальной тахикардии, это на необходимость проверки «степени здоровости» позвоночника в шейном и грудном отделах. Иногда, чтобы снять приступ тахикардии, достаточно бывает сделать профессиональный массаж спины. Задумайтесь для начала: не остеохондроз ли провоцирует дискомфорт в области сердца?

Аденома предстательной железы.

Простатит.

Развивается аденома — сугубо доброкачественная опухоль всегда на фоне хронического воспаления предстательной железы — простатита.

Предстательная железа расположена непосредственно у места выхода из мочевого пузыря мочеиспускательного канала (естественно, только у лиц мужского пола). Она напоминает каштан, сдавливает канал вне процесса мочеиспускания, расслабляя пучки своих мышечных волокон по команде сознания. При наличии воспаления или тем более разрастания тканей железы (аденома) процесс выделения мочи становится все менее зависимым от желания человека. В крайних стадиях может случиться полное сдавливание мочеиспускательного канала, и тогда аденому удаляют вместе с железой. Простатит же дает о себе знать у 60–70% мужчин в возрасте старше 30 лет ощущением дискомфорта внизу живота (или болями), частыми позывами на мочеиспускание, что особенно заметно ночью. Однако наиболее «страшным» для мужчины представляется не риск операции, а «опасность» однажды в самый неподходящий момент столкнуться с еще одним проявлением простатита — импотенцией или, как ее называют по-научному, «эректильной дисфункцией» (от слова эрекция — выпрямление). В теле предстательной железы расположено множество нервных волокон и их окончаний, которые являются точкой наибольшей половой чувствительности. Вещества, выделяемые предстательной железой, также добавляются к сперме и делают сперматозоиды более жизнеспособными — это важно для оплодотворения яйцеклетки. Нарушение эрекции, преждевременный выброс семени — это практически на 100% проблемы психологов, однако непосредственно «помогает» мужчине считать себя не вполне потентным простатит.

Урологи настойчиво требуют: нет эрекции — не стоит тратить время на массажи предстательной железы, психотерапию и прочее, сразу же используйте протез, вакуумный эректор или инъекции в половой член перед каждым актом…

А я советую все же не торопиться. Попробовать для начала избавиться от простатита необходимо тем более, что и помимо импотенции это заболевание создает множество проблем.

Рассмотрим вначале тот вариант, когда сексуальные возможности в норме. Развитию простатита способствует большое содержание в рационе жирной пищи (не относится к растительному и рыбьему жиру). Важен и тот факт, происходит ли полное выделение спермы при эякуляции. Неоконченный половой акт, задержка спермы, хоть и увеличивает энергетику человека, но создает застой спермы, что и обеспечивает условия для развития простатита. Тот же застой губит мужскую плоть в случае длительного воздержания (типичный вариант: для военнослужащих, особенно подводников, на Севере, где к воздержанию добавляется еще и переохлаждение). Правда, ряд авторов склонны относить и половую агрессивность к предрасполагающим факторам. Жаль, что мы не можем обследовать обладателей гаремов…

Самой мерзопакостной и наиболее распространенной причиной простатита является наличие хронической инфекции половой сферы. Ею может быть и недолеченная гонорея, и хламидиоз, и гарднереллез (около 80% всех мужчин и женщин). Как вы понимаете, лечение здесь возможно только при условии одновременного обращения половых партнеров к врачу, соблюдения принципа «верности» или, на худой конец, при постоянном пользовании презервативом или другими средствами (типа «Фарматекс»).

Следующие рецепты универсальны, они действенны и для живущих половой жизнью, и для утративших (подчеркиваю — на время) эту радость.

При остром простатите (например после переохлаждения) принимайте БЕЛАДОННА 3 или 6, а также МЕРКУРИУМ СОЛЮБИЛИС 3 или 6 (когда опорожнение мочевого пузыря идет чуть ли не каплями).

При хроническом течении я обычно назначаю СТАФИЗАГРИЯ 6 (особенно при тупой боли в яичках после полового акта), СЕПИЯ 6 (когда после полового акта наступает общая слабость, эрекция часто недостаточная), ЛИКОПОДИУМ 12 (преждевременная эякуляция, склонность к образованию камней).

А еще я поделюсь с вами рецептом одного старого знахаря, жившего под Нарвой, который в свое время он поведал мне: из сырой картофелины сделать свечку длиной 5 см и толщиной в средний палец пациента. Вставлять ее в прямую кишку ежедневно в течение 3 недель, предварительно смазывая растительным маслом, вазелином и т.п. Держать свечку 2–3 часа. Затем курс 3 недели, но уже со свечкой из свеклы.

Главное гомеопатическое средство для лечения простатита — ТУЯ 12. Людям, более склонным к склерозу, нежели к появлению разрастаний, я рекомендую КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 6, БАРИТА КАРБОНИКА 6. Застой (особенно при проблемах с потенцией) необходимо устранять, употребляя НУКС ВОМИКА 6, АЛОЭ 6 (если также есть и соли в моче), ПАРИЕРА БРАВА 6 (приступообразные боли, сопровождающие задержку мочи); АЦИДУМ НИТРИКУМ 6 (необходимо долго тужиться, чтобы помочиться). Ночные позывы на мочеиспускание уменьшаются после приема ДИГИТАЛИС 6 (в том числе при аденоме). Особенно для лечения аденомы важен прием КОНИУМ 6 (сильная усталость при слабой нагрузке, головокружения при изменении положения тела; нет эрекции на фоне присутствия влечения, непроизвольное семяизвержение), АЦИДУМ ФЛЮОРИКУМ 6, ФИТОЛЯКА 6, БРИОНИЯ 6 (ухудшение от холода).

Я все же придерживаюсь мнения, что при простатите полезны массажи предстательной железы, хотя они и не должны становиться единственным методом лечения.

Заменить массажи можно регулярным выполнением упражнений, улучшающих венозный отток в органах малого таза:

♦ Утром и вечером по 20 раз втягивать задний проход, напрягая мышцы тазового дна.

♦ В положении лежа на спине поднять прямые ноги (угол 45–60°), выполнять ими скрещивающие движения по типу «ножницы» — 1 минута.

♦ В положении лежа на спине поднять прямые ноги (угол 45–60°), выполнять движения, имитирующие езду на велосипеде, — 1 минута.

В любом случае помните, что решение проблемы простатита требует много времени. После регулярного приема правильно подобранных гомеопатических лекарств на фоне нормальной физической активности (упражнения) первые результаты могут появиться уже через месяц. В случаях, когда значительное влияние на функцию железы оказывает атеросклероз или мочекаменная болезнь, начните с лечения причинных заболеваний.

Причем, на последнюю болезнь обратите особое внимание. Мне кажется, что при прохождении песка, тем более камней, по мочеиспускательному каналу предстательная железа весьма часто травмируется.

Рассматривая психологические, глубинные причины развития аденомы и простатита, я прихожу к выводу, что «корень зла» — в недостаточной самореализации мужчины как представителя именно мужского пола. Половой орган (и все, что с ним анатомо-физиологически связано) всегда служил символом мужского начала в мире. С потерей данных природой социальных качеств человек неизбежно сталкивается и с проблемами понижения энергетики мочеполовой сферы.

Цистит

Обычно о мочевом пузыре, воспаление которого называется циститом, вспоминают гораздо чаще, чем о желчном пузыре. И причина такого трогательного внимания к этому органу вполне понятна. Мочеиспускание, в отличие от желчеотделения, — акт контролируемый и, значит, напоминающий о себе не однажды за день. С весьма интимным процессом связаны, разумеется, и легенды. Говорят, что якобы при переполнении мочевого пузыря он может лопнуть. Это, конечно, не так. Вернее, разрыв бывает, но только если при наполненном пузыре человек получит прямой и сильный удар в живот. «Емкость» органа составляет до 0.5 литра, и при возможности сходить в туалет (например, существует механическое препятствие в виде аденомы предстательной железы или камня в мочеиспускательном канале) моча начинает концентрироваться, а вода всасываться обратно в кровь. В народе бытует выражение: «моча в голову ударила», видимо, при этом подразумевается, что взбалмошный характер у человека связан с хроническим самоотравлением организма токсическими продуктами (мочевина, фенолы и т.п.). И это опять — преувеличение.

Но перейдем от народных представлений о роли мочевого пузыря к его реальным проблемам. Наиболее распространены три из них: цистит, камни, полипы.

Воспалиться слизистая мочевого пузыря может по нескольким причинам. Разберем их последовательно, поскольку в отношении любого цистита лечение назначается как действенное, так и специфическое.

Например, у женщин я чаще всего сталкиваюсь с воспалением, вызванным патогенными микроорганизмами (кишечная палочка, протей, стафилококк и т.п.). Попадают бактерии в пузырь чаще вследствие особенностей анатомического строения урерты. У женщин мочеиспускательный канал в 7—10 раз короче мужского, а значит, инфекции не представляет труда из влагалища, области промежности попасть в пузырь.

Другой путь инфицирования — нисходящий (из почечных лоханок) — присущ обоим полам. Особенно при опущении почки или обеих почек часто развивается хронический пиелонефрит, периодически провоцирующий и обострение хронического цистита. Наконец, с током лимфы инфекция попадает в мочевой пузырь из желчного пузыря во время проведения чисток последнего.

Лечение такого типа циститов заключается в стимуляции иммунитета: ТУЯ 6 (тучным людям, боящимся холода и сырости), СЕПИЯ 6 (женщинам, часто беременеющим, обладающим опущением внутренних органов, геморроем, варикозным расширением вен и плохим пищеварением, потрясающе унылым по характеру), СИЛИЦИЯ 6 (худым, ослабленным, с постоянными гнойными высыпаниями или воспалениями). Также необходимо давать вещества, снимающие острое воспаление, — АПИС 3 или 6, МЕРКУРИУМ КОРОЗИВУС 6 (мало мочи, ложные позывы), АРСЕНИКУМ АЛЬБУМ 6. Наружно применяется с «блеском действующая» медь (монеты) (см. раздел «Артрит. Артроз»). Курс 3–4 дня. Строго обязательно употребление травяных настоев в большом количестве (0.5 л в день). Заварите: медвежьи ушки (толокнянку) — 1 чайная ложка, пол-пала 0.5 чайной ложки (все на 0.5 л кипятка). Настаивать 1 час. Пить в течение дня. Курс — 1 неделя, после трехдневного перерыва — еще 2 недели. По окончании курса «почистите» почки при помощи пол-пала (14 дней).

Как и обычно, проводить все описанные лечебные мероприятия нужно одновременно. Гомеопатические лекарства предпочтительнее использовать в виде спиртового раствора по 5 капель каждый час (в начале острого воспаления) и в дальнейшем по 5 капель — четырежды в день. По истечении двухнедельного срока с момента начала приема, при условии снижения симптоматики, переходите на более высокие разведения (12, 30) и принимайте лекарства, стимулирующие иммунитет и противовоспалительные, еще две недели через каждые четыре часа.

Симптоматика бактериального цистита типична: частые позывы на мочеиспускание, резь в надлобковой области, особенно во время выделения мочи, цвет мочи — бурый, она может быть и мутной, дурно пахнущей. Цистит же, осложненный почечной инфекцией, включает в себя еще и боли в области почек, резкое повышение температуры, озноб, слабость. В случае возникновения у вас подозрений об остром пиелонефрите — немедленно обратитесь к врачу. Правда, прием антибиотиков, которые назначит уролог, не исключает и применения всех народных средств. Главное — не дать процессу стать хроническим или же, если таковое случилось, на этот раз вылечить мочевой тракт окончательно.

Другой вид цистита провоцируется прохождением через мочевой пузырь «песка» из почек (камней) или даже собственном процессом камнеобразования. Симптомы такого явления: приступообразные боли в пузыре, выделение с мочой сгустков, большого количества слизи, цвет мочи — красный. Есть ощущение, будто колючий ерш продвигается по мочеиспускательному каналу. Боль облегчается прикладыванием горячего компресса, беспокоит сильная жажда, лицо бледное. В таких случаях следует принимать АРСЕНИКУМ АЛЬБУМ 6, КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 12 (часто), ЛИКОПОДИУМ 6 (чередуя с КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 12), БЕРБЕРИС 12 (при наличии камней уратов — солей мочевой кислоты); КАЛЬКАРЕЯ ФОСФОРИКУМ 6, АЦИДУМ ФОСФОРИКУМ 6 (при наличии камней фосфатов), АЦИДУМ ОКСАЛИКУМ 12 (при наличии камней оксалатов — солей щавелевой кислоты).

Цистит, возникший у женщины на почве неумеренных занятий сексом, а также у особы женского пола, обладающей повышенной нервной возбудимостью, лечится в первом случае как бактериальный (добавить СТАФИЗАГРИЯ 6). При втором же варианте цисталгию (боли в мочевом пузыре) снимет СЕПИЯ 6 (см. выше), ЛЯХЕЗИС 6, ИГНАЦИЯ 6, СУЛЬФУР 6, ФОЛЛИКУЛИНУМ 6 (боли возникают в предменструальный период).

Наконец, при цисталгии, вызванной появлением язвочки или полипа в устье мочевого пузыря (наиболее мучительный вид болей), следует принимать ТУЯ 12 или 30, СИЛИЦИЯ 12 или 30, к сбору трав добавить настой травы чистотела (1 чайная ложка на 0.5 стакана кипятка). Настаивать 10 минут. Перед употреблением тщательно профильтровать.

Внимание! При передозировке чистотел опасен! Пить по 1/4 стакана 2 раза в день. Может оказаться полезным и прием следующего настоя: спорыш — 2 чайные ложки, семя льна — 0.5 чайной ложки, эвкалипт (листья) — 1 чайная ложка, можжевельник (плоды) — 1 чайная ложка. Настаивать в 0.5 л кипятка. Пить в течение дня по 1 неделе через 1 неделю в течение месяца. Моча при этом типе патологии, как правило, светлая, а больного беспокоят «въедливые» боли, практически не покидающие своего хозяина.

А к какому типу заболеваний мочевого пузыря относятся последствия венерических заболеваний? В самом вопросе уже содержится ответ: гонорея, трихомониаз, чаще всего поражающие уретру и мочевой пузырь, — инфекции, значит и лечить их последствия необходимо, стимулируя иммунные реакции. Не надейтесь только, что хроническую, а тем более острую гонорею «и K°» удастся вылечить посредством гомеопатии. Повторяю, речь идет только об их последствиях.

Интересно, что у мужчин нередко возникают жалобы на цисталгию во время беременности жены. Я заметил, что в период второй половины беременности у женщины появляются чрезвычайно едкие выделения из влагалища. Акушеры утверждают, что такие выделения даже могут разъедать нижнее белье. Обостряются и текущие до этого момента вяло хронические инфекции (в том числе хламидиоз, гарднереллез и др.). Вероятно, организм, готовясь к родам, очищается таким образом от вредной для малыша инфекции в родовом канале. Во время полового акта муж часто инфицируется. Мораль такова: супругам не стоит воздерживаться от половой жизни, если беременность протекает нормально, но вот жене следует позаботиться о том, чтобы 2–3 раза за срок беременности провести санацию влагалища травами, кисломолочными продуктами («Наринэ») и т.п. (только под руководством специалиста).

Хронический пиелонифрит

Острый пиелонефрит лечится исключительно врачом. Без антибиотиков здесь не обойтись. Я отмечу лишь, что сгладить крайне отрицательное влияние антибактериальных препаратов на микрофлору кишечника можно регулярным приемом (во время курса лечения) «Наринэ», бифидокефира, ряженки «Нежность» (по 0.5 л в день). При появившихся симптомах дисбактериоза (вздутие живота, нарушение стула и т.п.) принимайте также «Полифепан» (по 1 чайной ложке 3 раза в день за 30 минут до еды в течение 3–4 дней), а после ужина, даже преодолевая свою нелюбовь, — 1 зубчик чеснока в течение недели.

Гомеопатические препараты помогут вам быстрее, если начать их пить уже на стадии острого воспаления.

Причина пиелонефрита банальна, как и всегда — застой. В данном случае виноват застой мочи в почечных лоханках. Там же, где происходит застой, легче развивается инфекция. Вытравить микробов из почек трудно, а устранить «плоды микробного труда» — расширение лоханок, изменение структуры выстилающих их поверхность тканей — практически не представляется возможным. Единственным методом, способным помочь излечиться полностью (при отсутствии опущения почек), является гомеотерапия. Различие между обострением пиелонефрита и его хроническим вариантом течения обозначается назначением лекарств в разведениях соответственно 3, 6 или 12, 30. Золотое правило лечения почечного воспаления — прием лекарств должен продолжаться непрерывно в течение не менее 3 месяцев.

Все почечные травы: лист березы, черники, брусники, трава спорыша, толокнянки пьются последовательно также не менее 2–3 месяцев. Чередовать их обязательно. Через 2 недели, считая с начала траволечения, нужно добавлять к основному растению корень одуванчика, плоды шиповника, пить настой изюма и есть изюм, курагу, финики, бананы и другие продукты, содержащие много калия. Изюм перед завариванием следует выдержать сутки в большом объеме воды, которую затем вылить.

Потребность организма в микроэлементах легко обеспечить, съедая в день 15–20 тыквенных семечек, часто включая в рацион свеклу. Идеальным источником микроэлементов являются корнеплоды топинамбура (земляная груша), выращиваемый в огороде с поразительной легкостью.

Пряности же, соленое, копченое, острое, алкоголь следует из своих кулинарных пристрастий исключить. Иначе — все лечение насмарку.

Особое внимание следует уделить профилактике камнеобразования, не то еще и эту напасть потом придется лечить. Проследите по нескольким анализам мочи: не содержатся ли в ней соли (ураты, оксалаты, фосфаты). Это важно, так как, например, осаждению солей уратного типа помогает злоупотребление кислой пищей, оксалаты «любят» кофе, шоколад, помидоры, яблоки, свеклу, щавель; фосфаты появляются в моче хронически переедающих индивидуумов, обладающих к тому же вялым пищеварением.

Лечение мочекаменной болезни, направленное на «растворение» камней, будет практически аналогичным описанному в разделе «Цистит». Дополнительно лицам, обладающим холерическим темпераментом, следует использовать НУКС ВОМИКА 6, при склонности к частым спазматическим приступам — БЕЛАДОННА 12 (через каждые 2 часа). Отмечено, что при левосторонней локализации болей помогает больше БЕРБЕРИС и ЛЯХЕЗИС, а при правосторонней колике — ЛИКОПОДИУМ. Разведения высокие (12 или 30). Прием через каждые 2 часа. Для почечной колики типично проявление больным беспокойства, он мечется. Однажды, придя в приемный покой больницы, чтобы осмотреть такого пациента в разгар колики, я чуть не был сбит с ног «вылетевшим» мне навстречу страдальцем. Между тем при пиелонефрите, осложненном мочекаменной болезнью, бывают и боли, проходящие в положении «на боку, свернувшись калачиком» (КОЛОЦИНТ 12). Хотя, как правило, если боль нерезкая, разлитая, длительно существующая (1–2 дня и более), сопровождается общей воспалительной симптоматикой (озноб, слабость, температура) — значит, мы имеем дело с пиелонефритом. Обострение мочекаменной болезни — это всегда приступ.

Терапия классического хронического пиелонефрита, не связанного с мочекаменной болезнью, точь-в-точь совпадает с методикой лечения бактериального цистита, только медь накладывается на область проекции почек на спине (см. раздел «Цистит»).

Так что же первично: отложение в почках камней или появление пиелонефрита?

Это непростой вопрос. Чаще, по-видимому, застой мочи и инфекция стимулируют выпадение осадка. Но вот то, что пиелонефрит всегда сопровождает мочекаменную болезнь, — это точно.

Почему разговор о болезнях почек ведется именно в главе «Здоровье в семье»?

Вспомните, насколько тесно анатомо-физиологически связан мочевой тракт, почки с выполнением сексуальных функций. К слову, предрасположенность к образованию камней наследуема.

А еще, хоть человек молодой и не столь беспечен, как юный (подросток), но я регулярно наблюдаю зимой на улицах молодых женщин, демонстрирующих свои стройные ноги, прикрытые коротенькой юбочкой, и рискующих заполучить не только внимание мужчин, но и цистит, пиелонефрит, вижу я и представителей обоих полов, сидящих на холодных скамейках, каменных парапетах, носящих в холодное время года не защищающие поясницу куртки…

Наконец, разгар половой жизни — это средний возраст. Значит, вероятность инфицирования скрытыми инфекциями (хламидиоз и т.п.), ослабляющими защиту организма, также наиболее высока в данный отрезок жизненного пути.

Беременность у женщин — самая серьезная проверка почек на прочность. Нагрузка на них в средние лета максимальна.

Хронический гломерулонефрит

Прежде чем начать разговор о механизмах возникновения этой крайне серьезной болезни, позвольте вам рассказать об одном случае из практики, который кажется мне очень показательным.

За консультацией обратилась мама 15 летней девочки, лежавшей в клинике Санитарно-гигиенического института с диагнозом хроническая почечная недостаточность, гломерулонефрит. Девочке постоянно делали диализ (подключали к аппарату «искусственная почка»), тем и продлевали жизнь. А началась история всего год назад. Отношения с матерью после появления в семье новых людей стали неуправляемо плохими. Девочка, обладая сложным характером, оказалась в определенный момент непонятой «всеми», страстно желала себе смерти, чтобы избавиться от моральных страданий. И вот однажды она заболевает ОРЗ и буквально через неделю — пиелонефритом. На фоне воспаления лоханок возникает нарушение работы самой почки (гломерулонефрит). Традиционное лечение, как и всегда при молниеносной форме, оказалось малоэффективным, и…

На мой взгляд, поражение почечного нефрона — это «предпоследний круг ада». Более глубокими заболеваниями можно считать только гормональные (разрушение надпочечников). Гломерулонефрит — одно из аутоиммунных страданий. Реакция разрушения самого себя. Это болезнь отсутствия веры. Хотя, конечно, из любого правила есть исключения, но среди тяжелых почечных больных я встречал много людей, потерявших любовь, надежду. Большинство из них угасли, как свеча, столкнувшись с непреодолимыми, как им казалось, трудностями повседневной жизни. Они не верили в помощь Бога, соответственно, не имели опоры в бытие.

Случайного самоубийства в виде гломерулонефрита не бывает. Больные с травмой, опухолью одной из почек, побывавшие на операционном столе, живут припеваючи с другой почкой.

Лечить острый гломерулонефрит только народными средствами я бы не отважился, но применять гомеопатию наряду с традиционными средствами крайне необходимо. Я рекомендую такое лечение:

♦ при поражении почечного нефрона инфекцией, происходящей из лоханки, мочевого пузыря, на фоне ОРЗ — АРНИКА 12 или 30;

♦ при наличии выраженных отеков, чередования жара и потливости — АПИС 6 или 12;

♦ на неоднократно обострявшийся процесс может подействовать МЕРКУРИУМ СОЛЮБИЛИС 6 или 12.

Питание при гломерулонефрите

Из пищевого рациона должны исключаться продукты, содержащие большое количество белка (мясо, яйца), концентрированные продукты (икра рыб, печень, легкие, сердце и т.п.), острые приправы, алкоголь. Всю пищу недосаливайте.

Лечение же хронической почечной недостаточности состоит из приема вышеназванных препаратов (особо МЕРКУРИУМ СОЛЮБИЛИС 30 или хЗ и АРНИКА 30 — 2 раза в день), об остальных же назначениях так и хочется сказать: «После рекламной паузы!»

Суть гломерулонефрита в нарушении работы нефрона. В почках взрослого человека около 2 600 000 клубочков, образующих нефроны, общая протяженность которых около 100 км (!). За сутки через почки проходит 2000 л крови. Она фильтруется в нефроне, и белки плазмы вместе с частью жидкости возвращаются в кровяное русло, а избыточные соли, продукты обмена веществ выходят наружу с мочой. При травматизации нерона аллергическими комплексами (не нужно только думать, что больной нейродермитом или экземой одновременно болен гломерулонефритом) мембрана почечных канальцев начинает пропускать «на выход» белки (альбумин), эритроциты (без которых невозможен перенос кровью кислорода) и другие жизненно необходимые компоненты. В небольших количествах тот же альбумин может выделяться с мочой и у здоровых людей (по мнению А. Залманова, это следствие очищения почек, схожее с «отхаркиванием мокроты из легких, слизи из носа»). Однако значительное снижение плотности мочи (за счет удаления белка) влечет за собой нарастание отеков в организме, повышение артериального давления. При этом, напротив, не выделенные с мочой мочевина, хлористый натрий, мочевая кислота разрушают и засоряют капилляры, токсически действуют на мозг.

Но, пожалуй, я уже достаточно запугал вас, а, возможно, и запутал. Я никогда не скажу вам, что лечить гломерулонефрит легко. В традиционных руководствах приводятся данные о 80% выздоравливающих в течение года больных гломерулонефритом. Но ведь выздоровление — это не только исчезновение острой симптоматики. Поэтому, «засучив рукава», рассчитывайте на непрерывный труд в течение как минимум полугода.

Гомеопатическое лечение будет следующим.

При наличии артериальной гипертензии (↑):

БАРИТА КАРБОНИКА 6, АУРУМ МЕТАЛЛИКУМ 6, ЛЯХЕЗИС 6 назначаются женщинам ближе к климактерическому возрасту; ЛИКОПОДИУМ 6, ФОСФОР 6 (при наличии кровоизлияния в сетчатку глаза — вместе с ЛЯХЕЗИС); АММОНИУМ АЛЬБУМ 6 (при явном влиянии азотистых соединений на нервную систему: сонливость, головные боли, тошнота); ФЕРРУМ МЕТАЛЛИКУМ 12 — при анемии; КУПРУМ МЕТАЛЛИКУМ 12 — при мышечных судорогах, на фоне поражения нервной системы — вместе с АММОНИУМ АЛЬБУМ.

Оправданным выглядит и прием классического гомеопатического иммуностимулятора — ЭХИНАЦЕЯ хЗ, и, учитывая депрессивность или, наоборот, возбуждение, соответственно: ИГНАЦИЯ 6 или АВЕНА САТИВА 6, ЦИНКУМ ВАЛЕРИАНИКУМ 6.

И закончить свой обзор «почечных назначений» я хочу тем же, с чего и начал. Где причина — там и средство. Вам поможет Бог. И не в шутливо-недалеком ключе, дескать «только на Бога осталась надежда» — пишу я эти строчки. Да что я. Давным-давно сказано в Евангелие от Матфея: «По вере вашей и будет вам».

Молитесь. Целебное слово вкупе с гомеопатией — а других эффективных методов не изобрели пока — делает человека здоровым, недаром именно священнослужители первыми в России внедрили в широкую практику гомеопатию. Вот и применительно к гломерулонефриту принцип подобия обеспечивает не уменьшение отеков, но предотвращение их, не снижение артериального давления, но недопущение его возрастания.

Остеохондроз позвоночника

Справедливости ради должен сказать, что в последнее время термин «остеохондроз» отходит из сферы медицинской в речь простонародную. Хотя более точное определение «дегенеративно-дистрофическое вертеброгенное заболевание», согласитесь, весьма громоздко. В чем же суть болезни, столь же часто встречающейся, как, например, насморк, и в какой степени она опасна?

От разных врачей вы можете услышать совершенно противоположные ответы на этот принципиальный вопрос. А дело в том, что механизмов возникновения остеохондроза позвоночника несколько, они, как правило, сочетаются, и на практике очень трудно определить, что именно является причиной, а какой патологический процесс — следствием.

Знаете ли вы, какая геометрическая форма является наиболее совершенной? Это круг. Так вот причина и следствия остеохондроза и образуют замкнутый круп самую устойчивую фигуру во Вселенной. Разорвать его, разумеется, можно, но для такого «подвига» необходимо перевести обменные процессы в организме на качественно иной уровень.

Начнем с наиболее простого.

Для того чтобы позвоночник был гибким и позволял человеку легко двигаться, Природа создала его состоящим из 24 позвонков, соединенных друг с другом суставами и связками. Поверхность сустава, которая обеспечивает движение позвонков относительно друг друга (при сгибании, поворотах туловища и т.п.), покрывает хрящ, более мягкий, нежели кость. Чтобы ограничить объем движений в нежелательных для позвонков направлениях, сбоку позвоночник «зашнурован» сплошными связками, также связки имеются и у каждого сустава. Между позвонками имеется эластичный диск, достаточно водянистый, с пульпозным ядром в центре. Задача межпозвонкового диска — амортизация нагрузок (ударов), приходящихся на позвоночник, например, при ходьбе или усаживании на стул. Не будь у нас таких амортизаторов, «каждая кочка» отдавалась бы толчком в спинной и головной мозг.

Строение межпозвонкового диска:

1 — студенистое пульпозное ядро;

2 — фиброзное кольцо, не позволяющее пульпозному ядру двигаться в пределах диска;

3 — связки;

4 — позвоночный канал, в котором расположен спинной мозг

При действии силы на диск пульпозное ядро, будучи шарообразным, согласно законам физики распределяет нагрузку равномерно на всю поверхность позвонка, а значит, гасит ее.

Если человек недостаточно активен, много времени сидит (как, например, школьник или студент) — в области позвоночника ухудшается кровоток и, соответственно, происходит усыхание межпозвонковых дисков, понижается эластичность и у хрящевой ткани. Здесь уместно еще раз углубиться в анатомию. Известно, что дуги позвонков образуют спинно-мозговой канал, в котором помещается спинной мозг, отвечающий, в частности, за контроль над непроизвольными функциями организма (работой внутренних органов), а также проводящий сигналы с периферии к головному мозгу и в обратном направлении. Через отверстия в позвоночнике выходят многочисленные спинномозговые и вегетативные нервы, идущие к коже, костям, мышцам, внутренним органам. Естественно, рациональная работа органов возможна только при условии, что «команды» поступают к ним правильно и вовремя. Что же происходит при остеохондрозе? Обезвоженные диски усыхают, и расстояние между позвонками уменьшается. На хрящ приходится большая, чем обычно, нагрузка, и он стирается. Сами позвонки испытывают значительное давление на надкостницу, покрывающую их сверху и позволяющую кости питаться. Рецепторы надкостницы при этом сигнализируют о наличии патологии появлением болевых ощущений. Но главное — уменьшаются отверстия, через которые проходят нервы и сосуды к спинному мозгу. В острых случаях, когда корешок нерва придавлен, наступает радикулит (подробнее о котором чуть позже). При хроническом варианте течения, а он также протекает с периодическими обострениями, имеет место не очень значительный, но достаточный, чтобы вызвать ощущение дискомфорта (боль), отек близлежащих тканей. Возникновением отека организм всегда реагирует на любое повреждение, будь то травма или инфекция. Как и при сколиозе, организм пытается ограничить движение в пораженном сегменте позвоночника, чтобы до минимума сократить травматизацию нервных корешков. Околопозвоночные мышцы напрягаются, но, будучи нетренированными (а иначе и остеохондроза не было бы!), скоро приходят к состоянию паралитического спазма, и их питание катастрофически ухудшается. Вот вам и третий момент, объясняющий наличие боли (в данном случае — мышечной).

Наконец, возвращаясь к теме связи спинного мозга и внутренних органов, должен отметить, что сдавление корешка (костными или отечными тканями) не всегда вызывает боль непосредственно в спине. Люди даже чаще жалуются на головные боли, «сердечные приступы», «язву желудка» и т.п. Проблемы возникают с теми органами, в работе которых наиболее важен тонус сосудов и иннервация (сердце, желудок, предстательная железа, кишечник, мочевой пузырь и др.). Кстати, при длительно существующем активном остеохондрозе действительно развиваются теперь уже органические, а не функциональные заболевания. Интересно, что в среднем возрасте жалобы «на боли в сердце» у примерно 80% больных объясняются остеохондрозом, а при язвенной болезни желудка некоторые доктора не без успеха применяют мануальную терапию. Сколько же случаев близорукости, заикания, энуреза, импотенции излечены посредством различных воздействий на позвоночник — не перечесть!

Неупомянутым остался еще один патофизиологический механизм возникновения остеохондроза: иммунологический. Оказывается, содержимое пульпозного ядра может пропотевать в небольших количествах наружу из межпозвонкового диска При наличии иммунных нарушений в организме данный белок распознается как чужеродный и к нему вырабатываются антитела. В дальнейшем реализуется в широких масштабах так называемая аутоиммунная реакция («аллергия на самого себя»). Антитела в состоянии проникнуть и внутрь диска, где и разрушают его.

По мнению некоторых ученых, именно этот механизм и служит основой для возникновения тяжелых форм остеохондроза, сопровождающихся разрывом межпозвонкового диска (грыжей), сдавливающей либо корешок, либо, что хуже, — оболочки спинного мозга.

Мне кажется, не так уж и важно, какой путь является основным. Ведь лечение остеохондроза должно в любом случае быть комплексным. Необходимо понимать важность правильной работы позвоночника. Недаром существуют два высказывания типа «Ты здоров настолько, насколько…» и одно из них — о степени здоровья позвоночника. Народная медицина всегда уделяла много внимания состоянию «остова тела», в отличие от официальной, которая расценивает остеохондроз как фоновую патологию, требующую лишь лечения по принципу «поболит и пройдет».

Итак, называемый мною для краткости «остеохондрозом» дегенеративно-дистрофический вертеброгенный процесс действительно очень опасен. Он входит в пятерку видов патологии, чаще всего приводящих к потере трудоспособности, инвалидности.

Дегенеративным он является потому, что происходит замещение «рабочих» тканей на функционально неполноценные (отложение кальцификатов в хрящах, дисках, мышцах, рост соединительной ткани в местах повреждений). А залатанный зонт, как известно, воду пропускает. Дистрофическим же он называется из-за нарушения питания тканей и органов. Слово «вертеброгенный» обозначает «исходящий от позвоночника», т.е. не ограничивающийся дисфункцией в самих позвонках. Действительно, в процесс вовлечены мышцы, суставы, кожа и даже внутренние органы.

Теперь, когда вы достаточно осведомлены о причинах болезни, вы вполне в состоянии сделать выводы о влиянии различных факторов на течение остеохондроза. Рассмотрим эти факторы в виде ответов на вопросы.

Можно ли при радикулите принимать ванны?

Холодная вода, сырость вызывает спазм сосудов — уменьшает скорость возникновения отека, ухудшает кровоток. Горячая вода расширяет сосуды — усиливает отек, улучшает кровоток. Как видите, последствия принятия ванны непредсказуемы. В случае хронического течения в период обострений лучше ограничиться душем, причем вытираться нужно быстро, хорошо растирая спину полотенцем (температура воды средняя).

Баня в любом случае — во благо, если после ее посещения не нужно ехать в общественном транспорте, есть возможность остыть перед выходом на улицу.

Почему после ОРВИ болит спина?

Вирусная инфекция «ударяет» по иммунитету, чем она и опасна (иммунная система разбалансирована). Вступает в действие один из механизмов развития обострения.

Почему переохлаждение вызывает радикулит?

Механизм тот же, что и при действии холодной воды и сырости.

Почему при резком движении может возникнуть боль в спине?

На фоне уже существующего дегенеративно-дистрофического процесса в хрящах, межпозвонковых дисках, суставах при резком движении может произойти травмирование корешка спинномозгового нерва. Например, у водителей (особенно управляющих грузовиком) радикулит является профессиональной патологией не только из-за сквозняков и поднятия тяжестей (смена колеса), но из-за постоянных вибраций, передающихся на поясницу. Чем лучше амортизаторы в вашей машине, тем менее вероятен радикулит. Нужно также учитывать и тот факт, что в положении сидя нагрузка на позвонки в несколько раз выше, чем у стоящего или лежащего.

Почему с возрастом остеохондроз обостряется чаще?

Уже с юных лет у нас прогрессирует атеросклероз. Просвет сосудов становится уже. В результате формирования привычно недостаточного кровотока даже небольшой травмирующий фактор провоцирует обострение. Кроме того, у пожилых людей из костей вымывается кальций (остеопороз). Особенно этот процесс выражен в климактерический период, при употреблении противозачаточных гормональных лекарств, при некоторых эндокринных заболеваниях. К 60–70 годам человек уменьшается в росте на 5–6 см именно за счет старения позвоночника.

Полезны ли для позвоночника занятия физкультурой?

В период обострения попытки «разработать» спину, как правило, приводят к усилению болей.

При хроническом варианте упражнения всегда хороши. Учитывайте только, что движения не должны быть резкими (махи, прыжки и т.п.). Не следует допускать охлаждения тела после выполнения упражнений. Занимайтесь регулярно до ощущения легкой усталости.

Симптоматика остеохондроза

Обычно мы обращаем внимание на боли в спине (II стадия), напряжение мышц и ограничение движений (особенно в шейном отделе). Болевые ощущения могут концентрироваться в области позвонков или при повреждении корешка (корешковый синдром) — распространяться по ходу нерва. Наиболее классические примеры: невралгия тройничного нерва, затылочных нервов (на голове), плечевого нерва (на руках), бедренного или седалищного нерва (на ногах).

Остеохондрозом шейного отдела позвоночника в большинстве случаев обусловлены головные боли (мигрень, диэнцефальный синдром), прогрессирующая близорукость, шум в ушах (в молодом и среднем возрасте), онемение рук по ночам, слабость рук, боль в плечевом суставе.

Грудной остеохондроз, как уже указывалось, симулирует стенокардию.

Поясничный — проявляется болями в ноге (по боковой или передней поверхности — при поражении бедренного нерва, по задней или внутренней — седалищного нерва).

В старых руководствах боль в пояснице называют люмбаго, а ноге — ишиас. Так же там встречается понятие шейный радикулит. В настоящее время радикулитом по старинке называют только симптоматику остеохондроза поясничного отдела.

Диагностика вертеброгенных заболеваний позвоночника обычно не представляет трудностей, и даже сам пациент безошибочно выставляет правильный диагноз при появлении болей. В сложных случаях требуется выполнение компьютерной томографии (ядерно-магнитно-резонансный томограф). Рентген часто удивляет пациента: боли у него есть, а на снимке патологии нет. Не стоит забывать, что боли вызывает не только глубокое разрушение диска (видимое на рентгенограмме), но и напряжение мышц при пониженном кровоснабжении.

Что бывает потом?

Наиболее вероятных катастрофических проявлений у остеохондроза два. Их даже нельзя назвать осложнениями, так как грыжа межпозвонкового диска, и статические деформации позвоночника являются прямым следствием развития заболевания.

При наличии резкого усилия на фоне критической степени обезвоживания диска происходит разрыв фиброзного кольца (в месте одного из существовавших ранее многочисленных надрывов) и пульпозное ядро выдавливается либо внутрь (возможно сдавление им оболочек спинного мозга — возникает частичный или полный паралич мышц рук, ног, других частей тела), либо наружу (часто сдавливается корешок спинно-мозгового нерва — развивается тяжелый радикулит). В некоторых случаях пульпозное ядро попросту выпадает, не причиняя проводящим нервным волокнам никакого вреда, и тогда о наличии в прошлом грыжи узнают лишь потом, случайным образом, по рентгеновскому снимку.

Другая проблема, порождаемая остеохондрозом, — статические деформации (искривления). Стремясь уменьшить болевые ощущения, человек принимает щадящую позу, которая со временем фиксируется напряженными мышцами спины и иногда даже образуются краевые костные разрастания между позвонками, навсегда закрепляющие новый изгиб позвоночника. Чаще всего встречаются «горб» (патологический кифоз), сглаженный поясничный лордоз (прямая поясница), S-образный сколиоз. Как я уже не раз говорил, любая деформация позвоночника приводит к перегрузке позвонков и еще большему нарушению кровотока в мышцах спины — к усилению болей.

Лечение остеохондроза

Лечение остеохондроза позвоночника должно проводиться соответственно ведущему механизму развития болезни. Разумеется, наступать нужно «по всему фронту», но, ударив прицельно по наиболее болезненному участку и получив хороший результат: снижение интенсивности болей и увеличение подвижности, — вы укрепитесь в своем стремлении лечить спину, что немаловажно. Все действия обязаны быть последовательными. Например, квалифицированный массаж необходимо проводить курсами по 10 сеансов дважды в год. В перерывах между курсами массажа имеет смысл заниматься гимнастикой (аэробикой, шейпингом, калланетикой и т.п.). Совсем не лишним станет еженедельное грамотное посещение сауны (парной). Прекрасным лечебно-профилактическим средством является плавание, особенно на спине. Приводя все эти рекомендации, я невольно вспомнил одну историю. Не производящий впечатления обеспеченного человека пациент спросил меня однажды о том, что он может сделать для полного излечения от остеохондроза. Готовый увидеть его смущенным и разочарованным, я предложил примерно такую схему: утром, лишь поднявшись с постели, — в бассейн, затем — массаж, в середине дня — занятия на тренажерах, наконец вечером — сауна. И так — каждый день, как минимум, несколько лет. Как вы думаете, какова была реакция того пациента? Он сказал, что постарается! Понимая, насколько далека моя схема от реально возможного, я позволю себе на нескольких последующих страницах изложить более щадящий вариант системы для борьбы с остеохондрозом. Однако, прошу вас, каждый раз, когда вы соберетесь хвастаться перед врачом тем, что каждый месяц ходите в баню или раз в неделю выполняете комплекс упражнений, вспомните тот случай с «богатеньким пациентом». По моему глубокому убеждению, с нашими сегодняшними: наследственностью, катастрофическим состоянием иммунной системы и уровнем стрессогенности жизни, — ожидать присутствия у себя богатырского здоровья попросту не приходится. Во времена моей юности остеохондроз считался болезнью пятидесятилетних. Сегодня на дискомфорт в спине жалуются подростки. Дай Бог, чтобы после проведения рекомендуемого мной курса спина никогда более вас не побеспокоила, но все же разумнее периодически возвращаться к профилактическим курсам массажа, гомеопатии.

Итак, у вас внезапно сильно заболела спина…

1. Если вы уже имели опыт общения с костоправом (остеопатом, мануальным терапевтом) и есть возможность посетить его в течение ближайших 2–3 часов — сделайте это. Речь в данном случае идет об остром радикулите, когда на фоне поднятия тяжестей или резкого движения случился прострел. Через 2–3 часа отек в области поврежденного позвонка (нерва) станет более серьезным, и перед устранением функционального блока придется вначале провести несколько сеансов массажа. Нечего, правда, вправлять в том случае, когда боль вызвана миозитом (воспалением мышцы).

2. Стоит ли принимать обезболивающие лекарства? Я порекомендовал бы сделать и это, например, принять пироксикам или максиган. Ведь длительно существующая боль усиливает спазм капилляров в области поражения и мешает, таким образом, действовать всем народным средствам, применяемым вами. Если дома есть анальгин и но-шпа, то можно использовать их (по 1 таблетке каждого лекарства трижды в день), хотя это, разумеется, не лечение. И уж совершенно точно не годится на роль лекаря алкоголь. Дотошные пациенты могут возразить, дескать, спирт применяют для снятия болей в нерве. Процесс этот назван алкоголизацией. Вводят стерильный спирт через иглу в непосредственной близости от нерва, снимая перевозбуждение, и блокируют боль, например при невралгии тройничного нерва. Действительно, такая практика существует, но вот выпить столько, чтобы добиться алкоголизации корешка спинно-мозгового нерва, еще никому не удавалось.

3. Исключительной полезностью обладает старинный русский метод лечения радикулита — баня. Не пытайтесь только заменять ее домашней ванной (возможно, горячая вода и принесет облегчение, но примерно в половине случаев результат может быть и обратным — он непредсказуем). Вообще любое <увлажнение» тела в период обострения приводит чаще всего к усилению болей. Спина не переносит сырости. Приняв душ (скоро), тщательно разотрите позвоночник полотенцем и тепло оденьтесь. Кроме бани, единственной водной процедурой которая не повредит, является скипидарная ванна (см. раздел «Артроз. Артрит»), да и та предпочтительна уже после стихания болей.

4. Описывать технологию массажа, необходимого при радикулите, я не стану, так как выполнять его должен только профессионал. Я категорически против самодеятельного разминания (мужем или женой), хождения по спине (детьми); додумываются иногда и до самомассажа скалкой, ложкой, палкой, бутылкой и т.п. Физические нагрузки в этот период также противопоказаны, хотя лежать совсем без движения нельзя. Большую часть времени необходимо находиться в постели, лежа в наиболее удобной позе (на животе, с подушкой, подложенной под голеностопные суставы, или на боку с согнутыми коленями). Но как только вы почувствовали, что поза стала неудобной, — переворачивайтесь. Улучшить кровоток в пораженном участке тела возможно только двумя способами: активной работой мышц (умеренными, нерезкими движениями) или же пассивной (при помощи массажа). На мой взгляд, второй путь более предпочтителен, так как массаж исключает возможность дополнительного травмирования позвоночника, нервных корешков. В случае же, когда к услугам массажиста вы прибегнуть не в состоянии — делайте упражнения со статической нагрузкой. Мышцу можно заставить работать (читай — улучшить ее питание), дав сигнал совершить то или иное движение, и того же результата вы добьетесь, просто напрягая ее усилием воли. Удержите на несколько секунд мышцу в сокращенном состоянии и затем насладитесь ее расслабленным состоянием. Если вам очень больно даже просто напрягать мышцу — сделайте это мысленно. Уверяю вас, такой метод также дает достаточно хорошую результативность, хотя и меньшую, чем реальная мышечная работа. Американские врачи с успехом используют представление работающей мышцы в терапии последствий инсульта (паралича). Статическое же напряжение отдельных мускулов является частью системы, называемой постизометрической релаксацией.

Существует несколько опасных для человека, страдающего остеохондрозом, стереотипичных движений: ношение груза в одной руке (при грудной локализации), подъем груза с пола с одновременным поворотом туловища в сторону (при поясничной локализации), движение грузчика, переставляющего ящики, резкое закидывание головы назад (хлыстоподобная травма в шейном отделе при внезапном торможении автомобиля), бег, прыжки и т.п. Безусловно, есть также и определенные позы, провоцирующие возникновение и усиление болей: сон на мягкой или узкой постели, высокая подушка, пружинный матрас (перина — лютый враг позвоночника), сидение в течение долгого времени (сидячая работа за столом, у автомобилистов и т.д.), работа в положении «согнувшись» (с микроскопом, у хирурга, парикмахера, продавца и др.).

5. Разогревать поясницу, как вы уже прочли, я не рекомендую, а вот уберечь от переохлаждения ее необходимо. С этой целью воспользуйтесь шерстяным или пуховым платком. Если вы можете себе позволить некоторое роскошество — купите пояс из верблюжьей шерсти. Некоторые владельцы собак умеют изготавливать пряжу из регулярно выпадающего подшерстка своих питомцев. Лучший материал для противорадикулитного пояса и придумать сложно. Тепло в данном случае сухое, сочетающееся с естественным электростатическим воздействием, вызванным трением шерсти о кожу. В аптеке вы можете приобрести также и мази, обладающие, наряду с разогревающим действием, и раздражающим эффектом. При их применении стимулируется кровообращение в пораженном участке, уменьшается боль, улучшается проводимость по нервам. Чередовать такие мази (Капсикам, Финалгон, Никофлекс и др.) нужно с мазями гомеопатическими — РУТА и РУС (при наступлении обострения после пребывания на холоде, в сыром климате), а также ЛЕДУМ.

6. Внутрь следует обязательно принимать комплекс из травяных настоев и гомеопатических средств. Травы в данном случае необходимы для уменьшения отека в области поврежденного позвонка. Полезным будет отвар березовых листьев (1/2 чайной ложки), брусничных листьев (1/2 чайной ложки). Обе травы в указанном количестве всыпать в кипящую воду (1 стакан). На самом медленном огне томить 2–3 минуты. За это время все наиболее ценные вещества успевают выйти в воду. Затем через 30 минут настаивания отвар процеживают и принимают мелкими глотками в течение дня. Курс небольшой, всего 2–3 дня.

При наличии дома иных трав, обладающих мочегонным действием, можно использовать и их, хотя, на мой взгляд, береза и брусника более специфичны именно для мышечных отеков.

Гомеопатия предлагает страдающему остеохондрозом группу препаратов, улучшающих обмен веществ. Это такие лекарства, как НУКС ВОМИКА 3, МЕРКУР ДУЛЬЦЕС 3, АБСИНТИУМ 3, ЭХИНАЦЕЯ 3, АЦИДУМ ОКСАЛИКУМ 3, АЦИДУМ ФОСФОРИКУМ 3, КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 3. Интересно, что в описании типов гомеопатических лекарств часто встречается указание на то, что, например тип нукс вомика — это возбужденный человек, склонный к интеллектуальному перенапряжению и излишествам, с неудовлетворительным пищеварением (недопереваривание пищи), испытывающий часто бессонницу и заложенность носа по ночам. А кроме того, нукс вомика всегда испытывает страх недостатка, бедности. Так вот психологи также утверждают, что поясничные боли характерны для людей, очень озабоченных проблемой добывания денег.

Одним из ведущих симптомов типа калькарея карбоникум является все тот же страх (темноты, одиночества и т.п.), но, в отличие от нукс вомика — это люди, склонные к полноте. Почему страх поражает именно позвоночник? Да потому, что позвоночный столб (хребет) является нашей опорой в жизни. Боязнь оказаться бессильным перед лицом того или иного испытания выбивает из-под ног основу. Отмечу, что КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ наиболее полезна тем пациентам, которые склонны к искривлению позвоночника, а также пожилым людям (кальций — основной строительный материал для костей. Именно он и придает позвоночнику качества, позволяющие считать его опорой). Очень полным людям, страдающим радикулитом, обязательно нужны лекарства, помогающие похудеть (см. раздел «Избыточный вес»). Нося же на себе лишние 20–30 кг, весьма трудно избавиться от болей в спине.

И еще одно лекарство, о котором хотелось бы сказать особо. Если вы помните, рассказывая о причинах остеохондроза, я упоминал в качестве одного из ведущих патологических механизмов нарушение в иммунной системе. ЭХИНАЦЕЯ хЗ, рекомендуемая мной здесь, как раз и есть классическое гомеопатическое средство, нормализующее иммунные реакции.

Естественно, не всегда остеохондроз проявляется только радикулитом. Чаще всего вы, напротив, жалуетесь на умеренные, но постоянные боли, утомительную тяжесть в спине, раздражающую корешковую симптоматику.

Например головные боли, связанные с шейным остеохондрозом, могут являться частью сложного комплекса изменений в организме, связанного с дисфункцией многих систем, вследствие чего традиционные врачи и не находят путей решения проблемы. Женщинам необходимо одновременно с приемом указанных выше препаратов использовать ПУЛЬСАТИЛЛА 6 (в подавляющем большинстве случаев мигренеподобные боли связаны с гормональной неустойчивостью). Иногда необходим прием СЕПИЯ 6.

Мужчины, страдающие головными болями, вызванными остеохондрозом, нередко относятся к типу арника (перенапрягающиеся). При длительно существующем шейном остеохондрозе, сопровождающемся явлениями головокружения, частыми головными болями, снижением зрения, появлением шума в ушах и т.п., АРНИКА 6 требуется не только мужчинам — она значительно улучшает мозговой кровоток.

Особенно сложно разобраться, какие из беспокоящих симптомов следует отнести к остеохондрозу, а какие — к иным заболеваниям, если речь идет о пожилом человеке. Нелишним станет в этом случае прием АУРУМ ЙОД 3 или 6 (лекарство от атеросклероза сосудов головного мозга).

Человек, замечающий, что позвоночник начинает болеть вслед за переохлаждением или в сыром помещении (на берегу моря), пусть попробует принимать в осенне-зимний сезон РУС хЗ, или 3, или 6 и даже втирать мазь РУС в спину и суставы, ведь для этого типа характерно наличие также и артрита.

Другое гомеопатическое средство — РУТА хЗ или 3, 6 — я рекомендую людям, испытывающим значительные физические нагрузки, а также больным при наличии явной связи: травма спины — появление впоследствии болей. Именно на посттравматический остеохондроз (он, как правило, развивается на месте компрессионных переломов, тупых травм и т.п.) оказывает хорошее влияние рута. Следует помнить только, что тяжелой физической работой может считаться не только перенос грузов, а также и статические нагрузки (шитье, машинопись и т.п.). Руту я назначаю также людям, страдающим от неврита любого нерва (седалищного, бедренного и т. п). Еще несколько рекомендаций:

АЦИДУМ ОКСАЛИКУМ х 3, или 3, или 6 предпочтителен при локализации болей в поясничной области, ирридиации болей в ногу;

СУАЬФУР хЗ имеет многостороннее действие. В частности, он улучшает обменные процессы в клетках и поэтому является одним из наилучших средств для лечения остеохондроза «с возрастом», как и КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 12. Особенно они полезны при так называемой дисгармональной спондилопатии — «эндокринном остеохондрозе», в том числе нередко развивающемся в климактерическом периоде;

КАЛЬЦИУМ ФОСФОРИКУМ 6 назначается, когда боли в спине связаны с ростом костей (чаще всего у акселерированных подростков- астеников);

ФИТОЛЯКАхЗ, МАГНЕЗИЯ МУРИАТИКУМ 3, КАЛИЙ ЙОДАТУМ 3 — сочетание препаратов, снимающих острые боли при пояснично-крестцовом радикулите.

Гомеопатические лекарства при регулярном приеме способны избавить вас от болей в спине. Однако ни одно средство не способно «пересилить» чрезмерные нагрузки, приходящиеся на позвоночник при слабости мускулатуры. Выход один: лишь только прошло обострение (с его окончания минуло 2 недели) — приступайте к тренировке мышц. Даже 15 минут, отведенные ежедневно на занятия, позволят увеличить его кость позвоночника вдвое.

Не стоит совмещать начало занятий с курсом массажа (подождите 5–7 дней после последнего сеанса).

Упражнения должны выполняться в медленном темпе, движения преобладать — круговые. Каждое движение делайте так, будто находитесь в более плотной, нежели земная, атмосфере и требуется дополнительное напряжение, чтобы преодолеть сопротивление. Избегайте наклонов вперед и назад и резких движений. Не стоит заниматься, превозмогая боль. Испытав болевое ощущение в том или ином положении тела, проанализируйте, откуда оно исходит (от позвоночника, от мышцы — при ее растяжении), старайтесь уделять данному участку побольше времени, увеличивая постепенно амплитуду движения и скорость, добейтесь исчезновения боли. Не возбраняется помогать себе и посредством самомассажа той области, где нормальный объем движений ограничен появляющейся болью. Только не переусердствуйте — массаж должен быть умеренным. Перед началом занятия вотрите в спину мазь РУТА или РУС (принцип выбора см. выше). Примерный комплекс упражнений может быть следующим (причем разделение на гимнастику для шеи, грудного или поясничного отдела, мягко говоря, не вполне грамотно). Позвоночник и окружающие его мышцы являются единой биологической системой. Соответственно всегда и массаж, и гимнастика должны проводиться ориентированно на спину в целом. А если еще строже подходить к этому вопросу, то хорошо бы не обойти вниманием и руки, и ноги — кровеносная-то, нервная системы едины для всего организма.

Наконец, несколько рекомендаций для читателей, которым перечисленные уже средства не принесли облегчения или же степень активности остеохондроза, у которых не оставляет сомнения в необходимости принятия срочных мер.

Во-первых, при длительно существующем остеохондрозе разведения гомеопатических лекарств назначаются более высокими (например, РУТА 12 или 30).

Во-вторых, в моменты обострения стоит смесь: водка (0.25 стакана), мед (0.5 стакана), мелко-мелко натертая редька (0.75 стакана), соль (1 столовая ложка). Применяют ее в качестве растирания (2 раза в день) и внутрь (1 чайная ложка до еды — 2 раза в день) в течение недели. Средство не из приятных, но действенных.

Третьим эффективным методом я назвал бы медетерапию. 2–3 монеты (3 или 5 копеек советского периода) опускают на 30 минут в раствор соли для активации (2 столовые ложки поваренной соли на треть стакана воды). Затем их тщательно вытирают и прикрепляют узкими полосками лейкопластыря на больное место (обязательно на позвоночник, а также непосредственно на болевую точку, зону). Перед самым выполнением процедуры нужно тщательно вымыть кожу. Через 30 минут и через час после прикрепления монет обратите внимание на то, не появилось ли под ними покраснения, жжения. Если таких реакций не замечено — носите медные монеты неделю. Причем в случае появления раздражения в процессе курса или же при наличии других симптомов перенасыщения организма медью (тошноты, металлического привкуса во рту) монеты следует снять. Все неприятные ощущения исчезнут сами за пару часов. Во избежание незапланированных реакций используйте только рекомендованные мной монеты (ни в коем случае не дореволюционного образца!).

Остеохондроз — болезнь крайне распространенная, и поэтому я мог бы перечислять методы, придуманные в разные времена для лечения, так и не добравшись до описания народных средств, помогающих и при других хворобах.

Чтобы все же поставить точку, отвечу еще только на один вопрос, касающийся двух известных способов воздействия на остеохондроз.

Нужно ли использовать при болях в спине иппликатор Кузнецова и мумие?

Ряду больных действительно помогает колючий иппликатор, но мнения о степени его эффективности при опросе больных часто расходятся. Я бы рекомендовал иппликатор в качестве средства, снимающего острую боль. Видимо, вызывая перегрузку кожных рецепторов в области поражения, он и устраняет чувствительность к внутренней боли.

Что же касается мумие, то позвольте мне сослаться на данные известного специалиста по использованию горного бальзама Н. Юсуфова: «Эффективной является местная аппликация мази мумие или смеси мумие — мед в сочетании с массажем и наложением согревающей целлофано-шерстяной повязки».

Академик МАНЭБ В.П. Малышев, однако, считает, что мумие достойного качества в Санкт-Петербурге купить практически невозможно. Даже сертифицированный аптечный вариант не дает должной эффективности при приеме — слишком «незрелое» это мумие.

Йоги говорят: «Человек молод настолько, насколько здоров его позвоночник». И не столь важно, проходят ли действительно по позвоночнику основные энергетические каналы человека, или это всего лишь аллегорическое представление древних о проводящей системе спинного мозга, известной нынешним врачам. Главное — не жалейте ни сил, ни времени, ни даже денег на заботу о своем остове — позвоночнике. Этот орган — один из волшебных замков, открыв который, умелый доктор сможет воздействовать на две трети ваших болезней.

Псориаз

Символично, что если относительно причин многих болезней, описанных мной в книге, существует множество научных фолиантов, то наиболее известной среди неспециалистов книжкой о псориазе является брошюра И. С Чернышева объемом всего около 40 страниц. Коварство болезни столь велико, что в мире разрабатываются методы лечения, позволяющие добиться хотя бы временного косметического благополучия, не претендующие на излечение. Но мы все же попробуем побороться с псориатическими бляшками. Моя схема лечения такова:

1. В первую очередь необходимо добиться правильного функционирования печени и кишечника (см. соответствующие разделы).

♦ Затем — прием гомеопатических препаратов (стимулирующих иммунитет и обмен веществ): СУЛЬФУР 12, ОЛЕАНДР 3, ТУЯ хЗ, ГРАФИТ 6, ЛИТИУМ БЕНЗОИКУМ 6, ПЕОНИЯ хЗ.

♦ Учитываться должны также и нарушения работы «органов очистки»: при симптомах поражения желчного пузыря, печени — БЕРБЕРИС, КАРДУС МАРИАНУС, ХЕЛИДОНИУМ, при почечной симптоматике — САЛИДАГО. Конституциональные средства: КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 3 (отрубе-видные чешуйки), ГРАФИТ 3 (плотные чешуйки), СЕПИЯ 3 (обилие трещин), МАНГАН 3 (локализация на разгибательных поверхностях суставов).

♦ Одновременно с гомеопатическим лечением наружно использовать особую мазь: яичный белок 6 г, мед (цветочный) 3 г, порошок травы чистотела 1 г, детский крем 2 г и солидоловая мазь 5–6 г Смешать. Смазывать бляшки 2 раза в день. Применять в течение недели. После недельного перерыва повторить курс.

2. Проведя такую подготовку в течение месяца, приступить к выполнению следующего цикла:

♦ Пить настойки аралии и элеутерококка по 10 капель каждой 2 раза в день (14 дней).

♦ Пить бефунгин (экстракт чаги): 3 чайные ложки на 150 г воды, взболтать, употреблять по 1 столовой ложке 3 раза в день до еды (6 месяцев).

♦ Травяной настой: 2 чайные ложки березовых почек на 1.5 стакана кипящей воды. Держать на очень маленьком огне 15–20 минут. Добавить соды на кончике ножа и укутать на ночь. Принимать утром и вечером по 0.5 стакана. Необходимы 2 курса по месяцу каждый с месячным же перерывом.

Указание: прием настоя начинать после окончания приема аралии и элеутерококка.

♦ Наружно: мазать воспаленные участки нафталановой мазью, салицилово-цинковой мазью, линиментом камфарного перца, гомеопатической мазью СУЛЬФУР 10% поочередно (по 3 дня каждым средством).

3. Через 3 месяца с момента окончания курса гомеотерапии возобновить прием лекарств и осуществлять его в течение месяца.

Таким образом, наиболее длительного употребления требует бефунгин (6 месяцев), однако, я надеюсь, что обострение псориаза исчезнет у вас уже значительно раньше.

В питании делайте акцент на употреблении рыбы или даже добавляйте в рацион рыбий жир («Полиен», Омега-3), соевых продуктов (содержащих лецитин). Витамин А и бета-каротин, необходимые больному псориазом, содержатся в достаточном количестве в дыне, моркови, шпинате, тыкве, сырых абрикосах. Также необходимо употреблять в пищу побольше витамина Е, содержащегося в растительном масле, миндале, арахисе. И самое приятное — максимальное количество времени проводите на свежем воздухе, на солнце. Сразу оговорюсь, что заменять солнце кварцем или солярием я не пытался, но у вас, может, и получится (зимой).

Ни одной из существующих теорий развития псориаза: вирусной, генетической, эндокринной — не противоречат мои назначения.

Не лишним будет также задать себе вопросы: «Достаточно ли я люблю людей?», «Не держу ли я где-то глубоко внутри постоянно дурные мысли или нереализованные желания?»

Витилиго

Конечно же, физических страданий витилиго не причиняет, но, согласитесь, не особенно приятно иметь пятнистую кожу (при заболевании появляются участки, лишенные меланина — кожного пигмента. По краю же пятна, наоборот, окружены ореолом более темной кожи). Учитывая, что витилиго, на мой взгляд, связано с недостаточностью гормональной функции надпочечников, то оправданно применение БАРИТА КАРБОНИКА 6, ЛЯХЕЗИС 6, ХЕЛИДОНИУМ 6, СУЛЬФУР 6, а также ИГНАЦИЯ 6, чтобы ослабить нервное напряжение, не способствующее выздоровлению.

Некоторым пациентам, вероятно, поможет настой герани (содержит радий): 10 г душистой герани (листьев) залить стаканом кипятка. Пить в течение дня глотками. Курс — месяц. Одновременно выполнять курс дыхательной гимнастики (активный выдох при произнесении звуков, его можно еще представить как рыдание).

Благотворно влияет на кожу, пораженную витилиго, бергамотовое масло, которым необходимо смазывать депигментированные (светлые) участки кожи, после чего подвергать их облучению солнечным светом или ртутно-кварцевой лампой. Необходимо только набраться терпения, ведь эффект наступает далеко не сразу. Точный срок назвать весьма затруднительно.

Ожоги

Помогите и вы мне, уважаемые читатели… рассудить, какова глубинная суть ожогов. Правда, в тот момент, когда больно — не очень-то рассуждается. Зато если однажды поймешь — может, и пореже придется потом испытывать боль. Народ говорит: «Обжегся… на чем-то» (значит, не по силам взял задачу), «Обжегся на молоке — дует на воду» (перестраховывается).

Огонь как одна из великих стихий мира всегда был для человека и притягательным, и одновременно опасным. То, что, с одной стороны, сулит большие блага, с другой — всегда несет в себе опасность. Любая страсть сродни огню. Даже любовь к деньгам, традиционно связываемая со стихией «земля», более близка «огню» — это та же страсть. И, обжигаясь в очередной раз, подумайте: не охватила ли вас именно сейчас какая-то страсть, вредная мысль — и с точки зрения физиологии я не так уж и не прав: увлеченность чем-то, подсознательно осознаваемым как противное душевным устремлениям, всегда рассеивает внимание, увеличивает вероятность травмы.

Как лечить ожоги?

В первый момент:

♦ Сразу же охладите обожженный участок тела холодной водой (1–2 минуты). Глубина ожога определяется не секундным контактом с горячей средой, а длительностью нагревания кожи. Наружный слой вы все равно «потеряли» — спасайте внутренний.

♦ Ни в коем случае не намазывайте на кожу масло, пусть даже облепиховое.

♦ Если под рукой есть чистый спирт (40–60°), смочите в нем носовой платок и наложите на рану.

В стадии, когда ожог уже не является кровоточащей поверхностью: мазь КАЛЕНДУЛА, мазь ФЛЕМИНГА, примочки с мочой (доведенной до кипения, а затем охлажденной), эффективен раствор мумие: примочки (0.2 г. мумие на 2 столовые ложки воды — делать несколько раз в день), мазь мумие (2 раза в день).

На ожоги, которые имеют большую площадь и поэтому забинтованы, можно воздействовать прямо через повязку. Бинты пропитывают охлажденной заваркой крепкого зеленого чая, не давая им высохнуть. Таким образом ожог и быстрее заживает, и меньше травмируется при перевязках.

Известное всем облепиховое масло применяют уже в стадии окончательного заживления. Острый ожог, «закрытый» слоем любого масла, — слишком удобное место для размножения болезнетворных бактерий.

Стоит обратить внимание и на мазь прополиса. Как только поверхность ожога чуть прикрылась, дважды в день используйте это лекарство: 5 г. прополиса смешать с 10 г. ланолина при температуре 80°C (30 минут перемешивать), профильтроватьчерез один слой марли. Прополис убьет практически все микробы, а по силе анестезирующего эффекта он превосходит действие популярного новокаина в несколько раз.

Чередуйте мази мумие и прополиса.

Внутрь принимайте гомеопатические лекарства, уменьшающие воспаление и способствующие регенерации тканей: БЕЛАДОННА 3, КАЛЕНДУЛА хЗ, КАНТАРИС 3 (если присутствует жгучая боль и пузырьки). Кстати, те же лекарства можно использовать и наружно в виде примочек, мазей.

При наличии химических ожогов (как правило, производственных) времени на поиск уксусного раствора для нейтрализации ожога щелочью и содового раствора для удаления кислоты по различным причинам всегда не находится. Поэтому начните все с того же длительного промывания ожога холодной водой. А далее, учитывая, что химический (как и электрический) ожог всегда глубокий — найдите в аптеке коллагеновую губку, специальный порошок — сорбент для ожогов и ран (инструкция к препарату прилагается), сразу же воспользуйтесь концентрированным раствором мумие, принимайте его и внутрь. Не проходите мимо подорожника (если ожог случился летом) — свежий сок растения можно накладывать в повязке, меняя ее через каждые 2 часа. Также вы можете использовать тысячелистник. Свежий сок капают на ожог 2–3 раза в день.

Большие по площади ожоги требуют приема внутрь гомеопатического комплекса: ЦИНКУМ ВАЛЕРИАНИКУ М 12, КУПРУМ 6, РУТА 6. Если у вас дома не оказалось мази Флеминга, то в момент появления грануляций можно применять смесь из равных частей мази рута и прополисной мази.

А главное — будьте впредь повнимательнее…

Склонность к судорогам

Небольшие судорожные проявления, не хочу даже называть их припадками, возникают периодически у перевозбужденных людей, хронически не высыпающихся, ослабленных чрезмерной работой, подвергшихся солнечному или тепловому удару, например, у просто перегревшихся в бане или на юге. Причем почвой для потенциального появления судорог в перечисленных мной ситуациях служит уже существующее нарушение кровотока в голове, что способствует повышению внутричерепного давления и нарушению питания мозга (особенно у людей, обладающих средним уровнем здоровья), исключительно часто — остеохондроз шейного отдела позвоночника с наличием нестабильных (подвижных) позвонков. Хотя, конечно, есть и другие предрасполагающие факторы: вегетативная дистония, врожденные аномалии развития сосудов мозга и др.

Те гомеопатические средства, которые я рекомендую, можно применять даже при классической эпилепсии, правда, совместно с аллопатическими препаратами. Это: КУПРУМ 6, СТРАМОНИУМ 6, ИГНАЦИЯ 6, ХАМОМИЛЛА 6. Чем больше возникает подозрений о сосудистой природе данных состояний у конкретного больного, тем обоснованнее прием АРНИКА 6, БАРИТА КАРБОНИКА 6 (особенно они необходимы после перенесенного солнечного удара); если история болезни содержит упоминание о травме головы, включите в список РУТА 6 вместе с мазью РУТА для шейного отдела позвоночника. Устранять явления повышения внутричерепного давления (головная боль, усталость глаз к вечеру), почти всегда сопровождающие судорожные приступы рассматриваемого типа, проще всего, регулярно употребляя зеленый китайский чай. В начале курса целесообразно использовать настой хвоща полевого или корней сельдерея (петрушки), служащие в мире трав самыми сильными мочегонными средствами (1 неделю).

Учитывая недвусмысленную связь между состоянием позвоночника и частотой появления судорог, два раза в год делайте массаж.

Известно, что классическая эпилепсия меняет характер человека не в лучшую сторону. Но что интересно: по-моему, у любого человека, пусть даже однократно столкнувшегося с судорогами, хроническое перевозбуждение нервной системы всегда заметно. Такой человек напоминает грозовое облако, вот-вот готовое разразиться молнией. Вероятно, судороги возникаю! чаще у людей замкнутых (держащих обиду внутри, глубоко ее переживающих, злопамятных) или у абсолютно противоположных индивидуумов (чрезмерно общительных, вплоть до навязчивости, легковесных). Уравновесьте свой характер, воспользовавшись моими советами, верю, что вы избавитесь даже от самых маленьких «электрических разрядиков» в головном мозге, воспринимаемых окружающими как судороги.

Я, понятно, не выделяю судороги в качестве отдельного заболевания. Просто, приведя схему лечения вертеброгенных (связанных с позвоночником) судорог, я надеюсь, если ваш случай имеет другую причину, то вы будете столь благоразумны, что обратитесь к врачу в индивидуальном порядке.

Осень жизни

(пожилой возраст)

3адумывались ли вы, почему нам, пожилым людям, далеко не всегда охотно уступают место в транспорте, отнюдь не часто хотят выслушать наше мнение, совсем редко приглашают нас в гости, если там собрались, в основном, молодые люди?

А, может быть, причиной тому невоспитанность молодежи, ее ветреность? Да, и это тоже. Однако корни такого отношения следует, видимо, искать в другом. «Ушел на заслуженный отдых…», — так говорят о новоиспеченном пенсионере. А от чего, простите, отдыхать? Разве только от жизни, так и выходит. После достижения человеком определенного возрастного рубежа общество списывает его со счетов и соответственно перестает проявлять к нему интерес Причем традиции этой положила начало определенно не нынешняя молодежь. «Возраст пожилой» — это в сегодняшнем понимании нечто вроде синонима медицинского диагноза «старческий маразм». Позвольте, но где же мудрость, какому периоду свойственна она? Разумеется, пожилые люди должны быть носителями мудрости в любом обществе. На Кавказе, например, где удалось сохранить удобные для горцев вековые традиции, старейшины пользуются большим уважением. Наши же пенсионеры — государственные деятели в состоянии только разваливать страну. Традиций почти никаких нет (немногие своих отцов-то помнят, не говоря уже о далеких предках). К тому же Россия «дрейфует» в сторону западного образа жизни

Таким образом, как это ни грустно, следует признать: на данный момент вместе с годами мы становимся не богатством нации, а сборником иллюстраций к справочнику по возрастным болезням.

Актуальными становятся заболевания глобальные: атеросклероз, нарушения в соединительной ткани — артроз, кардиосклероз и др., гормональные изменения, патологический климакс По сути, это дисбаланс обменных процессов, приводящих к старению клеток организма. Выход же видится лишь в одном; стать человеком, в значительной степени интересующимся жизнью, мыслить не воспоминаниями, а категориями «настоящее» и «будущее». В данном случае сознание определяет бытие. Программа самоуничтожения, порожденная прекращением движения вперед, уступает место более стабильному варианту.

«Осень жизни» — так называют пожилой возраст, и не дай Бог, чтобы он ассоциировался с наступлением «холодов души и сырости сознания». Пусть это будет пора раздумий, когда мудрость придает лицу благородные черты, а глаза излучают свет и теплоту, речь неспешна и точна, а время уходит лишь на главное.

Человек же, сузивший круг интересов до просмотра сериалов и пересказывания сплетен, пытающийся подстроить весь мир под схему, продиктованную воспоминаниями, и сердящийся на этот мир потому, что тот «слишком нов», никогда не сможет быть счастливым, а, значит, и здоровым.

«Счастье — это сейчас» — говорится в рекламе какого-то товара. И вы знаете, они правы.

Неспецифический язвенный колит

Это болезнь несчастливых людей, делающая их и вовсе несчастными. По моему глубокому убеждению, все кишечные заболевания (в данном случае имеется в виду патология толстой кишки) связаны теснейшим образом с душевным состоянием человека. Точнее сказать, с эмоциональными реакциями на окружающий мир. Не однажды приходилось мне встречаться с пациентками (а их среди больных колитом, вероятно, больше, чем мужчин), страдающими от неудачного брака, не находящими общий язык с соседями по квартире и т.п. Если болезнь щитовидной железы или диабет могут быть спровоцированы одномоментно испытанным сильным стрессом, то прежде чем проявиться в виде язвенного колита (или болезни Крона), отрицательные эмоции копятся месяцами, а иногда и годами. Среди больных язвенным колитом редко встретишь агрессивных или «желчных», как «печеночники». Они умеют справляться со своими чувствами, но не принимают решений, необходимых для избавления от травмирующего фактора. Они «терпеливцы по собственной воле». Язвенный колит — это душевная боль, обращенная внутрь.

Лечение представляется сложным и обязательно комплексным. Можно себе представить, что постоянное оаздражение дефектов слизистой кишечника (а попросту — язв) проходящей пищей мало способствует исцелению. Наибольшие проблемы создает колит при неправильном питании (здесь необходимо исключительно раздельное питание — см. список литературы) и сопутствующем дисбактериозе.

Болезнь я бы назвал патологией «стареющей матери» и так обосновал ее возрастной характер:

У этой женщины никогда не было счастья в душе. Всю жизнь заняла работа, не оставляющая сил для любви, и как-то по инерции она была женой, и вот только матерью — в полную силу. Отвечая себе на вопрос «Зачем все это?», в качестве единственного аргумента она приводила… детей… Однажды дети выросли и стали искать любовь за стенами родительского дома. Так их мать потеряла единственный аргумент, помогавший ей отвечать на вопрос «Зачем все это?»

С точки зрения материалистической болезнь имеет аутоиммунный характер. По симптоматике язвенный колит отличается от обычного лишь качеством болей. Ясно, что язвочки «делают больно» гораздо сильнее, чем просто отек слизистой. Общие для колита симптомы: частый жидкий стул, вздутие живота, потеря веса, слабость, боли в виде спазмов по ходу кишечника.

Атаку на язвенный колит необходимо проводить по трем направлениям: нормализация иммунных реакций, уменьшение воспаления, устранение дисбактериоза. Программа лечения обычного колита исключает первый пункт.

Итак, лечим язвенный колит. Вначале — очистка кишечника (например с помощью «Полифепана»). Курс 10 дней, если не возникнет запор.

Внимание! Применять отруби, микрокристаллическую целлюлозу при язвенном колите нельзя ни в коем случае.

Затем используйте «Наринэ». Курс 10–14 дней. На фоне приема этого лечебного кефира легко провести разгрузочные дни.

Кстати, вся пища, принимаемая во время лечения, должна быть легкоперевариваемой, в основном растительной, не вызывающей брожения (не мучной).

В зависимости от характерных симптомов заболевания у больного назначаются следующие гомеопатические лекарства:

♦ МЕРКУРИУМ СОЛЮБИЛИС 3, МЕРКУРИУМ КОРОЗИВУС 3 — при наличии слизисто-кровянистого стула и сильных спазм в прямой кишке во время акта дефекации, беспокоящих по ночам страхов, потливости;

♦ ПОДОФИЛЛУМ 3 — при характерном ухудшении утром, обильном зловонном стуле и обезвоживании организма больного;

♦ КАРБО ВЕГЕТАЛИС 6 — при чередовании запора и поноса;

♦ АНАКАРДИУМ ОРИЕНТАЛЕ 3 — язык обложен густым белым налетом, ухудшение — в тепле, улучшение — в покое;

♦ АРГЕНТУМ НИТРИКУМ 3 — боль приступообразная, иррадиирующая в грудную клетку. Улучшение от давления на живот. Отрыжка воздухом. Ослабление памяти, изможденность;

♦ АРСЕНИКУМ АЛЬБУМ 3 — при стуле в виде рисового отвара, токсикозе, дистрофии;

♦ АЦИДУМ НИТРИКУМ 3 — боли в области прямой кишки, ухудшение состояния от холода, сырости;

♦ РОБИНИЯ 3 — нарушение пищеварения, связанное с повышенной кислотностью желудочного сока. Ухудшение самочувствия от богатой углеводами пищи, «на голодный желудок» или сразу после еды;

♦ ГИДРАСТИС КАНАДЕНСИС 3 — предпочтителен при сочетании колита с холангитом, холециститом, желчекаменной болезнью.

Необходим прием «печеночных» лекарств: ЛИКОПОДИУМ 6, ХЕЛИДОНИУМ 6, НУКС ВОМИКА 6. Помогает при язвенном колите прием длительными курсами (1–2 месяца) мумие (по 0.2 г 3 раза в день).

Травы: зверобой, ромашка, календула — по 1 чайной ложке каждой заварить все в 1 стакане кипятка. Настаивать 1 час. Пить целый стакан в течение дня маленькими глоточками. Курс 2 недели.

Полезно применять медопродукты, в частности настойку прополиса. Курс 3 недели по 10 капель 3 раза в день непосредственно перед едой.

Наконец, аппликации меди (см. раздел «Артрит. Артроз») также дают значительный эффект. Курс 1 неделя. Перерыв 1 неделя и повторный курс.

При язвенном колите иногда эффективно используют и несколько диковинный способ: предварительно вымытые и активированные солью монетки опускают на сутки в теплую, теперь уже чуть подсоленную воду, и затем эту жидкость выпивают за один прием (1 стакан). Накануне другие монеты прикрепляют на живот по ходу толстой кишки (см. рис.). Носят монеты 1 неделю. Проводить такое мероприятие можно не чаще 1 раза в месяц.

И, конечно же, весьма нужной, учитывая тесную связь болезни с душевным состоянием, представляется регулярная молитва.

1 — области проекции почек;

2 — медных монет места наложения

Обретите душевное спокойствие. Измените свою жизнь к лучшему. Это возможно. Лишь страх неудачи является препятствием для вас. Истинного же непреодолимого препятствия не существует. Вы сами включили механизм самоуничтожения. Станьте вновь разумным человеком…

Артрит. Артроз

Два этих заболевания почти как братья, только что не близнецы. Выглядят практически одинаково, а различаются лишь серьезностью подхода к «задуманным делам».

Собственно «дело» то и у артрита (воспаления сустава), и у артроза (дегенеративно-дистрофического заболевания того же сустава) одно — привести своего хозяина к инвалидности. Начинается все в 90% случаев в юности острым воспалением инфекционной природы, протекающим с выраженным распуханием сустава (отеком), покраснением кожи, повышением местной температуры, резкой болью и, естественно, с ограничением движения в суставе. Самопроизвольно или под натиском медицинских действий артрит рано или поздно стихает. Как правило, вследствие этого активность как пациента, так и врача сходит на нет, что весьма недальновидно. Пожалуй, существует всего лишь один относительно простой в использовании метод, позволяющий действительно избавить пациента от артрита — гомеопатия. Все же официальные методики только переводят процесс в хроническую форму. И вот через несколько месяцев, а иногда и лет на сцене вашего здоровья разыгрывается второй акт представления под названием артроз. Как и всегда при наблюдении за игрой хороших артистов, время течет незаметно, и вдруг обнаруживаешь, что ты уже совсем по-иному, нежели раньше, реагируешь на происходящее. Ты — часть действа. Только вот искусство изменяет человека к лучшему, а артроз — в обратном направлении. Я назвал бы эту болезнь «проблемой пожилых индивидуумов, живущих прошлым и не способных освоить свою новую роль в непрерывно изменяющейся ситуации».

Я встречал два типа таких больных.

Первый: характер упрямый, но не злой. Склонны к самоедству, за округлыми фразами скрывают обиду на окружающих, прежде всего, ближайших родственников. Любят внуков, полностью отдаются их воспитанию. Лечатся неохотно, легко убеждаемы в успехе лечения.

Второй: характер упрямый. Часто агрессивны. Обидчивость не скрывают. С детьми и внуками общаются по необходимости, сетуют на недостаток внимания со стороны окружающих. Лечатся охотно, в успех лечения заранее не верят. Плаксивы. До достижения пенсионного возраста были полностью поглощены работой, пытаются быть деспотом и ныне.

Артроз — тяжелый камень прошлого, это цепи недовольства, скрываемого или явного, сковывающие тело.

Если артрит, за исключением случаев подагры, практически всегда имеет аутоиммунную или инфекционную природу (причина — хламидии, стрептококки, гонококки и пр.), то артроз развивается уже на поврежденном воспалением суставе. Причем воспаление не обязательно должно протекать остро, по классическим канонам.

Суть болезни в ухудшении качества синовиальной жидкости («смазки» любого сустава). Постепенно в полости сустава выпадают в осадок соли кальция, фибрин, склерозируются близлежащие капилляры, разрастается вокруг соединительная ткань и даже костные выросты образуются. Снашиваются хрящевые поверхности сустава из-за нарушенного кровотока.

Не столь важна терминология: артритом называть болезнь или артрозом, или же величать полиартритом, артрозоартритом. Ведь если в наличии глубинное перерождение тканей сустава, то и реактивное воспаление при этом всегда присутствует, а, с другой стороны, существование дискомфорта лишь в одном суставе не исключает поражения других. Методика комплексного лечения описанных здесь болезней суставов будет одна, только при остром воспалении преимущественно используют методики, обладающие общим действием, а при хроническом течении — местные воздействия.

В одной из предыдущих глав вы уже встречались с описанием технологии выполнения белых скипидарных ванн, а теперь познакомьтесь с тем, как делаются желтые скипидарные ванны. Они обладают, в первую очередь, рассасывающим действием. Удобство желтых ванн состоит в том, что они показаны в том числе и при стенокардии, гипертонии, последствиях кровоизлияний, что немаловажно для человека, страдающего артритом. Болезнь-то эта, как мы уже выяснили, — «не для молодых».

Приготовление желтого раствора: 300 мл касторового масла держать на водяной бане. 40 г едкого натра (кристаллический, продается в хозяйственных магазинах) растворить в 200 мл холодной воды. После закипания воды в водяной бане вылить щелочь в касторовое масло и тщательно размешать стеклянной палочкой. Загустел раствор — влить в него 250 мл олеиновой кислоты, при этом продолжая помешивать. Когда состав станет жидким (как подсолнечное масло), вылить его в кастрюлю вместе с 750 мл живичного скипидара. Размешать. Хранить при комнатной температуре в бутылках с плотно притертыми пробками.

Принятие ванн: курс составляет 5-10 ванн. Налить в ванну воду (36°C), влить скипидарный раствор (начиная с 40 мл, каждый последующий раз увеличивать дозу на 5 мл), размешать. За 15 минут довести температуру воды до 39–42 С (если температура 39°С переносится с трудом, то можно снизить ее до 38.5°C) и еще 5 минут лежать в ванне. Выпить стакан горячего травяного настоя с малиной или медом. Ватой обсушить кожу (не растирая!). Завернуться в простыню, укутаться в одеяло, выпить еще стакан питья. Обильное потоотделение продолжается 20–40 минут. Затем вытереть тело, переодеться и спать.

Утром следующего дня нужно съесть 50—100 г. калийсодержащих фруктов: кураги, изюма, фисташек. Необходимо учитывать, что желтая скипидарная ванна повышает выведение из организма хлористого натрия и воды — после курса вы можете заметно похудеть.

Предостережения:

♦ в то время, на которое вы планируете принятие ванны, кто-то должен обязательно находиться рядом;

♦ нельзя принимать ванны в момент наличия острых заболеваний, при циррозе печени, остром гломерулонефрите, заболеваниях кожи с имеющимися активными высыпаниями, при онкологических заболеваниях;

♦ не стоит принимать пищу за 1.5 часа до принятия ванны.

Исторически (со времен Кнейпа, Залманова) скипидарные ванны не считаются противопоказанными в случаях гнойных воспалений (отите, плеврите, гайморите и т.п.). Однако я, учитывая возможность неправильного использования пациентом методики, индивидуальные особенности людей, все же не рекомендую прибегать к принятию гипертермических ванн, если воспаление перешло уже в стадию экссудации (гноеобразования). К примеру: температура тела 37°C, насморк, легкая ангина и трахеит, общая слабость, ломота в теле — ванны полезны, но при температуре тела, достигшей значения 38°C, смысл принятия гипертермической ванны не столь очевиден, как при вялотекущем воспалении.

Надеюсь, вы заметили, что эти замечания высказаны безотносительно применения желтых скипидарных ванн для лечения болезней суставов. Ведь данная методика незаменима при многих видах патологии.

Пожалуй, вторым по значимости методом лечения артрита (артроза) будет сочетание серии компрессов на суставы и медетерапии.

Я рекомендую следующую схему:

1. В течение недели делать компрессы с мочой. Берется небольшое количество утренней мочи (не первая порция). На небольшом огне моча доводится до кипения, но не кипятится. После охлаждения жидкости до комнатной температуры необходимо пропитать мочой кусочек натуральной ткани (хлопчатобумажной, мешковины), причем течь с тряпочки не должно. Она накладывается с внешней стороны сустава (там, где он легко прощупывается) и сверху закрывается большим по размеру куском полиэтилена (старого пакета). Фиксируется компресс на суставе обычным бинтом. Важно, чтобы к утру (а компресс накладывают на ночь) тряпочка оставалась влажной. Значит, бинтование должно быть тщательным, но не тугим, узел расположите сбоку или сверху сустава во избежание сдавления проходящих здесь сосудов и нервов.

Практически все пациенты отмечают после первого-второго сеанса пусть пока временное, но улучшение. Особенно явно заметно уменьшение отека околосуставных тканей, хруста в суставе, увеличение его подвижности. А вот проблема устранения боли является сложной, и для ее успешного решения требуется комплексный подход. Компрессы с мочой, содержащей соли, гормоны и прочие, в том числе подобные вызвавшим разрушение сустава веществ (чем не гомеопатия?), так же, как и ванны, оказывают биостимулирующее действие, но в данном случае — местное.

2. Учитывая, что механизм действия мочевого компресса — это, в основном, воздействие гипертонического раствора на клетки, то для лиц, принципиально не желающих использовать собственную мочу (или аналогичное «лекарство», произведенное ребенком — внуком и т.п.), я могу предложить другой вариант компресса, правда, значительно более дорогой.

Берется 10 мл пихтового или соснового масла (в расчете на крупный сустав — плечевой, коленный) и подогревается до температуры 35–36°С. Маслом пропитывается тряпочка, а сверху насыпается обычная поваренная соль тонким-тонким слоем. Этой же «соленой» стороной тряпочка прикладывается к суставу, накрывается полиэтиленом, фиксируется «герметично» бинтом. Компресс так же, как и с мочой, выполняется на ночь, 5 раз подряд.

3. При любом варианте выполнения компрессов необходимо утром мыть те участки тела, с которыми вы работали. В противном случае вполне возможно появление раздражения, которое есть вероятность истолковывать неправильно, чаще всего его воспринимают как новый тревожный симптом.

При выполнении компрессов учитывайте свой конституциональный тип. Например, рус — люди, склонные к обострениям от холода, при которых ощущается ломота, успокаивающаяся при длительном движении, усиливающаяся при первых движениях (РУС — это одно из лучших противоревматических средств); дулькамара — испытывающие дискомфорт от сырости, аконит — боящиеся сквозняков, бриония — не жалующие тепло — должны учитывать свои особенности и соответственно им проводить повседневные гигиенические процедуры (теплой или прохладной водой, сверхбыстро, с последующим растиранием суставов, тщательно одеваться и т.п.).

4. Очень важно в самом начале курса определить, какие внешние факторы ухудшают ваше состояние (тепло, холод, сырость, ветер, движение, наличие инфекции, волнение и т.п.). Предоставленные вами данные позволят врачу точно подобрать конституциональное лекарство и комплекс методов «домашней физиотерапии». Если, например, от горячей ванны или мочевого компресса человек стабильно получает лишь усиление симптомов болезни, это, бесспорно, означает, что данные процедуры ему не годятся. Стоит пробовать родственные методики (горячая ванна — парафинолечение, компресс с мочой — магнитофоры, электрофоры).

5. Наконец, после окончания курса наложения компрессов и до (или после) курса-скипидарных ванн используйте целебные возможности меди, уменьшающей выделение гормонов воспаления и участвующей как микроэлемент в образовании хряща, покрывающего сустав. Напомню, что именно изнашивание хряща и порождает у людей, страдающих артрозом, максимальную боль.

Для медетерапии я применяю монеты достоинством 2, 3, 5 копеек советского периода. Предварительно в течение суток они выдерживаются в растворе поваренной соли (2 столовые ложки на 1/3 стакана воды). Затем вытираются насухо и прикрепляются узкими полосками лейкопластыря к сухой чистой коже на боковую поверхность сустава или, если сустав слишком мал, то рядом с ним. В литературе описана несколько другая технология, но мне кажется наиболее приемлемой именно такая схема. При пользовании медными монетами советского времени очень редко встречается реакция непереносимости металла, но все же если в процессе ношения (курс продолжается 5–7 дней подряд) вы заметите под ними жжение, сыпь, отек или появится тошнота, металлический привкус во рту — сразу снимите монеты, и все неприятные симптомы исчезнут сами по себе.

Метод удобен тем, что практически не требует затрат — материальных, временных, а уж медяки сохранились в любой семье, не переезжавшей на новую квартиру со времен денежной реформы.

Имейте в виду, что перерыв между «компрессным» и «медным» курсами не должен составлять более двух суток.

Существуют ли другие методы лечения артритов и артрозов? Разумеется. И раз уж мы начали с описания основного курса, то следующим по необходимости курсом станет гомеопатический.

Гомеопатия воздействует как на организм в целом (регулирует обменные процессы), так и улучшает функционирование клеток непосредственно в зоне поражения. Гомеотерапия «выбивает почву из-под ног болезни».

При острых полиартритах наиболее полезны: АКОНИТ 6 — пациентам с ухудшением состояния от холодного ветра, сухой кожей, покраснением лица в положении лежа (в вертикальном оно бледное), жгучей болью в суставах; БРИОНИЯ 3 или 6 — при колющей боли, вызываемой чаще движением, при подъеме по лестнице, под воздействием тепла — ухудшение; ДУЛЬКАМАРА — пациентам с жалобами в сырую погоду, после сидения на земле, холодных камнях и ощущением, будто сустав разбит, с мышцами вялыми, болезненными, причем при движении и в тепле боль уменьшается; ПЕТРОЛЕУМ 6 — особенно показан при явно инфекционном артрите, более всего коленных суставов.

При артрозе на первом плане стоит задача борьбы с отложением в полости сустава солей и других не свойственных ей веществ, для чего и принимают: КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ, ЛЕДУМ, ЛИКОПОДИУМ, — если у пациента существует тенденция к нарушению минерального обмена в почках, мочевом и желчном пузырях, а также КАЛЬКАРЕЯ ФЛЮОРИКА, КАЛЬКАРЕЯ ФОСФОРИКУМ — при склонности больного к мышечным спазмам, хрупкости костей и других признаках кальциевой недостаточности. Все лекарства назначаются мной в 3 или 6 разведениях; АРИСТОЛОХИЯ 3 — при климактерической артропатии, КАЛИУМ ЙОДАТУМ 3 — при повреждении надкостницы (болях, в том числе от прикосновения к суставам).

Компрессы со спиртом ЛОРИ — местное средство при ревматоидном артрите, втирание мази

РУТА — при посттравматическом, мази РУС — при обменном, ревматоидном артрите. Мазь ЛЕДУМ лучше использовать при поражении мелких суставов (кисти рук, стопы). При подагрическом артрите — ФИТОЛЯКА 12, ДУЛЬКАМАРА 12, а также следующие лекарства:

ЛЕДУМ 12 оказывает особое действие на мелкие суставы нижних конечностей, особенно на первый плюснефаланговый сустав, хотя это и не единственное место приложения препарата;

АКТЕА РЕЦИМОЗА 6 — при воспалениях суставов у впечатлительных женщин, при наличии очевидной связи с болезненными менструациями, климактерическим возрастом, абортом и т.п. Ухудшение — от тревоги и холода, сырости, ветра;

КОЛХИКУМ 6 — при раздирающих болях в мелких суставах, сопровождающихся отеком и гиперемией.

6. Растительным препаратом общего действия является чеснок. Содержащиеся в нем более 100 серосодержащих компонентов уменьшают воспаление, а аллицин разрушает вредные для сустава свободные радикалы.

Настой чеснока сохраняет летучие ингредиенты чеснока (1–3 зубчика на 0.5 л кипятка), но гораздо проще каждый день употреблять в пищу по 1 зубчику, тщательно его разжевывая. Съедая регулярно чеснок, вы тем самым льете воду на мельницу еще одного доброго дела — улучшаете состав микрофлоры кишечника, что немаловажно для суставов. Ведь, как мы говорили вначале, природа артрита, за редким исключением, инфекционная, значит, вовсе не лишним будет поддержать иммунитет на уровне кишечной лимфоидной ткани.

Можно использовать чеснок и местно, в составе линимента, втираемого в сустав: 4–5 зубчиков свежего чеснока растолочь, добавить 2.5 стакана яблочного уксуса и 0.5 стакана джина (10% алкоголя). После перемешивания поставьте состав в холодное и сухое место на 2 недели. Перемешивайте при этом содержимое банки 3 раза в день. После фильтрации (на 14 день) добавьте 15–20 капель эвкалиптового масла. Втирать дважды в день в течение 2 недель. Хранить линимент на нижней полке холодильника.

7. Перейдем теперь к дополнительным методам лечения, которые могут пригодиться больному, имеющему склонность к «экспериментированию» над собой. Речь идет о применении травяных и прочих настоев. Они будут полезны в периоды отсутствия обострения при артрите и после проведения основного курса (ванны, компрессы, медь, массаж) при артрозе. Рекомендуемые мной рецепты таковы:

♦ Свежий лист лопуха смочить в холодной воде, приложить к больному суставу «мохнатой» стороной и держать до стихания болей. Курс 10–14 дней.

♦ Вереск (2 столовые ложки) заварить 1 л кипятка. На медленном огне кипятить 10–15 мин. Настаивать в течение 12 часов. Пить по 1 стакану в день в течение месяца.

♦ Сырое куриное яйцо разбить, залить уксусной эссенцией. В темной бутыли держать неделю в темном месте. Затем яйцо вынуть, на блюдечке растереть до однородной массы и добавить 2–3 чайные ложки очищенного скипидара, размешать, после чего влить туда оставшуюся уксусную эссенцию. Втирать дважды в день в суставы.

♦ Специфически влияет на артроз мелких суставов стопы («косточки»), вызванный ношением тесной, промокающей или холодной обуви, следующий хитроумный настой: на 1 стакан уксусной эссенции — 1 пачку самых дешевых бритвенных лезвий. Настаивать 10–14 дней. Ваткой на палочке, смоченной в настое, утром и вечером смазывать больной сустав 10–14 дней. Естественно, это не избавит вас от необходимости сменить обувь на более гигиеничную и удобную.

♦ Впрочем, и менее экзотическим способом можно влиять на мелкие суставы стоп и кистей. Для стопы (когда воспаляются суставы плюсневые — у основания пальцев и в середине подошвы) наиболее предпочтительны мочевые компрессы и ванночки с настоем березовых почек или листьев. Для кистей рук очень эффективен массаж с мазью РУТА или ЛЕДУМ (так как обострение часто вызвано перенапряжением рук или вибрационной болезнью), а также ванночки с настоем березовых почек или листьев в течение недели.

♦ Еще один рецепт с сырым яйцом: залить его уксусом так, чтобы жидкость покрывала яйцо полностью. Настаивать 3–4 дня, вынуть образовавшуюся пленку, добавить 2 г аспирина, 2 г стрептоцида, 50 г. сливочного масла, дождаться растворения. Втирать в сустав.

8. Учитывая, что многие артриты имеют все же природу инфекционную, небесполезным будет прием гомеопатических средств, стимулирующих иммунитет: ЭХИНАЦЕЯ 6, АПИС 6 — при сильном воспалении, сопровождающемся видимым отеком, покраснением кожи вокруг сустава, повышением местной температуры; ЛЯХЕЗИС 6 — если артрит или его обострение возникли на фоне общей вирусной инфекции. Некоторым больным помогает даже растирание сустава мазью КАЛЕНДУЛА — в легких случаях. При наличии очевидной связи между вирусной инфекцией и воспалением сустава следует использовать препарат «Витамедин» (капать в нос) или настойку прополиса (втирать в сустав).

Месторасположения супинатора

9. При артрозе коленных суставов особенно часто повреждается внутренняя часть хряща. Поэтому необходимо изготовить из 2–3 слоев плотной ткани подушечку-супинатор для обуви. Во многих импортных обувных изделиях, особенно кроссовках, такой супинатор уже существует.

10. В случаях, когда имеется явный отек тканей вокруг сустава, следует, помимо наложения компресса, принимать внутрь и мочегонные травы до исчезновения отека. Наилучший вариант (при отсутствии камней в почках или желчном пузыре) — пол-пала или полевой хвощ. Признаками скрытого отека в полости сустава являются:

в колене — припухлость выше надколенника (передняя поверхность сустава) в виде седла,

Отек коленного сустава

1 — припухлость выше надколенника

а также появление отека со стороны, противоположной массируемой;

в локте — то же;

в плече — отек проявляется вокруг сустава более всего с передней стороны;

в голеностопе — отек вокруг ахиллова сухожилия (его воспаления) отек в самом суставе — припухлость в виде обруча по передней поверхности.

11. Боли в суставе могут появляться не обязательно вследствие его воспаления. Необходимо исключить причину неврологическую. Например, если вас беспокоит боль по задней поверхности бедра и соответственно коленного сустава, то это, вероятно, следствие раздражения корешков в районе 2-3 поясничных позвонков, так как для артроза коленного сустава характерна иррадиация болей вниз — по голени.

Другой пример отраженных болей: их усиление в голеностопном суставе при подъеме прямой ноги. В этом случае иррадиация часто идет из тазобедренного сустава.

Очень часто жалобы на боли в плече проходят после эффективного лечения шейного остеохондроза или плече-лопаточного периартрита (болезнь в первую очередь мышц и связок, окружающих сустав). Болевые ощущения в локтевом суставе, усиливающиеся при поднятии руки без ее сгибания, также указывают на возможность повреждения шейных позвонков.

Вне зависимости от того, появляется боль в суставе истинной, объясняющейся наличием артрита (артроза), или это лишь отраженная боль из нервного сплетения или от корешка спинномозгового нерва — в любом случае необходимо начинать массаж с сегмента позвоночника, связанного с данной областью, и только потом переходить к массажу самого сустава. Причем массироваться должны оба симметрично расположенных сустава, вся конечность, а при наличии полиартрита — все тело.

Связь позвоночника и суставов нужно учитывать и при наложении медных монет.

12. Артриты обменного характера, и в первую очередь подагру, необходимо лечить с применением средств гомеопатии и очищающих трав (пол-пала).

Подагра — отложение в суставах кристаллов мочевой кислоты — поражает чаще полных мужчин. Начинается болезнь в 99% случаев с острого артрита 1 сустава большого пальца стопы. Ухудшают состояние алкоголь, сахар, фрукты, субпродукты, бобовые, пасленовые (картофель, помидоры). На выведение мочевой кислоты положительно действуют витамины — фолиевая и аскорбиновая кислоты.

При обменных полиартритах я также рекомендую прием «Полиена» (особая форма рыбьего жира).

13. Незаменимым методом лечения для всех артритов и артрозов вне их обострения служит баня (сауна). А как хорошо влияет на суставы березовый веничек — не передать! Главное только после бани не застудить суставы.

Итак, общая схема лечения артрита такова:

♦ Снять обострение компрессами, аппликацией меди, приемом мочегонных трав и гомеопатических лекарств.

♦ Подобрать другие гомеопатические лекарства, способствующие восстановлению работоспособности сустава, использовать баню, народные рецепты, а в зависимости от причины артрита (инфекционный, подагрический, иной обменного характера) — специфические средства. Учитывать ведущий симптом — ухудшение состояния от изменения внешних условий, наличие резкой боли, отека и т.п.

♦ Широко применять массаж.

♦ Затем периодически (1 раз в три месяца) проводить профилактические курсы, составленные из тех методов, которые уже однажды принесли облегчение. Следует только не забывать комбинировать местные и общие воздействия, применять их одновременно.

Методика лечения артроза аналогична п. 2 предыдущей схемы. Дополнительно нужно использовать ежедневную лечебную физкультуру: утром, лишь проснувшись, еще в постели выполнять все движения, свойственные данному суставу. При планируемых физических нагрузках кратковременно используйте эластичные фиксаторы для суставов.

Внимание! Если движение в суставе стало вдруг абсолютно невозможным (блок), срочно обратитесь к хирургу-ортопеду.

Кисты, проявляющиеся на задней поверхности коленного сустава и на иных суставах (часто на лучезапястном), лечатся комбинированным путем. Вначале удаляется жидкость и вводится гормон противовоспалительного действия (например кеналог), а затем больной длительно принимает ТУЯ 12 или хЗ внутрь и смазывает сустав маслом ТУЯ по 3–4 раза в день.

В заключении я хочу еще раз напомнить вам о существовании эмоционально-поведенческой основы болезней суставов. Их присутствие в общей картине человеческих дисфункций зачастую демонстрирует отсутствие в характере больного таких качеств, как гибкость, умение идти на компромисс, говорит о склонности человека к обидчивости, преувеличениям. И если приведенные мной наблюдения старых врачей относятся и к вам, пожалуйста, сделайте шаг навстречу выздоровлению, начав именно с изменения отношения к собственной персоне и окружающим. Уверяю вас, организм откликнется на этот благородный порыв. Грех гордыни, обрекающий человека на боль в суставах, поддается духовному лекарству — исповеди.

Атеросклероз

Трудно, видимо, найти более одиозное заболевание, чем атеросклероз. Мы привыкли, что каждая внутренняя болезнь имеет свою четкую локализацию в желудке, печени, легких и т.п. И даже гормональные страдания исходят из дисфункции конкретной эндокринной железы. Где же тогда поселился атеросклероз? Правильно: в сосудах. А теперь поистине каверзный вопрос: а где находятся сосуды?.. Атеросклероз, по-видимому, единственное первично всеобъемлющее заболевание. Не будем же мы с вами следовать логике официальной медицины, выделяющей кардиосклероз или атеросклероз сосудов головного мозга как самостоятельно существующий вид патологии. Атеросклероз — это «синоним» слова возраст. Рискуя повторить кого-нибудь из великих, все же выскажусь по этому поводу: «Мы умираем не потому, что болеем. Мы болеем потому, что умираем». Человек живет в том случае, если нервная система способна контролировать работу организма, если клетки получают достаточное питание и усваивают его. Атеросклероз поражает сосуды по всему телу, следовательно, нарушает процесс обмена веществ во всех клетках. Начало его приходится на детский возраст! Вы можете сами сделать вывод о том, когда мы начинаем (разумеется, в переносном слове) медленно «умирать».

Уже в 60 годы нашего века смертность только от ишемической болезни сердца и других проявлений атеросклероза составляла 54% от всех причин. В настоящее время в России этот показатель явно не ниже. По мнению некоторых ученых, «взрослые люди нынешнего поколения рискуют заболеть стенокардией в среднем на 13 лет раньше, чем их отцы, что представляет самую тяжелую дань за развитие цивилизации». В Санкт-Петербурге, по статистическим данным даже прошлых лет, около 12% взрослого населения страдают от ишемии (недостаточности питания тех или иных участков сердечной мышцы).

Давайте разберемся в механике развития атеросклероза. Причинами его возникновения являются: переедание жирной пищи, курение, злоупотребление алкоголем, повышенный уровень стрессовости жизни, нарушения в работе печени и тонкого кишечника. Вначале на стенке артерии образуется липидное пятно из веществ жировой природы, оно начинает обрастать холестериновыми отложениями, и так как новое образование не имеет полноценного питания, оно неизбежно подвергается разрушению: по центру образуется очаг микронекроза, прикрытого коллагеновыми волокнами, фибрином, кальцинатами. Происходит нарастание одного слоя поверх другого и так далее, пока размер атеросклеротической бляшки не становится настолько значительным, что перекрывает большую часть просвета сосуда. Чем шире распространен этот процесс в организме, тем быстрее атеросклероз дает о себе знать. В зрелом и пожилом возрасте может происходить полное закрытие тех или иных сосудов с последующей гибелью тканей, получавших питание от данных сосудов. Классические примеры тому: инфаркт миокарда или облитерирующий эндартериит нижних конечностей. Последний приводит в своей финальной стадии к развитию гангрены ноги или даже обеих ног, в «лучшем» случае заканчивающейся ампутацией.

Об инсульте — заболевании, часто вызванном попаданием в артерию головного мозга тромба (оторвавшегося участка атеросклеротической бляшки), — разговор особый чуть позже.

Что же вызывает сбой, приводящий к таким катастрофическим или пусть и менее страшным последствиям, как-то: ухудшение зрения, слуха, памяти, расстройства внимания, мышления, сна, слабоумие, импотенция — т.е. нарушению работы всех без исключения органов? Во-первых, следуя выражению Б. Франклина: девять человек из десяти — самоубийцы. И тот же Франклин: «За обедом съешьте немного, за ужином еще меньше, а лучше лечь спать совсем без ужина». Дело в том, что наше пищеварение категорически отказывается активно функционировать по ночам. Да и жирная пища, съеденная днем, рискует наполовину остаться непереваренной. Когда же имеют место нарушения в работе печени и поджелудочной железы, увлекаясь жирным, вы попросту убиваете себя. Недаром организм защищает себя, «даруя» некоторым людям, страдающим холециститом, отвращение к жирному, а у других подобная пища вызывает ухудшение состояния, что и уберегает отчасти от окончательной победы над нами беса обжорства. Уверяю вас: регулярное употребление в пищу сарделек, сосисок, бройлерных цыплят, сливочного масла способно укоротить жизнь на 5—10 лет. К сожалению, течение атеросклероза можно только чуть коррегировать, убрать же бляшки совсем еще никому не удавалось. Так что вам остается лишь прислушаться к моим рекомендациям и по достижении 40 летнего рубежа отказаться от мяса в пользу соевых продуктов и рыбы (не жареной!), ввести в рацион отруби (клетчатка), много сырой растительной пищи (салаты), уменьшить потребление соли и жидкости, максимум времени проводить в движении, на свежем воздухе, периодически чистить желчный пузырь и кишечник. Ведь жирные кислоты, в том числе, холестерин, откладывающийся на стенках артерий, поступают в организм исключительно с пищей. Причем только 10 % жирных кислот попадает в желчный пузырь, будучи вновь синтезированными в печени, большая же их часть, выделенная с желчью, всасывается в кишечнике в кровь и, таким образом, оказывается в печени, а затем и в желчном пузыре. Без жирных кислот пищеварение невозможно, но при изменении их свойств происходит оседание липидов по пути из кишечника в печень — атеросклероз. Движение и достаточное количество кислорода обеспечивают в данном случае более активное течение жирового обмена, полноценное сгорание липидов.

Огромную роль в развитии симптоматики атеросклероза играют и стрессы. Знали ли вы раньше о том, что и нервы, и даже сами артерии имеют собственные капилляры? Причем к ним применимы все те же механизмы, которые вредят крупным кровеносным стволам. Стресс — это всегда выброс адреналина в кровь — вещества, вызывающего спазм всех сосудов. Выходит, что пораженная атеросклерозом артерия под действием адреналина, сжавшись, становится еще худшим проводником крови, плюс к тому и сама получает недостаточное питание вследствие спазма ваза-вазорум (сосудистых сосудов). Автор метода капилляротерапии, один из отцов водолечения А. Залманов в свое время (1958 год) предлагал перенести интенсивность огня с позиций, занятых крупными сосудами, на капилляры. И в этом есть здоровое зерно. По подсчетам физиологов, капилляры имеют общую поверхность, сравнимую с лентой шириной в 1 м и длиной 6 км. Это, согласитесь, заслуживает особого внимания. Официальная медицина так и не взяла его идеи на вооружение. Между тем спазм аорты, имеющей диаметр около 4 см, вероятно, пройдет для организма достаточно легко. Засорение же или стойкий спазм капилляров приводит к существованию всех известных сегодня болезней, а очевиднее всего так называемых возрастных.

Подводя итог обзора причин и следствий атеросклероза, я еще раз подчеркиваю, что болезни пожилых — это, в сущности, физическое проявление различной степени моральной усталости от жизни и отсутствия оптимистического взгляда в будущее, а также атеросклероз.

Прав и Б. Франклин. Наши клетки не изнашиваются, мы убиваем их сами, в частности, неразумным питанием.

Приступая к лечению атеросклероза, еще раз вспомните о том, что плохой сон, шум в ушах, спазмы в сердце, зябкость в ногах и т.п. — симптомы одной болезни. Посему не ищите отдельных лекарств для каждого проявления атеросклероза. Начните с чтения книги по вегетарианству. Отбросив требования о необходимости поглощать исключительно растительную пищу (они, как правило, убийственно однозначны), вы почерпнете там рецепты блюд «на каждый день», чтобы не мучать себя постоянно одними и теми же продуктами. В интересах дела придется отказаться от молока в пользу кисломолочных продуктов — сыра, творога. Рыбу можно употреблять в любом виде, кроме жареной. Алкоголь (белые виноградные вина, водка) может употребляться изредка в очень малых количествах (50 г одномоментно).

Поскольку, раз уж вы проявляете интерес к теме атеросклероза (значит, он уже является для вас, дорогой читатель, проблемой), следующие строки будут о народных и гомеопатических методах лечения.

В гомеопатии суперсредствами, улучшающими состояние сосудов, являются АУРУМ ИОД 6, БАРИУМ КАРБОНИКУМ 12 (при церебральном атеросклерозе со склонностью к апоплексии. Действует на гладкую мускулатуру сосудистой стенки); КОНИУМ 12 (при церебральном склерозе с явлениями головной боли, головокружения, ипохондрии, ослабление памяти, после инсульта); КРАТЕГУС 12 (при церебральном и кардиосклерозе); СЕКАЛЕ КОРНИТУМ 12 (при атеросклеротическом поражении внутреннего уха — шум в ушах, спазмах сосудов, начинающихся в икроножных мышцах); АРНИКА 12 (действует на кровоснабжение и нервную возбудимость стенки сосудов, особенно капилляров, как средство, устраняющее спазм); АУРУМ МУРИАТИКУМ, НАТРИУМ ХЛОРАЛГИДРАТУМ (воздействие общее, через нервную систему, подходит пожилым лицам, склонным к меланхолии, депрессии, чередующимся вспышками гнева и тревожностью. Ухудшение — от холода, при умственном перенапряжении, ночью); ЛЯХЕЗИС 12 (начинающаяся гангрена конечностей); ПЛЮМБУМ 6, КУПРУМ 6 и КУПРУМ АРСЕНИКОЗУМ 6 (при активно текущем артрите нижних конечностей; спазмолитическое действие на центральную нервную систему и блуждающий нерв); БАРИТА ЙОД 12 (при далеко зашедшем атеросклерозе у весьма пожилых); КАЛЬКАРЕЯ ФЛЮОРИКА 12 (при осложняющей атеросклероз гипертонии).

Серьезным средством лечения атеросклероза и даже инфаркта миокарда является мумие. Оно снижает содержание в крови липидов и других веществ, а также усиливает обмен веществ за счет повышения продукции АТФ (которую сердечникам, между прочим, вводят извне). В период восстановления после инфаркта мумие ускоряет регенерацию клеток, помогает избежать возникновения аритмии. Другим полюсом действия уникального горного бальзама становится печень, желчный пузырь и поджелудочная железа: восстанавливается тонус желчевыводящих протоков, улучшаются процессы биосинтеза жирных кислот в печени, отток сока поджелудочной железы в кишечник. Прием мумие длителен — до 2 месяцев. Дозировка из-за адреналинстимулирующего эффекта низкая (0.1 г. 1 раз в сутки). Особенно важен прием мумие для диабетиков. Оно становится дополнительным средством, понижающим уровень сахара в крови и нормализующим усвоение сахарозы тканями.

Вынужден, хотя и следуя многочисленным публикациям, повторить в очередной раз рецепт изготовления чесночного масла — блестящего средства для профилактики и лечения атеросклероза. Итак, нужно мелко нарезать 1–2 головки чеснока и добавить к нему 3/4 стакана оливкового масла. Смесь закрыть крышкой и на 10 дней поставить на солнце. В течение этого срока часто взбалтывать. Затем профильтровать смесь и добавить 2–3 капли эвкалиптового масла. Хранить до 3 месяцев. А гораздо лучше — тут же начать принимать по 15 капель ежедневно до еды.

Существует и другой рецепт: 250 г чеснока очистить, растолочь (!). Залить 250 г водки и настаивать 10 дней в холодильнике. Затем профильтровать и принимать до еды ежедневно. В первый день начать с одной капли (разведенной с небольшим количеством меда) утром, 2 капли днем, 3 капли вечером. Соответственно на второй день: четыре, пять и шесть капель. Таким образом дойти до приема 15 капель и двигаться далее по убывающей.

Многие пациенты жалуются в начале и в середине курса на приступы сердцебиения. Секрет чеснока в том, что в первые две недели регулярного приема содержащиеся в нем компоненты вызывают активный выход липидов в кровь, что и вызывает неприятные симптомы, но является несомненным благом (очищает ткани). В этот период необходимо принимать за 3 часа до чесночного масла или настойки полифепан (сорбент) или отруби, улучшая тем самым удаление избыточного холестерина из кишечника. Нелишним будет и прием морской капусты (или ламинолактата, других водорослей) по 1 чайной ложке ежедневно. Зато через 2 недели чеснок продемонстрирует вам свои чудесные способности в полной мере.

Американские врачи рекомендуют при атеросклерозе использовать микродозы ацетилсалициловой кислоты (аспирина) 1 раз в 6 месяцев. Если вы не осведомлены об уже существующем у вас понижении свертываемости крови, проводите курс приема аспирина. В гомеопатической дозе он действительно разжижает кровь, препятствует образованию тромбов на стенках артерий. В такой дозировке, особенно когда вы принимаете его вместе с пищей, аспирин не оказывает влияния на слизистую желудка. Таблетку (0.5 г) растолките на листочке бумаги. Порошок разделите на 10 частей (разложите их по отдельным пакетикам для удобства использования). Пейте одну десятую часть ежедневно в течение 3 месяцев. Мешает липидным бляшкам «жить счастливо» не только чеснок и аспирин. Ваши помощники — это и редька, и лук, репа, брюква, соя и соевое масло.

А вот эскимосы Гренландии, да и другие народы Крайнего Севера нашли свой способ борьбы с атеросклерозом, который, впрочем, доступен для нас с вами. Они едят рыбу в большом количестве. Рыбий жир, оказывается, содержит так называемые эйкозаноиды — полиненасыщенные жирные кислоты, способные понижать вязкость крови и противостоять стрессу (читай — спазмам сосудов). В Японии также едят много рыбы и, несмотря на высокую степень технологического развития этой страны, плохие экологические условия, японцы значительно реже европейцев и американцев болеют раком и ишемической болезнью сердца. Только не начинайте сразу же поедать килограммами рыбные консервы — это не то, что вам необходимо. Сначала запомните, в каких видах рыб наибольшее содержание полезных эйкозаноидов: лосось, макрель, сельдь, сардины. Лучший способ кулинарной обработки рыбы — запекание в овощном соусе или варка. Причем бульон лучше подарить собаке или коту. Помимо эйкозаноидов, в рыбе содержатся йод и фосфор, улучшающие состояние при атеросклерозе.

Людям, органически не переносящим рыбу (а есть ее нужно не реже чем через день) или ожидающим наступления очень быстрого лечебного эффекта (при сильной стенокардии, тромбозе артерий конечностей, после перенесенных инфаркта, инсульта и т.п.), я советую приобрести концентрированный рыбий жир «Полиен» или «Омега-3». Принимать его нужно не меньше месяца. Учитывайте при этом, что рыбий жир может вызывать колебания уровня сахара в крови (для диабетиков). Чтобы окончательно избавить вас от необходимости обращаться к другим лечебникам, я посоветую напоследок заменить черный чай зеленым (непременно китайским) и приведу краткую схему непрерывной профилактики атеросклероза:

1. Один раз в 6 месяцев проводите курс лечения чесноком (3–4 недели). Одновременно: травы, понижающие давление, клизма, полифепан, отруби (в первые 14 дней).

2. Один раз в месяц проводите курс очищения кишечника, желчного пузыря (3 дня).

3. Один раз в год проводите курс приема мумие и рыбьего жира, одновременно употребляйте в пищу морскую капусту.

4. Ежедневно задумывайтесь о том, насколько полезную (или вредную) пищу вы собираетесь есть. Постоянно принимайте гомеопатическое лекарство.

В тех случаях, когда дело близится к инфаркту, инсульту, облитерирующему эндоартерииту, — приходите ко мне на индивидуальный прием. В наиболее острых состояниях эксперименты по самолечению недопустимы, хотя все приведенные мной рецепты, кроме пользы, ничего не принесут. Дело лишь в точности подбора средства и времени его действия.

Схема лечения стенокардии принципиально ничем не отличается от описанной выше.

О реабилитации перенесенного инсульта, о гипертонической болезни и аритмиях сердца нам предстоит поговорить особо.

Расстройства сердечного ритма

(аритмии)

Причины тахикардии (ускоренного сердцебиения) рассмотрены главе «Пароксизмальная тахикардия», однако у возрастной тахикардии есть свои особенности.

Помните только, что любая аритмия — не самостоятельное заболевание, и начинать ее лечение следует с устранения общих причин. В некоторых частных случаях вы можете добиться успеха, используя следующие лекарства.

СПИГЕЛИЯ 6 — при злоупотреблении табаком; когда возникает колющая боль в области сердца, иррадиация боли характерна в левую половину тела, ухудшение в положении лежа, от перемены погоды.

ХАМОМИЛЛА 6 — при злоупотреблении кофе; ухудшение состояния наступает от обиды, гнева, психического перенапряжения, при резком переходе из лежачего положения в вертикальное.

НУКС ВОМИКА 6 — при тахикардии, связанной с алкоголизмом, однако подходит и для женщин с «мужским характером». Этому типу свойственна тяжесть после переедания, геморроидальные кровотечения.

Существуют люди, от рождения обладающие слабостью сердечной мышцы и одновременно возбудимой нервной системой. На фоне атеросклероза, климактерических изменений это приводит к появлению тахикардии. В этом случае помогут: КРАТЕГУС 6 — при коронарной недостаточности, гипертонии, атеросклерозе; АРСЕНИКУМ АЛЬБУМ 6 — при миокардите (например, после ревматической инфекции, при болезнях щитовидной железы и др.); ИГНАЦИЯ 6 — при ухудшении от тепла, табачного дыма, шума, психического перенапряжения.

Так как брадикардия (замедление ритма) в большинстве случаев объясняется теми же факторами, что и тахикардия (наиболее вероятно ослабление сердечной мышцы), то и лечение будет тем же.

Описывать же детально технологию терапии мерцательной аритмии, а тем паче более сложных нарушений ритма в данной книге мне кажется нецелесообразным.

Климакс

«Я больше не нужна!..», «Я более не силен!..»

Так «кричит» организм, а точнее, сознание человека, переносящего патологический климакс. В случаях, когда человек подходит к климактерическому возрасту (особенно у женщин) счастливым, востребованным как личность, в том числе и как создатель чего-то необходимого (на работе), обычно и речи о патологических состояниях не заходит.

Все-таки согласитесь, у каждого возраста свои характеристики, которым следует организм. Детство — беспечно (много непроизвольных реакций), юность — взрывоопасна (склонность к спазмам), детородный период связан с напряженным трудом (болезни перенапряжения), пожилой возраст — время раздумий. Чрезмерно размышляющий малыш кажется нам депрессивным, нездоровым, но это не более очевидно, чем нездоровье суетливых 50 летних господина или госпожи. Неспокойствие, неуравновешенность, страх вместе с сексуальными возможностями (желаниями) потерять привлекательность, расположение окружающих создают почву для патологического климакса.

И таковой отравляет жизнь в течение 2–3, а то и пяти лет. Симптомы тяжелого климакса известны всем: «приливы» — резкий приток крови к лицу, непереносимость даже небольшой духоты, повышенная отрицательная реакция на запахи, раздражительность, обострение всех хронических болезней, связанных с психоэмоциональным состоянием (колит, холецистит, дискинезия желчевыводящих путей, гипертония или гипотония и т.п.).

Единственный физиологический механизм, который необходимо задействовать при лечении климакса, — нормализация тонуса нервной системы. Поэтому в ряду лечебных методик на первом месте — гомеопатия: ЦИНКУМ ВАЛЕРИАНИКУМ 6 или 12 (бессонница); АВЕНА САТИВА 6 или 12, ПУЛЬСАТИЛЛА 6 или 12 (приливы) (действует лучше всего на женщин, особенно страдающих ухудшением кровообращения в нижних конечностях, отеками), ХАМОМИЛЛА 6 (если раздражительность носит катастрофический характер); ПАССИФЛЕРА, ПЕОНИЯ.

Спать нужно 8–9 часов в сутки, один день в неделю проводить 24 часовое голодание. Забудьте об употреблении спиртных напитков и крепкого чая. Почаще ешьте салаты из свежих овощей и фруктов. Еженедельно — сауна или русская баня.

АГАРИКУС МУСКАРИУС 6 показан при вегетативной дистонии, склонности к пониженному давлению, со снижением работоспособности, невроген-ной стенокардией;

АРИСТОЛОХИЯ КЛЕМАТИС 6 — принимать в период прогрессивного уменьшения количества выделяемой менструальной крови;

САНГВИНАРИЯ — используют для лечения климактерической мигрени, СЕПИЯ — при меланхолии, адинамии, опущении внутренних органов, у женщин этого типа в прошлом, как правило, ослабленное половое желание.

Лекарство нужно подбирать, принимая каждое по 1 неделе и наблюдая за результатом.

Вторую позицию после лекарственной терапии занимает контрастный душ. Встав под душ, вы делаете воду достаточно горячей, затем, сосчитав до 10, переключаете кран в положение «холодная» и опять считаете до 10. Вновь «горячая», «холодная». Заканчивайте всегда на холодной воде. Количество переключений зависит от реакции. Начинайте с малого.

Устраняет перевозбуждение поверхностное короткое дыхание. Можно обратиться к дыхательной гимнастике по методу Бутейко.

В климактерическом периоде, помимо возникновения невроза, существует и еще одна опасность — прогрессирование остеопороза (вымывания кальция из костей). Учитывая этот факт, часто употребляйте в пищу творог, сыр и т.п. Принимайте КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 12 (курсами по 1 месяцу раз в полгода). Особое внимание уделите позвоночнику, суставам, если они являются для вас проблемными органами.

Идеально должен работать кишечник. Там происходит всасывание кальция, поступающего с пищей, а, кроме того, нормальный состав кишечной микрофлоры защищает вас от всасывания в кровь и действия на нервную систему токсических продуктов обмена веществ, образующихся в процессе гниения.

Когда мы заговариваем о климаксе, то подразумеваем в большинстве случаев женский климактерический период, забывая, что и мужчины могут испытывать значительный физический и эмоциональный дискомфорт, связанный с новым состоянием. Значительное место в картине мужского климакса занимают сердечно-сосудистые расстройства (ангионевроз). Именно в этот период впервые появляются жалобы на боли в сердце, повышение давления и т.п. Другая проблема у мужчин «солидного возраста» — ослабление эрекции.

Одно из самых эффективных средств восстановления половой активности (особенно у мужчин) — использование расширителей. Приобретите комплект расширителей (в магазине «Медтехника»); вставляйте в задний проход вначале самый маленький из расширителей, затем — более толстый и т.д. Делайте такую процедуру дважды в день.

Суперсредство для мужчин: наколоть 500 г. льда, завернуть его в марлю, сложенную в 8 раз. Приложите лед к основанию мозга, затем — к ребрам в области сердца и наконец — на мошонку. На каждой области держать по 30 секунд. Естественно, вам стоит использовать и гомеопатические средства.

Коррекция климактерических расстройств у мужчин может быть следующей: утром и вечером принимайте по 8—10 капель настойки любого адаптогена (женьшеня, элеутерококка, заманихи), экстракта золотого корня и т.п. Между прочим, большинство из адаптогенов с успехом выращивается на садовых участках. Также необходимо и гомеопатическое лечение. При понижении эрекции: ФОСФОР 6, при ранней эякуляции — АЦИДУМ ФОСФОРИКУМ 6, НУКС ВОМИКА 6, АРАЛИЯ 6, ЙОХИМБА 3.

Лечение сердечно-сосудистых нарушений будет аналогичным описанному выше для женщин.

И все же лучшим лекарством будут ваши мысли — вспомните о том, что, возможно, в юности вы интересовались музыкой или живописью, не исключено, что любили разводить цветы, мечтали о собаке… Позвольте себе удовлетворить глубинные потребности души. Будете же упорствовать, ограничитесь лишь мытьем посуды и просмотром сериалов — организм не простит и работать не позволит «по состоянию здоровья».

Ишимическая болезнь сердца.

Стенокардия

Достаточно подробно поговорив об одном из главных «злодеев» среди болезней — хитром, умеющем ждать и завоевывающем человеческое тело минута за минутой — атеросклерозе, я остановлюсь особо на рассказе об одном из его осложнений — ишемии сердца. Вследствие нарушения питания миокарда (мышечного слоя сердца, обеспечивающего его пульсацию), отдельные участки ткани хронически находятся в состоянии ишемии, которое иногда обостряется на фоне спазма коронарных сосудов (стенокардия) или даже часть клеток гибнет из-за продолжительного спазма или закупорки сосуда тромбом (инфаркт). Не вдаваясь в детали, предупрежу вас все же, что нарушение кровотока ухудшает также проводимость импульсов по нервным волокнам в сердце, возникает аритмия, и сердце бьется в неправильном, еще более истощающем его режиме. Естественно, когда выброс крови становится неритмичным и внутренние органы питаются хуже, развиваются застойные процессы, появляются отеки, речь идет уже о сердечной недостаточности и недостаточности кровообращения (в целом).

Разобравшись с терминологией, давайте теперь определимся с тактикой лечения.

Первейшими мероприятиями станут те, что уменьшают пагубное влияние атеросклероза (см. раздел «Атеросклероз»).

Затем для устранения уже болевых ощущений, кроме аллопатических препаратов, нужно применять женщинам:

СПИГЕЛИЯ 6 — при ощущении страха, а не боли;

ИГНАЦИЯ 6 — если больная склонна к депрессии; ГЛОНОИН 6 или 12 (он же — нитроглицерин, показан при ощущениях резкого прилива крови к голове, пульсации в голове у раздражительных людей);

КРАТЕГУС 6, КАКСТУС 6 или 12 — при ощущении сжатия грудной клетки, улучшения состояния ночью наедине с собой и ухудшение в шумной компании;

ХАМО-МИЛЛА 6 — назначается если есть и другие симптомы типа хронического расстройства пищеварения, улучшение в движении, на свежем воздухе и т.п.,

ПАССИФЛЕРА 6.

Мужчинам я рекомендую:

АЦИДУМ ФОСФОРИКУМ 6 — для лиц с нарушенным обменом веществ, в том числе с отложением солей в почках, желчном пузыре и т.п.;

АРНИКА 6 — людям, хронически взваливающим на свои плечи непосильный груз, гиперответственным;

АГНУС КАКСТУС 6, АВЕНА САТИВА 6 — склонным к возбуждению нервной системы, переживающим неприятности слишком сильно;

КАКСТУС 6, ГЛОНОИН 6.

Очень важным для профилактики приступов является улучшение кровообращения в спине (грудной отдел позвоночника) и шее (шейный отдел). Обратитесь к хорошему массажисту и затем, если остеохондроз не отступает, — к остеопату. Периодически проводите курсы лечения остеохондроза домашними методами (см. раздел «Остеохондроз»). Замечу, что большая часть впервые появившихся случаев якобы «стенокардии» проходит бесследно после работы с позвоночником. Конечно, массаж и сходные методы не окажут решающего влияния на реально и длительно существующую ишемию миокарда, хотя на фоне относительного благополучия с позвоночником даже инфаркт лечится быстрее. Обращайте внимание и на свою осанку, чтобы диафрагма свободно двигалась, легкие максимально разворачивались, насыщая кровь кислородом, а сердце не оттеснялось с «законного» места.

Неплохим расслабляющим сосуды средством (предотвращающим спазм) я считаю мед (рассасывать во рту по 1 чайной ложке перед предполагаемым напряжением, в том числе перед выходом на улицу зимой).

Чтобы не загружать вас излишне большим количеством информации о разных методах, обязывающим делать между ними мучительный выбор, а чаще приводящим к хаотичным попыткам пациента попробовать «и то, и это», я перехожу к теме нарушения показателей артериального давления.

Гипертония и гипотомия

К разочарованию многих читателей данного раздела, он будет очень коротким.

Гипертония. К развитию этого заболевания приводит нарушение тонуса сосудов (склонность к спазмированию). В результате прогрессирования болезни на фоне гипертонического криза могут возникать такие острые состояния как инфаркт миокарда, инсульт (острое нарушение мозгового кровообращения).

Но даже в периоды, протекающие без угрожающих для жизни ситуаций, гипертония щедро одаривает своего хозяина головными болями (чаще в затылке, пульсация в висках), ощущением слабости во всем теле.

Но как только мы с вами начнем размышлять на тему причин возникновения гипертонии, то скоро придем к выводу, что это страдание не является самостоятельным видом патологии. Официальная медицина идет сегодня по пути разработки препаратов, блокирующих выработку в организме веществ, стимулирующих сужение сосудов, и также препаратов, повышающих выделение жидкости с мочой. Среди наиболее перспективных лекарств, а соответственно и весьма дорогих, — периндоприл и арифон.

Гомеопатия и натуротерапия не предназначены для того, чтобы лечить наиболее тяжелые, опасные для жизни состояния (гипертонический криз, нестабильная стенокардия, инфаркт миокарда и т.п.), но в силах, медленно и постепенно воздействуя на причины гипертонии — атеросклероз и неустойчивость нервной системы, предотвращать острые приступы. В начальных же стадиях гипертонической болезни и вовсе следует считать обязательным прием гомеопатических препаратов наряду с успокаивающими травами.

Особую тему для разговора представляет почечная форма гипертонии, как правило, сложно поддающаяся лечению посредством аллопатических препаратов, быстро прогрессирующая, дающая высокие цифры показателей артериального давления. Ее тем более можно одолеть, лишь воздействуя на первопричину (чаще всего хронический гломерулонефрит), естественно, с помощью гомеотерапии (см. раздел «Гломерулонефрит»).

Существует, конечно, множество рекомендаций, полезных и непосредственно в периоды обострения гипертонической болезни (не почечного происхождения). Вот наиболее эффективные из них:

1. Пить курсами по 2 недели с перерывом в 2 недели настой травы сушеницы топяной (1 чайная ложка на стакан кипятка. Употреблять по 1/3 стакана 2 раза в день).

2. Ограничить потребление жидкости до 1–1.25 л в день (включая суп, воду, которой вы запиваете лекарства, и т.п.).

3. Ограничить количество соли, идущей на приготовление пищи, до 1–1.5 г в сутки. Заменяйте соль петрушкой, укропом, сельдереем, чесночным порошком и т.п.

4. Пить сок черноплодной рябины (по 0.25 стакана 2 раза в день). Курс не более 10 дней, проводить совместно с приемом лекарств, борющихся с атеросклерозом (либо чеснока). Повторять такой курс необходимо 1 раз в четыре месяца, если это, конечно, возможно.

5. Наиболее экзотическим рецептом, помогающим уменьшить отрицательное воздействие гипертонии на человека, я считаю рекомендацию положить в ногах под матрас кровати больного небольшое недавно спиленное осиновое поленце. Однако, несмотря на необычность совета, я должен признать это мероприятие не лишенным практического смысла. Только не воспринимайте это древнеславянское средство как панацею, заменяющую продолжительное серьезное лечение.

В философском смысле нарушение нормальных показателей давления представляется как дорога, внезапно приводящая человека к перекрестку. Удивительно, но характерологические особенности гипертоников и гипотоников (страдающих пониженным давлением) очень схожи. И результатом данных нарушений работы сосудов также является единая проблема — недополучение питания тканями, развитие вторичных болезней (воспалений органов, опухолей и др.). Да и внешне проявляются два вида патологии почти одинаково (шум в ушах, головная боль, слабость, дискомфорт в области сердца…). Прямо-таки братья-близнецы. Но в стрессовой ситуации они идут разными дорогами.

Представьте себе ситуацию: человек постоянно сталкивается с необходимостью контролировать уровень своей эмоциональности. Один, обладая от рождения достаточным количеством энергетики, так до конца жизни и продолжает «кидаться на амбразуры, переживать за все и всех», а другой понапрягается-понапрягается, да и сникнет. Вот вам и различие: кипящему внутренней силой (все болезни у которого протекают бурно: если уж простуда, то непременно с температурой под 40°, перегрелся на солнце — удар, поднял тяжесть — радикулит, выпил лишнего — отравление) для приведения его к более спокойному состоянию и при гипертонической болезни — а у него, не сомневаюсь, будет именно гипертония — следует давать лекарства типа ХАМОМИЛЛА 6, АПИС 6, ФОСФОР 6, СУЛЬФУР 6 (найдите в книге описание свойств данных лекарств) и средства уравновешивающие: АВЕНА САТИВА 6, ЦИНКУМ ВАЛЕРИАНИКУМ 6 и т.п., в пище предпочтение отдавать холодным, неострым блюдам с малым количеством специй и поданным в умеренном количестве. Категорически нельзя такому человеку объедаться! Но вот мы рассматриваем его антипода — гипотоника. Тот устал от жизни и, будучи часто сильным по характеру, но не обладая достаточным количеством энергии, существует по принципу: вспышка — пауза. Я нередко встречал пациентов, страдающих гипотонией, которые всю жизнь стремятся соответствовать тому или иному высокому стандарту, «написанному» для них родителями, учителями, затем начальством на работе. Они не живут, а соответствуют. Любое разочарование повергает их в уныние, делает вялыми. Гипотония и депрессия — близкие родственницы. Посему одним из наилучших средств лечения гипотонии будут: ИГНАЦИЯ 6, БАРИТА КАРБОНИКА 6, СЕПИЯ 6 (см. раздел «Депрессия и истерика»). Ну и, конечно, не обойдетесь вы и без тщательного анализа собственных устремлений, жизненных целей, истинных духовных ценностей. Заметьте: не о самокопательстве речь, но об анализе. Первый отличается от второго принципиально — он не обладает законченностью и похож на дискуссию в парламенте, где все успели поругаться, порассуждать о тяжести положения, пожалеть одних и унизить других, но так и разошлись, не приняв никакого решения.

Классическим примером правильного подхода к самоанализу является ритуал исповеди и причастия в храме. Вы приходите в храм, значит, уже определились с пониманием устройства мира, в котором живете; готовясь к исповеди, вы осознаете свои грехи; открываясь в них священнику, преодолеваете сопротивление гордыни и исторгаете прочь облеченные в мыслеформу душевные тяготы и противоречия; наконец, принимая святое причастие, обозначаете тем самым начало нового этапа в вашей жизни — светлого и радостного.

Каждый человек имеет право на наличие своих особенностей, будь то тонкость восприятия мира или упорство. Главное, чтобы таковые не проявлялись чрезмерно, приводя к развитию патологии. Иначе, как это происходит с гипотониками, возникает необходимость постоянно стимулировать «припадок» жизненных сил посредством кофемании вместо того, чтобы по здравому размышлению изменить несколько стиль жизни и отношение к происходящему. Возвращаясь к гомеопатии, я хочу напоследок описать несколько конституциональных лекарств и одноименных типов, в наибольшей степени соответствующих гипертоническому и гипотоническому синдромам:

АРНИКА 6 (гипертония) — рекомендую принимать хронически перенапрягающимся людям, стремящимся быть необходимыми в любом деле. Типичное средство для руководителей.

КОФОРЕА 6 (гипотония) — людям, настолько ждущим радостей жизни, что при появлении чего-либо сверхприятного даже способным заболеть. Они часто страдают бессонницей, в детстве с трудом переносили прорезывание зубов. Этот гомеопатический препарат с успехом может вылечить пагубное для души и тела злоупотребление кофе.

ГЛОНОИН 6 (гипертония) — для человека, который взрывается при малейшем раздражении: кровь приливает к лицу, в голове пульсация.

ГЕЛЬЗЕМИН 6 (гипотония) — для тех, кто панически боится ответственных событий, может потерять дар речи перед начальником, аудиторией. Состояние ухудшается при падении атмосферного давления.

ЛЯХЕЗИС 6 (гипертония) — при склонности все контролировать, когда деспотизм сочетается часто с безумной ревностью. Этот тип подвержен заболеваниям в левой половине тела (панкреатит, левосторонний отит, если мигрень — то слева и т.п.).

ГИДРОФОБИУМ 6 (гипертония) — люди типа гидрофобиум такие же диктаторы, как тип ляхезис, очень любящие шоколад, обожающие сплетни и интриги, боящиеся воды, так как ею невозможно управлять.

АКОНИТУМ 6 — при гипертонии, сочетающейся с вегетативными расстройствами (приливы, потливость, холодные конечности), стенокардией, полиартритом, ухудшение — в стрессовой ситуации.

АУРУМ МУРИАТИКУМ 6 — при гипертонии в первую очередь почечного происхождения, ухудшение — ночью, от умственной работы, в холоде.

ПЛЮМБУМ АЦЁТИКУМ 6 — при гипертонии, пациентам астенического телосложения, цвет лица у них бледно-серый, часто страдают головными болями.

АГАРИКУС МУСКАРИУС 6 — при гипотонии. Предназначается людям эмоционально неустойчивым, быстро утомляющимся, чувствительным к холоду.

ВЕРАТРУМ АЛЬБУМ 6 — при гипотонии. Характерна холодная кожа, холодный пот, зябкость, эмоциональная неустойчивость, частые межреберные невралгии, икота (нарушение работы блуждающего нерва).

ФОСФОРУС 6 — при гипотонии. Увлекающимся субъектам, зажигающимся, как спичка, затем наступает общая слабость, нервное истощение, беспокоят головокружение, повышенная чувствительность к любым раздражителям, страх одиночества, бессонница.

Прибегнуть к приему данных конституциональных лекарств имеет смысл в случае, когда удается обозначить явную принадлежность больного к тому или иному типу. Если вы получили облегчение, используя в течение месяца конституциональное средство (по 5 горошинок или капель 3 раза в день), можете быть уверены — вы защищены от половины вероятных болезней, связанных с особенностями функционирования организма, до конца жизни. Причем конституциональное средство можно принимать и симптоматически (через каждый час) в ситуации обострения балезни.

Учитывая, что вы, возможно, и не очень внимательно прочитали остальные разделы книги (если я прав, то вы неудачно поступили, скорее исправляйтесь!), уточню: конституциональное лекарство одновременно имеет несколько полюсов деятельности — оказывает влияние и на тонус нервной системы, скорость протекания обменных процессов, сосудистый тонус, особенности протекания воспалительных реакций и др. Поэтому оно универсально, значит, одни и те же названия гомеопатических препаратов (только иногда разнящиеся дозировкой и степенью разведения — 3, 6, 12, 30, хЗ и т.п.) вы встречаете в разных разделах данной книги.

А возможно ли повышение или понижение давления у человека относительно здорового и в целом духовно благополучного?

Конечно. Ведь уровень артериального давления приспосабливается к конкретным условиям. Плохо, когда он стабильно выше или ниже.

Функционально повышают давление: алкоголь (прием одноразово не более 50 г любого алкогольного напитка), кофе, шоколад, кока-кола, пепси-кола и т.п., злоупотребление поваренной солью, жирной пищей, красным мясом и яичным желтком, сахаром и крахмалистыми продуктами, недостаток витаминов A, D, С, кальция, магния, калия и др.

Функционально понижают давление: недостаток железа и фолиевой кислоты (см. раздел «Анемия»), дефицит всех витаминов, так как, вспомните, в переводе на русский язык термин «витамины» означает «дающие жизнь», а гипотония как раз и есть проявление недостатка жизненных сил. Так же стимулирует гипотензию бессонница, работа в ночные смены, отсутствие разнообразия в жизни, сильных положительных эмоций, впечатлений, наличие опухолей матки, деятельность, связанная с длительной концентрацией внимания, компьютерной техникой и др.

Попытайтесь сделать свою жизнь гармоничной, устранив крайности — переизбытки и недостатки, да не с понедельника начните, а сегодня же, как только надоест читать эту книгу.

Реабилитация после инсульта

Большая часть читателей, вероятно, знает, что инсульт, а в простонародье паралич — это, по сути, острое нарушение мозгового кровообращения. Почву для развития инсульта подготавливают атеросклероз и гипертоническая болезнь. Механизм нарушения кровотока, приводящий к столь катастрофическим последствиям, в общем напоминает процесс формирования инфаркта миокарда. Если инсульт ишемический, то можно предполагать наличие в мозговой артерии тромба или участка, долгое время бывшего суженным за счет спазма. При таком варианте течения чаще всего симптоматика нарастает постепенно. Например, утром могут появиться онемение в руке и расстройство речи в виде нарушения дикции, а к вечеру того же дня — паралич половины тела.

Если случается геморрагический инсульт, т.е. разорвался сосуд и разлившаяся кровь сдавливает мозг, — заболевание проявляется молниеносно, и симптоматика, вероятно, окажется более выраженной, чем при ишемическом инсульте.

Начиная заниматься реабилитацией (восстановлением функций) человека, перенесшего инсульт, очень важно понимать: наличие мышечных спазмов или, напротив, вялость мускулатуры в руках и ногах вызваны нарушением работы головного мозга. Следовательно, что бы вы ни предпринимали, эти мероприятия должны стимулировать питание мозга.

Бесспорно, планировать лечение инсультного больного должен специалист. Я остановлюсь лишь на трех «китах», на которых основывается успех ваших усилий.

1. Чем ранее будет начато гомеопатическое лечение, тем быстрее пойдет выздоровление.

2. Обеспечьте больному соответствующий фон, необходимый для нормального функционирования организма: часто проветривайте помещение, используйте малейшую возможность, чтобы заставить болящего двигаться, не давайте ему «залеживаться» — ведь без движения мышцы атрофируются. Наконец, прочитайте раздел «Атонический и спастический запор», там вы узнаете, как добиться ежедневного мягкого стула, а это строго обязательно. И вот еще, чуть не забыл: человек, чтобы поправиться, обязан почаще смеяться. Проще всего добиться повышения настроения у инсультного больного, подослав к нему внука или внучку, вооруженных сборником анекдотов, не исключается и прослушивание записей известных юмористов и тому подобное, пришедшее вам в голову. 99.9% людей, лежащих в постели после перенесенного инсульта, становятся меланхоликами — боритесь с их унынием беспощадно, не позволяйте им чрезмерно себя жалеть!

3. Одним из лучших методов реабилитации инсультных больных является массаж. Квалифицированный специалист способен даже за 10 сеансов значительно улучшить состояние пациента. Чаще всего требуется 2–3 курса.

Позволю себе поподробнее рассказать об особенностях гомеопатических лекарств, назначаемых при инсульте, хотя еще раз подчеркиваю, что максимально положительного эффекта, причем даже большего, чем при лечении чисто традиционными средствами, вы добьетесь, только сочетая выполнение всех трех условий, описанных выше.

Итак, гомеопатическое лечение:

БАРИУМ КАРБОНИКУМ 12 — оказывает избирательное действие на стенки сосудов головного мозга, нормализуя тонус. Рекомендуется при сопровождающих инсульт частых головокружениях, головных болях, при ослаблении памяти.

БАРИУМ ЙОДАТУМ 12 — лекарство полезно лицам, легко впадающим в депрессивное состояние, страдающих от забывчивости, рассеянности, ипохондрии.

ГЕЛЛЕБАРУС НИГЕР 12 — показан больным, ставшим после инсульта крайне заторможенными, подавленными.

ГИПЕРИКУМ ПЕРФОРАТУМ 12 — назначается в случаях, когда инсульту предшествовала травма головы.

ГЛОНОИН 12 — отлично действует при спазмах мозговых артерий. Может быть применено даже в острой стадии или в качестве профилактики при гипертоническом кризе. Для лиц, нуждающихся в гло-ноине, характерно наличие следующих симптомов: ощущение биения в голове, синхронного с сердечным толчком, боль в лобной, теменной частях, в затылке, наблюдается прилив крови к лицу, кровоизлияния в склеру глаз. Особенно оправдано применение глоно-ина тучными людьми, обладающими короткой шеей, склонными к обморокам, а также женщинами, тяжело переносящими климакс Хотя последнее и не означает, что иным пациентам при наличии соответствующей симптоматики глоноин не поможет.

КАЛИЙ БРОМАТИКУМ 12 — дается в случае, когда после инсульта существует значительная потеря памяти. При этом больной часто раздражен, совершает суетливые движения, бесцельно расхаживает по комнате, а достигнув, наконец, успокоения, становится угрюмым.

СЕКАЛЕ КОРНИТУМ 12 — полезно тем, у кого периодически наблюдаются спазмы в нижних конечностях, равно как и ощущение «ползания мурашек». Ухудшение состояния наступает при движении, улучшение — в холоде. Кисти и стопы у таких больных очень часто холодные.

ФОСФОРУС 12 — назначается больным, помимо инсульта имеющим еще и проблемы с почками, анемию. Такие люди быстро устают, склонны к обморокам. Лучше им становится на свежем воздухе. Тип фосфорус легко распознать по его реакции на что-то новое. Например, при появлении доктора он проявляет чудеса энтузиазма, производит впечатление желающего бороться человека. Однако, придя в следующий раз, доктор обнаруживает, что ни одно из назначений не выполнено. Фосфорус «вспыхивает подобно спичке, но света практически не дает».

Чтобы получить более полный перечень средств, улучшающих кровообращение, познакомьтесь также и с описанием классических лекарств: АРНИКА, БАРИУМ КАРБОНИКУМ, АУРУМ ЙОД и другие в разделе «Атеросклероз».

Увы, совсем нередко подоплекой возникшего инсульта служит подсознательное желание пожилого человека вызвать к себе жалость, привлечь внимание окружающих. Подумайте об этом и, возможно, многие моменты в поведении близкого вам человека станут более понятными. Старайтесь быть справедливым к больному. Не исключено, что у него действительно не было иного способа получить больше любви и внимания к своей особе.

Нарушения в сосудистой стенке

(Кровотечения, хрупкость каппиляров, отеки)

Не будем забывать, что рассматриваемые здесь состояния не являются самостоятельными видами патологии. Мой рассказ — это лишь небольшие дополнительные штрихи к уже прочитанному вами.

Носовые кровотечения. Чаще всего провоцируются гипертонической болезнью, поверхностным расположением капилляров при недостаточной упругости их стенки (дефицит рутина, витамина С). С одной стороны, открывшееся носовое кровотечение предохраняет человека от инсульта на фоне гипертонического криза, но с другой, — по здравому размышлению, — лучше бы устранить саму причину. Местно лечатся носовые кровотечения (если они становятся слишком частыми, появляется опасность развития анемии) тампонированием носовых ходов турундочками (ватными жгутиками), пропитанными соком алоэ или пихтовым маслом (по 3 раза в день на 10 минут), чередуя препараты (через день) в течение двух недель.

Склонность к отекам. Следует знать, что помимо слабости сосудистой стенки выход жидкости и ее задержка в тканях может быть обусловлена и почечными заболеваниями, и тогда приведенные мной здесь препараты окажутся бесполезными. Если же обследование функции почек не выявило патологии, принимайте АПИС 6, АПАЦИНУМ 6, КАЛИЙ ЙОДАТУМ 6.

Хрупкость капилляров. Существует такой тип людей, у которых самый небольшой удар вызывает синяк на коже. Их легко распознать. Это почти всегда женщины, и вот летом ноги такой страдалицы «щедро» покрыты разного размера синячками. Устранить подобную неловкость поможет прием гомеопатических «металлов» — ФЕРРУМ 6, КУПРУМ 6, а также КАЛЬЦИУМ КАРБОНИКУМ 6, КАЛЬЦИУМ ФОСФОРИКУМ, в пожилом возрасте — КАЛИУМ ЙОДАТУМ 6, БАРИТА КАРБОНИКА 6, в среднем возрасте — ГАММАМЕЛИС 6, АРНИКА 6, ЛЯХЕЗИС 6.

Болезни желчных путей

Как я уже рассказывал, в желчном пузыре желчь скапливается для того, чтобы в достаточном количестве излиться в 12 перстную кишку при поступлении туда пищи. Попадает желчь в кишечник через желчевыводящий проток, заканчивающийся сфинктером Одди (круговой мышцей, закрывающей выход). Стенки протока имеют гладкую мускулатуру, в норме способствующую своими ритмическими сокращениями продвижению желчи. Однако на практике часто наблюдается состояние дискинезии желчевыводящих путей (раскоординированности сокращений мышц). Прочитайте об этом подробно в главе «Прекрасная пора».

В результате происходит застой желчи в пузыре, внепеченочных и внутрипеченочных желчных ходах. Желчь, первично обладающая бактерицидными свойствами, напротив, инфицируется, а вслед за тем меняет свой химический состав. Особо значимо, что итогом становится сгущение (Г. П. Малахов пишет, что концентрация может повышаться в 1.5–2 раза), выпадение в осадок холестерина, билирубина, формирование так называемого «песка», а вокруг его отдельных кристаллов — и камней. Сама по себе измененная желчь, а плюс к тому и песок (камни) чисто механически раздражают стенку желчного пузыря, вызывая ее уплотнение. Плотная стенка пузыря, даже в случае удаления конкрементов (песка, камней) не сразу способна полноценно сокращаться, что, как вы догадываетесь, вновь приводит к застою. Как и многие патологические процессы, нарушение желчеотделения напоминает ситуацию, описанную в детском стишке «Потому что в кузнице не было гвоздя».

Главной лечебной задачей при болезнях желчевыводящих путей является нормализация тонуса гладких мышц. Вслед за этим нужно определиться с фактом наличия/отсутствия камней в желчном пузыре.

Если таковые есть — не делайте самостоятельно чисток печени и т.п., не ешьте жирного, питайтесь более растительной пищей, нежели животной, лучше есть помалу, но часто. Гомеопатические средства: ГЕКЛАЛАВА 30, АЦИДУМ ОКСАЛИКУМ 30, АЦИДУМ ФОСФОРИКУМ 30, АЦИДУМ МУРИАТИКУМ 30, ЛИКОПОДИУМ 30 (у последнего типа очень выражена типично печеночная черта характера — желчность. Характерны также и другие болезни в правой половине тела).

При выборе гомеопатического лекарства, растворяющего камни, следует учитывать химическое строение последних. Если есть возможность получить лабораторный анализ (с помощью дуоденального зондирования), то отличный результат лечения практически гарантирован. Можно также ориентироваться и на наличие конкрементов в почках. Если в анализе мочи есть соли оксалаты или фосфаты, то аналогичную кислоту (АЦИДУМ ОКСАЛИКУМ или АЦИДУМ ФОСФОРИКУМ) в гомеопатической дозе нужно применять этому больному и для устранения камней желчного пузыря.

Гораздо больше возможностей появляется у человека, по счастливому расположению небесных сил прибегнувшего к естественному лечению болезни, прежде чем образовали камни. Справедливости ради нужно отметить, что песок и мелкие камешки (в диаметре меньшие, чем 0.4 см) подлежат удалению без хирургического вмешательства. Дело в том, что просвет желчного протока составляет 0.4–0.5 см, и камень большего размера либо вовсе не пройдет в него, либо застрянет по пути, вызвав сильнейший приступ и необходимость операции. Поэтому я весьма спокойно отношусь к новомодным методам форсированной чистки желчного пузыря с большими количествами растительного масла или при помощи наборов трав. К великому прискорбию, даже в санаторных условиях не всегда удается добиться результата. Вывод: с большими камнями не экспериментируйте!

Песок и камни менее 0.4 см в диаметре поддаются лечению по той же схеме, что и холецистит — воспаление стенки желчного пузыря.

Гомеопатия: ЛИКОПОДИУМ 6, БАПТИЗИЯ 3 (сильное обострение, сопровождающееся поносом с неприятным запахом, обильным выделением газов, заканчивается болевой приступ резкой слабостью), КАРДУС МАРИАНУС 3, ХЕЛИДОНИУМ 6, ЦИНА 3 (сильное вздутие живота, частая отрыжка, не приносящая облегчения), ЦЕПТАНДРА 3 (колющая боль в правом подреберье, отдающая в позвоночник, ощущение полной безысходности).

ХАМОМИЛЛА 3 или 6 (пациенты, относящиеся к данному типу, практически всегда страдают от печеночных проблем. Ведь именно «различие желчи в теле», по древним канонам, приводит к состоянию вспыльчивости, упрямства, сердитости на весь мир. Стул у типа хамомилла с зеленоватым оттенком, отрыжка — тухлым. Как ни удивительно, приготавливается лекарство ХАМОМИЛЛА всего-навсего из ромашки аптечной).

КОЛОЦИНТ 3 (тыквенное семя). Желчная колика у данного типа начинается внезапно, в отличие от других, и заставляет человека «скрючиться». Облегчает состояние легкое сдавливание больного участка живота. Стул водянистый.

БЕЛАДОННА 3 или 6 — отличное средство при склонности к спазмам во всех внутренних органах. Особенно следует обратить на него внимание лицам, у которых часто бывают тяжелые лихорадочные состояния при различных болезнях. Колика облегчается при вытягивании и разгибании туловища. Приступ может пройти самопроизвольно, хотя во время его разгара больной пуглив, обильно потеет, зрачки расширены.

И, наконец, БРИОНИЯ 6 — облегчение наступает при приеме холодной воды, «от давления». Человек старается лежать на больном боку. Во рту отмечается горечь. Д. Гранжорж называет этот тип «хочу остаться дома». Представители типа бриония склонны к легочным заболеваниям (недаром это лекарство назначают при кашле) и обладают раздражительным характером, пустяки выводят их из себя. Однако в отличие от типа хамомилла, «обиженного» на окружающих и мир в целом за непонимание, за чрезмерные испытания, «незаслуженные», по его мнению, тип бриония злится, чтобы получить какую-то выгоду, а не просто жалея себя.

Я умышленно даю на этот раз перечень наиболее характерных признаков, отличающих лекарства друг от друга, чтобы продемонстрировать, насколько ювелирным и многоплановым должен быть подход к назначению гомеопатических лекарств. Из приведенного списка наиболее универсальными являются ЛИКОПОДИУМ 6, ХЕЛИДОНИУМ 6, «отворяющие желчь».

Как я уже однажды писал, лучшее желчегонное — частое питание. Однако и питание может быть разным. Наиболее предпочтительным при наличии холецистита и т.п. является достаточное потребление пищевых волокон (отруби, хлеб из муки грубого помола, зародыши пшеничные, соевые продукты, микрокристаллическая целлюлоза — анкир-Б — и др.). Летом и осенью ешьте арбузы. Обязательно завтракайте, так как, особенно если вы плотно поужинали, утром в желчном пузыре будет весьма концентрированная желчь.

Из трав наиболее хорошим комплексным средством является пол-пала, хотя периодический прием других трав (бессмертник, кукурузные рыльца, спорыш, цветки пижмы) также не повредит.

На фоне приема гомеопатических средств, особенно если есть подозрение на наличие лямблий (один из видов глистов), принимайте настой цветов пижмы. Заваривать нужно 1 чайную ложку на стакан кипятка. Выпить настой в течение дня маленькими глотками.

Внимание! В большей дозировке пижма может повредить!

Удобен также и микротюбаж с отваром кукурузных рылец. 2 столовые ложки травы томить на малом огне в 0.5 л воды в течение 2–3 минут. Настоять в течение 1 часа и пить по 0.5 стакана в день. На 3 день, выпив натощак 1 стакан одномоментно, через 0.5 часа после этого лечь на правый бок на теплую грелку (выполнять, если нет камней или они очень мелкие) на 40–50 минут. Затем активно двигаться.

Тюбажи с оливковым маслом или минеральной водой лучше проводить под наблюдением специалиста.

Нужно учитывать, что прием желчегонных трав может сопровождаться появлением или усилением болей в правом подреберье, а также развитием фонового цистита (воспаление мочевого пузыря), который проходит после применения все тех же трав и аппликаций меди (см. раздел «Цистит»). Болевые ощущения, связанные с выходом застойной желчи (сгустков), прохождением песка или даже мелких камней по желчевыводящему протоку, следует снимать но-шпой (2 таблетки) или баралгином (1 таблетка). Грелку в данном случае назначать может только специалист, так как при наличии острого воспаления стенки пузыря она только усугубит ситуацию.

Вы, вероятно, заметили, что в этом разделе я поставил на первое место не общую симптоматику болезни, а описание частных случаев (типов лекарств). И так поступил не случайно. Большая беда врачей-аллопатов в том, что они пытаются лечить желчевыводящие пути как орган, болеющий изолированно. В действительности же страдания желчного пузыря и иже с ним не только вызывают другие виды патологии, но и сами обусловлены существующими нарушениями минерального обмена, углеводного и жирового обмена (камни в основном встречаются у полных, чревоугодливых людей), разбалансировкой эмоциональных реакций.

Недаром периоды весна-лето у христиан изобилуют постами. Желудочно-кишечный тракт должен очиститься от белковых завалов, накопленных за зиму, впитать в полном объеме витамины, принесенные новым урожаем овощей и фруктов. Круглогодично потребляя однообразную пищу, мы не даем возможности желчи очистить желудок, кишечник.

Как и на другие внутренние органы, на желчный пузырь огромное влияние оказывает состояние позвоночника. В данном случае — в грудном отделе.

Перед началом лечения желчного пузыря следует также привести к норме и функцию кишечника. До конца вам это пока не удастся, слишком важную роль играет желчь в пищеварении, и в том числе велико ее влияние на жизнеспособность бифидо- и лактоацидофлоры кишечника (дисбактериоз), но от запоров и явных поносов избавиться все же необходимо.

Вероятнее всего, вы не спортсмен и, возможно, вас «украшает» достойных размеров дряблый животик. Даже если величина живота скромна, но он при том вялый — выполняйте ежедневно серию упражнений (если нет камней):

1. Лежа на спине, ноги прямые. Поднимите вверх под углом 90° прямые ноги. Опустите их вниз (медленно).

2. То же. Согните ноги в коленях под углом примерно 60° и имитируйте езду на велосипеде.

3. В положении стоя, руки на поясе. Втяните живот, расслабьте его.

Даже человек, не обладающий хорошими физическими данными, способен выполнять данный комплекс ежедневно, отводя для этого 2–3 минуты утром и вечером. Усилия минимальные, а польза — несоизмеримая с ними. Также естественным массажем для мышц, окружающих желчный пузырь, кишечник и др., является ходьба (только, конечно, не скрючившись под тяжестью сумок). В народе подметили, что человек, страдающий холециститом, не способен правой ногой сделать столь же длинный шаг, что и левой. Считается, что даже по характеру письма можно судить о перенапряжении печени (вверх поднимается конец строки).

А вот достоверно можно говорить о том, что появление на коже желтых пигментных пятен, значительно выраженных у уголков губ и вокруг глаз, — признак тревожный. Пора начинать заниматься печенью и желчевыводящими протоками, не то они «займутся» вами, «обидевшись» на невнимание. А характер у сей системы, как я уже говорил, въедливый — желчный.

Пожалуй, самым «бесполезным» местом в данной главе будет описание симптомов классического холецистита, в том числе протекающего с обострением. 99% людей и сами безошибочно определяют у себя факт наличия данного заболевания, ошибаясь лишь в точной локализации процесса. Обычно пациенты, не будучи знатоками физиологии, жалуются на больную печень, которая в действительности ни при чем. Первейшим ощущением, с которым сталкивается человек, страдающий хроническим холециститом и желчекаменной болезнью (ЖКБ), — чувство дискомфорта в правом подреберье, иногда даже боль. Естественно, наличие камней практически всегда проявляется более значительными болями. Начинаются таковые чаще после приема пищи, особенно жирной. Нередко беспокойство причиняют изжога, чувство горечи во рту, запоры или брожение в кишечнике с обильным выделением газов, урчанием в животе. В момент обострения резко усиливается боль, она может иррадиировать в спину и правую лопатку, появляется тошнота или даже рвота. Сильный приступ, если он не проходит от приема обычных спазмолитических препаратов (но-шпы, баралгина, спазгана и т.п.), требует профессиональной консультации врача, знакомого с хирургией. Это не обязательно хирург, возможно, ваш семейный доктор, но во всяком случае, не психотерапевт или костоправ. Бескаменный холецистит легко откликается на прием спазмолитиков, а вот камень, уже прошедший в проток или стоящий у входа, удалить при помощи расслабления очень и очень трудно. Наибольшие неприятности доставляют больному так называемые «вентильные» камни, имеющие каплевидную форму и под влиянием тока желчи то прикрывающие просвет протока, то освобождающие вход. Повышение температуры, частая рвота, очень сильные боли и резкое напряжение живота служат безусловным основанием для госпитализации.

Хронический панкреатит

В газете «Медицина Петербурга» я однажды столкнулся с рассказом известного хирурга, профессора В.А. Тарасова о причине этого страдания. Рассказ был столь доходчив, что позволю себе, пропустив научную терминологию, привести содержащиеся в нем основные мысли.

На практике разделяют два вида воспаления поджелудочной железы. Наиболее распространенным является нетоксическое поражение органа, а другой вид — это алкогольный (или иной токсический) панкреатит.

В предыдущем разделе я уже касался особенностей анатомического строения желчевыводящих путей. Важно, что сок поджелудочной железы попадает в двенадцатиперстную кишку через общий желчный проток. При наличии дискинезии желчевыводящих путей возможен заброс желчи в протоки поджелудочной железы. В этом-то все и коварство. Как только желчь становится перенасыщенной токсическими веществами (алкогольное отравление) или инфицирована микроорганизмами (холецистит), она резко меняет свои биохимические характеристики, проявляется так называемый «феномен агрессивности желчи». Желчь активирует ферменты поджелудочной железы еще в протоках, и происходит «самопереваривание» тканей этого органа. Клетки гибнут, на их месте разрастается соединительная ткань, и поджелудочная железа с каждым новым обострением все более и более превращается в «шахматную доску», на которой некротизированные участки соседствуют с выполняющими свою функцию. Таким образом, «собака зарыта» в сфере нормального функционирования печени и желчевыводящих путей. Кстати, операция, избавляющая многих страдальцев от жесточайших болей, могла бы называться «особачиванием». Ведь достойные друзья человека не знакомы с панкреатитом. Бог, дав собакам в пищу жирные и одновременно богатые белком продукты, разделил желчный и панкреатический протоки, исключив тем самым возможность попадания желчи в поджелудочную железу. На месте сторонников вегетарианства я бы использовал этот факт в качестве одного из главных доказательств неприспособленности человека к мясоедению.

Боли, носящие приступообразный характер, — симптом обострения. Нарушение пищеварения, заключающееся в плохом переваривании пищи (поносы, вздутие живота, высокое содержание в кале жира и кусочков пищи, его цвет — светлый, причем иногда даже создается впечатление, что в унитаз налили подсолнечного масла), тупые боли в левом подреберье — удел больного хроническим панкреатитом.

Симптоматика сильного классического приступа панкреатита такова. Боли резкие, обязательно сопровождающиеся тошнотой и почти всегда — рвотой, тяготеющие к левому подреберью или средней линии живота (области желудка), так как более других повреждается головка поджелудочной железы. Отдает боль в спину, левую лопатку. Часто одновременно наблюдается воспаление желчного пузыря и поджелудочной железы, и тогда наблюдаются «кольцевые» боли (правый, левый бока, спина).

В момент обострения для лечения следует применять классическую методу русских хирургов: триаду «холод, голод, покой». Холод (пузырь со льдом) снимает отек, воспаление. Голод уменьшает выделение желчи. Покой также способствует снижению воспаления, так как чем менее выражен для организма повреждающий стресс в период дисбаланса, тем полноценнее иммунные реакции, капиллярный кровоток.

Из гомеопатических средств можно рекомендовать АПИС 3 (уменьшает воспаление), НУКС ВОМИКА 3 (способствует продвижению желчи в кишечнике), ЛИКОПОДИУМ 3 (обеспечивает отток застойной желчи), ХЕЛИДОНИУМ 3. Эти же лекарства, но в шестом разведении, нужно применять и вне обострения (за исключением аписа).

Как минимум, в половине случаев панкреатит, холецисто-панкреатит сопровождаются забросом (рефлюксом) желчи в желудок и атрофическим гастритом. Поэтому полезны бывают травы: зверобой (курсы длительные, по 2–3 месяца), подорожник, а также мумие (0.2 дважды в день в течение месяца, курс проводить два раза в год).

Советую также массировать ежедневно среднюю часть подошвенной поверхности стопы, где находится рефлекторная зона поджелудочной железы. Лечению панкреатит поддается очень медленно и, видимо, большую роль здесь играет наличие уже объективно нефункционирующих участков железы.

Практические рекомендации по лечению заболевания в литературе встретить достаточно трудно. Во многих лечебниках о нем попросту «забывают».

Возвращаясь к началу раздела — причинам болезни, нельзя не обратить внимание на эмоциональную характеристику панкреатита. Сок поджелудочной железы переваривает свою же «мать»… Есть основание для раздумий. Больной панкреатитом в ряде случаев имеет как раз психологическую установку на собственную малоценность, измождает себя мыслями о необходимости улучшения жизни, не предпринимая продуманных реальных действий. Самоедство сопровождает всегда и алкоголизм. Борются две сущности: личность и стремление уйти от действительности. В моменты трезвости человек не уважает себя за допущенную в очередной раз слабость.

Панкреатит — пока тайна за семью печатями. Ни официальная, ни народная медицина не в состоянии ответить на вопрос: почему поджелудочная железа — единственная в организме существующая компактно железа, совмещающая функции пищеварительной и эндокринной секреции. (Напомню: особые клетки железы вырабатывают инсулин, регулирующий процесс усвоения сахара в крови).

Однозначно можно сказать следующее: при панкреатите нельзя употреблять алкоголь (включая пиво), красные овощи и фрукты (яблоки, гранаты, помидоры, ограниченно — морковь и свеклу), животные жиры в большом количестве (особенно сардельки, бройлерных кур, баранину, свинину), злоупотреблять специями. При работе с красками, ядохимикатами и т.п. я советую надевать респиратор.

Хронический гепатит

Трудно назвать какое бы то ни было вовсе незначительное заболевание человека. Зато серьезные, значимые болезни припоминаются легко. Однако расставить их по ранжиру вновь представляется непростой задачей. Больные и даже начинающие изучать медицину студенты часто задают вопросы типа: «Что лучше для человека — иметь колит или цистит, диабет или стенокардию, мигрень или зубную боль?» Разумеется, такая «торговля» с провидением заранее обречена на неуспех. Человек получает ту болезнь, которую заслужил. Как только мы начинаем сравнивать важность поражения печени (выполняющей в том числе дезинтоксикационную функцию) и патологии кишечника (отвечающего, в том числе, за выведение обезвреженных печенью токсинов), то уподобляемся героине пьесы А.Н. Островского «Женитьба Бальзаминова», рассуждавшей на тему «что лучше: мужчины или женщины».

Запомните однажды и навсегда: в организме нет ничего лишнего, каждый орган своей функцией взаимодополняет другой, и посему лечение обязано быть исключительно комплексным, не допускающим перекосов по принципу: одно лечим — другое калечим.

Почему я начал со столь пространного философского вступления именно раздел, посвященный хроническому гепатиту?

Печень — один из тех органов-мишеней, на которые мы нацеливаемся, ища содействия, при терапии подавляющего числа заболеваний. Мы все время говорим о необходимости активизации «внутренних резервов, защитных сил организма». Где же они «находятся»? В том числе и в печени, наряду с кишечником, железами внутренней секреции.

Существует ли так называемая «зашлакованность печени» и где грань между ней и органическими поражениями (гепатитом, циррозом)? Начнем с рассказа о функциональных возможностях печени.

Одной из функций, хорошо известной читателям, является желчеобразование. Желчь — особо активный пищеварительный сок, служащий для расщепления в кишечнике жиров, а также содержащий проферменты, активирующие сок поджелудочной железы. Желчь, выделяемая в количестве около 1 л в сутки, постоянно стекает в желчный пузырь, а оттуда, при поступлении пищи, — в 12 перстную кишку. Данный сок состоит, в частности, из желчных пигментов и желчных кислот. Пигменты (в том числе билирубин) образуются из гемоглобина в печени, а затем в кишечнике становятся составной частью обновленного гемоглобина. Желчные кислоты, кроме функции переваривания жиров, еще и стимулируют процесс продвижения пищи по кишечнику (перистальтику).

Второй важной особенностью печени является ее участие в обмене других веществ, прежде всего глюкозы, молочной кислоты (образующейся в мышцах во время их работы). Эти вещества преобразуются печенью в гликоген, который при отсутствии в крови достаточного количества моносахаридов вновь превращается в глюкозу — питание для клеток.

В печени также происходят: образование протромбина (без которого невозможно свертывание крови), превращение продуктов распада белка в мочевину (которая выводится почками), регулирование состава белков плазмы крови.

И наконец, — барьерная функция печени. Печень, как губка, фильтрует проходящую через нее кровь. Поверхностно-активные вещества, вырабатываемые органом, переводят в неактивное состояние ядовитые продукты собственно жизнедеятельности клеток, а также яды и микроорганизмы, поступившие в организм извне. В нерастворимой форме все эти вещества удаляются с желчью в кишечник и затем — наружу.

Итак, круг замкнулся! Нарушен процесс выделения желчи из желчного пузыря — происходит застой таковой в печени, а вместе с ним ухудшается и качество фильтрации крови от ядов. При желчном застое происходит обратное всасывание в кровь билирубина (токсичного в больших количествах), выпадение в осадок желчных кислот (в том числе образующих камни) и задержка в крови избыточного холестерина (прогрессирование атеросклероза) и другие процессы. Конечно же, моя схема развития патологического печеночного процесса умышленно упрощена, но даже из нее видно, что нарушение цикла прохождения токсических веществ и питательных веществ из крови в печень и далее влечет за собой катастрофические последствия для организма в целом. А сама печень, что происходит с ней?

Если количество токсических веществ, поступающих с кровью, значительно больше, чем печень в силах обезвредить (играет огромную роль достаточный запас в печени глюкогена — производного Сахаров), то возможны два варианта: либо данные вещества всасываются обратно в кровь и отравляют организм, либо они разрушают клетки печени и развивается гепатит. Естественно, при наличии гепатита качество обезвреживания токсинов, ядов, микробов становится еще худшим. Гепатит может быть острым, вызываться и вирусами, их известно несколько (А, В, С, D, Е и т.д.): речь идет о болезни Боткина (инфекционном заболевании), в большинстве случаев проходящем относительно легко, а иногда даже незаметно для человека (при безжелтушной форме). Осложнением болезни Боткина в ситуации, когда организм был ослаблен, может стать хронический гепатит — клетки, погибшие во время острого воспаления, не восстановились. Также хронический гепатит нередко развивается, порожденный острой или длительно существующей интоксикацией ядами (производственными, парами лакокрасочных изделий, алкоголем) или даже лекарственными веществами. Запомните: чем сильнее лекарство, тем более оно вредит вашей печени. Застой же желчи напрямую ведет чаще не к развитию гепатита, а провоцирует цирроз или желчекаменную болезнь.

Симптомами хронического гепатита являются: частый кожный зуд, нездоровый цвет лица (землисто-желтый, впалые щеки), похудение, общая вялость, сонливость днем, головокружение, головные боли. Стул периодически приобретает серую окраску, моча темнеет. Вся симптоматика объясняется перенасыщением организма токсическими веществами, в том числе билирубином. Распространенность в крови желчных пигментов приводит к появлению на коже печеночных пятен коричневого цвета.

Снижает ли хронический гепатит общую защищенность организма от неблагоприятных воздействий (микробов, вирусов, стрессов и т.п.)?

Безусловно.

Обращаю ваше внимание на то, что под так называемой «зашлакованностью» печени понимают, как правило, абсолютно функциональные явления, связанные не с хроническим гепатитом, а с временным понижением антитоксической функции на фоне застойных процессов, не сопровождающихся воспалением печеночных клеток. Именно поэтому, говоря о «чистках печени», подразумевается, по существу, очищение желчного пузыря и внепеченочных желчных ходов.

Для лечения печени необходимы гораздо более значимые мероприятия.

Известно, что, например, чеснок оказывает крайне благотворное влияние на печеночные клетки (особенно это важно для случаев, вызванных хроническим отравлением парами лаков, красок). В последнее время в продаже появился экстракт чеснока в капсулах, однако проще использовать чеснок в виде холодного экстракта. Таким образом лучше сохраняются серосодержащие соединения (диаллил-трисульфид и др.), защищающие печень от повреждения. Готовится экстракт по следующей технологии: мелко натертый чеснок (2–3 зубчика) залейте холодной водой (1 стакан). Настаивать смесь 16 часов в холодном месте в плотно закрытом стеклянном сосуде. Затем удалите чеснок и употребляйте экстракт вместе с каждым приемом пищи по 1 столовой ложке в течение недели. После недельного перерыва повторите курс, а в дальнейшем проводите его одновременно с мероприятиями по очистке желчного пузыря (примерно 1 раз в месяц).

Весьма полезным для клеток печени является мед. Однако из-за аллергической реакции, часто сопровождающей хронический гепатит, удобным вариантом его применения будет закапывание в нос препарата «Витамедин», полученного из меда (курс 2 недели хотя бы 1 раз в 2 месяца). «Витамедин» лишен белка и полисахаридов и не вызывает аллергии.

Ну и безусловно лучшим методом лечения хронического поражения печени служит гомеопатия. В первую очередь необходим прием таких препаратов как ФОСФОРУС 12 (человек этого типа обладает хорошим характером, воспламеняющийся подобно спичке, витает в облаках, возможно мистически настроен, обладает тягой к соленому, приему большого количества жидкости). По телосложению подобен чахоточному больному.

ГЕПАР СУЛЬФУР 12 (в психическом плане заметна тяга к огню, у детей — к поджогам, человек очень чувствителен к боли, склонен к развитию различных нагноений: отит, пиодермии и т.п.).

ХЕЛИДОНИУМ 30 (значительная тяжесть в правом подреберье, в психическом плане — тенденция к депрессии. Легче становится от горячего питья или еды. Лекарство одновременно влияет и на печень, и на желчные пути. Боль, характерная для этого типа, обычно иррадирует в спину и нижний край правой лопатки).

АБСИНТИУМ 30, ЛИКОПОДИУМ 30, КАРДУС МАРИАНУС 12 или 30 (ощущение переполнения в верхних отделах живота, повышенное газообразование, большая, застойная печень, склонность к запору).

К сожалению, характер стула редко говорит о бесспорной необходимости назначения того или иного средства. Не стоит также ориентироваться и на наличие болей. Ведь печень практически никогда не «дает знать о себе» посредством болевого синдрома. Дискомфорт, как правило, вызван застоем желчи, и тогда лучшими лекарствами, возможно, станут ЛИКОПОДИУМ и ХЕЛИДОНИУМ. КАРДУС МАРИАНУС показан тем пациентам, которые, помимо печеночных проблем, имеют также и сердечные (ИБС, недостаточность кровообращения, в том числе вызванную наличием порока сердца).

Процессу самоотравления печени косвенно способствует нарушение выделения желчи. Поэтому рекомендую вам также обратиться к разделу, посвященному хроническому холециститу и желчекаменной болезни.

Катаракта

Думаю, ни у кого не возникнет возражения, что это заболевание является по сути возрастным.

В хрусталике глаза (естественной линзе), который для правильного выполнения своей функции должен быть пластичным, образуются участки более плотные, чем остальная ткань. Внешне это выглядит как «помутнение» хрусталика, а в результате приводит к ослаблению зрения. Глубинной причиной возникновения катаракты служит, по аналогии с другими дегенеративно-дистрофическими заболеваниями, «неприглядная деятельность» так называемых свободных радикалов. Эти химически активные вещества образуются в организме в процессе окислительно-восстановительных реакций, лежащих в основе нашего существования. Свободные радикалы безусловно необходимы человеку, ведь они являются наиболее «агрессивными» врагами чужеродных клеток. Беда заключается в том, что по мере старения организм иногда теряет контроль за степенью агрессивности свободных радикалов и, как вы, видимо, догадываетесь, последние начинают атаковать не только чужие клетки, но и свои. Многие ученые склонны считать, что именно такой механизм лежит в основе развития и катаракты, и иных аутоиммунных заболеваний (глоумерулонефрита, артрита, болезней сердца и др.). Поистине роковой может стать роль свободных радикалов в процессе опухолеобразования. Разрушая клеточную мембрану и повреждая ДНК (генный код) клетки, агрессор обрекает ее на бессистемный рост.

Мы уже многократно говорили с вами о том, что лечить болезнь, исходя исключительно из ее симптоматики, неразумно. Так обстоит дело и в данном случае, ведь свободные радикалы, как случайно проглоченная оса, жалят направо и налево.

Поэтому свои назначения я обычно начинаю с лекарств общего действия (СИЛИЦИЯ 6, АРНИКА 6, ЛЯХЕЗИС 6), ГЕПАР СУЛЬФУР 6 — при наличии обильных выделений из глаз.

Нейтрализуют избыточное количество свободных радикалов витамины С, Е, бета-каротин, микроэлемент цинк.

Витамины целесообразно употреблять в готовом виде, а для увеличения поступления в организм цинка стоит часто покупать орехи, морепродукты и сельдь, отруби.

Наиболее активный биогенный стимулятор — мед можно принимать в виде пасты «Апимины».

Наконец, и местное лечение не будет бесполезным. Разумеется, в случаях, когда глаз уже практически не видит, разумнее выбрать операцию, а вот в начальных стадиях катаракты, проявляющейся появлением «пелены» перед глазами, «мельканием мушек», лучше противопоставить ей усердие в консервативном лечении.

Улучшают кровоток в глазном яблоке, а значит и обменные процессы, контрастные ванночки для глаз. Разница температуры между холодной и горячей ванночкой не должна быть очень большой. Если нарушено слезоотделение, делайте ванночки с настоем ромашки, чуть подсаливайте воду, такими же будут рекомендации в случае с выделением мутной слезы, гноя. Сделайте глубокий вдох, закройте глаза и погрузите лицо в холодную воду, откройте глаза и повращайте ими в воде. Затем промассируйте глаза, слегка надавливая на глазные яблоки, двигаясь по направлению к носу. Опустите лицо в сосуд с теплой водой, повторите описанные выше действия несколько раз. Закончите процедуру вновь на холодной ванночке. После этого глаза нужно держать закрытыми 2–3 минуты. Выполняйте ванночки ежедневно в течение недели, затем, сделав недельный перерыв, повторите. Проводите недельный курс гидротерапии каждый месяц для профилактики и лечения застойных явлений в глазном яблоке.

Из водных процедур значительным рассасывающим действием специфически обладает желтая скипидарная ванна.

Народное суперсредство при катаракте — 150 г дождевых червей (промытых) (2/3 пол-литровой банки) закупорить герметично, завернуть в фольгу и положить в навоз на 30 дней. В городских условиях можно попытаться заменить «навозный термос» батареей парового отопления (зимой), хотя температура для растворения червей нужна очень большая. В бутылке появляется сок, сверху же — масло. Его и нужно закапывать в глаза по 1 капле 1 раз в день в течение 14 дней.

Глаукома

Повышение внутриглазного давления вызвано, как правило, нарушением тонуса капилляров, образованием в них атеросклеротических бляшек.

Если при катаракте ухудшать течение заболевания могут злоупотребление сладким, молочными продуктами, нарушения в работе кишечника, то при глаукоме противопоказана тяжелая физическая работа, труд в ночные часы, нельзя пересаливать пищу и пить более 1–1.2 л жидкости в день, очень не советую я курить, злоупотреблять алкоголем, кофе и другими стимуляторами.

Острый приступ глаукомы, сопровождающийся сильнейшими болями и потерей зрения, снимается лишь наркотическими анальгетиками, но чтобы не доводить себя до подобного состояния, можно и нужно использовать естественные методы лечения и, в первую очередь, гомеопатию: АПИС 6 или 12, КАЛИЙ ЙОДАТИ 6 или 12, ЛИКОПО-ДИУМ 6 или 12, АПАЦИНУМ 6 или 12.

Попробуйте совместить прием гомеопатических средств и мумие (последнее 0.2 г 3 раза в день) с употреблением свекольного сока в течение 10 дней и после недельного перерыва повторите курс Гомеопатическое лечение продолжайте не менее трех месяцев.

В весеннее время можно также делать примочки: 1 стакан воды, 0.5 стакана травы крапивы, 1 чайная ложка листьев ландыша. Все смешать и настаивать 8–9 часов в темном месте, затем добавить 0.5 чайной ложки соды. Полученную массу прикладывать к глазам.

Всегда полезным будет прием мочегонных трав курсами. Особо предпочтительны здесь настои березового или черничного, или брусничного листа, полевого хвоща.

Снимает внутриглазное давление зеленый цвет. В солнечные дни можно пользоваться очками с зелеными светофильтрами.

Из витаминов крайне необходимы аскорбиновая кислота, рутин («Аскорутин») и тиамин.

В случае наличия глаукомы часто не исключены также и проблемы с почками. Они, возможно, и являются причиной глаукомы. Нарушение работы данного органа (кровотока в нем) приводит к развитию капилляротоксикоза, на который одними из первых реагируют глаза.

Говоря о глазных болезнях возрастного характера, нельзя не вспомнить о воззрениях мудрых йогов, утверждавших, что глаза отказывают у тех, кто не желает чего-либо в жизни видеть. Смотрите на мир широко и, быть может, уже этого станет достаточно, чтобы свободные радикалы боролись с чужаками, а не разрушали бы вас изнутри, а сосуды возможно реже сталкивались бы с суживающими их «гормонами тоски, одиночества, страха». Смотрите в будущее, вдаль, а, значит, тренируйте мышцы глазного яблока, избегайте развития старческой близорукости. Стремитесь к работе — ведь только трудящийся орган получает достаточное питание.

Сахарный диабет

В зависимости от необходимости применять для снижения уровня сахара в крови инсулин, таблетки или соблюдать диету — суть диабета в нарушении деятельности секреторных клеток поджелудочной железы. Принято считать, что «инсулиновый» диабет (I тип) возникает чаще в детском или среднем возрасте, может быть врожденным, а «без-инсулиновый» диабет (II тип) связан со склеротическими изменениями, общим снижением функции эндокринных желез и является возрастным заболеванием. Я глубоко убежден, что сахарный диабет человек получает в качестве «бесплатного дополнения» к отрицательным эмоциям. Особенно часто появляется диабетическая гипергликемия (повышение сахара в крови) у вдов, матерей, воспитавших детей, с трудной судьбой. Справедливости ради должен отметить, что кратковременная гипергликемия встречается у людей достаточно часто (в стрессовой ситуации, в момент наличия сильных болей и т.п.) и не является признаком диабета. Чтобы сделать правильный вывод о наличии заболевания, приходится сдавать целую серию анализов (натощак и после нагрузки сахаром). Читатели же, не мудрствуя лукаво, должны ориентироваться на симптоматику.

Я сосредоточу свое внимание на рассказе о диабете инсулинонезависимом.

Так, если вы женщина (мужчины чаще болеют по инсулинозависимому типу, в том числе страдают врожденной формой) в возрасте старше 40 лет и однажды поняли, что постоянная жажда стала для вас проблемой, а с другой стороны стабильно учащено мочеиспускание, периодически на голодный желудок беспокоят головокружение и слабость, плотно же поужинав, съев сладости, вы также испытываете общий дискомфорт и в том числе усиливается жажда, если вы при этом перенесли в недавнем прошлом сильное горе или долго находились в состоянии эмоционального перенапряжения, если вы страдаете хроническим панкреатитом и никогда не отказываете себе в еде, в сладостях — задумайтесь: не диабет ли стоит на пороге. Сделав анализы крови, мочи, а при отрицательном ответе — выполнив анализ крови с пищевой нагрузкой, вы получите почти на 100% точный ответ на волнующий вопрос. Только не воспринимайте мое описание симптоматики диабета превратно: головокружение, наблюдаемое в течение недели, еще не повод обращаться к эндокринологу. Нужно понаблюдать за собой длительно и делать вывод исходя из суммы симптомов.

Осложнением диабета является повреждение сосудистой стенки. Ускоренными темпами идет атеросклероз. Поражаются чаще всего сосуды сетчатки глаз, нижних конечностей (эндоартериит), почек (нефропатия).

Лечение (на первом этапе совмещенное с традиционным), которое я опишу ниже, рассчитано на понижение уровня сахара в крови, стимуляцию выработки инсулина клетками поджелудочной железы и защиту сосудов от повреждения. Гомеопатия — наиболее безопасный метод при диабете (не вызывает резкого колебания уровня сахара).

Микстура № 1

АЦИДУМ ФОСФОРИКУМ хЗ

АРСЕНИК 3

УРАНИУМ 3

КРЕОЗОТ 3

ИРИС хЗ

СИЦИГНУМ хЗ

Микстура (спиртовая), изготавливаемая в пропорции 1:1:1:1:1:1. Принимать ее нужно по 30 капель трижды в день.

Микстура № 2

САЛИДАГО хЗ

КАНАБИС хЗ

ЭКВИЗЕТУМ хЗ

ГИПЕРИКУМ хЗ

ВИКСУМ АЛЬБУМ хЗ

ДРОЗЕРА хЗ

Пропорции те же. Пить, разводя 40 капель на стакан воды, по 2 чайные ложки через час.

3. КАРДИОЦЕНЕЗ 30, НЕУРОЦЕНЕЗ 30 по 3 дня каждый, чередуя, — на ночь. Из одного флакона — 15 капель перед сном (пить в 2 приема с перерывом в 15 минут).

4. Днем МИРТИЛЮС до еды по 20 капель (2 раза в день).

Таким образом, в течение 4–6 месяцев вы принимаете средства, указанные в п. 4 и п. 3 (днем и на ночь соответственно), а микстуры № 1 и № 2 нужно использовать также в течение полугода, по месяцу каждую, чередуя их.

Очень неплохо было бы где-то в разгаре курса гомеопатического лечения провести 5–7 сеансов квалифицированного массажа спины и живота. Не осмеливаюсь вам предлагать делать общий массаж (в том числе рефлекторных зон стопы и ушных раковин), так как он нынче весьма дорог, хотя по-прежнему очень эффективен.

Попринимав полгода гомеопатические препараты и получив, надеюсь, улучшение состояния, нужно переключиться в следующие 3–4 месяца на траволечение.

5. Сбор:

1 столовая ложка цветов крапивы (свежих)

1 столовая ложка листьев лебеды

0.5 стакана свежего ольхового листа.

Смешать с одним стаканом кипятка. Пить по 1 чайной ложке утром перед завтраком и вечером перед сном.

6. Из поджаренных корней одуванчика, лопуха, цикория готовить напиток и пить вместо кофе периодически (хотя бы через день).

Строго обязательным при любом лечебном курсе является соблюдение диеты. Не забудьте также, помимо телесного состояния, не обойти заботой и душевные терзания. Диабет сегодня уже перестал быть смертельно опасным, но, учитывая, что его сосудистые осложнения рано или поздно могут отравить вашу жизнь, все же лучше приложить усилия и свести прогрессирование болезни к минимуму. Решить семейные, бытовые, производственные проблемы следует до начала лечения. И да поможет вам Бог! Когда же станет трудно, если вы разуверитесь в успехе, вернитесь еще раз к моим словам. А я и не обещал, что будет легко.

Выпадение волос

Мы все находимся под впечатлением от двух эпизодов, связанных в массовом сознании с количеством волос на голове у пациента. Во-первых, припоминается случай, когда у облысевшей известной, если не ошибаюсь, актрисы, после сеансов А.М. Кашпировского выросли вполне пристойные волосы, а во-вторых, — очень навязчивая реклама нового средства, эффективность которого основана на нейтрализации избыточных мужских гормонов, якобы вызывающих при контакте с волосяным фолликулом его разрушение.

Так в чем же причина патологического выпадения волос? Здесь все абсолютно ясно: она кроется в нарушении питания волосяного фолликула (луковицы) и его гибели. А вот почему это происходит? По поводу «гормональной» теории есть много разноречивых суждений. Почему, например, андрогенам (мужским половым гормонам) так «нравится» разрушать лишь «шевелюру», оставляя без внимания остальные участки тела с волосяным покровом? Более того, известно, что избыток в организме андрогенов (у женщин) вызывает обратную выпадению волос реакцию (гирсутизм) на ногах, в районе носогубного треугольника, подбородка.

Кстати, в одном интервью известного травника В.Л. Малышева я обнаружил замечание относительно наблюдения «совершенно лысых импотентов» и «волосатых сексуальных агрессоров». Там же он говорит о вполне возможной травматизации луковицы за счет переохлаждения, перегревания. Так что подумайте: так ли уж глупы были предки, не забывавшие никогда о необходимости ношения головного убора. «А Суворов?» — возразите вы. «Держать голову в холоде» — наказывал он. Так при случае взгляните на его портрет (без шляпы) и убедитесь, что на этот раз великий полководец оказался не вполне прав. Тем более, что в его время в моде были парики.

Раздумывая над гипотезой о вреде температурных кризов, я бы добавил, что свою роль играют и иммунологические процессы, и качество обмена веществ, в частности, витаминного обмена. Мой коллега столкнулся однажды со случаем, когда женщина потеряла все волосы на теле (включая брови и т.п.), предприняв глубокую очистку организма с мочой по системе одного из очень популярных нынче авторов. Голодание, уринотерапия и т.п. на сей раз нарушили работу желчного пузыря, кишечника, не подготовленных заранее к чистке.

Недаром рекомендации народных целителей часто сводятся к приему противовоспалительных, биостимулирующих средств. Внутрь: пить облепиховое масло (по 1 чайной ложке дважды в день) в течение месяца. Им же натирать голову. Наружно: втирать настойку календулы, мыть голову отваром листьев можжевельника и березы (смешать в равных дозах, кипятить 5 минут. Укутать на час).

Мои средства:

Одну луковицу натереть на мелкой терке, добавить 1 столовую ложку касторового масла, 10 мл витамина А Делать ежедневно компрессы (на 5 часов), перед которыми проводить массаж головы.

Настой трав: на 2 л воды 2 столовые ложки крапивы, по 1 столовой ложке мать-и-мачехи и подорожника — мыть им голову. Выполнять данные процедуры нужно 5 дней подряд, а затем 1 раз в 5 дней.

Из гомеопатических средств наиболее эффективным является втирание спирта АПИС (2 раза в день).

При наличии «сухой экземы», сопровождающейся выпадением волос, достаточно будет после мытья головы натереть ее горстями поваренной соли (1 раз в неделю), подождать 15 минут и прополоскать волосы теплой водой (без шампуня).

Всего необходимо не более 5 процедур. Такое состояние, как «сухая экзема» кожи, характерно для конституциональных типов с изначально сухой кожей (арсеник, плюмбум, псоринум).

Тип графитес отличается наличием упорной экземы волосистой части головы (мокнущей). Дети типа графитес всегда неуверены в себе, склонны к бледности, но при том легко краснеют. Возможно у них также возникновение носового кровотечения. Состояние кожи ухудшается от холода, особенно это заметно на руках (вплоть до образования трещин от холодной воды). Аппетит повышен, телосложение со склонностью к полноте, мышечная вялость, частые спазмы в животе, запор, тонзиллит — вот основные черты типа.

У людей типа псориум кожа головы покрыта высыпаниями, которые сильно зудят.

В случаях, когда проблемы с волосами очевидно связаны с поражением кожи, следует применять гомеопатические лекарства, соответствующие наблюдаемому типу (описанному выше или иному) в разведении 3 или 6.

В любом случае не следует забывать, что кожа — зеркало кишечника, а состояние волос — отражение состояния кожи. Способы укрепления волос при чисто косметических недостатках (жирных, сухих волосах) я, пожалуй, даже и не стану приводить вследствие их общеизвестности.

Бессонница

Некоторые люди полагают, что сон — самое дорогое из имеющегося в их жизни. Нетрудно догадаться: эти «чудаки» страдают бессонницей. Говорят, в тюрьме, где естественный ход бытия грубо изменен правилами внутреннего распорядка, одним из наиболее тяжких грехов является даже нечаянное прерывание сна сокамерника.

Без полноценного сна не может существовать ни один живой организм. Вот только у некоторых растений «сон» продолжается всю зиму, а человеку, живущему в гораздо более активном режиме, приходится спать ежедневно.

Наступает сон по причине накопления в крови «веществ усталости», играют свою роль и внутренние морфиноподобные вещества. Они активируют определенные участки коры головного мозга и разворачивается целый ритуал подготовки организма ко сну. В первую очередь мы ощущаем желание отдохнуть, затем менее четкой становится работа органов чувств (глаз, ушей и т.п.), замедляется дыхание, сердцебиение, расслабляются мышцы… Мы погружаемся в состояние, называемое йогами «малой смертью».

Во время сна человек пребывает в иной реальности, он живет другой жизнью, встречаясь со своими истинными эмоциями, мыслями — подсознательным восприятием мира. Огромное влияние на качество сна оказывает уровень здоровья спящего. Мозг вне бодрствования гораздо более чувствителен к сигналам, идущим от внутренних органов. Поэтому неудивительно, что больной или еще только заболевающий человек спит плохо, просыпается неотдохнувшим.

Я даже предложил бы вам ориентироваться на уровень удовлетворенности качеством сна при лечении любой болезни. Стал человек спать крепче — значит дело пошло на поправку. С другой стороны, если мы принимаем как догму необходимость восстанавливать силы хорошим сном для вполне здорового человека, то, заболев, «количество сна» должно, бесспорно, увеличиваться, чтобы обеспечить больший запас энергетики, активно расходуемой на борьбу с болезнью. Есть здесь только некоторая опасность. Добиться увеличения продолжительности сна (с 8-10 ночных часов на 12–14 часов, включая еще и дневной сон) можно только предпринимая некоторые усилия по укреплению нервной системы. В обратном случае, уложив в постель больного человека после обеда, мы добьемся появления у него бессонницы ночью.

Так как же исхитриться и научиться спать глубоко, с удовольствием и крепко?

Для начала устраните все факторы, наиболее очевидно мешающие засыпанию. Например, отвыкайте ложиться спать под аккомпанемент работающих телевизора или приемника, отрегулируйте текущую непрерывно воду в туалетном бачке, не пейте вечером крепкий чай, не съедайте перед сном суточную норму продовольствия. Не будут способствовать засыпанию незаконченные серьезные дела, запах цветов в вашей комнате…

Очень важным моментом, определяющим ваш успех как в борьбе с бессонницей, так и в лечении других болезней, является воздействие на основную патологию. К примеру, сложно добиться полноценного сна у человека, посещающего туалет по 5 раз за ночь по причине простатита, или у гипертоника, астматика и т.п. (см. соответствующие разделы книги).

По моим наблюдениям, изолированно может возникать бессонница только по двум причинам:

1. Полный сбой биоритмов у лиц, работающих сутками, в ночные смены.

2. Единичные эпизоды бессонницы у вегетативно неуравновешенных индивидуумов в периоды новолуния, полнолуния. Во всех остальных случаях люди, страдающие бессонницей, обладают целым «букетом» других заболеваний.

Нужно, например, учитывать, что расстройство сна может вызываться нарушением кровоснабжения головного мозга. Не исключено неблагоприятное влияние на сон остеохондроза шейного отдела позвоночника. Очень многие пациенты, обращающиеся ко мне с жалобами на невозможность заснуть до 1–3 часов ночи или спящие поверхностным, тревожным сном, — это либо пожилые люди (соответственно мозговое кровообращение ухудшилось из-за атеросклероза сосудов), либо индивидуумы климактерического или среднего возраста (хронически перевозбужденные). И пусть вас не вводит в заблуждение тот факт, что внешне, например бабушка или дедушка, выглядят сонливыми и вялыми. В действительности их нервы напряжены до предела, просто перевозбуждение уже привело к истощению энергетических запасов. Поэтому лучшим «лекарством» от многих обид, слез, истерик и т.п. станет «сонус обыкновенус». Вы, вероятно, читая эти строки, уже приготовились пересчитывать один за другим тысячи слонов, массировать точки, изматывать себя распиливанием дров перед отходом ко сну — как то рекомендуют делать многие авторы. Расслабьтесь. Моя система гораздо проще. Не считая описанных выше самых элементарных моментов, она состоит всего из четырех назначений, одинаково действенных для любого человека в возрасте от 40 до 150 лет независимо от его пола.

1. Один раз в 6 месяцев необходимо проходить курс массажа спины (и шеи) у квалифицированного специалиста. В перерывах между курсами не забывайте о своем остеохондрозе: делайте упражнения, а если уж и совсем не ленивы — плавайте, посещайте занятия аэробикой, баню и т.п.

2. По крайней мере трижды в неделю выполняйте контрастный душ. (Холодный-горячий-холодный. На каждой фазе задерживайтесь на 10 секунд. Делать его нужно каждое утро.)

3. Курсами по 3 месяца принимайте гомеопатические лекарства. Перед сном вам полезна АВЕНА САТИВА хЗ (20 капель) или микстура следующего состава:

ХЛОРАЛГИДРАТ х2

ВАЛЕРИАНА х2

АВЕНА САТИВА х 2.

Все смешать в пропорции 1:1:1. Употреблять за 30 минут до укладывания в постель по 25 капель. После месяца приема следует прогрессивно уменьшать дозу (24 капли, 23 капли и т.д. — каждую неделю снижая на 1 каплю, доведя ее до 15 капель).

4. Самым «мягким» снотворным из известных мне является мед. Он уникален тем, что не просто помогает спать, но и укрепляет нервную систему, расслабляя перенапряженного человека и стимулируя подавленного. Мед рассасывают во рту (1 чайную ложку) за 30 минут до сна, не забыв после этого почистить зубы.

Как видите, все несложно. Учитывайте только всегда свои индивидуальные особенности. У нарождающейся в нашей стране демократии есть одна крайне положительная черта. Отныне каждый выбирает себе работу, максимально соответствующую представлению о том, «как нужно». И да не обидятся на меня те, кто вытягивает себя из постели ни свет ни заря или, наоборот, засыпающие на рабочем месте вечером. Прислушайтесь к совету старого доктора: выбирайте работу по возможностям, а не по потребностям, и тогда через некоторое время обязательно с удивлением заметите, что и зарабатывать стали больше, и болеть меньше. Все в жизни изменяемо и зависит от вас.

«Жаворонки» проявляют наибольшую работоспособность в 8-10 часов, а «совы» — в 16 часов. По результатам одного обследования среди студентов-«сов» (вынужденных рано вставать), выявлено 48% лиц с повышенным артериальным давлением (перенапрягаются сердце, сосуды), а среди «жаворонков» в том же вузе всего 29% будущих гипертоников. Так следует ли уважать свои биоритмы? Если бы я писал о нарушениях сна в школьном или даже молодом возрасте, понятно, мои замечания по поводу биоритмов оказались бы бесполезными. Никто ведь не собирается пока перестраивать режим работы школ и предприятий под человеческие особенности… Но вот, уважаемые пенсионеры, будьте любезны, прежде чем жаловаться на бессонницу, выясните: а правильно ли вы распределяете нагрузки в течение дня. Может быть, следует вставать пораньше или ложиться попозже?

Алкоголизм. Курение.

Прежде всего, давайте определимся с тем, что и алкоголь, и табак — это наркотики. И каждый из нас (а уж периодически употребляет алкоголь действительно подавляющее большинство) прибегает к данным продуктам именно для получения определенного измененного состояния сознания.

Различие между алкоголиком, проводящим жизнь «на свалке», и нами, культурно выпивающими, а, вероятно, и курящими, все же есть. Дело в качестве и количестве принимаемого наркотика, а также в эмоциональной окраске, сопровождающей прием такового.

Выпивающий, курящий стремится хотя бы на миг уйти от реальности. Вопрос: куда? Если вы — артист, и для максимального раскрепощения на сцене требуется измененное состояние сознания, то легкая доза (20–30 г) правильно подобранного вина или водки, вероятно, пойдут на пользу. Или же, предположим, у вас отличное настроение, пришли друзья и хочется тоньше чувствовать окружающий мир…

Гораздо меньше поэзии и здравого смысла в употреблении алкоголя с целью забыться, уйти от решения проблем, забыть что-либо.

Соответственно, первая группа людей выбирает кагор, херес, мадеру, сухие вина (напоенные энергетикой солнца), а вторая группа — дешевую водку, плодово-ягодную «бормотуху», самогон и т.п. (им энергетическое содержание напитка неважно). Не случайно алкоголиков во все времена церковь считала одержимыми бесом. Только дьявол способен отвлечь человека от его главного предназначения — становиться лучше, мудрее, чище, создавать вокруг себя Жизнь. Человек пьющий — личность всегда слабая. В связи с этим многие века наиболее успешными оказывалось лечение алкоголика, проводимое в монастыре, основанное на невозможности выпить длительное время, пока благодаря неустанному труду, духовной работе, в молитве больной не обретал необходимой силы духа, характера.

Советская власть попыталась заменить монастырь на лечебно-трудовой профилакторий — ЛТП (тюрьму, где трудятся и кое-как лечатся). Будучи атеистами, врачи новой формации не учли, что в прошлом гораздо большую роль играла не крепость монастырских стен, а духовный климат, царящий за ними.

Сегодня наилучшим способом избавления от алкоголизма я считаю участие в работе так называемых «клубов анонимных алкоголиков» (в Санкт-Петербурге — общество «Оптималист»). Кодирование, «подшивание» и подобные методы как основанные на подавлении и без того ослабленной воли больного, эмоциях страха, а не веры, надежды, любви — бесперспективны и дают кратковременный эффект, создавая почву для углубления «слабоволия» больного.

Подразумевая влияние на состояние нервной системы, а, значит, и на чувствительность к различным наркотикам, оказываемое гомеопатическими препаратами, я привожу несколько лекарств, которые больной может принимать, чтобы ослабить влечение к алкоголю, понимая, что это не панацея.

НУКС ВОМИКА хЗ подходит людям переутомленным, пьющим, чтобы избавиться от страха бедности, отсутствия денег. Типичная ситуация, не правда ли? В детстве эти люди недополучали материнского молока или пищи вообще. Они требовательны в мелочах ко всем, и абсолютно нетребовательны к себе.

КАПСИКУМ 30 — лекарство для лиц, склонных к тяжелому похмелью. Принимать в настойке по 15 капель.

ХАМОМИЛЛА хЗ — препарат, действие которого многократно описывается мной в книге. Применительно к лечению алкоголизма он показан людям, чувствительным к сверхмалым дозам алкоголя, становящимся очень грубыми, буквально «сумасшедшими». Считают, что к ним все несправедливы. Обнаружив такое поведение у человека, в трезвом состоянии вполне обычного, можно понять, почему он склонен к кишечным коликам и т.п.

КОНИУМ 30 — это лекарство рекомендуется тем, кто старается «залить горе вином», быстро и тихо деградирует. Лечить вначале следует причину — депрессию. Люди этого типа — одни из наиболее частых пациентов невропатолога по поводу алкогольных невритов и параличей.

ГЕЛЬЗЕМИН 30 — показан склонным к самоубийству. Причина — острый страх, появляющийся «на людях».

ЛЯХЕЗИС хЗ — люди этого типа поддаются чувству ревности, готовы к преступлению, хитры в состоянии алкогольного опьянения.

ПУЛЬСАТИЛЛА 30 и СЕПИЯ 30 — полезны женщинам, злоупотребляющим спиртным. В начале болезни эти средства подавляют желание выпить, чтобы взбодриться, согреться, отвлечься от тяжелой работы, проблем в семье.

Несколько слов и о негомеопатическом лечении алкоголизма. Помимо активнейшей психотерапии (не кодирование!) нужно предпринимать усилия и по очистке организма от скопившихся ядов. После отказа от употребления алкоголя следует сразу же провести курс детоксикации:

1. Гипертермические ванны — 5 дней подряд (см. раздел «Аллергия»).

2. Настой березовых, брусничных, черничных листьев (по 1 чайной ложке каждого компонента заваривать и пить как чай в течение недели).

3. По окончании курса траволечения — прием «Полифепана» еще 1 неделю.

4. Для пациентов, имеющих проблемы с органами пищеварения, необходимы также клизмы (3 дня подряд) и прием как минимум в течение месяца гомеопатических препаратов, улучшающих работу пищеварительного тракта (см. разделы «Гастрит», «Язвенная болезнь», «Колит» и т.п.). Связано это с часто встречающимися обострениями внутренних болезней на фоне резкого отказа от алкоголя.

Большую ошибку совершат те люди, которые для избавления своего мужа (жены, брата, отца и т.д.) от пагубного пристрастия станут насильно заставлять его принимать лекарство. Специально для них повторяю: алкоголизм — это проявление слабости личности, и вылечить его можно, лишь стимулируя собственную активность больного, не обвиняя его бесконечно, а обращая внимание на успехи, перенося мысли больного из «негативного прошлого» в «лучшее будущее». И еще. В алкоголизме виноват прежде всего сам человек. Но всегда есть кто-то, который вовремя на остановил, не проявил свою любовь, чтобы сделать близкого счастливым, а иногда даже попросту создал психологически невыносимые условия для нынешнего больного. Чаще алкоголики — мужчины, и посему, дорогие женщины, запомните: рождает вашего будущего мужа его мать, а мужчину из него выращиваете вы. Захотите — поможете в трудную минуту любовью, пониманием, не захотите похвалить к месту, дать ему почувствовать себя личностью, достойной уважения, — получите соответственно. У каждого человека в жизни должна быть вера (цели), любовь (настоящее) и спокойная совесть (прошлое) — вот три лекарства, наилучшим образом защищающие нас от алкоголизма.

Могу ли я объяснить, в чем заключается смысл курения?

Нет, не в силах я даже частично оправдать курильщика. Некоторые люди говорят, что они таким образом расслабляются, а большинство приводит и вовсе дурацкий аргумент: «за компанию» (так начинают). Продолжают же курение уже по вполне объяснимым причинам. Никотин — наркотик, и он требует к себе почтения. Не получил очередную дозу — на тебе спазм сосудов, кислородное голодание тканей, что неприятно. Помогает избавиться от пагубной привычки прием ТАБАКУМ 6, АВЕНА САТИВА 6 (успокаивает вегетативную нервную систему), ХИНИНУМ АРСЕНИКОЗУМ 30 (уменьшает выделение мокроты в бронхах). Одновременно следует принимать лекарства, назначаемые при тех заболеваниях, которыми вы страдаете помимо курения (см. разделы «Гипертония и гипотония», «Язвенная болезнь», «Бессонница», «Депрессия и истерика» и др.), а также сделать пищу возможно более разнообразной, преимущественно растительной, не содержащей возбуждающих компонентов: специй, острого, сладкого, кофе, шоколада, крепкого чая. Принимайте поливитамины, отруби, пророщенные зерна пшеницы, соевые продукты и все тому подобное, что можете себе позволить.

А я позволю себе небольшое лирическое отступление.

Однажды мне пришлось разговаривать с некой юной особой, задавшей среди прочих поразивший в самое сердце вопрос: «Скажите, а правда курить так вредно?» И я задумался: а может быть, ее вопрос и объясняет, почему, несмотря на все усилия официальной медицинской пропаганды, все больше и больше становится у нас курильщиков. А ведь они, похоже, не верят тому, что добровольно обрекают себя на развитие рака легких (в 3 раза чаще, чем у некурящих), гарантированно отравляют еще даже в проекте не появившихся собственных детей, делая их потенциальными инвалидами; они полагают, что по телевизору, как всегда, врут, говоря о смертности от инфарктов и инсультов, об ампутации ног у курильщиков… Дорогие родители (если вы, конечно, сами не курите), быть может, сводив свое чадо однажды на «экскурсию» в онкологическое или хирургическое отделение больницы, где свои последние дни доживают люди, подорвавшие здоровье табаком, или «вдолбив» в голову юноше, что никотин реально в 2–3 раза способен снизить и без того из поколения в поколение слабеющую потенцию, а девушке — что, куря, она рискует уже к 30 годам стать «страшной, как смерть», отдающей пол зарплаты на косметику, лишь бы скрыть морщины и неестественную желтизну кожи…

Может быть, тогда…

Избыточный вес

Определите для начала свои оптимальный вес. Воспользуйтесь хотя бы наиболее простым способом. Для этого из показателя роста (например 168 см) вычтите цифру 100 (168–100 = 68). Теперь, если вы обладаете гиперстеническим телосложением (широкие плечи, грудная клетка, небольшой рост, развитая мускулатура), считайте полученный результат своим оптимальным весом; если же вы астеник по строению (высокий, худощавый, с длинными конечностями и вялой мускулатурой) — уменьшите полученный результат еще на 5 кг и ориентируйтесь на такой вес.

Я бы стал говорить об избыточном весе в том случае, когда реальные показатели отличаются от желаемых более чем на 10%. Небольшие колебания веса могут происходить у любого человека в зависимости от изменения условий жизни.

Назвать ожирением любое повышение веса нельзя. Ведь часто избыточные килограммы — это жидкость, задерживающаяся в тканях. В случае, если человек склонен к развитию отеков, борьбу с «ожирением» следует начинать с приема мочегонных трав, нормализации функции почек и сосудистой стенки (см. разделы «Пиелонефрит» и «Нарушения в сосудистой стенке»).

Второй по значимости причиной нарастания веса является неудовлетворительное пищеварение, при котором жиры перевариваются недостаточно и откладываются в тканях. Рецепт решения этой проблемы крайне необходим людям, страдающим заболеваниями желудочно-кишечного тракта, осложненными ожирением. Вот он: принимайте курсами ЛИКОПОДИУМ 6, НУКС ВОМИКА 6, и другие лекарства, нормализующие пищеварение (см. разделы «Холецистит», «Панкреатит», «Хронический гепатит» и др.). Этой же категории читателей адресован был некогда (теперь уже хрестоматийный) совет А М. Кашпировского: «Есть меньше нужно!» Уменьшают аппетит инертные продукты типа отрубей пшеничных или ржаных, микрокристаллической целлюлозы (анкир-Б) и др., а также морская капуста, гомеопатическое средство ФУКУС и т.п.

Наконец, наибольшую сложность представляет лечение пациентов с врожденным повышением уровня инсулина. У них всегда «волчий аппетит». Но вот беда: избыточный инсулин способствует откладыванию «лежалого», не поддающегося легкому расщеплению жира. Им можно только посоветовать лишь полностью исключить из собственного рациона сахар и крахмалосодержащие продукты (мучное, картофель), фрукты с высоким содержанием Сахаров и т.п. Кстати, это заодно позволит и устранить опасную тенденцию роста артериального давления, часто сопровождающую подобный тип ожирения.

Однако какой бы ни была основная причина «обрастания» килограммами, вы должны отдавать себе отчет в важности правильного питания, соответствующего образу жизни. Так, если вы проводите большую часть времени на улице, в том числе и холодной зимой, — расход энергии организхмом идет быстрее и питание может быть более насыщенным белком, жирами. Когда же основную часть дня вы провели лежа на диване, — решительно откажитесь от кусочка торта, жирной курочки и т.п., иначе в скором будущем вынуждены будете возлежать на диване уже не по собственному желанию, а одолеваемые гипертонией, стенокардией, остеохондрозом, желчекаменной болезнью и др.

Опухоли

Начну я этот раздел с объяснения, почему отдельно рассматриваются мной опухоли доброкачественные. Разрастание клеток неправильной формы (недоразвитых) может происходить в любом органе. Степень доброкачественности процесса определяется скоростью развития опухоли и глубиной изменения генной информации (заключенной в ДНК). Причем в медицине существует и еще один вариант трактовки термина «злокачественный». Например, встретив в своей истории болезни запись «злокачественная гипертония», не спешите расстраиваться. Никакого отношения к онкологии ваш диагноз не имеет. Речь идет лишь о том, что гипертоническая болезнь в данном случае стремительно развивается и трудно поддается лечению.

Между тем врач-онколог занимается как доброкачественными образованиями, так и лечением рака. Поэтому, получив направление к онкологу, подождите падать духом. Да и вообще — не бойтесь. Если сравнить показатели смертности от рака, атеросклероза сосудов, травм — мы обнаружим, что они практически равны. Рассматривать же перспективу, посредством какой болезни лучше скончаться: от инфаркта или от опухоли — занятие принципиально глупое.

«Давайте будем переживать неприятности по мере их поступления», — в который раз цитирую я М. Жванецкого. Проблема рака не в том, что он страшен. Первые стадии болезни легко поддаются лечению в большинстве случаев. Беда кроется в плохой выявляемости наличия злокачественных опухолей и несостоятельности иммунитета.

По меткому выражению известного хирурга проф. В.А Тарасова, «опухоль — словно «ребенок» в утробе матери, которого организм не замечает или не хочет замечать, позволяя ему развиваться до катастрофических размеров». Может ли доброкачественная опухоль стать раковой? Да. Но бывают первично злокачественные злодейки. Разумеется, подразумеваются здесь не конкретные физические размеры, а влияние, оказываемое на организм хозяина. Большая опухоль — целый орган, имеющий свои сосуды, нервы, и вот когда этот орган начинает мешать соседям (на этой стадии появляются боли и другие симптомы), развивается раковая интоксикация, проявляющаяся малокровием, исхуданием, повышенной утомляемостью и т.п. Такого больного словно что-то «съедает изнутри». Но будем справедливы: по внешним проявлениям рак ничуть не страшнее, скажем, тяжелого панкреатита или гепатита.

Итак, бояться не нужно, гораздо разумнее не оставлять шансов для развития раковой опухоли. И далее этот раздел будет полон только оптимизма, ведь рак можно предупредить, а любую доброкачественную опухоль — вылечить (все дело лишь во времени и объеме прилагаемых усилий).

Известно, что опухоль (а состоит она из атипичных клеток) растет охотнее на основе хронического воспаления и при условии наличия неудовлетворительного кровообращения в той или иной части органа. Это и не удивительно, воспаление ткани плодит погибшие клетки и продукты воспаления, они, являясь сильными ядами для других клеток, могут вызывать и их повреждение. Возникает неуправляемая цепная реакция разрушения и ускоренного появления на месте погибших клеток недозрелых преемников. Представьте себе, как окопы, в которых сражались обученные профессионалы, занимают найденные кто где юные ополченцы. Вероятнее всего, дисциплина покинет сей редут мгновенно. К тому же затрудненное кровообращение, связанное с засорением сосудов, нарушением их тонуса, препятствует прибытию к месту происшествия лимфоцитов (содержащих специфические иммунные клетки — интерлейкины-2, отыскивающие и уничтожающие вовсе негодные клетки). У вас уже, наверное, возник каверзный вопрос: а почему существуют хроническое воспаление и нарушение капиллярного кровотока, из-за которых весь сыр-бор? Колеблюсь, стоит ли отвечать на него, ведь тогда придется пересказывать заново всю книгу…

Но все же попробую кратко. Человек рожден, чтобы жить. И я подразумеваю под словом жизнь стремление развиваться. Лишь ради развития духовного мира мы приходим в мир физический. Нет развития без испытаний, нет испытаний без необходимости выбора между добром и злом. Эволюции человечества не происходило бы, если бы каждый из нас не двигался по пути к совершенству. Но эволюция — всегда выбор. С точки зрения человека, гуманиста смерть — трагедия; с точки зрения высших интересов человечества, возможно, смерть является очередной ступенью развития. На мой взгляд, человек уходит из жизни в тот момент, когда его тело уже не может более способствовать прогрессу души. Я не видел счастливых, умирающих от рака. К гибели их приводило, наоборот, отсутствие чувства необходимости в этом мире. «Не судите, и да несудимы будете», — сказано в Евангелие. Не только о недопустимости осуждения эти слова. Не пытайтесь анализировать, насколько благополучен сосед. Судить об истинном положении дел в его душе могут, пожалуй, лишь любимая и любящая женщина, да доверенный врач. Скольких, внешне воспринимаемых окружающими как вполне довольных жизнью, глубоко несчастных людей выслушал я за свою практику…

Единственное исключение из данного правила — дети. Они заболевают, впитывая, как губка, грехи и душевную скорбь родителей. Даже цветок способен зачахнуть в иной семье при самом рациональном уходе. А дети имеют, в отличие от растений, душу. В целом же правило является точным: отсутствие перспективы в жизни, глубинная неудовлетворенность, гнездящаяся в душе, поражает физическое тело стрелами тех или иных болезней, в том числе и опухолей. Без изменения отношения к бытию, без искреннего желания пациента излечиться, став другим человеком, лечить опухоли (тем более рак) не представляется возможным. Иммунитет будет активизирован до состояния смерча, сметающего на своем пути все зло в организме только истинным душевным порывом. «Косметические» же попытки дают лишь несоизмеримую с затратами короткую отсрочку.

Станьте счастливыми, и вы исцелитесь! Подобных случаев история медицины знает огромное множество!!!

Мастопотия и опухоли молочных желез

Выявить уплотнения в молочных железах каждая женщина не только может, но и должна самостоятельно. Ежемесячно вставайте перед большим зеркалом и, оголив бюст, проводите небольшое исследование. Обратите внимание на:

♦ форму груди (нет ли выбухания какого-либо участка железы);

♦ цвет груди (не появилось ли участков резкого потемнения, пятен на железе);

♦ форму соска (не втянут ли он, одинаковые ли по-прежнему оба соска);

♦ наличие выделений (нет ли выделений из соска при надавливании — кровянистых, гнойных);

♦ не увеличены ли подмышечные лимфатические узлы (прощупать).

К вашему сведению, болезненность груди перед приходом менструации не является нормой, и вообще грудь не должна болеть. Дискомфорт в железах, как правило, связан с появлением мастопатии — доброкачественного опухолевого процесса. Различают диффузную форму, когда уплотнения рассредоточены по всей железе и узловатую. Помимо мастопатии вызвать боль может и более серьезная проблема (но исключительно доброкачественная) — фиброаденоматоз, фиброматоз. Узлы при этих заболеваниях больше по размеру и труднее поддаются лечению. Причина появления уплотнений в груди — нарушение гормонального фона. Чаще опухоли молочных желез беспокоят женщин хронически неудовлетворенных, живущих половой жизнью нерегулярно, страдающих в том числе видами гинекологической патологии (андексит, киста яичников, эндометриоз и т.д.). Лечение соответственно начинается с гармонизации сексуальной сферы. Лекарственное лечение комбинированное: раствор хлорида кальция 10 — 100 мл, йодистого калия 0.25% — 500 мл, магнезия 3% — 500 мл. Пить по одной чайной ложке каждого последовательно три раза в день после еды в течение 3–4 недель. Затем переходите к гомеопатическим препаратам: КАЛЬКАРЕЯ КАРБОНИКУМ 6, МАГНЕЗИЯ ФОСФОРИКУМ 6, ФОСФОР 6, ФИТОЛЯКАхЗ. Сильные болевые ощущения, сопровождающиеся чувством распирания в груди, следует снимать прикладыванием медных монет (по одной-две на каждую железу в местах наибольшей болезненности). Носить монеты, не снимая, необходимо 5–7 дней, если не возникнет аллергии на медь. Способ подготовки монет к использованию описан в разделе «Артрит. Артроз».

Виды опухолей

Аденома предстательной железы.

Опухоли, произрастающие из жировой ткани, — липомы (чаще всего наблюдаются под кожей), консервативным путем не лечатся и подлежат удалению.

Гемангиомы — сосудистые опухоли, поддаются лечению в детском возрасте, а у взрослых они практически никогда и не возникают. Лечение аналогично таковому при мастопатии.

Фиброма, фибромиома матки — лечится так же, как и опухоли груди: с применением меди (очень длительные курсы: неделя через неделю и так в течение как минимум трех месяцев). Внутрь принимают: КОНИУМ 6, АЦИДУМ ФЛЮОРИКУМ 6, АПИС 6, ТУЯ 6, ГЕКЛАЛАВА 6, ФОСФОР 6.

Следуя указаниям Н.В. Уокера, стоит попить также регулярно (натощак) сок моркови — сырой и свежий, исключив на время из курса питания продукты, содержащие много сахара, крахмала, приготовленные из муки. Как и в случае с любой опухолью гормонозависимого ряда, имеют огромное значение фактор сексуальной востребованности женщины и как связанный с таковым — фактор удовлетворенности своим физическим состоянием (внешность, уровень здоровья). Экстрасенсы считают, что фиброма, миома и т.п. в матке образуют канал оттока наиболее грубой, но необходимой для человека жизненной энергии, обеспечивающей протекание процесса согревания организма, мышечную работу и создающей основу для других вибраций (энергий). С чисто физической точки зрения частые при опухолях матки кровотечения действительно создают состояние упадка жизненных сил. Подробно о лечении кровотечений читайте в разделе «Нарушения менструального цикла».

Последний из видов опухолей, о котором мне хотелось бы сказать, родинки и родимые пятна. Прислушайтесь к совету старого доктора: оставьте их в покое. Если уже родинка выросла на лице или в другом косметически важном месте — удалите ее при помощи специалиста-криотерапевта (жидким азотом). Изводить же множественные родимые пятна дело не только неблагодарное, но и опасное.

Дай Бог вам мудрости, чтобы прочувствовать мысли, сказанные в этой главе, ранее, чем придется обратить внимание на мои лечебные рекомендации.

Мозоли

Не знаю как вы, а я, размышляя о мозолях, всегда вспоминаю сказку о Чиполлино. Там, вы наверняка знаете, весь сюжет начинает развиваться с момента, когда сиятельному сеньору наступает на мозоль старик Чиполлоне (по-простому — репчатый лук). Мы часто говорим: «Не наступайте мне на больную мозоль», «От разговоров у меня на языке скоро мозоль вырастет». Это указывает на прекрасное понимание каждым из нас причин образования мозолей.

Наиболее вероятным местом для роста «твердой кожицы», естественно, становятся стопы. Именно они больше всего времени проводят в чересчур холодном или, напротив, жарком «климате». Тесная обувь — лучший друг мозолей. Она затрудняет приток крови к верхним слоям кожи, и их клетки умирают, становятся твердыми и впоследствии уже сами начинают давить на глубокие слои кожи. Так постепенно, если не ухаживать за ногами, не убирать вовремя появляющиеся мозоли, они предпочитают расти вглубь, причиняя при этом нешуточное беспокойство.

Я хочу предложить вам несколько способов, применив которые последовательно, вы обязательно избавитесь еще от одной мелкой, но надоедливой проблемы. Однако при всем моем хорошем отношении к своим читателям я, видимо, в ближайшее время не сумею обеспечить каждого удобной и идеально соответствующей сезону обувью. Пожалуйста, уж позаботьтесь об этом сами.

Чтобы не обижать не столь многочисленную, но все же существующую армию читателей, которые мучаются от мозолей, появившихся на других частях тела, скажу, что для глубоких омертвений кожи подходят все «ножные» рецепты, а если сильно грубеют руки, то вы и сами уже, видимо, догадались, как следует применять ланолиновый крем и глицерин, разумеется, во время выполнения работы защищая при этом кисти перчатками.

Наконец, не путайте, пожалуйста, мозоли с грибковыми заболеваниями, сухой экземой и т.п. Если в трещинах, образующихся в запущенных случаях, завелся грибок, то лучше воспользоваться традиционными противогрибковыми средствами, а также делать ежедневно в течение месяца чесночные ванны (1 головка чеснока, мелко натертая, заваривается 2–3 л кипятка. Ноги опускать в настой, как только температура снизится до 30–32°С. Настой приготавливать на каждый раз). Обрабатывая мозоли, не забывайте о возможности попадания грибка в размягченную кожу — пользуйтесь отдельной посудой, полотенцем и т.п., когда кто-либо из ваших близких имеет грибковые заболевания.

Но вернемся непосредственно к технологии выведения мозолей (пусть даже вросших).

1. Распарить ногу в горячей воде. На мозоль привязать горбушку лимона с небольшим количеством мякоти. Держать такой компресс всю ночь. Выполнять процедуру 5 дней подряд.

2. Вымочить луковую шелуху в уксусе в течение двух недель. На мозоль накладывать толстым слоем, сверху накрыть марлей, закрепить бинтом (полиэтилен не требуется). Компресс делают на ночь, 3–4 раза, через неделю после окончания первого курса.

3. Если мозоль оказался очень неподатливым, а тем более в случаях, когда одновременно с уплотнением кожи вас беспокоит еще и боль в мелких суставах стопы, связанная с их перенапряжением, — воспользуйтесь моим третьим рецептом взять свежую мочу, довести ее до кипения (не забыть открыть окно и закрыть на кухню дверь). Когда она остынет, пропитать ею несинтетическую тряпочку, которую и приложить к больному месту, сверху накрыть полиэтиленом, закрепить бинтом. Держать компресс всю ночь, повторить еще четыре раза подряд.

Иногда вместо мочи используют медицинскую желчь (ее, конечно, нагревать не нужно). В остальном технология та же, что и с мочой. О моче, кстати, нужно сказать еще несколько теплых слов. По моему опыту, с помощью описанных выше компрессов удается быстро добиваться рассасывания уплотнений, часто возникающих на месте проходящего гнойного воспаления (раны, ожога стопы и других участков тела).

Как вылечить

(вместо заключения)

Путь к здоровью — это одновременно и движение к счастью, мудрости, доброте, красоте и богатству. Он труден, но пройти сей дорогой необходимо!

Правильно лечить человека можно лишь понимая, по какой причине он заболел. Читая мою книгу, вы, надеюсь, заметили, что на первом месте всегда стоят духовные аспекты болезни; не случайно среди практикующих гомеопатов в дореволюционной России многие по должности были священнослужителями, а не врачами.

Из всех разделов нетрадиционной медицины наиболее обоснованным, разработанным к настоящему моменту оказалась именно гомеопатия. Но я, в отличие от своих коллег, работавших в прошлом веке, широко использую в практике и травы, и водолечение, и натуротерапию, а при необходимости — даже аллопатические лекарства. В каждом деле полезна умеренность взглядов — как нельзя лучше эти слова применимы к медицине. Больной должен получить лечение, которое ему поможет вне зависимости от названия такового. Врач будущего — специалист, владеющий всем спектром народных и официальных методик, начиная от секретов древних целителей и заканчивая суперсовременной инструментальной и лабораторной диагностикой.

Сможете ли вы, изучив эту книгу, стать сами для себя «великим врачом»? Возможно, что и да. Но все же я ставил перед собой иную цель: заинтересовать вас тем, насколько сложны и интересны взаимосвязи между образом наших мыслей, жизни и возникающими болезнями. Я попытался показать, что лечение должно одновременно влиять на множество факторов в работе организма, и гомеопатия в большинстве случаев — лучший метод.

Очень рассчитываю на то, что вы разобрались в столь сложном вопросе, как действие гомеопатических и иных натуральных лекарств. Нет у меня, например, средства для лечения боли в желудке, но есть препараты, травы, оказывающие системное воздействие на организм. Важно, что гомеопатия и ей подобные методы не гасят симптоматику болезни, а воздействуют на причину. Ведь боль, краснота, повышение температуры и прочие симптомы — сигналы организма о существующих в нем неполадках. Подавлять их, заставляя на какое-то время организм замолчать, — по меньшей мере невежливо. Это не лечение, а способствование развитию болезни.

Гомеопатия — это искусство изучения сути человеческой, и дай Бог, чтобы благодаря моим стараниям вы узнали о себе что-то новое, увидели в книге не только рецепты, но и философию.

Возможно кому-то некоторые из приведенных в книге рецептов, в том числе и гомеопатических, покажутся нетрадиционными. Своим критикам я хочу напомнить слова великого русского микробиолога И.И. Мечникова: «Тот, кто воспринимает достижения науки как догму и упорствует, не желая замечать появление новых данных — добровольно останавливает ход своего профессионального развития».

Искренне благодарю за доброжелательное внимание к книге, проявленное директором Санкт-Петербургского гомеопатического центра доктором С.П. Песониной и гомеопатом-гинекологом 3.К. Разговоровой.

Рад буду каждой встрече с вами, приходите, уважаемые читатели, ко мне на прием, да и книгой этой пользуйтесь почаще.

С любовью, Борис Тайц

Приложения

О молитве

На протяжении всей книги вы неоднократно встречались с моим глубочайшим пожеланием: обращайтесь почаще за помощью к Богу. Опираясь в борьбе с болезнью лишь на свои силы или поддержку окружающих, вы заранее выбираете недостаточно прочный фундамент, взывая к силам абстрактного Космоса, вы никогда не можете быть уверены в том, добро или зло откликнется на призыв. «Здоровье любой ценой» — бесовский лозунг.

Обращение же к Всевышнему — молитва. Для того, чтобы просить о помощи Бога, — обязательно приходить в Храм, безусловно, вы сможете подобрать и близкие именно вашему сердцу слова. Я же привожу известные тексты молитв, найденные в различных литературных источниках и проверенные временем.

Молитва святому великомученику Целителю Пантелеймону (от всех недугов)

К тебе, как безмездному врачу, утешителю скорбящих, обогатителю неимущих, прибегаем мы ныне, святый Пантелеймон. Любомудрию мирскому и искусству врачебному хорошо научившись, во Христа ты уверовал и, от Него приняв дар исцелений, безмездно недугующих исцелял. Богатство все свои нищим, убогим, сиротам и вдовам раздавая, в узах томимых ты посещал, святый страдалец Христов, и врачеванием, беседою и подаянием утешал их. За веру во Христа многообразные испытав мучения, ты во главу мечем был усечен, и пред кончиною твоею, явившись, Христос наименовал тебя Пантелеймоном, то есть всемилостивым, потому что дал тебе благодать всегда миловать всех притекающих к тебе в любых обстоятельствах и скорбях. Услышь нас, с верою и любовию прибегающих к тебе, святый великомученик, ибо ты от Самого Спаса Христа всемилостивым был наречен, и в жизни своей земной одному врачевание, другому милостыню, иному утешение нескудно подавал, никого не отпуская от себя необлагоде-тельствованным. Так и ныне, не отринь и не оставь нас, св. Пантелеймон, но внемли и поспеши на помощь нам; от всякой скорби и болезни исцели и уврачуй, от бед и напастей освободи, и в сердца наши пролей утешение Божественное, чтобы бодры будучи телом и духом, прославили мы Спаса Христа во веки. Аминь.

Молитва Богородице Всех Скорбящих Радостей

О, всемилостивая Госпоже Дево, Владычице, Богородице! Услыши нас, молящихся Тебе, и яви милость Твою на людях Твоих: моли Сына Твоего избавиться нам от всякого зла, и сохрани град наш и всяку страну верных и люди, благочестно прибегающия и призывающия имя Твое святое, от всякия напасти, губительства, гада, труса, потопа, огня, меча, нашествия иноплеменников и междуусобные брани, от всякия болезни, и всякого обстояния, да ни ранами, ни прещением, ни мором, ни всяким праведным гневом Божиим умалятся рабы Твоя; но соблюдай и спасай милостию Своею, Госпоже, за нас молящихся, и полезное благорастворение воздуха ко времени плоднаго приношения нам даруй; облегчи, возстави и помилуй, премилостивая Владычице, Богородице, препетая, во всякой беде и нужде сущая; помяни рабы Твоя и не презри слез и воздыханий наших, и обнови нас благодатию Своея милости, да со благодарением утешаемся, обретше Тя Помощницу. Умилосердися, Госпоже Пречистая, на немощныя люди Твоя, надежда наша: разсеянные собери, заблудшия на путь правый настави, отпадшия от благочестия оте-ческия веры паки возврати, старость поддержи, юные накажи, младенцы воспитай и прослави славящия Тя, изряднее же Церковья Сына Твоего соблюди и сохрани в долготу дней. Ты бо еси, Госпоже, слава небесных и упование земных. Ты наша надежда и заступница всех притекающих к тебе и Твоея святыя помощи просящих: Ты Молебница наша теплая к Сыну Твоему и Богу нашему; Твоя молитва много может на умоле-ние Владыки, и Твоим предстательством к престолу благодати пресвятых и животворящих Его тайн приступати дерзнем, аще и недостойни. Тем же святым образ Твой и Твоею рукою держимаго Вседержителя, видяще на иконе, радуемся грешнии, со умилением припадающе и лю-бовию сей целуем, чающе. Госпоже, Твоими святыми молитвами дойти небесныя, бесконечным жизни и непостыдно стати в день суденый одесную Сына Твоего и Бога ношего, славяще Его купно со безначальным Отцем, Пресвятым, благим и животворящим Духом во веки веков. Аминь.

Молитва святой великомученице Ектерине (при трудных родах)

Дева прекраснейшая, мудрая, пречудная, св. великомученица Екатерина! Всю эллинскую мудрость совершенно изучивши, ораторское искусство и философию, и врачебную науку хорошо узнав, просвещения большего ты возжелала, уверовав же во Христа, в видении узрела Предвечного Младенца на руках Его Пречистой Матери, даровавшего тебе перстень бессмертного обручения с ним. Лютые, затем, муки претерепев, тяжкие удары и жестокие раны, и мрак темничный, и членов разробление на колесах, силою Христовою ты от всего этого исцелена была. На Казнь же идя, так молилась ты, великомученица преславная: «Господи, Иисусе Христе! Тех, елицы призовут мною всесвятое имя Твое, исполнит во благих прощения всего, еже на потребу им, да от всех воспевается величие твое во веки». Женам, мучимым болезнями рождения и на помощь Тебя призывающим, заступление являя, ты, Екатерина святая; поэтому и ныне с любовью и благоговением молящихся тебе, и с верою теплою, и слезами от всего сердца прибегающих к тебе жен, не отринь, поспеши им на помощь и освободи их от трудных родов, чтобы родивши детей, оне в страхе Божием воспитали их, благодаря тебя, Екатерина преславная, за помощь, явленную им, и плавя за тебя Бога со всем домом их. Аминь.

Молитва преподобному Роману-чудотворцу (при Бесплодии)

Удивляясь подвигам твоим, Роман преподобный, молим тебя, услышь нас, призывающих тебя. В малой келки затворившись до кончины своей там ты пребыл, скудно питаясь и не имея огня, во власянице, нося тяжелые вериги. Благодати божественной сподобившись, многих людей недуги ты уврачевал, святой Роман, и многих жен молитвою своею от бесплодия разрешил. Поэтому и теперь молим, внемли с благоговением и усердием припадающим к тебе и молящимся тебе женам неплодным; умоли Господа Бога, да всемощною силою Своею резрешит Он бесплодие их и чад им дарует, потому что благ и человеколюбив Бог наш, свыше призирающий на нас и исполняющий прошения наши. Аминь.

Молитва Иоанну Крестителю (об исцелении головной боли)

Как твое чудесное усекновение почтим, Иоанн святый, какими слезами восплачем, какие песни воспоем, не постигаем умом и изнемогает язык!? Ирод беззаконный отсек всесвятую главу твою, Предтеча Господень Иоанн, на земле Бог же Вседержитель на небесах венчал тебя бессмертием и даровал тебе царство свое. Велик ты перед Богом и многое можешь попросить у Него. Поэтому припадая, молим тебя. Креститель Христов: услышь страждущих головною болью, облегчи и утиши недуг их. и утоли скорбь их, освобождая от боли и исцеляя их, да прославят они о тебе Бога во веки веков. Аминь.

Молитва святому мученику Лонгину-сотнику (об исцелении глаз)

Пилатом было повелено тебе, святой мученик Лонгин, с воинами твоими стать на страже при Кресте Господа Иисуса, ты же имевший больные глаза и исцелившийся от капли крови, капнувшей тебе в глаз, когда прободены были ребра Господа копием, вместе с тем, духовное обрел прозрение, и видя чудеса, при распятии Господа происходившие, и землетрясение, и солнечное затмение и мертвых из гроба Воскресение, исповедал явно Иисуса Христа — Сына Божия. После этого, в трепете видев серебреники, даваемые синедрионом за сокрытие Воскресения, ты отверг их и. Христа проповедав, во главу был усечен. Через несколько лет. вдове некоей, не видевшей, во сне явившись, святой мученик, ты поведал место, где честная глава твоя в неизвестности пребывала. Ее найдя, эта женщина с верою искала в ней слепоте своих очей врачевство, и лобызавши, прозрение получила. Поэтому молим тебя, святой мученик Христов, Лонгин: болящим очам яви скорую помощь твою и исцели их. чтобы освободившись от недуга своего, не захотели они видеть ничего, распаляющего сластолюбие, но к созерцанию красоты устремились, славя Бога. Аминь.

Молитва святому мученику Вонифатию (от пьянства)

О всесвятый Вонифатие, милостивый раб милосердного владыки, услыши прибегающих к тебе, одержимых пагубными пристрастиями к винопитию, и как в своей земной жизни ты никогда не отказывал в помощи просящим тебя, так и теперь избавь этого несчастного раба {имя рек).

Некогда, о богомудрый, отец твой градобил виноградник, ты же, воздавши благодарение Богу, велел немногий сохранившиеся грозди положить в точило и позвать нищих, затем взяв новое вино, ты разлил его по каплям во все сосуды, и Бог, исполняющий молитву милостивого, совершил Пре-славное чудо — вино в точиле умножилось и нищие наполнили сосуды свои. О, Святитель Божий, как по твоей молитве умножилось вино для нужд церкви и для пользы бедных и убогих, так ты, блаженный, уменьши его теперь там, где оно приносит вред, избавь от пристрастия к нему предающегося постыдной страсти к винопитию раба (имя) и исцели его от тяжкого недуга, освободи бесовского искушения, утверди его, слабого, дай ему, немощному, крепость и силу благоуспешно перенести это искушение, возврати ему здравой жизни, направь его на путь труда, вложи в него стремление к трезвости и духовной бодрости, помоги ему, угодник Божий Вонифатие, когда жажда вина станет жечь ему гортань, — уничтожи его пагубное желание, освежи его уста небесною прохладою, просвети очи его, поставь его на ноги на скале веры и надежды, чтобы, оставив свое душевное пристрастие, влекущее за собой отлучение от Небесного царствия, он утвердился в благочестии, удостоился непостыдной мирной кончины и вечной Славы, достойно прославляя Господа и Спасителя нашего Иисуса со Безначальным Отцем Его и Пресвятым Всеблагим и Животворящим Духом во веки веков. Аминь.

И, конечно, вот те молитвы, которые нужно использовать ежедневно:

Отче наш

Отче наш, Иже еси на небесах!

Да святится имя Твое, да приидет Царствие Твое, да будет воля Твоя, яко на небеси и на земли.

Хлеб наш насущный даждь нам днесь, и остави нам долги наша, якоже и мы оставляем должникам нашим;

и не введи нас во искушение, но избави нас от лукавого.

Молитва Иисусова

Господи Иисусе Христе, Сыне Божий, помилуй мя грешного (3 раза).

Во имя Отца, и Сына, и Святаго Духа. Аминь.

И закончить эту небольшую главу мне хотелось бы очень мудрой и красивой молитвой:

Молитва последних Оптинских Старцев

Господи, дай мне с душевным спокойствием встретить все, что принесет мне наступающий день. Дай мне всецело предаться воле Твоей святой. На всякий час сего дня во всем направь и поддержи меня. Какие бы я ни получал известия в течение дня. научи меня принять их со спокойной душой и твердым убеждением, что на все святая воля Твоя. Во всех словах и делах моих руководи моими мыслями и чувствами. Во всех непредвиденных случаях не дай мне забыть, что все ниспослано Тобой. Научи меня прямо и разумно действовать с каждым членом семьи моей, никого не смущая и не огорчая. Господи, дай мне силу перенести утомление наступающего дня и все события в течение дня. Руководи моей волею и научи меня молиться, верить, надеяться, терпеть, прощать и любить. Аминь.

Разговор с моим малышом

(к главе «Готовясь к новой жизни»)

Ну что, мой маленький?! Опять нам с тобой почему-то не спится… Уже 12 часов ночи.

Все спят: папа спит, братик твой Егорка спит, киска Мурка тоже спит, а мы опять, малыш, «физкультурой занимаемся». Ну скажи-ка мне, что-ж это днем тебя не слышно и не видно (особенно если я пальто широкое надеваю), а вот как только мамочка приляжет отдохнуть — ты тут как тут…

Вот сейчас ты чем меня толкнул в животе: ручкой или ножкой? Ты, конечно, умница, что умеешь так кувыркаться, и у меня очень радостно на душе, когда тебя лишний раз чувствую…

Знаешь, мне до сих пор не верится, что ты у меня в животике сидишь, а скоро уже и родишься…

Ты ничего не бойся, когда будешь рождаться на этот свет. Мы тебя все сильно-пресильно любим и ждем. Думаю, что все у нас будет хорошо. Не зря же мы с тобой так готовимся к родам: и зарядку делаем, и в баню ходим, и холодной водой обливаемся, даже по снегу прогуливаемся босиком, читаем книжки — умные и красивые, музыку слушаем. А как тебя ждут-не дождутся папа и братик, как они готовятся… Сегодня Егор слушал, как ты ножками толкался, я чувствую: ты тоже уже любишь своего братика. А когда папа животик гладил, ты так егозил там, будто выпрыгнуть норовил наружу. Прыгунок мой маленький…

Кто ты у меня: мальчик или девочка? Все равно, кто бы ни был, мне кажется, что ты родишься очень симпатичным, малыш.

Как я хочу, чтобы ты был добрым, счастливым, мудрым, ну прямо… похожим на твоего папу. А если девочка — чтобы была еще и красивой. Веришь ли, я уже представляю: вот мы гуляем вчетвером, ездим в музей, в лес, на речку, а по вечерам все вместе сидим дома. Раньше нам тебя очень не хватало. Ты, наверное, чувствуешь: у меня сейчас в душе такая теплота разлилась, такая уверенность, что впереди много-много счастья. Вокруг сила, мудрость.

Я очень сильная стала. Все благодаря тебе. И даже здоровье окрепло, когда ты у меня появился. И ты, мой малыш, тоже будешь очень крепким, сильным, здоровеньким и веселым.

Перевоспитал меня ты совсем: теперь и на мясо смотреть не могу. Как я его раньше-то ела — не понимаю. А вот сегодня увидела в магазине пирожные и уж собралась было их купить (три штуки сразу), ты же меня тихонечко толкнул куда-то под сердце, сразу тревожно стало, я и ушла из магазина. Потом только поняла, какой ты у меня молодец! Плохо бы нам было обоим, съешь я те пирожные. Лучше мы с тобой яблочко съедим сейчас. Его-то ты точно одобришь…

…Вот ведь как интересно: днем все чувствуешь, улавливаешь, но будто на ходу, параллельно. А вот чтобы спокойно поговорить — некогда (мамочка ведь работает). Может, потому ночью и не даешь мне спать, пока не наговорюсь с тобой, не намечтаюсь…

Ой, успокоился, кажется… Спи, мой маленький, спи, умница моя: и папа спит, и братик твой Егорка спит, и киска Мурка спит, и мама спать будет крепко-крепко-креп…

* * *

Пытливый читатель, разумеется, поймет, что мужчина не смог бы написать так точно и тонко — и окажется прав. Действительно, мы попросили помощи у счастливой, воистину мудрой мамы двоих детей. Вы же найдите свой тон, свой стиль, но обязательно ищите…

Примерный комплекс упражнений ежедневной противоостеохонрозной гимнастики

(к главе «Здоровье в семье»)

Я полагаю, что вы уже успели познакомиться с разделом «Остеохондроз позвоночника» и теперь, убедившись в нереальности самопроизвольного выздоровления от болей в спине, морально готовы к ежедневным или, по крайней мере, периодическим занятиям гимнастикой. Естественно, я предложу вам сейчас наиболее простой и легко запоминающийся комплекс упражнений и попрошу выполнять его ежедневно в течение месяца всего лишь по 10–15 минут в том темпе, который не покажется вам слишком утомительным. Если же вы не найдете времени и на такой комплекс — возможно, вы неисправимый лентяй.

Итак, логика последовательности работы с позвоночником очень проста. Запомните, что начинать зарядку следует с напряжения крупных групп мышц, постепенно переходя к мелким, каждое упражнение нужно делать до появления легкой усталости, но не превозмогая сильную боль, наконец, старайтесь как можно более растягивать мышцы, концентрировать свое внимание на ощущениях, возникающих в мышцах, другими словами — мысленно представляйте, как кровь начинает наполнять работающие мускулы, как улучшается их питание.

1. Из положения лежа на спине, не сгибая ног, перейдите в положение сидя. 5–6 раз.

2. Встаньте на колени, перенесите центр тяжести тела на ладони, представьте, что вы кошечка. Дружелюбно прогните спину так, как это делают кошки. Затем вспомните, как кошки выгибают спину назад, когда сердятся. Сделайте так и не забудьте при этом и «пофырчать» немного. Несколько раз повторите упражнение.

3. Оставаясь в прежнем (коленно-локтевом) положении, представьте, что вы собака. Посмотрите на свой «хвост», сначала обернувшись вправо, затем — влево, повиляйте «хвостом».

4. Встаньте прямо. Максимально прогнитесь назад, стремясь при этом свести вместе лопатки. Руки, сжатые в кулаки, упираются в область почек. Проделайте вращательные движения в положении стоя: вначале вращайте обоими плечевыми суставами, затем руками полностью.

5. Проделайте вращательные движения головой походу часовой стрелки, затем — наклоны головы вправо-влево, в заключение — вперед-назад.

6. Приподнимитесь на носках и представьте, что вытянутыми вверх руками вы стараетесь достать до солнца, затем представьте, что ваш позвоночник — пружинка, которая то сжимается, то разжимается.

7. В положении стоя ноги поставьте вместе, соединив бедра, отведите прямые руки в стороны. Вы окажетесь в позе, напоминающей крест. Теперь выполняйте повороты туловищем в поясничном отделе вправо-влево, будто вы пытаетесь скручивать свое тело в спираль.

8. В положении стоя ноги поставьте вместе, соединив бедра, отведите прямые руки в стороны. Вы окажетесь в позе, напоминающей крест. Теперь выполняйте повороты туловищем в поясничном отделе вправо-влево, будто вы пытаетесь скручивать свое тело в спираль.

Напоследок просто подвигайтесь так, как вам хочется, ощутите так называемую мышечную радость во всем теле и не забудьте завтра вновь потратить немного времени на выполнение упражнений. Если же спина вдруг сильно забеспокоила после зарядки — не отчаивайтесь. Уменьшите темп, проанализируете, какие именно упражнения дают усиление болей, замените их на похожие, но более легкие. Проявите изобретательность — и выбранный вами комплекс упражнений даст вам заряд бодрости и здоровье.

Ода бане

Неоднократно в моей книге упоминаются водные процедуры и, конечно же, первейшей в ряду гипертермических и скипидарных ванн, контрастных душей и обливаний стоит баня. Не говоря уже об удовольствии, доставляемом человеку банной процедурой, стоит вам обратить внимание на ее лечебно-профилактическое действие. Еще знаменитый древнеримский врач Гален основал в Риме лечебные бани. Он считал, что таким образом достигается улучшение кровообращения и поднятие жизненного тонуса, и рекомендовал посещать баню с целью профилактики старения организма. Однако впервые о лечебных банях мир узнал значительно ранее: в трудах древнегреческого историка Геродота говорится, что у персов, славян, египтян и многих других народов парную применяли, кроме прочего, еще и для того, чтобы сбросить лишний вес. И наконец, родоначальник медицины Гиппократ рекомендовал больному париться практически в любом случае.

В одной книге, посвященной русской бане, я обнаружил такой любопытный пример: «Зима 1237 года. Внук Чингис-хана Бату-хан добрался до Москвы со своей конницей. Его внимание привлекли бревенчатые срубы у реки, из которых валил густой пар. Люди стремглав выскакивали оттуда, бросались к ледяной проруби и окунались. Бату-хан указал плетью на срубы: «Что делают эти безумцы?» — «Эти домики называются мыльни, — объяснил толмач. — Там жители Мушкафы (так монголы называли Москву) бьют себя березовыми вениками, моются в горячей воде и квасе, затем окунаются в ледяную воду. Оттого русские такие сильные».

Действительно, трудно переоценить влияние бани на уровень здоровья человека.

Так что же происходит с нами в бане? Повышается температура кожи, организм, стараясь ее охладить, направляет к поверхности тела все новые и новые порции крови, расширяются сосуды, мы потеем. Ведь вы помните, что поверхность, с которой испаряется жидкость, охлаждается. Причем, чем суше банный воздух, тем активнее испарение, а вместе с потом уходят пресловутые шлаки, накапливающиеся в организме как результат жизни в состоянии постоянного стресса.

Активизировавшийся в процессе банной процедуры обмен веществ способствует улучшению питания всех органов; температура тела, повышенная нами искусственно до 38–40°, — лучшее средство против инфекции, затаившейся внутри.

Некоторые люди уверяют, что им в бане становится нехорошо, сердце болит, возникает одышка и т.п. Видимо, они просто не умеют париться. Однако, учитывая, что использование бани в лечебных целях дело не всегда простое, советую все же прислушаться к мнению вашего врача, если он считает, что парная вам противопоказана. Более уверенным е себе следует запомнить некоторые несложные правила.

В первый раз зайдя в парную, залейте веник кипятком в тазике. Посидите спокойно и подышите терпким березовым ароматом (а может, вам больше понравится можжевеловый веник?). Не забудьте надеть на голову шапочку, лучше шерстяную, периодически смачивайте ее холодной водой. Теперь, если есть возможность, лягте на нижний полок. Дождитесь «первого пота» и выходите в предбанник — отдохнуть.

Умышленно я не рассказываю подробно о том, как именно париться веником. Пусть лучше вам это покажут на практике. Каждый раз, заходя в парную, следите за своим состоянием: если стало жарковато — больше лежите, пусть вас попарит другой. Ваши движения должны быть нерезкими. Перед тем как выходить из парной, посидите немного в самом низу — там, где не жарко, и не спешите сразу же окунаться в холодную воду или вставать под душ. Попотейте еще.

Продолжительность каждого захода в парную должна колебаться от 4 до 10 минут. Для начала вам будет достаточно 2–3 заходов.

Категорически не рекомендую пить в бане пиво, а тем более, другие «горячительные» напитки, только горячий чай и травяные настои, отвары. Естественно, не следует и есть, лишь только выйдя из парной.

Список рекомендуемой литературы[5]

По теории медицины и основам бытия

Книги Нового завета.

Рудаков А. Краткое учение о богослужении православной церкви. — М., 1991 (по тексту 1900 г.). — 126 с.

Опыт построения исповеди. — Свято-Успенский Псково-Печерский монастырь, 1993. — 116 с.

Дьяченко Г. Вопросы на исповеди детей. — М.: Паломник, 1994 (по тексту 1904 г.) — 96 с.

Павловский А. Ночь в Гефсиманском саду. Избранныебиблейские истории. — Л., 1991. — 476 с.

Сапин М.Р., Билич Г.А. Анатомия человека: (Учебник). — М., 1989. — 544 с.

Аипченко В.Я., Саму сев Р. П. Атлас нормальной анатомии человека. — М., 1989. — 320 с.

Реймерс Н.Ф. Основные биологические понятия и термины. — М., 1988. — 319 с.

Аободин В.Т. Самоанализ и познание внутреннего мира. — СПб., 1996. — 250 с.

Иванова Н.М., Иванов Ю. Н. Жизнь по интуиции. — СПб., 1994. - 208 с.

Румянцев С.Н. Сила врожденного иммунитета. — Л., 1985. - 32 с.

Мартынов А.В. Исповедимый путь: (Этика и здоровье). — М., 1990. — 164 с.

Залманов А. Тайная мудрость человеческого организма. — М., 1991. — 224 с. (по тексту 1958 г.).

Симаненков В.И., Ананьев В.А. Психосоматическая медицина. — Пермь, 1994. — 24 с.

Гарбузов В. И. Человек, жизнь, здоровье. Древние и новые каноны медицины. — СПб., 1995. — 429 с.

Идз М. Д. Витамины и минеральные вещества: Полный медицинский справочник Пер. с англ. — СПб., 1995. — 503 с.

Казинс Н. Анатомия болезни с точки зрения пациента Пер. с англ. — М., 1991. — 95 с.

Малахов Г. П. Целительные силы: (Биосинтез и биоэнергетика. Биоритмология и уринотерапия). — СПб., 1993-1994. — 368 с.[6]

Глотов В. Учитель молчания. — М., 1992. — 176 с.

Бадмаев П. Основы врачебной науки Тибета. — М., 1991. — 256 с. (по тексту 1903 г.)[7]

Мудрость веков: Древняя таджикская медицина о сохранении здоровья. — Кишинев, 1990. — 224 с.

Литвина И. И. Три пользы: основы правильного питания. — СПб., 1994. — 208 с.

Низ А. Язык телодвижений / Пер. с англ. — Н. Новгород, 1992. - 259 с.

Литература, позволяющая глубже понять медицину

Булгаков М. А. Собачье сердце. Мастер и Маргарита. — Л., 1989. — 768 с.

Кастанеда К. Учение дона Хуана. Особая реальность Пер. с англ. — СПб., 1992. — 379 с.

Травинка В.М. Разыщи в себе радость. — СПб., 1995. — 247 с.

Вельховер Е.С, Никифоров В., Радони Б. Локаторы здоровья. — М., 1991. — 207 с.

Вельховер Е.С, Кушнир Г.В. Экстерорецепторы кожи.- М, 1991. - 112 с.

Шапошникова В.И. Биоритмы — часы здоровья. — М., 1991. — 63 с.

Кветной И. М. Вездесущие гормоны. — М., 1988. — 190 с.

Литература о гомеопатии (общая)

Ганеман С. Органон.

Гранжорж Д. Дух гомеопатического лекарства Пер. с фр. — СПб., 1993. — 112 с.

К главам первой части книги «Готовясь к жизни», «Младенчество»

Аншина М.Б., Здановский В.М. Если вам нужен ребенок. - М., 1995. - 30 с.

Саргунас Т., Саргунас А. Аква: беседы с Игорем Чарковским, рассказы о родах в воде. — М., 1992. — 73 с.

Трунов М.В., Китаев А.М. Экология младенчества: Первый год. — М., 1993. — 208 с.

Аршавский И.А. Ваш ребенок: У истоков здоровья. — М., 1992. — 40 с.

Кинг Ф.С. Помощь матерям в кормлении грудью / Пер. с англ. — 1995. — 172 с.

Сборник материалов конференции «Факты в защиту жизни» (15.02.96, родильный дом № 12). — СПб., 1996. — 42 с. (для специалистов).

К главе «Освоение мира»

Ибука М. После трех уже поздно / Пер. с англ. — М., 1992. — 80 с.

Каган В.Е. Воспитателю о сексологии. — М., 1991. — 256 с.

Кудряшова Н.И. Зрение: сохранение, нормализация, восстановление. — М., 1995. — 191 с.

К главе «Прекрасная пора»

Карнеги Д. Как завоевывать друзей и оказывать влияние на людей / Пер. с англ. — Л., 1991. — 708 с. (а также все другие книги автора).

Аеви В.А. Искусство быть собой. — М., 1991. — 256 с.

Зимбардо Ф. Застенчивость. — СПб., 1995. — 256 с.

К главе «Здоровье в семье»

Андреев Ю.А. Мужчина и женщина. СПб., 1996. — 480 с[8]

Брэгг 77. С, Нордемар Р. Позвоночник — ключ к здоровью. — СПб., 1994. — 340 с.

Цвейг С. Врачевание и психика / Пер. с нем. — М., 1992. — 334 с.

Фрейд 3. О клиническом психоанализе / Пер. с нем. — М., 1991. — 288 с.[9]

Чернышев И. С. Псориаз. — М., 1994. — 44 с.

К главе «Осень жизни»

Доэрти М., Доэрти Д. Клиническая диагностика болезней суставов. — Минск, 1993. — 144 с. (В большей степени предназначена для специалистов).

Книги, содержащие советы, полезные в любой период жизни

Стивене Дж. Приручи своих драконов / Пер. с англ. — СПб., 1995. — 480 с.

Хейнерман Д. Целительные свойства чеснока / Пер. с англ. — СПб., 1995. — 122 с.

Нестеровский И.И. Лечимся дома — СПб., 1996. — 233 с.

Заликина А.С. Домашний уход за больными. — СПб., 1995. — 246 с.

Нуралиев Ю.Н. Мумие и мумиетерапия. — Душанбе, 1993. — 31 с.

Зарубежные методы лечения. — СПб., 1993. — 368 с.

Энциклопедия народных методов лечения. — СПб., 1993. - 360 с.

Пастушенков А.В. и др. Лекарственные растения. — Л., 1990. — 384 с.

Вирах А. Здоровье своими руками / Пер. с нем. — Минск, 1985. — 111 с.

Примечания

1

По-видимому, правильное название Александрино — Прим. ред.

2

Аллопатия — от греч, аллос — иной, патос — болезнь. Термин, обозначающий иные, негомеопатические методы лечения.

3

Заброс желчи в желудок носит название дуодено-гастральный рефлюкс.

4

Он вызывает у Пилата мигрень. — Прим. авт.

5

Очень уважительно относясь к «Его Величеству Книге», я позволил себе отступить от традиции и расположить рекомендуемые издания не в алфавитном порядке, а по мере значимости содержащейся в них информации.

6

Книги Г.П. Малахова я рекомендовал бы вам воспринимать не в качестве практического учебника, но как серьезное обобщение методов народной медицины — задумайтесь над сказанным там.

Некоторые рецепты (в частности, по очищению, голоданию) должны применяться только под наблюдением специалиста.

7

Книгу великого русского врача П. Бадмаева я рекомендую прочитать специалистам.

8

Не поддавайтесь искушению по прочтении книги счесть себя беспомощным и несчастным. Читать ее нужно вместе с супругом (супругой). Книга вызывает бурю чувств.

9

В большей степени книга будет понятна специалистам.

Content

Борис Тайц
Уникальный учебник врача-гомеопата

Оглавление

Введение

О чудесном докторе (вместо предисловия)

Гомеопатия в Петербурге (история вопроса)

Как я Вам помогаю

Готовясь к жизни (беременность, роды)

Токсикозы беременности

Варикозное расширение вен

Геморрой

Атонический и спастический запор

Профилактика образования спаек

Подготовка к родам

Младенчество

Рост и вес новорожденных

Роднички

Кормление Вашего малыша

Недоношенный ребенок и сильный ребенок

Энцефалопатия

Трудное прорезывание зубов

Экссудативно-катаральный диатез

Срыгивание

Рахит

Расстройства стула у грудничков

Нарушение слуха и зрения. Отит

Освоение мира (дошкольный и школьный возраст)

Задержка развития. Повышенная утомляемость.

Детские инфекции. Подготовка к прививкам.

Симптоматика и особенности других инфекций

Ревматизм

Аллергия

Аллергический ринит

Ларингит. Трахеит. Бронхит.

Бронхиальная астма

Нейродермит. Экзема идругие виды кожной аллергии.

Ночной энурез

Отсутствие аппетита

Нарушение сна

Тик

Хронический тонзиллит

Прекрасная пора (юность)

Хронический гастрит. Язвенная болезнь желудка.

Язвенная болезнь двенадцатиперстной кишки. Дуоденит.

Дискинезия желчевыводящих путей

Искривление позвоночника

Острые распироторные вирусные инфекции

Подростковые угри

Юношеская сексуальность (физиология и психология)

Здоровье в семье (средний возраст)

Депрессия и истерика

Нарушение менструального цикла

Анемия

Импотенция

Бесплодие

Головные боли

Болезни щитовидной железы

Пароксизмальная тахикардия

Аденома предстательной железы. Простатит.

Цистит

Хронический пиелонифрит

Хронический гломерулонефрит

Остеохондроз позвоночника

Псориаз

Витилиго

Ожоги

Склонность к судорогам

Осень жизни (пожилой возраст)

Неспецифический язвенный колит

Артрит. Артроз

Атеросклероз

Расстройства сердечного ритма (аритмии)

Климакс

Ишимическая болезнь сердца. Стенокардия

Гипертония и гипотомия

Реабилитация после инсульта

Нарушения в сосудистой стенке (Кровотечения, хрупкость каппиляров, отеки)

Болезни желчных путей

Хронический панкреатит

Хронический гепатит

Катаракта

Глаукома

Сахарный диабет

Выпадение волос

Бессонница

Алкоголизм. Курение.

Избыточный вес

Опухоли

Мозоли

Как вылечить (вместо заключения)

Приложения

О молитве

Разговор с моим малышом (к главе «Готовясь к новой жизни»)

Примерный комплекс упражнений ежедневной противоостеохонрозной гимнастики (к главе «Здоровье в семье»)

Ода бане

Список рекомендуемой литературы

Примечания